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Síntesis Informativa 

13/mayo/2024  
SECRETARIO 

 
(B183) Refuerza Agricultura acciones contra incendios forestales y erosión de 
suelos por quemas agropecuarias 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reforzó sus acciones de capacitación, 
concientización y difusión de prácticas alternativas al uso de fuego, a través de la 
iniciativa Mi parcela no se quema, para contribuir a reducir la incidencia de estos 
siniestros a nivel nacional. El suelo ha tardado cientos y hasta miles de años en 
formarse y por una práctica inadecuada, como es la quema, puede perderse y 
degradarse, por lo que es fundamental promover prácticas agrícolas sostenibles 
que garanticen la seguridad alimentaria de las comunidades rurales, resaltó el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas, 
16 / El Heraldo de México, 21 / El Valle Edomex, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000865nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000259nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000176nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/refuerza-agricultura-acciones-incendios-forestales-
erosion-suelos-quemas-agropecuarias-576358 
https://lopezdoriga.com/nacional/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-
incendios-forestales/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/quemas-agropecuarias-no-controladas-
provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales-11906102.html 
https://diariolaredo.com/mexico/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-
parte-de-incendios-forestales/#google_vignette 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/other/quemas-agr%C3%ADcolas-no-controladas-
provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/ar-BB1mgGTp 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/agricultura-fortalece-acciones-contra-incendios-
forestales-y-erosion-de-suelos-11906536.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refuerza-acciones-contra-incendios-forestales-y-
erosion-de-suelos-por-quemas-agropecuarias/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/05/12/incendios-forestales-en-mexico-
quemas-agricolas-provocan-un-tercio-de-los-siniestros/ 
https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/quemas-agr%C3%ADcolas-controladas-provocan-
tercio-215300488.html 
https://aristeguinoticias.com/1205/mexico/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-
tercio-de-incendios-forestales/ 
https://www.nmas.com.mx/nacional/por-que-hay-incendios-forestales-en-mexico-2024-tercio-
provocado-quemas-agricolas/ 
https://www.sectorprimario.mx/2024/05/12/refuerzan-acciones-en-la-lucha-contra-incendios-
forestales-y-erosion-del-suelo-por-quemas-agropecuarias/ 
https://twitter.com/MxSector/status/1789729926436004115 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000259nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000176nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/refuerza-agricultura-acciones-incendios-forestales-erosion-suelos-quemas-agropecuarias-576358
https://www.razon.com.mx/mexico/refuerza-agricultura-acciones-incendios-forestales-erosion-suelos-quemas-agropecuarias-576358
https://lopezdoriga.com/nacional/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-incendios-forestales/
https://lopezdoriga.com/nacional/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-incendios-forestales/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales-11906102.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales-11906102.html
https://diariolaredo.com/mexico/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales/#google_vignette
https://diariolaredo.com/mexico/quemas-agropecuarias-no-controladas-provocan-tercera-parte-de-incendios-forestales/#google_vignette
https://www.msn.com/es-mx/noticias/other/quemas-agr%C3%ADcolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/ar-BB1mgGTp
https://www.msn.com/es-mx/noticias/other/quemas-agr%C3%ADcolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/ar-BB1mgGTp
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/agricultura-fortalece-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-11906536.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/agricultura-fortalece-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-11906536.html
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refuerza-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-por-quemas-agropecuarias/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refuerza-acciones-contra-incendios-forestales-y-erosion-de-suelos-por-quemas-agropecuarias/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/05/12/incendios-forestales-en-mexico-quemas-agricolas-provocan-un-tercio-de-los-siniestros/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/05/12/incendios-forestales-en-mexico-quemas-agricolas-provocan-un-tercio-de-los-siniestros/
https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/quemas-agr%C3%ADcolas-controladas-provocan-tercio-215300488.html
https://es-us.finanzas.yahoo.com/noticias/quemas-agr%C3%ADcolas-controladas-provocan-tercio-215300488.html
https://aristeguinoticias.com/1205/mexico/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/
https://aristeguinoticias.com/1205/mexico/quemas-agricolas-no-controladas-provocan-un-tercio-de-incendios-forestales/
https://www.nmas.com.mx/nacional/por-que-hay-incendios-forestales-en-mexico-2024-tercio-provocado-quemas-agricolas/
https://www.nmas.com.mx/nacional/por-que-hay-incendios-forestales-en-mexico-2024-tercio-provocado-quemas-agricolas/
https://www.sectorprimario.mx/2024/05/12/refuerzan-acciones-en-la-lucha-contra-incendios-forestales-y-erosion-del-suelo-por-quemas-agropecuarias/
https://www.sectorprimario.mx/2024/05/12/refuerzan-acciones-en-la-lucha-contra-incendios-forestales-y-erosion-del-suelo-por-quemas-agropecuarias/
https://twitter.com/MxSector/status/1789729926436004115
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https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/34-7-de-incendios-forestales-causados-por-
quemas-agropecuarias-sader-previene/562610/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/el-347-de-los-incendios-forestales-son-
provocados-asegura-sader.html 
https://www.elimparcial.com/mexico/2024/05/12/un-tercio-de-los-incendios-forestales-en-
mexico-se-deben-a-quemas-agricolas-no-controladas/ 
 

SECRETARÍA 
 
(B183) Quemas agrícolas provocan un tercio de incendios forestales  
Las quemas agrícolas no controladas provocan cerca de uno de cada tres de los 
incendios forestales en México, donde son una práctica ancestral, reportó este 
domingo la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno. 
Ovaciones, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000932nc.pdf 
 
Productores agrícolas a combatir plagas en los cultivos 
En el marco del Día Internacional de la Sanidad Vegetal, que se conmemora este 
12 de mayo, la Secretaría del Campo exhorto a los productores agrícolas a 
comunicarse con la Dirección de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, en caso de 
detectar plagas en sus cultivos. La Secretaría del Campo del Estado de México 
recibió en 2024 la autorización del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica), para la instalación y operación directa de 
Centros de Verificación del Aguacate, cultivo con calidad de exportación, pero 
debe quedar libre de la presencia del gusano barrenador, una plaga endémica de 
México. Diario Amanecer EdoMex, 2 / El Valle Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000166nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000055nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
(B183)  Incendios forestales: planeación posible 
En lo que va de la presente temporada de secas, los incendios forestales han 
afectado ya 93 mil 258 hectáreas en 24 estados del país, de acuerdo con datos 
reportados ayer por la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El pasado fin de 
semana se registraban 31 siniestros activos en Chiapas, 29 en Guerrero, 22 en 
Chihuahua, 19 en Jalisco, 15 en Michoacán y 15 en Oaxaca. En esta última entidad, 
pobladores desesperados por la insuficiencia de la respuesta gubernamental a las 
conflagraciones bloquearon al menos dos carreteras y retuvieron a funcionarios 
locales en demanda de acciones más eficaces para apagar el fuego. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001074nc.pdf 
 

https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/34-7-de-incendios-forestales-causados-por-quemas-agropecuarias-sader-previene/562610/
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/34-7-de-incendios-forestales-causados-por-quemas-agropecuarias-sader-previene/562610/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/el-347-de-los-incendios-forestales-son-provocados-asegura-sader.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/el-347-de-los-incendios-forestales-son-provocados-asegura-sader.html
https://www.elimparcial.com/mexico/2024/05/12/un-tercio-de-los-incendios-forestales-en-mexico-se-deben-a-quemas-agricolas-no-controladas/
https://www.elimparcial.com/mexico/2024/05/12/un-tercio-de-los-incendios-forestales-en-mexico-se-deben-a-quemas-agricolas-no-controladas/
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000932nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000166nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000055nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001074nc.pdf
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El superpeso pega a los agricultores 
Los productores agrícolas del país percibieron un impacto en sus utilidades durante 
el primer trimestre del año, debido a la apreciación del peso frente al dólar. De 
acuerdo con datos del Banco de México (Banxico), entre enero y marzo de este año, 
si bien las exportaciones del sector aumentaron 1.7 por ciento anual con un total de 
143 mil 430 millones de dólares, las utilidades de los productores nacionales se 
vieron reducidas "El tipo de cambio les pega a los productores nacionales porque 
reciben menos pesos por sus envíos. Lo que nos reportan las empresas, 
principalmente de frutas y granos, es que al recibir menos pesos por sus productos 
se vuelven menos rentables", comentó a Juan Carlos Anaya, director general del 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El Sol de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000582nc.pdf 
 
El calor excesivo pone en riesgo la salud de 70% de los trabajadores 
Hay 870 millones de trabajadores de la agricultura con riesgo por exposición a 
pesticidas, con más de 300,000 muertes anuales atribuidas al envenenamiento por 
estas sustancias. El Economista, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000711nc.pdf 
 
Desplegado / ANACOFER 
La Asociación Nacional de Comercializadores y Productores de Fertilizantes 
(ANACOFER), en representación de sus miembros, expresa su profunda 
preocupación por aumento de impuestos a las importaciones de sulfato de amonio. 
Este fertilizante es fundamental para las actividades agrícolas del país, y esta 
medida puede tener consecuencias adversa significativas en el sector 
agroalimentario mexicano. La Jornada, 13 / Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001322nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001187nc.pdf 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
México, lejos de ser autosuficiente en consumo de proteína cárnica 
México está lejos de ser autosuficiente en lo que a consumo de proteína cárnica se 
refiere, toda vez que aproximadamente uno de cada cuatro kilogramos que comen 
las familias mexicanas tiene que ser comprado a otros países, revelan datos del 
Consejo Mexicano de la Carne (ComeCarne). De acuerdo con información del 
ComeCarne, en 2023 México registró un índice de autosuficiencia de 78 por ciento, 
lo que significa que 22 por ciento de la carne que se consume en el país tiene que 
ser importada, principalmente desde Estados Unidos. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001346nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000711nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001322nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001187nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001346nc.pdf
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Exhortan a productores denunciar plagas en cultivos 
En el marco del Día Internacional de la Sanidad Vegetal, que se conmemora este 12 
de mayo, la Secretaría del Campo del Gobierno del Estado de México invita a los 
productores agrícolas a comunicarse con la Dirección de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria, en caso de detectar plagas en sus cultivos. El Sol de Toluca, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000788nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Portafolio de futuros / Reporte del USDA dispara compras en Chicago / Alfonso 
García Araneda 
Chicago Como cada mes, :el pasado viernes el Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) emitió su reporte sobre oferta y 
demanda mensual, el cual es una importante brújula para saber hacia dónde se van 
a mover los precios. En esta ocasión, los datos emitidos por el USDA generaron que 
automáticamente se dispararan las órdenes de compra en la Bolsa de Chicago 
generando fuertes alzas en todos los plazos del maíz, trigo y soya. El Economista, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000734nc.pdf 
 
Se desploman los precios de ajo y cebolla 
Los precios de la cebolla y el ajo de desplomaron, y se comercializan en 2 y 10 pesos 
por kilogramo, respectivamente, lo que representa pérdidas para los campesinos. 
Alberto de Santiago Murillo, representante de los productores en la entidad, advirtió 
que ante este precio ni siquiera recuperan la inversión que destinan a la cosecha. El 
Financiero, 35 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001023nc.pdf 
 
Reporte económico /Agroalimentos básicos. Producción 2015-23 
Tomando 2010 como base comparativa del desempeño productivo en el último 
quinquenio el balance para los cuatro granos básicos (maíz, trigo, frijol y arroz), es 
de un mínimo avance hasta 2021, una baja en 2022 y un desplome en 2023, en 
mucho (no del todo) atribuible a factores climáticos adversos y la escasez de agua. 
La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001233nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000788nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000734nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001023nc.pdf
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CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Cambios climáticos impactan la agricultura en el Estado de México 
La producción de maíz en el listado de México (Edomex) se proyecta en declive para 
este año, según informó Vicente Álvarez Delgado, presidente de la Confederación 
de Organizaciones Campesinas, Empresariales, Económicas y Productivas 
(COCELP). Se estima una producción de alrededor de 700 mil toneladas, lo que 
representa una disminución significativa comparada con los años anteriores. Los 
factores que contribuyen a esta situación incluyen la caída del precio debido a las 
importaciones, el aumento en los costos de los insumos agrícolas y la competencia 
del grano extranjero. 8 Columnas, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000197nc.pdf 
 
Urge cambiar el modelo de uso del agua 
Los factores que contribuyen a la grave crisis que padecemos en materia hídrica, 
uno básico es la salvaje deforestación en el territorio nacional, especialmente los 
últimos 70 años. Tabasco, perdió más de un millón de hectáreas de selvas para dar 
paso a una ganadería extensiva y a plantaciones comerciales que alteraron por 
completo los ecosistemas que por miles de años existieron. Veracruz arrasó con la 
mitad de sus selvas y bosques para igual fin. Y suerte parecida han sufrido 
especialmente Oaxaca, Chiapas, Guerrero, el estado de México, Michoacán, 
Durango, Chihuahua y, por supuesto, la Ciudad de México. Los resultados: erosión 
de las cuencas hidrográficas, eliminación de las fábricas naturales de agua que son 
los bosques y las selvas; igualmente, temperaturas más elevadas y falta de 
humedad. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001217nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL  
 
ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Nayarit. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5726359&fecha=13/05/2024#gsc.tab=0 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000197nc.pdf
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COLUMNAS 
 
Colaborador Invitado / El posible monto del resarcimiento /Jorge Molina 
Larrondo 
México tiene que presentar este 21 de mayo, ante el panel encargado del caso del 
maíz transgénico, su respuesta a los comentarios de Canadá y del USTR sobre su 
postura inicial del caso, entregada el pasado 15 de enero. Desde entonces, la 
Secretaría de Economía argumenta que el decreto del 13 de febrero del 2023 no es 
sujeto de la aplicación de las disciplinas del T-MEC tanto porque el decreto no es 
una medida sanitaria o fitosanitaria (MSF), como por estar exento de ellas en base a 
tres de las excepciones acordadas en el capítulo 32 del tratado. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001086nc.pdf 
 
La Gran Carpa / Sillas voladoras / Redacción 
Las propuestas en materia de desarrollo sustentable de las candidatas y el 
candidato presidencial adolecen en temas como el apoyo a la pesca sostenible, la 
protección de áreas marinas y especies en peligro, la restauración de ecosistemas 
clave, la investigación científica y la cooperación internacional, concluyeron las 
expertas Evelyn Pacheco y Alejandra López, al presentar un análisis de los 
candidatos en esa materia. Las especialistas, de la consultoría P/C Solutions, que 
encabeza Xiuh Tenorio, concluyen que las tres candidaturas intentan integrar los 
temas de sustentabilidad, pero hay áreas de oportunidad en sus políticas respecto 
al cuidado de los ecosistemas y vida marina, así como la protección del medio 
ambiente. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000846nc.pdf 
 
A Fuego Lento / Altagracia, pieza clave en el próximo gobierno / Alfredo 
González 
Altagracia Gómez Sierra, una ele las empresarias más exitosas del momento, se ha 
convertido también en una de las piezas más importantes en el equipo de campaña 
de Claudia Sheinbaum Abogada de profesión, la joven de 30 años de edad es la 
mandamás de dos de las firmas más importantes del sector empresarial nacional: 
Minsa y Dina. Y, hasta donde ha dicho, no está previsto que ocupe algún cargo en el 
gabinete presidencial del próximo sexenio. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000222nc.pdf 
 
Un montón de plata / El extrañísimo cuarto de junto / Carlos Mota 
La revisión del Tratado A México Estados Unidos Canadá (T-MEC) tendrá una 
coloratura muy distinta que la que estamos acostumbrados a ver, como resultado 
del formato con el que la Secretaría de Economía de Raquel Buenrostro está 
abordando el tema, de acuerdo con versiones de personas que han sido convocadas 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000846nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000222nc.pdf
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tanto al llamado "Cuarto de Junto" como a la nueva "mesa" de funcionarios y 
representantes del sector privado. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000306nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
En campaña / Armando Reyes Vigueras  
La candidata Xóchitl Gálvez de visita en Jalisco y Nayarit, aprovechó para señalar en 
sus redes sociales que "Como Presidenta me comprometo a recuperar la sanidad 
agroalimentaria del país.  Vamos a devolver los recursos a Senasica para que 
regresen los inspectores de los productos vegetales y animales.  Ya basta de que el 
gobierno deje entrar alimentos de mala calidad que perjudican a productores y 
consumidores". El Independiente, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000442nc.pdf 
 
Xóchitl: la 4T mintió con la gasolina, las medicinas, el campo y la canasta básica 
La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez, afirmó que Morena y sus gobiernos engañaron a todo México porque no 
cumplieron con las promesas. Y cuestionó a los presentes: "¿La gasolina cuesta 10 
pesos?, ¿el campo hoy tiene más apoyos que hace seis años?, ¿los productos básicos 
como el arroz, huevo, frijol, están más baratos?, ¿hoy tienen más medicinas?, ¿las 
carreteras están bien mantenidas?". A lo que sus simpatizantes respondieron: "¡No!" 
El público le reconoció a Gálvez que en la entidad se han incrementado los asaltos, 
extorsión y cobro de piso. Milenio, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000565nc.pdf 
 
Hay sequía en Valle de México 
La candidata presidencial del oficialismo, Claudia Sheinbaum, reconoció este 
domingo que existe una "sequía muy prolongada" en el Vahe de México, la región 
metropolitana que conforman Ciudad de México y el Estado de México. En un mitin 
en Zumpango, Estado de México, la aspirante de Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) prometió mejorar "el acceso al agua potable" con proyectos 
metropolitanos que incluyan al Gobierno de Ciudad de México. Ovaciones, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000165nc.pdf 
 
Resbalan culpas por inseguridad 
En el tercer y último debate a la Jefatura de Gobierno, la morenista Clara Brugada y 
el panista Santiago Taboada mantuvieron el tono de descalificaciones mutuas y 
ahora las usaron para repartir culpas por la inseguridad que se presenta en la Ciudad 
de México. El abanderado de la Alianza PANPRIPRD fue el primero en embestir y 
cuestionó que pese a que Brugada ha gobernado nueve años Iztapalapa, ha 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000306nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024000565nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_04032024/04032024000165nc.pdf
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convertido a la demarcación en una de las más inseguras por robos, asaltos y el 
mayor índice de feminicidios. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001137nc.pdf 
 
La mitad del presupuesto para salud no se utilizó 
Pese a las carencias que México padece en materia de salud, dicho sector registró 
un subejercicio de más de 104 mil millones de pesos en el año 2023. De acuerdo con 
la Cuenta Pública 2023, que recibió la Cámara de Diputados el pasado 30 de abril, 
este rubro recibió, para ese año, un presupuesto 209 mil 8611 millones de pesos "para 
la cobertura y el mejoramiento de la calidad del sistema de salud", así como "para la 
prestación gratuita de servicios de salud, medicamentos y demás insumos 
asociados para las personas sin seguridad social". Sin embargo, al término de 2023 
se ejercieron solo 105 mil 425.4 millones de pesos. El Universal, P.p.1, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001105nc.pdf 
 
Llaman a invertir 6 mil mdd al año contra apagones 
Inversiones de más de seis mil millones de dólares al año se requieren para 
aumentar los niveles de generación eléctrica y evitar apagones derivados de alertas 
o emergencias en el Sistema Interconectado Nacional, como los que se han vivido 
en los últimos días. Así lo consideran expertos en la materia, quienes llaman a 
destinar recursos al sector eléctrico, principalmente en temas como tecnologías 
renovables, ampliar las redes de transmisión y distribución, así como dar 
mantenimiento a las plantas ya existentes, a fin de evitar el riesgo de colapso en los 
sistemas ante el aumento en la demanda. Excélsior,  P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001255nc.pdf 
 
Imperó en el debate el tema del cártel inmobiliario panista 
El tema de la seguridad confrontó a los candidatos punteros a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México en el tercer y último debate previo a la jornada 
electoral del 2 de junio, en el que la morenista Clara Brugada calificó de "truco 
publicitario" el programa estrella del panista Santiago Taboada: Blindar BJ, quien a 
su vez la acusó de permitir la construcción irregular de una plaza comercial. En un 
encuentro en el que por primera vez se incluyeron preguntas de niños, Brugada y 
Taboada llegaron a cuestionarse cuál alcaldía es la más segura: lztapalapa o Benito 
Juárez. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_13052024/13052024001102nc.pdf 
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COMPLICADO RETO tiene enfrente el encargado
de la Fiscalía capitalina, Ulises Lara, al tener que
investigar la denuncia de atentado contra la candidata
Alessandra Rojo de la Vega. Del asunto hay poca
claridad. No se ha dicho a qué hora ocurrió, la
ubicación exacta ni la circunstancia precisa.

EN LOS EQUIPOS de los candidatos Xóchitl Gálvez

y Santiago Taboada causó extrañeza, si no es que
incomodidad, que no hubieran sido enterados del
incidente, sino hasta leer el mensaje de redes sociales
de Rojo de la Vega.

DESDE LUEGO QUE se prendieron los focos de alerta
y la exigencia de que se investigue de inmediato el
caso. Si la indagatoria de Lara descarta la versión de la
aliancista, lo más probable es que al funcionario se
le acuse de encubrir a los responsables (existan o no)
y de usar las investigaciones para favorecer a Morena.

Y SI REALMENTE SE encuentra a los culpables y se
dilucida el móvil podría fortalecer a la denunciante...
o dejarla en evidencia. Con esos asuntos no puede
jugarse. Por eso es imprescindible una investigación
clara y expedita.

• • •

QUIEN tendrá un evento el jueves en la alcaldía
Benito Juárez, el bastión más importante del PAN
en la CDMX es la candidata presidencial morenista
Claudia Sheinbaum.

CUENTAN que en su "cuarto de guerra" le dieron
muchas vueltas a la posibilidad pero terminaron
tomando la decisión de que vale la pena tratar de
ayudar a la candidata de la 4T a la alcaldía Lety
Varela quien en 2012 estuvo a punto de ganar esa
demarcación.

EL ASUNTO es que siendo el territorio del candidato
panista a la Jefatura de Gobierno Santiago Taboada
y después del misterioso caso del agua contaminada,
hubo quienes aconsejaron a la ex mandataria
capitalina mejor no aparecerse por esos lares.

• * •

SE PUSO intenso el agarrón entre los candidatos a
la gubernatura de Puebla. En el único debate que
sostendrán, el panista Eduardo Rivera le echó
en cara al morenista Alejandro Armenta que
él representa el segundo piso... pero no de la
transformación sino del marinismo, en referencia
a su pasado priista y su estrecha cercanía al llamado
"góber precioso", Mario Marín.

EN RESPUESTA, el candidato guinda le dijo al albiazul
que, al ser abanderado de la alianza, también lo es del
PRI al que tanto critica. Y por otro lado el emecista
Fernando Morales le' dijo a Rivera que,
en caso de ganar la gubernatura, no lo invitaría
a su gabinete... pero aclaró que al morenista
Armenta sí lo ficharía. ¡Moles poblanos!
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Nuestro país está viviendo una crisis
energética producto de decisiones
equivocadas tomadas por razones
ideológicas.

Decisiones a oscuras
"Es difícil imaginar una forma más es

túpida o peligrosa de tomar decisiones
que dejarías en las manos de gente

que no paga un costo si se equivoca".

Thomas Sowell

Las declaraciones del presidente
López Obrador este 9 de mayo
no hicieron más que subrayar su

ignorancia sobre los apagones: "Se está
trabajando y ya pronto se va a regula
rizar y se resuelve el problema hacia
adelante; o sea, es un asunto transito
rio y ya lo estamos atendiendo". Falso.
El país está viviendo una crisis energé
tica producto de decisiones equivoca
das tomadas por razones ideológicas.

No es que no pudiera saberse Las
inversiones privadas permitieron man
tener un razonable margen de reserva
entre demanda y capacidad de gene
ración durante años, pero el 8 de di
ciembre de 2018 en Raudales Malpa
so, Chiapas, el Presidente anunció un
cambio de rumbo para impulsar la
"autosuficiencia" (o sea, favorecer a la
Comisión Federal de Electricidad), de
jar gradualmente de comprar energía
a empresas privadas e incrementar el
uso de las hidroeléctricas. "El neolibe
ralismo declaró significó un progra
ma de desmantelamiento de la CFE,
cerrar las plantas para dar preferencia
a las empresas extranjeras que venden
energía a la Comisión. Ese es el meollo
del asunto, quedarse con el mercado".

El Presidente, efectivamente, fre
nó casi de inmediato las nuevas inver

siones privadas en generación, pero el
Centro Nacional de Control de Ener
gía (Cenace) ya señalaba a principios
de 2019 que entre 2021 y 2022 se pro
duciría una escasez de electricidad (lo
apunté aquí en el artículo "Sin elec
tricidad" el 6 de marzo de 2019). El
gobierno, sin embargo, ni permitía la
construcción de nuevas plantas priva
das de generación ni construía hasta
ese momento ninguna nueva a través
de la CFE. La crisis se retrasó por la
pandemia, que redujo la demanda de
electricidad durante un tiempo, pe
ro al final estamos llegando no a un
"asunto transitorio" sino a una escasez
prevista con tiempo suficiente para
haber tomado las medidas adecuadas
de solución.

Es cierto que la CFE tiene ya cinco
plantas de ciclo combinado en cons
trucción, con una inversión de 3,445
millones de dólares, pero no sabemos
cuándo estarán listas. Además, solo
añadirán 4,047 megavatios (MW) de
capacidad, cuando el sistema eléctri
co nacional no está pudiendo mane
jar 50,000 y se espera que la deman
da este verano alcance picos de 55,000.
La generación hidroeléctrica, lejos de
aumentar, ha disminuido por la sequía
Las plantas privadas que el gobierno
frenó habrían sido la solución, pero
nunca se construyeron. La compra de
13 plantas de Iberdrola, ya completa
mente amortizadas, por 6,156 millones
de dólares, que el Presidente presentó
como una "nacionalización", fue como
tirar dinero a la basura, ya que no aña

dió un solo megavatio a la capacidad
de generación. Lo peor es que la CFE
nó ha hecho las inversiones necesarias
en transmisión, actividad sobre la que
mantiene por ley un monopolio, que
podrían haber ayudado a reducir la
actual crisis energética

Claro que lo único que le impor
ta al Presidente es ganar las eleccio
nes. Los apagones no cuestan necesa
riamente votos, especialmente de los
electores que reciben programas so
ciales y subsidios, pero sí millones de
dólares por hora a las empresas. Ade
más, dificultan la inversión en nue
vas instalaciones productivas que pu
dieran crear empleos. Esto pretende
resolverlo AMLO con declaraciones
de que los apagones son un "asunto
transitorio" o sus escuderos, como el
diputado Leonel Godoy, con la afirma
ción de que la razón de los apagones
es que "no se haya aprobado la refor
ma eléctrica" del gobierno... supongo
que porque los productores privados
cometen el pecado de generar mejor
electricidad a menor precio. La ideo
logía afecta la capacidad de razonar.

• AMPARO A AMPARO

No sorprende que se haya dado una
"suspensión de plano" a María Am
paro Casar ante la cancelación de su
pensión de viudez por Pernex. La em
presa no recurrió a un procedimiento
administrativo o judicial para compro
bar alguna falta, tampoco notificó a la
viuda ¿Dónde estudiaron derecho sus
abogados?

Fecha: 13/05/2024

Página: 10

Area cm2: 322

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 68,908

Página 22 de 229 Índice



Competencia
Las empresas pertenecientes
aI Estado han sido un fracaso.

Un dueño de empresa privada
hace todo lo posible para que
su negocio prospere y supere
a la competencia.

Para quienes entran
a dirigir una empresa de!
Estado, su único interés es
hacer negocios y recibir
moches para aumentar su
patrimonio personal y con
el fin de tener votos para el
partido a! que pertenecen,
otorgan a los sindicatos gran
poder.

Ojalá lo entendiera nuestro
gobierno. El Estado debe
regular, nunca ser empresarios
y menos hacer de estas
empresas monopolios. Donde
no hay competencia, hay
ineficiencia.

Pilar Sañudo

Cuajimalpa,
Ciudad de México
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Tener hijos era el destino natural de
la mujer y el hombre; abundaban las
parejas que traían al mundo 10 o 12.

¿Tener hijos?
Un voto por Morena es un voto

contra México... El buen Pa
pa Francisco les está pidien

do a los italianos que folien. Desde
luego no emplea ese vocablo, impro
pio en labios del Sumo Pontífice, pe
ro sí los exhorta a tener hijos, pues
Italia se está despoblando, lo mismo
que casi todas las naciones europeas.
Cada día nacen ahí menos niños, y la
escasez, de jóvenes se observa a sim
ple vista. El Viejo Continente es ya un
continente de viejos. En México, pese
a ser país del Tercer Mundo en el ac
tual sexenio ha pasado a ser del Cuar
to, Quinto o Sexto, no somos ajenos
a ese fenómeno propio de la moderni
dad. Ni las chavas ni los chavos quie
ren ya asumir las responsabilidades
que derivan del casorio, y prefieren
vivir en unión libre, aunque a la larga
resulte ser la menos libre de todas las
uniones. Igualmente rehúyen los de
beres anejos a la paternidad y la ma
ternidad, y en vez de tener hijos ahora
tienen perrijos o gatijos, a los cuales
tratan como si fueran carne y san
gre suya, excepción hecha de cuando
los animalitos enferman o envejecen,
pues entonces los llevan con el veteri
nario a que los ponga a dormir, eufe
mismo usado para no decir a que los
ponga a morir. Presidente hubo ¿se

na Ruiz Cortines? que observo que
vastas regiones del territorio nacio
nal estaban despobladas, e inició un
programa cuyo sonoro lema era "Ha
cer hijos es hacer patria". En mi ciu
dad el dueño de una pequeña fábri
ca de colchones anunció su mercan
cía en la XEKS, benemérita emisora.
Decía el tal anuncio: "Hacer hijos es
hacer patria Haga patria en colcho
nes Progreso". Por aquellos años la
patriótica incitación salía sobrando,
pues todos los casados anhelaban ver
su matrimonio bendecido con el don
divino de los hijos. Si al regresar de
la luna de miel la novia no venía ya
embarazada se preocupaba ella, se
preocupaba el novio, se preocupaban
los papás de la novia y los del novio y
se preocupaban las tías, primas, cuña
das y parientas en general de los ma
trimoniados. Tener hijos era el destino
natural de la mujer y el hombre; abun
daban las parejas que traían al mundo
10 o 12. Un rusticano amigo mío fue
padre de siete hijas. Comentaba "De
joven le pedía a Diosito que me man
dara mucho dinero, pa' gastármelo
todo en viejas. Me hizo el milagro".
La Biblia dice tantas cosas, ;ay!, dice
la Biblia que la paga del pecado es
la muerte. Yo puedo decir de un ca
so en el cual la paga del pecado fue

la vida Esta señora llevaba ya 5 años
de casada y no había tenido hijos. Su
esposo hizo que se sometiera a diver
sos tratamientos médicos, sin resulta
do alguno. La señora tenía una amiga
que a su vez era amiga de un señor
casado. Le pedían a la protagonista
de mi historia que les prestara su ca
sa una vez por semana para tener ahí
sus encuentros. Ella accedía su ma
rido viajaba por motivos de trabajo, y
salía toda la tarde a fin de facilitar las
cosas a su amiga, que a su vez se las
facilitaba a su amigo. Una tarde la tal
amiga no acudió a la cita, y el amigo
le dijo a la señora de la casa "¿Qué le
parece si...?". Ella dijo: "Sí". Y de ese
solo trance salió embarazada (¡Qué
puntería de cabrón!). Feliz ella; feliz
el marido en él residía el problema
que les había impedido tener hijos, y
pensó que el que venía era suyo; fe
liz toda la parentela No sé si violo al
guna prescripción canónica al decir
que en este caso la paga del pecado
fue la vida Determínenlo los clérigos.
Yo me limito a contar la historia tal
como me la contaron. Mientras, tan
to espero que los italianos atiendan
la sana exhortación del Santo Padre
y se apliquen a la grata tarea de follar.
Aquí, la verdad sea dicha no requeri
mos exhortación alguna.. FIN.
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Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan

El caballero sevillano reconoció a la dama

en el paseo por la vega del Guadalquivir.
Le preguntó:

¿Sois doña Elvira?
Respondió ella:

Lo soy.

Seguidamente la dama quiso saber:

Y vos ¿sois Don Juan?
Contestó él:

Lo fui.

Siguió cada uno su camino, acompañados
los dos por sus recuerdos.

A doña Elvira los recuerdos la alegraron.

A Don Juan lo entristecieron.

Y sin embargo ambos recordaban
lo mismo.

¡Qué cosa tan extraña son los recuerdos!

¡Hasta mañana!...
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La peor
de las pesadillas
A fines de abril (26), per
sonal de la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Edomex
(FGJEM) encontró una fosa
clandestina con 10 cuerpos
(todos con huellas de violen
cia) en el Municipio de Ni
colás Romero. El operativo
de búsqueda se realizó a so
licitud de la Comisión Local
de Búsqueda y Localización
de Personas Desaparecidas
y no Localizadas del Esta
do en la comunidad indíge
na de San Francisco Magú.
Algunos posibles familiares
ya han sido citados en el pe
nal de Barrientes, para hacer
la entrega de los restos (des
pués de la confirmación ge
nética). Poco después, se rea
lizaron varias aprehensiones
(17) y la peor noticia si esto
es posible es que entre los
detenidos hay dos elemen
tos de la Policía Municipal
acusados de homicidio. En el
operativo de la Fiscalía (con
apoyo de la Policía Estatal y
de la Guardia Nacional) se
detuvo también a otros siete
policías por obstrucción de
la justicia y por falta de ar
mamento.

EL ROL DE LAS POLICÍAS
MUNICIPALES
Si se confirma la hipótesis
más oscura de la Fiscalía,

esto significa que la Policía
Municipal estuvo involucra
da en algunos de los ho
micidios y entonces, tam
bién tuyo lalación con la
desaparición de los cadáve
res en la fosa clandestina..
En otras palabras, dada la
vinculación de los otros de
tenidos por estos crímenes
al Cartel Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG), se puede
pensar que la Policía Muni
cipal (o una parte) trabajaba
o colaboraba con este grupo
del crimen organizado en su
enfrentamiento con la Fami
lia Michoacana. De hecho,
la mayoría de las fosas clan
destinas del Edomex ha
lladas en el 2023 "pertene
cían" a alguno de estos dos
cárteles. Pero la peor noticia
aquí es que se puede confir
mar —otra vez una de las
peores hipótesis de los ser
vicios de inteligencia (CI
SEN) de la época de Felipe
Calderón: y es que la rápida

expansión territorial de los
cárteles sólo era posible con
la ayuda de las policías mu
nicipales (el Ejército pensa
ba lo mismo —al punto que
les retiraba el armamento
cuando comenzaba a patru
llar un territorio). Y que
no se trataba sólo de "igno
rar" o "proteger" la presen
cia del Cártel, sino de meter
las manos en la parte sucia
del negocio. Precisamente,
esa fue la justificación del
proyecto de "Mando Uni
co" del Secretario de Segu
ridad nacional de esa época
Genaro García Luna (hoy
procesado en EU)~, que en
el fondo iba contra la au
tonomía de los municipios.
Cansados de gastar dinero a
través del Secretariado Eje
cutivo (con programas del
tipo "Subsemun" y mi largo
etcétera) para tratar infruc
tuosamente de cambiarlas
o someterlas a los designios
del Ejecutivo federal, se di
señó un proyecto donde la
seguridad "real" quedaba en
manos de las autoridades
estatales. El proyecto avan
zó con dificultad en algu

nos Estados (mas cercanos
al gobierno), pero en otros,
realmente no sucedió gran
cosa (en el Edomex varios
alcaldes se negaron directa
mente a firmar el convenio).
Ese fue el último gran in
tento de hacer una reforma
de las policías municipales
en el País centralizando el
sistema policial de los mu
nicipios bajo el mando de
la Policía Estatal. Probable
mente los municipios tenían
razón en no sumarse. Pero
también es cierto que es un
secreto a voces que algunas
policías municipales están
infiltradas o trabajan direc
tamente para el crimen or
ganizado. Y esto es absolu
tamente incompatible ya
no se diga con la seguri
dad, sino con cualquier es
trategia territorial contra el
narcotráfico. Quizás la idea
de Mando Único no era la
adecuada, pero algo hay que
hacer para reformarlas. La
idea de que se puede com
batir el narco sin las policías
municipales es un error.
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NADIE como

los chapulines para
llegar primero a echar
brincos... de gusto.
COSA de ver a Carlos
Tinoco en el últijno
debate a la Jefatura
de Gobierno.

TODAVÍA en el
segundo ejercicio
celebraba junto
al candidato
emecista Salomón
Chertolivski.

PERO ayer fue de
los más puntuales
para echar porras,
ahora para Santiago
Tabeada.

CUANDO saltar.

¡es lo tuyo!
• • •

Y EN un caso que va
junto con pegado,
¿alguien recuerda lo
animoso que andaba
el ex morenista,
Alejandro Rojas Díaz
Durán, apoyando
la campaña de
Santiago Tabeada?
CUALQUIERA

creería que ayer estaría

al ñlo de la butaca

siguiendo de inicio
a fin el encuentro

organizado por el
Instituto Electoral,
pues es innegable
que el tema del
turismo —que tanto
impulsa— está
fuertemente ligado
ala seguridad.

PUES no, cuentan
que lo que no se
perdió, ni por error,
fue la obra Cabaret,
aunque eso le impidió
seguir el inicio del
ejercicio democrático.
EL TEATRO de la

política, sin duda.
• • •

EN CAMBIO, quien
quería información
de primera mano
fue el vocero de la
Presidencia, Jesús
Ramírez Cuevas,
pues gente de toda
su confianza estuvo
desde el inicio
en las instalaciones.

¿HABRÁN ido
a escuchar o a
interceder'
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BAJO
RESERVA

Preparan candldatas cierres
masivos de campaña
::::: Se acerca el final de las campañas electorales y
las dos candidatas punteras buscan dar un buen
golpe a sus adversarios con cierres masivos en pla
zas importantes del país. En el caso de la candidata
presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, sus cierres
regionales comenzarán el próximo domingo en la
Ciudad de México, donde junto con el aspirante del
PAN, PRI y PRD a la jefatura de Gobierno, Santia
go Taboada. pretende llenar hasta el tope el Zóca
lo capitalino. Luego recorrerá gran parte del país y
planea dar el cerrojazo final el miércoles 29 en al
guna plaza del norte de México, que bien podría
ser la Macroplaza, en Monterrey. Por parte de
Claudia Sheinhaiim, como se lo adelantamos en
este espacio barajea tres lugares: el Monumento a
la Revolución' el estadio azulgrana, y el Autódromo
Hermanos Rodríguez; aunque no se descarta el Es
tadio Azteca, aunque ya entraría en un proceso de
remodelación para el Mundial del 2026.

La herencia de la 4T
para America Central
::::: Al término de su sexenio el presidente An
drés Manuel López Obrador busca mantener la
cercanía con los países de Centroamérica y el Ca
ribe con los que México tiene una estrecha rela
ción de amistad, cooperación y lazos económicos,
pero, nos hacen ver, de pocos resultados en temas

relevantes. Este fin de semana
concluyó su encuentro con el
primer ministro de Belice, Juan
Antonio Briseño; el viernes
pasado el director del IMSS,
Zoé Robledo viajó a Cuba para
reunirse con el presidente Mi
guel DíazCanel para fortalecer
ja reiaci6n en materia de salud.
El viernes, el presidente se reu
nirá con su homólogo de Gua
temala, Bernardo Arévalo, pa

ra abordar el tema migratorio. Sin embargo, el
presidente heredará a quien lo suceda en el caigo
una crisis migratoria y un escenario de empode
ramiento de los cárteles mexicanos de las drogas
que mantienen azoladas a varias naciones de
América Central y del Sur.
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inoportunas protestas de morenistas
::::: A tres semanas de la elección, el equipo de la
abanderada de la coalición Sigamos Haciendo
Historia, Claudia Sheinbaum, tuvo que atender
las divisiones entre militantes de Morena por la
designación de candidaturas en el Estado de Mé
xico. Lo anterior demostró que las pugnas inter
nas no han sido atendidas por la dirigencia nacio
nal ni estatal y están haciendo crisis en el mo
mento menos oportuno. Nos comentan que hubo
disgusto de Sheinbaum por las protestas que hi
cieron ayer morenistas durante un acto en Zum
pango. Nos dicen que el mensaje a las dirigencias
es que estos temas se deben resolver antes y no
después de los mítines.

AMLO estará presente
en la discusión política aun
después de dejar Palacio Nacional
::::: La semana pasada el presidente López Obra
dor sorprendió a los legisladores, incluso de su
partido, al enviar una iniciativa para financiar al
Banco del Bienestar y que le permita cobrar 1.5%
de comisión para dispersar los recursos de 13 pro
gramas sociales de esta administración, lo que
equivaldría a 12 mil millones de pesos. Esta, nos
hacen ver, es solo una de las razones que man
tendrán en la discusión política al presidente, aun
cuando su mandato haya terminado, pues en el
Poder Legislativo hay más de 20 iniciativas del ta
basqueño. La suerte de las iniciativas estará liga
da al resultado de la elección y a los legisladores
que obtengan Morena y sus aliados, pero, lo que
es un hecho, es que las iniciativas de AMLO esta
rán vivas para su discusión.

Fecha: 13/05/2024

Página: 2

Area cm2: 236

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 26,550

Página 4 de 229 Índice



La noche de la aurora boreal

Aquel día fue descrito
de este modo por el
escritor José T. Cué

llar, en el último capítulo de la
novela "El pecado del siglo":
"Más de cien mil almas pu

lulaban por todas las calles de la
ciudadycorriendoentodas di
recciones pretendían librar
se de aquel fuego celeste
que amenazaba convertir la
ciudad en cenizas.
La confusión iba cíe

ciendo y la ciudad se des
poblaba a los gritos de'¡Mi
sericordia! ¡el fin del mun
do! ¡Está lloviendo fuego!
¡Nos abrazamos....!'.
"Este era el clamoreo, 

este el coro de cien mil 
voces, debajo de aquel
horno inconmensurable,
en que se había convertido la
bóveda celeste (...) '¡A la Villa
de Guadalupe!', gritaban mu
chos, y entre ayes, quejidos,
gritos de desesperación y llorar
de muchachos y mujeres, se
oían las revelaciones de los pe
cados, el horroroso relato de
crímenes ignorados y sobre los
que nadie fijaba la atención.
'"Pequé, Seftor, ten mise

ricordia!', se oía gritar por to
das partes".
Era el 14 de noviembre de

1789 y se había hecho visible
sobre el cielo de México un fe
nómeno desconocido en estas
latitudes, algo que nunca antes
se había presentado a la vista
de los habitantes de la capital:
una aurora boreal.
El "terror pánico" había co

menzado a las siete y media
de la noche, cuando la pobla
ción advirtió que el cielo se
había puesto rojo y que en la
bóveda se registraban luces
desconocidas. Desde que el
fenómeno inició, corrió la
voz de que el cielo llovía fue
go, "como en otro tiempo so

bre las ciudades malditas".
El hecho quedó registrado

en dos publicaciones, La Ga
ceta de Literatura de México,
que en una nota del sabio José
Antonio Alzate hizo referencia
al fenómeno solo cinco días

después ("Noticia del meteoro
observado en esta ciudad"), y
La Gaceta de México, en donde
otro erudito novohispano, An
tonio Leóny Gama, intentó dar
explicación científica de lo
ocurrido.
Alzate había observado des

de el 7 de noviembre que en el
Sol aparecían una serie de
manchas solares, de conside
rable magnitud, la menor de
las cuales excedía dos o tres ve

ces la grandeza de la Tierra.
Cuando su mozo le anunció

que había una luz particular

en el cielo, y subió al pequeño
observatorio instalado en la
azotea de su casa, compren
dió de inmediato lo que esta
ba ocurriendo.
Alzate relató que "unos ra

yos blanquizcos en forma de
escoba" aparecieron detrás de
los cerros de la Villa de Guada
lupe y se fueron extendiendo
poco a poco sobre el cielo. A las
8:30 de la noche el fenómeno
había alcanzado su mayor in
tensidad y en las calles privaba
la locura.

Aunque los rayos blan
quizcos procedían de la zo
na donde está ubicada la

Villa de Guadalupe, "por
una de tantas aberraciones
del espíritu humano" la
gente huyó hacia aquel sitio,
atrepellando todo a su paso.
Curiosamente, los habitan
tes de esa población —tal
vez porque ahí el cielo estaba
nublado— no se habían per
catado de la aurora boreal y
quedaron sorprendidos "al ver
entrar en tropas" a la gente que
huía de México.
Todo terminó pasadas las

nueve de la noche, sin que ca
yeran del cielo carbones encen
didos, entre las risas nerviosas
de quienes poco antes confesa
ban a gritos sus pecados.
Al debate que, para explicar

el fenómeno, sostuvieron Alza
te y León y Gama, se sumó más
tarde el relojero José Francisco
Dimas Rangel, el hombre que
construyó el reloj de la Catedral
Metropolitana, quien afirmó
que en la atmósfera existía una
sustancia llamada "gas infla
mable", que provenía de las ex
halaciones de los volcanes y las
minas de hierro, y se incendiaba
al entrar en contacto con rayos
o relámpagos.
Como haya sido, se buscaba

por primera vez una explica
ción alejada de lo sobrenatural:
nunca volvería a ocurrir lo que
ocurrió esa noche: la noche de
la aurora boreal. •
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El Clan de los hijos de AMLO
haciendo negocios con el
desabasto de medicinas
//Vfo soy experto en sa

lud... jajaja" dice cíni
JL camente Amílcar

Olán, el íntimo amigo de los hijos
del presidente, Andy y Bobby Ló
pez Beltrán, en una llamada con un
empresario beneficiado por el
IMSS con millonarios contratos por
la venta de medicamentos.
En las grabaciones, Amílcar

Olán desnuda el modus operandi:
se coluden con altos funcionarios
para retrasar las licitaciones de
compra de medicinas, generan de
sabasto, justifican así las adquisi
ciones desesperadas a un precio
mayor y le ganan el doble o el triple
a la venta. Por si esto no fuera su
ficientemente escandaloso, utili
zan para hacer este enjuague a em
presas de personajes que según el
presidente López Obrador son
miembros distinguidos de "la ma
fia del poder". Así opera El Clan, la
red tráfico de influencias que or
questan los hijos del presidente y
cuyos millones canalizan a través
de su íntimo amigo Amílcar.
La semana pasada, en otra entre

ga de El Clan, autoría de Ana Lucía
Hernández e Isabella González en
Latinus, exhibimos con audios y
documentos cómo el ahora empre
sario multimillonario Amílcar

Olán, gracias al tráfico de influen
cias de los hijos del presidente,
también está metido en el negocio
de la venta de medicamentos. Los
cómplices de Olán dentro del go
bierno en este esquema son Daniel
Asaf, jefe de la Ayudantía presiden
cial y brazo derecho de López Obra
dor, y Alejandro Calderón Alipi
"Cuchillo", quien estuvo en el In
sabi, hoy es director del IMSSBie
nestar y es uno de los amigos de An
dy López Beltrán colocados en
puestos clave del gobierno. A Cal
derón Alipi el presidente AMLO le

entregó el control del sistema de sa
lud y un presupuesto de más de 128
mil millones de pesos este año.
En el reportaje se muestra una

llamada de Amílcar Olán con un
tal "Robert", a quien no se iden
tifica con apellido. Los audios y los
documentos demuestran que El
Clan usó la empresa de "Robert"
para canalizar dos adjudicaciones
directas de las delegaciones del
IMSS en Tlaxcala y Sonora por 100
millones de pesos.
Hoy se sabe que el tal "Robert"

es Roberto Dagnino, a quien varias
fuentes identificaron sin duda al
guna al escuchar su voz en las gra
baciones. Es el director de la em
presa Biosistemas y Seguridad

Privada. Es cuñado (hermano de
la esposa) y operador del exgober
nador panista Guillermo Padrés,
cuya administración estuvo mar
cada por acusaciones de corrup
ción, al grado que fue encarcelado
por delincuencia organizada y la
vado de dinero en el sexenio de Pe

ña Nieto. Salió de la cárcel en este
sexenio de AMLO tras pagar una
multa de 40 millones de pesos.
Aparecen como socios de la em
presa que dirige "Robert", Eduar
do Guajardo Aguayo y Conrado
Xibille Bustamante, sonorenses
cercanos al exmandatario.
Hoy la familia de Padrés hace

negocios con El Clan de los hijos
del presidente de México. Y son
grandes beneficiarios del desa
basto de medicinas. "Soy experto
en salud", se ríe cínicamente
Amílcar. "Claro, papá", le respon
de obsequioso el cuñado de Pa
drés. Así queda sellado el pacto
entre la vieja mafia del poder y la
nueva mafia del poder. •

historiasreportero@gmail.com

Se coluden con altos funciona
rios para retrasar las licitado j
lies de compra de medicinas. J
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KIÜSKO

Retan a fiscal de Sonora a visitar
regiOn del desierto sin escoltas
::::: Al que se le resbala la inseguridad en Sonora,
nos cuentan, es al fiscal del estado, Gustavo Ró
mulo Salas Chávez, quien minimiza la grave si
tuación que azota a la región del desierto de Al

tar, como en el caso de los des
plazados del "pueblo fantasma"
de Félix Gómez (El Dipo), en Pi
tiquito, pues dijo que hay un
problema, pero "no es tan gra
ve". Nos indican que ante la in
diferencia, los habitantes del lu
gar le recordaron a don Rómulo
que es fácil hablar detrás de un
escritorio, con escoltas y carros
blindados, y lo invitaron a que
camine por esas calles sin segu

ridad o se vaya a vivir unos días para allá para
que vea cómo los criminales saben cuándo hay
rondines porque los funcionarios les avisan. ¡Zas!

Rompe Locho acuerdo con Morena
::::: Desde Colima nos comentan que Leoncio
Locho Moran Sánchez, expanista, exemecista y
hoy morenista, pronto podría colgarse otro "ex",
pues parece estar rompiendo el acuerdo con el

que logró colocar a su esposa
como candidata de Morena a la
alcaldía de Colima en sustitu
ción de Viridiana Valencia
Vargas. Nos cuentan que el tra
to era que don Leoncio renun
ciara a su candidatura a diputa
do federal para darle paso a Va
lencia, quien a su vez apoyó
que su lugar lo ocupara Azuce
na López Legorreta, esposa de
don Leoncio, y aunque sí pre

sentó su renuncia a la candidatura a la diputa
ción, una vez que fue inscrita doña Azucena co
mo aspirante a la alcaldía, don Leoncio retiró su
renuncia ¡Qué ventajosos!
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Triunfa candidato en faceta musical
::::: El que hizo 2x1 en Chihuahua, nos cuentan,
fue Tony Meléndez, candidato a diputado fede

ral por el Distrito 5 del Frente
Amplio por México y vocalista
del grupo musical Conjunto Pri
mavera. Nos relatan que don
Tony aprovechó el Día de las
Madres para hacer un evento de
campaña con el pretexto de
cantar las Mañanitas, pero tam
bién para que más personas lo
conocieran en su faceta de polí
tico y como al final de cuentas
les dio gusto a todos cantando

más de dos canciones, los más felices fueron los
estrategas del PRI, PAN y PRD, que ya le ven po
sibilidades, pues en el evento su grupo logró reu
nir a unas 3 mil personas. A ese son sí les baila.
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Otro escándalo en Pemex y la
dupla RomeroHerrería
Pemex va de escándalo

en escándalo y hacia el
final del sexenio la crisis

financiera y operativa que en
frenta ha puesto la mira en la
dupla que desde el inicio del go
bierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador ha lle
vado, de manera muy cuestio
nada, las riendas de la petrolera;
el director general, Octavio Ro
mero Oropeza, y su mano de
recha, el director Corporativo de
Administración y Servicios,
Marcos Herrería Alamina.
La semana pasada revelé que

a principios de abril el gobierno
de Estados Unidos envió a Mé
xico a su asesor de temas ener
géticos, Amos J. Hochstein, para
apoyar en la búsqueda de solu
ciones a la crisis de Pemex, pues
to que una debacle de la empresa
afectaría también a la industria
de Estados Unidos y a los fondos
de pensiones americanos quees
tán invertidos en la petrolera me 
xicana, pero el director Octavio
Romero se negó a recibirlo.
Ahora está a punto de estallar

un nuevo escándalo relaciona
do con el uso de químicos de ba
ja calidad para el tratamiento
del crudo, los cuales se utilizan
en refinerías como la de Dos Bo
cas. Resulta que el mal manejo
de estos productos ha generado
la expansión de gases contami
nantes dentro de los complejos
de la petrolera hacia las pobla
ciones cercanas, provocando la

queja de los habitantes.
En septiembre del 2022, Pe

mex anunció el servicio del Tra
tamiento químico para la des
hidrataciónydesaladodecrudo
en plataformas marinas y en la
Terminal Marítima de Dos Bo
cas, lo que, según la empresa,
representó uno de los "logros
más significativos del Instituto
Mexicano del Petróleo (IMP)".
Sin embargo, con el paso de los
años, la realidad es que esta es
trategia no ha funcionado y a las
denuncias de trabajadores y po
bladores se suman las de con
tratistas de la petrolera.
Los proveedores de Pemex

han denunciado ante el Órgano
Interno de Control y otras ins
tancias que no se están cum
pliendo los estándares para el
otorgamiento de las licencias y
autorizaciones por parte del
Instituto Mexicano del Petróleo,
y que se les ha negado contratos
por esta situación, por lo que ya
se iniciaron auditorías.
Hace unos días se llevó a cabo

una reunión "urgente" para
atender tales denuncias, la cual
fue encabezada por Marcos He
rrería. Los contratistas detecta
ron que se están haciendo com

pras indebidas de productos fue 
ra de normatividad o con permi
sos que ya prescribieron lo cual
ha sido tolerado por el Instituto
Mexicano del Petróleo, que en
cabeza Marco Osorio Bonilla, el
cual si bien debería mostrar cier
ta independencia respecto a Pe
mex, al parecer es controlado to
talmente por Marcos Herrería.
El IMP es el responsable de

certificar la mayoría de los pro
ductos que utiliza y produce Pe
mex, lo cual se ha prestado a co
rrupción pues es el encargado
de otorgar permisos o revocarlos
a los contratistas de la empresa
Y si bien se habla de que el ope
rador de los permisos es Herrería
Alamina, detrás de este estaría
Javier Núñez López, un tabas
queño acusado en 2012 de ope
rar desvíos de fondos públicos
del gobierno de la ciudad al pro
yecto de López Obrador, y actual
responsable de la firma de los
contratos más cuantiosos asig
nados en Pemex, por más de 100
mil millones de pesos, según la
organización MCCI, desde su
cargo como subdirector de
Abastecimiento de la petrolera.
Otra funcionaría en la mira

por este caso es la coordinado
ra de Desarrollo y Relación con
Proveedores y Contratistas de
Pemex, Lada Coral Castro.
Así las cosas en Pemex, la

bomba de tiempo del siguiente
gobierno, la cual tiene pen
diendo de un hilo la invitación
de Claudia Sheinbaum al se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, para que se
quede ál frente de la depen
dencia si gana la Presidencia.
Nadie quiere echarse la res
ponsabilidad de intentar sal
var o dejar morir a Pemex. •
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La reserva de informe por agua
contaminada en BJ, en la mira
de institutos de transparencia
::::: Nos platican que luego de la molestia que
causó entre grupos de vecinos de la alcaldía Beni
to Juárez la reserva de los resultados de pruebas
al agua contaminada, por parte del Sistema de
Aguas de la Ciudad de México, cuyo titular es Ra

fael Bernardo Carmona. co
M | misionados de transparencia

, | tanto federales como locales,
, i 12 nos dicen, ya están analizando

S el tema Por ejemplo, la comi
| sionada del Info CDMX, María

P g del Carmen Nava, apuntó que
BÍ? Ia calidad del agua es informa

re  Hi ción pública que por su impac
María del to en la salud de los ciudadanos
Carmen Nava debe ser altamente pública.

Mientras que, en el Inai, cuyo
titular es Adrián Alcalá, también se encuentran
revisando el tema y hasta algunos exploran si se
puede atraer el caso. El asunto no está cerrado
en ninguno de los dos frentes. De acuerdo con
la normatividad, nos explican, primero se
debe atender en el InfoCDMX y después en
el instituto federal.
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Resultados de conteos rápidos
se darán a conocer el 2 de junio
::::: Nos comentan que ayer el Instituto Electoral
. de la Ciudad de México precisó cómo operarán
los conteos rápidos, sobre todo en la diftisión de
R resultados la noche del 2 de ju

nio, día de la jornada electoral.
Nos platican que el consejero
electoral, Ernesto Ramos, acla
ró que todos los resultados de
los conteos rápidos de la Jefatu
ra de Gobierno y las 16 alcaldías
se darán a conocer aun cuando
estadísticamente no sea posible

Ernesto determinar un ganador. Nos re
Ramos cuerdan que la medida ya se

aplicó en ejercicios anteriores,
pero que es importante recordarlo, pues pinta pa
ra que en algunas alcaldías la contienda esté muy
cerrada Así que ya se va preparando toda la lo
gística pues quedan 19 días para la jornada.

Arropan a Brugada
en el tercer debate Mango
::::: Arropada, y hasta con nuevo look, llegó Clara

Brugada al último debate chi
lango antes de la recta final ha

«V cia el 2 de junio. La candidata
í arribó acompañada de los diri

gentes local y nacional de Mo
99 I rena, Sebastián Ramírez y

Mario Delgado, respectiva
mente. Además, estuvieron dos

¦H exjefes de Gobierno: Marcelo
ciara Ebraid y Alejandro Encinas,
Brugada y los candidatos al Senado, por

la Ciudad de México, Ornar
García Harfuch y Ernestina Godoy.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Lenta acciún cultural a
siete meses de Otis
::::: Es verdad que la Secretaría de
Cultura, a caigo de Alejandra
Frausto, no se ha caracterizado por
tener una reacción inmediata ante
situaciones que impactan negati
vamente a la sociedad mexicana, a
la comunidad artística y cultural y
a los espacios culturales, como
quedó más que claro ante el golpe
económico y laboral que implicó la
pandemia por el Coronavirus al
Sector Cultura, ni que decir ante el
huracán Otis que devastó Acapulco
y Coyuya de Benítez, donde eká
institución federal se quedó pas
mada. Es hasta hoy, casi siete me
ses después, que acaba de lanzar,
junto con la Unésco México y el
Gobierno del Estado de Guerrero,
una convocatoria para "reactivar la
vida cultural y artística para contri
buir a la recuperación económica,
social y cultural de Acapulco, Gue
rrero, tras la declaratoria de emer
gencia por el paso del huracán Otis
en octubre de 2023". Con lentitud
de tortuga, la dependencia otorga
rá 20 mil pesos a hasta 15 talleres
impartidos por talleristas, gestores
culturales, artistas o colectivos, así
como hasta seis apoyos de poco
más de 40 mil pesos para espacios
independientes que "ameriten re
paraciones o recuperaciones esce

nográficas, de vestuario o insumos
culturales". Tanto talleres como es
pacios deberán generar sus pro
puestas —y gastar los recursos
antes del 27 de noviembre. Se trata
de acciones que llegarán un año
después de cuando la comunidad
artística y cultural y los espacios,
se vieron tan afectados. Ante su
tardanza está abierta siempre la
pregunta; ¿Así o más eficientes?

Otro clásico del INBAL
::::: Quienes fueron el sábado al Pa
lacio de Bellas Artes se toparon con
una pancarta en la entrada El Sin
dicato Alterno de Trabajadores del
Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura, Administrativos, Técni
cos y Manuales (SATINBAL) le de
dicó un mensaje a la secretaria de
Cultura, Alejandra Frausto, y a la
directora del INBAL, Lucina Jimé
nez: que respeten sus condiciones
de trabajo, los acuerdos firmados y
los derechos adquiridos. Lo dicea
en especial, por el pago de ropa de
trabajo que, al parecer, se les debe
desde 2023. No cabe duda de que
en el INBAL hay clásicos, como las
promesas incumplidas, que se vie
ron y se verán en todas las tempo
radas. (Escríbanos a columnacrime
nycastigp@gmail.com).
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| PAOLA ROJAS
A Bartlett se le cae el
sistema... eléctrico
El calor extremo que empezó siendo solo

incómodo, se volvió letal con el paso de
los días. Este diario reportaba ayer en sus

ocho columnas la muerte de 27 personas por las
altas temperaturas. Si a eso sumamos la sequía
que afecta a más de la mitad del territorio nacio
nal y los apagones de los días recientes, tenemos
un panorama peligroso que urge atender.
La semana pasada, el Centro Nacional de

Control de Energía (Cenace), decretó estado ope
rativo de alerta en al menos cuatro ocasiones. La
inusitada demanda de energía por las altas tem
peraturas superó la capacidad de generación y
vinieron los apagones. Esto generó caos, pérdi
das económicas aún no cuantificadas y afecta
ciones a la salud de personas y animales. Evi
denció además lo vulnerables que somos en tér
minos de producción eléctrica.
Varias plantas de la Comisión Federal de Elec

tricidad son viejas y tendrían que haber salido
ya de operación, pero no han sido remplazadas.
Ante el aumento súbito de la demanda el martes
pasado, tuvieron que operar a su máxima capa
cidad y algunas colapsaron. No es la primera vez
que ocurre, pero ahora se trató de una falla que
afectó a muchos estados simultáneamente.

La CFE no puede sola, pero no tenemos más
opciones. La reforma energética que se sepultó
cuando iniciaba este gobierno, sacó de la juga
da a otros posibles operadores. No se han da
do permisos de generación de energía ni se
han autorizado interconexiones para nuevas
plantas. Por otro lado, la capacidad renovable
con la que sí contamos, no se puede utilizar
porque fue construida por privados. Si usamos

términos del deporte favorito de la actual ad
ministración, diríamos que la CFE ni picha, ni
cacha, ni deja batear.
Ante las enormes afectaciones a la productivi

dad por las fallas del sistema eléctrico, la Confe
deración Patronal de la República Mexicana (Co
parmex), ha planteado la necesidad de que exis
ta una mayor apertura para las centrales que ge
neran energía. No solo preocupan los daños cau
sados hasta ahora, sino las oportunidades que se
están perdiendo en el futuro cercano. Si el prin
cipal generador de energía del país no tiene la
capacidad para satisfacer la demanda actual,
menos la tendrá para atender a las nuevas em
presas que podrían llegar gracias al nearshoring.
A pesar de la urgencia, difícilmente veremos

cambios en el corto plazo. A esta administración
le quedan pocos meses y tiene otras prioridades.
Sin embargo, el próximo gobierno tendrá que to
mar decisiones importantes para el ámbito ener
gético prácticamente desde su inicio. El rumbo
que le dé al sector será crucial y dirá mucho so
bre el perfil de ese nuevo liderazgo. Mientras
tanto, sofocados entre calor y sequía, suplicamos
más eficiencia y menos ideología. •

@PaolaRo¡as
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Los disparos previos al debate // Tentativa
a investigar/7 Taboada y Rojo: raudo
dictamen //Xóchitl fue más cauta

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EN LA NOCHE previa a la realiza
ción del tercer y último debate entre
aspirantes a gobernar la Ciudad de
México sucedió un hecho que avivó
la confrontación centrada, en la

realidad competitiva, en lamorenista Clara
Brugaday el panista Santiago Taboada.

ALESSANDRAROJO DE la Vega, candidata
de PRI, PAN y PRD a presidir la densa y estra
tégica alcaldía de Cuauhtémoc, en la capital
del país, reportó a las 23:27 (a esa hora fue la
última edición que hizo a su mensaje en X, an
tes Twitter): "Informo que hace unos momen
tos mi camioneta en la que iba a bordo acaba
de recibir varios disparos. Denunciaremos este
atentado, me quieren callar". Dieciseis minu
tos antes, a las 23:11 (en respuesta al mensaje
de Rojo, que había realizado su primer envío
con anterioridad, aunque luego lo editó, a las
23:27), el candidato a gobernar la capital del
país, Santiago Taboada, ya apuntaba a pre
suntos responsables: "Hoy lamentablemente
sufrió un ataque el vehículo donde iba @Ales
sandraRdlv. Pido a @martibatres que detenga
las agresiones contra la oposición. Inadmisible
el nivel de violencia que han emprendido los
gobiernos de MORENA en la #CDMX".

DOCE HORAS DESPUÉS de los hechos, en
conferencia de prensa, Rojo de la Vega y Taboada
volvieron a sincronizar la retórica, al señalar a
Martí Batres como responsable de lo que pueda
suceder. Alessandra aseguró que quisieron ma
tarlay que "tal vez" la quieren callar, "bajarla"
de la elección. Taboada asumió una postura de
similar engallamiento, siempre en la escala del
crimen político al menos en grado de tentativa.

ROJO DE LA Vega asegura que los disparos
de bala a su camioneta se produjeron en una
colonia popular, adonde había ido porque una
mujer le había dado una dirección para que la
visitara, en grado de urgencia, por problemas de
violencia. Al primer disparo, se habría agachado
en el interior de su vehículo y habría ordenado a
su chofer que acelerara para llevarla a su casa.

PERO XOCHITL GALVEZ, candidata a pre
sidir el país, emitió a larga distancia, desde
Tepic, Nayarit, un tanteo forense menos in
tenso: "se ve que la intención no es agredirla
a ella, sino más bien pegarle un susto porque,
aparentemente por la foto que vi, los balazos
pegan en una parte del coche que no ponen
en riesgo su vida" (https://goo.su/eODeJ). Le
preguntaron si la "intimidación" vendría desde
el poder e, insólitamente prudente, Gálvez
evitó el filo oportunista: "No te lo puedo decir
porque te digo que eso ocurre en la ciudad a
la gente; los asaltos, los homicidios, es algo de
todos los días. No sabemos si era una cosa que
iba pasando por ahí o era un acto de intimida
ción hacia ella. No podría yo tener los elemen
tos, pero condeno lo que le pasó".

ALESSANDRA ROJO DE la Vega Piccolo (37
años de edad) trabajó en comunicación social
en el gobierno de PeñaNieto en el estado de
México y en temas de redes sociales durante la
correspondiente campaña presidencial. Ha si
do diputada local por el Verde y funcionaría en
la administración panista de la alcaldía Miguel
Hidalgo con Mauricio Tabe. En noviembre de
2022 aseguró haber sido amenazada de muer
te si asistía a una marcha feminista, tema éste
en el que algunas voces la acusan de simulado
ra y oportunista.

LO SUCEDIDO GENERÓ una serie de men
sajes en redes sociales de personalidades con
trarias a la llamada Cuarta Transformación, en
solidaridad con Rojo de la Vega, quien enfrenta
una dura batalla electoral con el monrealismo
que propone auna hija del líder familiar, Cata
lina, para relevar las hechuras de Sandra Cue
vas, quien ahora busca ser senadora por MC,
a la vez que uno de sus hermanos, Jaxiel, va
como candidato a diputado local por el Verde,
en alianza con PT y Morena.

EN LO INMEDIATO, lo acontecido con Rojo
de la Vega aportó ánimos grupales a Santiago
Taboada para el debate nocturno en que uno
de los dos temas a tratar fue el de la seguridad
pública, de lo cual daremos cuenta detallada
en la siguiente entrega de esta columna. ¡Has
ta mañana!

Fecha: 13/05/2024

Página: 8

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 23,696

Página 14 de 229 Índice



De cuando Xóchitl Gálvez ve destruidas sus

aspiraciones de estudiar en Europa // La señora
"X", una auténtica selfmade woman

ORTIZ TEJEDA

E MANERA POR demás abrup
ta, interrumpimos la columneta
del lunes pasado cuando hacía
mos la crónica de una respetuosa
y amorosísima conversación

entre la candidata "X" a la Presidencia de la
República y su señora madre, doña Bertha
Ruiz. Nos quedamos en el momento en el que
la primera le comunicaba a su progenitora que,
por cuestiones de sus estudios, tendría que
viajar a Europa en un plazo perentorio. Debido
a la fuerte e inesperada noticia, la madre entró
en crisis y, ante la inutilidad de sus alegatos,
recurrió al inevitable y casi siempre exitoso
recurso del chantaje emocional: doña Bertha
estrechó entre sus brazos (supongo) a la fé
rrea e indomable hija y le aplicó el nocaut casi
infalible: "Es que si tú te vas (snif, snif), yo me
muero". Pero resultó lo inesperado, lo increíble
(como si Superman hubiera sobrevivido a una
carga de criptonita). La candidata "X" no sólo
resistió la embestida, sino que, fintando por la
izquierda, acomodó un derechazo que definió
el encuentro. Su contestación fue contundente
y definitiva: "Pues muérete, mamá".

AFORTUNADAMENTE ESTE AFFAIRE
tuvo un final feliz: doña Bertha no se murió
gracias a que la candidata no pudo realizar la
aspiración de su viaje, en razón de algunas in
significancias, como el promedio escolar y el
modesto conocimiento del idioma. A cambio
de su derrota en esta pequeña escaramuza,
la candidata aprovechó la oportunidad para
emitir una severa catilinaria contra los pa
dres y una incendiaria arenga a los hijos. A los
primeros les dijo: "A los papás que me están
viendo: dejen de joder y de estorbar a sus
hijos y déjenlos tratar de hacer lo que ustedes
quieren".

A LOS HIJOS, no muy de acuerdo con los
mandamientos cuarto y quinto de la Iglesia
católica, que se refieren a este asunto y que
estipulan: honrarás a tu padre y a tu madre
(leer Efesios 2), o al mandato de la Biblia: "Obe
dezcan a su padre y a su madre, porque ustedes
pertenecen al Señor", la candidata "X" los con
voca a la rebelión: "No se dejen de sus papás".
Yo podría acompañar tan rotunda instrucción,
porque tengo bastantes ejemplos de violencia y
maltrato de los progenitores contra su apabu
llada descendencia, si este subversivo llamado
estuviera fundamentado en las más actuales
aportaciones de la sicología, la pedagogía, la
sociología, la antropología, la neurología, pero
me sería imposible brindar mi solidaridad si se
trata tan sólo de un exabrupto, del rebote de
un trauma que viene de lejos y se manifiesta
ahora en una maniobra de mercadotecnia
política lamentable. La falta de respeto por sí
misma y por las personas todas a las que trata
de engañar (contrarias, adeptas, simpatizantes,
antagonistas, contrincantes) es inaceptable y
contraproducente, porque ni el cilicio diario ni
la autodenigración son útiles. La señora "X", en
esta su acostumbrada tarea del sobajamiento
familiar, como útil recurso para mostrar al
mundo que ella es una auténtica selfmade wo
man no se atrevió a cometer la flagrante falta a
uno de los apotegmas del momento: la paridad
de género. Tuvo entonces que referirse a su
padre, y lo hizo de esta breve y contundente
manera: "Nunca tuvimos casa. Mi papá era tan
borracho que nunca construyó una casa. En
tonces, andábamos de cuarto en cuarto".

PODRÍA INTENTAR DIVERSAS interpre
taciones de estas maneras de pensar, sentir,
actuar, pero pienso que a estas alturas del par
tido los dados ya están rodando.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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¿Quién es
Stormy Daniels?
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

LA SEÑORA STORMY
Daniels es una estrella del
cine porno cuyo éxito como

productora, directora y actriz
es conocido entre quienes son
amantes de dicho género. Pero la
carrera de Daniels dio un gran sal
to cuando se publicó que Donald
Trump la había invitado a cenar en
su departamento de Nueva York
hace varios años. De no ser por ese
pequeño detalle, el asunto hubiera
pasado desapercibido a la opinión
pública, como tantos otros en los
que se ven involucrados todo tipo
de personas prominentes, o no, de
la vida pública.

EL PROBLEMA SURGIÓ cuando
en plena campaña política con mi
ras a las elecciones de 2016, Trump
ordenó desaparecer cualquier
vestigio de algún evento que lo de
meritara frente al electorado. Uno
de ellos fue el encuentro que tuvo
con Daniels. Con ese fin ordenó a
su abogado personal que pagara
130 mil dólares a Stormy Daniels
para evitar que con cualquier
motivo hiciera pública su aventura
con Trump. El asunto se complicó
hasta llegar al punto en que hoy
se encuentra en momentos en

que a Trump se le juzga no por su
relación con Daniels, sino porque
en última instancia mintió en una
declaración acerca de su relación y
sobre los turbios manejos que hizo

para ocultarla. Esta es la esencia
del delito por el que se le juzga:
haber mentido bajo juramento.
Si Trump no hubiera mentido, la
amenaza real de llegar a la cárcel
no pendiera sobre su cabeza. Hay
que reiterarlo, Trump no enfrenta
un juicio por haber tenido relacio
nes con Daniels, sino por haber
mentido bajo juramento. Como era
de esperarse, el evento se convirtió
en un espectáculo mediático. Nadie
es capaz de predecir cuánto más se
alargará el j uicio y mucho menos
cuál será el veredicto de los 12
conciudadanos que integran el ju
rado que determinará la suerte del
primer ex presidente en la historia
que enfrenta un juicio de este tipo.

EL TELÓN DE fondo de este
drama es algo más trascendente.
¿Cuál será su efecto en las próximas
elecciones? Quién será beneficiado
o perjudicado de estos eventos sim
plemente es pura especulación. Los
humos de los electores son cam
biantes, en especia] de aquellos que
no están envueltos en una cruzada
en pro o en contra de Trump.

LO QUE NO es especulación son
los tropiezos de Biden con su "alia
do," el primer ministro de Israel.
Por la forma en que el asunto se
ha metido en el tema electoral,
está claro que Trump debe estar
muy agradecido con Netanyahu
por las piedras que ha puesto en el
camino de Biden. Habrá que refe
rirse luego a las complicaciones.
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¿Weimar estadunidense?
DAVID BROOKS

íí ~1 "V AILANDO EN EL precipicio" es
I 1 el nombre de la programación es
I—pecial de Carnegie Hall inspirada
I | por la cultura durante la República
JS Weimar, el periodo en Alemania

entre 1919 y 1933 marcado por graves problemas
económicos, desigualdad social y polarización po
lítica que concluyó con el surgimiento del nazis
mo y el genocidio y la devastación de la Segunda
Guerra Mundial, mientras en Broadway hay una
nueva versión delagran obra Cabaret sobre ese
mismo tiempo, en los cines es un éxito la película
Guerra civil acerca de unos reporteros que se en
cuentran en un país donde quedó destrozada esta
democraciatodo resuena con este momento tan
ominoso en Estados Unidos.

QUE UNA ACTRIZ de porno llamada Stormy
enfrenta y podría ser factor en frenar la figura
que encabeza la comente neofascista que busca
regresar a la Casa Blanca empleando retórica
hitlerianalos inmigrantes "envenenan la sangre
de muestro país"y que promete someter y su
primir a todo adversario en su camino, ya en sí es
unaescenade unapelículade segunda.

TAL VEZ ES apto que a estas alturas del "expe
rimento" estadunidense se exprese a través de un
bufón peligroso por un lado, y por el otro el más
viejo de la viejaguardia, el actual presidente, y
con una actriz pornográfica desnudando toda la
farsa. Esta actriz es tal vez la figura más honesta
y valiente en este t eatro políticono oculta quién
es, no se deja in timidar a pesar de amenazas de
muerte por fanáticos trampistas. ¿Esta demo
cracia será rescatada por Stnrmyl ¿El nombre de
Stormy estará en los textos escolares de historia,
junto con Jefferson, Frankliny Adams?

MIENTRAS LA VERDADERA obscenidad de
esta farsa es que la cúpula política sigue retor
ciéndose para justifica'' su complicidad con lo que
el resto del planeta califica como un inicio de un
genocidio, pretendiendo que se tiene que debatir
y evaluar, ya que no esta claro si hay violaciones
de la ley internacional. No es tan complicado, la
pregunta es muy sencilla: ¿estás a favor o no de
matar 8 mil niños y herir a miles más? Punto.

EN ESTE CONTEXTO, vale la advertencia

de Hannah Arendt: "La muerte de la empatia
humana es una de las señales tempranas y más
notables de una cultura que está por caer en la
barbarie".

PERO A LA vez algunos sectores nobles de la
juventud siguen rescatando al país, con sus rebe
liones contra la complicidad de su gobierno en
la barbarie israelí en Gaza, con su rechazo de la
mentira oficial, con su insistencia de tener dere
cho a un futuro ante la crisis climática. Pero las
opciones políticas que les ofrecen son por defini
ción reaccionarias y estancadas en un pasado.

LA CÚPULA SIGUE resucitando viejas "ame
nazas" en el extranjero: ahí vienen los rusos (otra
vez), también los chinos, los inmigrantes "invaso
res", los cárteles mexicanos. Todo es una amena
za, todo da miedo, tiene que ser el poder mundial
más miedoso de la historia, ¿no?

Y MIENTRAS TODOS estos monstruos extran
jeros aparentemente están debajo de cada cama
de este país, la amenaza real es la interna. No se
puede garantizar que cada voto cuente en esta
democracia, y más aún, tanto Trump como todo
líder del Partido Republicano rehusan compro
meterse a respetar el resultado de las elecciones
nacionales si pierden o sea, las reglas fundamen
tales del juego democrático ya no son aceptadas
por uno de los equipos en la cancha En las calles
marchan neonazis abiertamente, hay campañas
derechistas de censura de libros "peligrosos", la
sociedad más armada del planeta (las balas ya son
la causa principal de muerte de menores de edad),
y niveles sin precedente de desconfianza en todas
las principales instituciones políticas, mientras
ésta es tal vez la sociedad más armada del planeta,
todas señales de un deterioro de la infraestructu
ra política y social de Estados Unidos.

EL FUTURO DE este país depende de qué tan
bueno, bello, furioso y verdadero es el baile en
este precipicio con los ritmos que desde siempre
inmigran aquí desde todo el mundo.

SLY AND THE Family Stone. Dance to the music.
https://open.spotify.com/track/lMQWtVcsOPKsY
4PA6ZvLiy?si=30fd666efe0e4d88

LOUIS ARMSTRONG. Mack theKnife
(Brecht/Weill). https://www.youtube.com/
watch?v=6YBZnOx nu4
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El debate, un show prescindible
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

SOY QUIEN SUSCRIBE esta colum
na, tengo muy poco pelo y la piel un
tanto arrugada, y hoy, a causa de las
altas temperaturas, uso pantalones
cortos y lentes, pero no vivo en la ciu

dad que me presentaron ayer los candidatos a
gobernarla.

Y EN ESTO de los debates, aunque sus más ra
biosos defensores, ahora que les va mal, dicen
que los enfrentamientos verbales no cambian
la intención del voto de quienes los presencian,
el show y el morbo desoyeron "la voz de los
expertos" y ayer se transmitió a todo el país el
último episodio de la confrontación inútil entre
los candidatos a la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México.

UN ELEMENTO SOBRESALIENTE preten
dió poner el interés perdido en el encuentro
que hasta unas horas antes prometía ser más
aburrido que un partido de golf trasmitido por
radio, por más que los temas "seguridad y de
sarrollo inmobiliario" prometían emociones.

ALESSANDRA ROJO DE 1 a Vega, candi
data del Frían a la alcaldía de Cuauhtémoc,
el corazón de la ciudad, sufrió el sábado pol
la noche un atentado a balazos, del que salió
ilesa, en una de las colonias más difíciles y pe
ligrosas de la capital: Peralvillo. El tema casi
pasó inadvertido.

LUEGO, VOLVIERON A lo mismo. Cada
quien daba sus datos, cada uno atacabay
contraatacaba. Como en la primera vez, se
prometió con absoluta irresponsabilidad y se
plantearon falacias como adornos a una histo
ria imposible.

PERSONAJE DE HUESO azul, Santiago Ta
jada hizo uso del cinismo, como sólo ellos, los
azules, saben hacerlo, y causó miedo, mucho
miedo cuando dijo que iba a construir más
viviendas que nunca. El, involucrado en el
llamado "cártel inmobiliario", ¿al mando de la
construcción de vivienda? ¡Híjole!

Y TAMBIÉN HABLÓ de una serie de obras
que, como todos sabemos, en el caso de ellos,
serían más caras, más tardadas y servirán para

que algunos de sus amigos se volvieran más
ricas en caso de que se construyeran.

BRUGADA, COMO DESDE el primer en
cuentro, se metió en un intercambio de golpes
con tiros certeros, y si bien recibió algunos, los
suyos tocaron no sólo al candidato, sino a todo
el PAN, a quienes exhibió como corruptos y
mentirosos.

EL ACTO, COMO en los anteriores, fue de
muy baja calidad políticay tuvo como mejor
político a Salomón Chertorivski, quien apro
vechó el pleito entré derecha e izquierda para
colar una serie de ideas que no tienen cómo
convertirse en realidad, pero que lo hicieron
ver como un candidato alejado de la guerra, de
los dimes y diretes.

DE TODAS FORMAS, el ejercicio no parece
haber construido o desviado la intención del
sufragio de nadie o de muy pocos, yes que el
resultado del show es tan lamentable que no es
taría mal ahorrarnos unos millones y no volver
a convocar a una cosa como la que vimos ayer.

LO MÁS PREOCUPANTE en todo el ejercicio
es que ninguno pudo establecer una línea ideo
lógica clara. Las obras, ¿con qué orientación
social?, ¿en qué sentido?, ¿cuál es la diferencia
entre ellos si prometen casi lo mismo?, y es que
al final debemos recordar que ganar el debate
y la elección de ninguna manera es gobernar,
eso es, repito, lo preocupante.

De pasadita
AUNQUE POCO O nada se ha querido hablar
de la práctica realizada en más de 400 univer
sidades del país, es necesario reconocer que
la voz de estos nuevos electores da idea del
rumbo que podría tomar el país en el futuro si
los errores de los partidos hasta ahora domi
nantes continúan.

DE TODAS FORMAS, el ejercicio de los uni
versitarios, en el que no se gastaron miles de
millones de pesos y se realizó con todo el rigor
que ellos se dieron hasta ahora no hay ningu
na queja por parte de los universitariossienta
un precedente por el tamaño de la muestra.
Además, debe tenerse en cuenta, aunque haya
quienes quieran descalificarlo por puro coraje.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Rayuela
Ante el estruendoso

silencio de las estrellas de

rock frente al genocidio
contra palestinos, se
escucha fuerte el gesto

solidario deEric Clapton.
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Que la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza

y Corazón por México, Xóchitl
Gálvez, dejó ayer a un lado su
pasión por el Cruz Azul y hasta
prefirió perder sus boletos del
partido contra los Pumas para
seguir de cerca el debate chi
lango y la participación de San
tiago Taboada, quien conec
tó algunos centros peligrosos
al área chica de Morena con su
crítica al "modelo de abrazos" a
los delincuentes, los niveles de
inseguridad en CdMx y las fallas
en el caso del feminicida de Izta

calco, aunque también recurrió
al contragolpe y fauls técnicos
en temas como el Jefe Goliat,
acusado de abuso sexual, y por
supuesto, el cártel inmobiliario.

Que en el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Fe

deración se preve ratificar el
acuerdo impulsado por el Con
sejo General del INE mediante
el cual se aprobó la candidatu
ra de Laura Inés Hang'el para el
cargo de diputada federal, lue
go de confirmar que sí cumple
con el perfil de persona indí
gena. Hay que recordar que di
versas voces se opusieron a que
a una "mestiza" se quedara con
la candidatura plurinominal del
PAN para representar a los gru
pos originarios del municipio
de DelNayar.

Que en otro tipo de debate,
la senadora Laura Ballesteros

promovió un amparo para que
el Sistema de Aguas de Ciudad
de México informe sobre la
contaminación del líquido en la
alcaldía Benito Juárez. Este fin
de semana, la legisladora acudió

simbólicamente a notificar esa
resolución a las instalaciones

del organismo capitalino y ex
plicó que el amparo busca que
la justicia federal suspenda la
reserva que impuso Sacmex a la
publicación de los análisis del
agua contaminada.

Que en el debate por la gu
bernatura de Puebla, el mo
renista Alejandro Armenta
y el emecista Fernando Mo
rales hicieron el 12 contra el

aspirante de PAN, PRI y PRD,
Eduardo Rivera, sobre todo
por el tema de que una gestión
municipal no siempre garanti
za el éxito para un siguiente car
go y por el aumento de la delin
cuencia en la capital de esa enti
dad, de la que fue alcalde, pese al
apoyo que tuvo de la autoridad
estatal.
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La preocupante o
falsa tranquilidad
délas candidatas

Le preguntado en este espa
cio varias veces si alguien en
México estaba pendiente de

lo que estaba pasando en la campaña en
Estados Unidos después de describir al
guna de las barbaridades que dice o ha
ce Donald Tramp, o sus congresistas o
la manera en que los demócratas están
siendo forzados a adoptar políticas que
hace unos años eran típicamente repu
blicanas.

Migración, comercio y tráfico de
drogas seguirán marcando la relación
bilateral, pero está calor que en lo mi
gratorio no hay de parte de ninguno de
los dos países una voluntad que apunte
a una verdadera solución de largo plazo
mientras los flujos hacia el norte segui
rán aumentando.
La revisión del tratado comercial que

viene en un par de años podría compli
carse dependiendo de cómo quedan las
eleccionesy la composicióndel capitolio.
Trumpyausó contra México y de hecho
ya anunció que lo seguirá haciendo, lapo
líticacomercialcomounarmaparaextor
sionar. Y estálaamenazasobre castigarla
inversión chinaen México.
Y luego el asunto de las drogas. Esa

parte de larelaciónse ha deteriorado no
tablemente. Cierto que habría que poner
un poco de orden a la manera en que las
agencias estadunidenses, en particular la
DEA, actuaban en México; pero a raíz del
asunto del general Cienfuegos, en térmi
nos reales la situación se fracturó grave
mente lo que no sirve a nadie.
La semana pasada, Natalie Kitroeff del

iVYTpublicó un reportaje en el que con

versó conlas candidatas ala Presidenciay
algunos de sus equipos sobre cómo veían
elfuturo de la relación
"ConelpresidenteTrumpoconelpre

sidente Biden vamos atener buenas rela

ciones", dij o Sheinbaum enuna entrevis
ta "Siempre vamosadefenderaMéxicoy
alosmexicanosenEstados Unidos,yque
remos una relación de igualdad".
Xóchitl Gálvez: "Obviamente yo pre

fiero trabajar con un caballero de trato
respetuoso y cortés como Joe Biden, pe
ro en mi vida profesional y política tam
bién he lidiado con distintas versiones
de las masculinidades", añadió. No sería
la primera vez, dijo, en enfrentarse "con
un personaje que tiene una masculini
dad complicada Así es que puedo traba
jar perfectamente con Donald Trump".
"No estoy preocupado, pero vamos

a estar preparados", dijo Juan Ramón
de la Fuente, miembro del equipo de
Sheinbaum

En el último debate presidencial, se va
a discutir migración y política exterior;
espero que no se llene ese espacio de ob
viedades sin sustancia como las que le di
jeron todosa TheNewYorkTimes.^^
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Tercer debate

chilango

LaCdMxse anticipa, quizá, co
mo la más grande de las bata
llas electorales, pues la dife

rencia entre lamorenistaClaraBrugaday
elpanistaSantiagoTaboadase acorta To
das las mediciones, incluso las del Centro
Nacional de Inteligencia, apuntan a una
diferencia de entre 6 y 8 puntos, conven
tajaparalarepresentante de la4T.
Cerca de 8 millones de ciudadanos

están en la lista nominal para votar es
te 2 junio en la CdMx, cuna y bastión
de Morena, pero tambiénbase de acti
vos movimientos de 'clase media' y de

dejo estos momentos: un Taboada mas
agresivo, enojado en semblante, a la
ofensiva, pero más estructurado y con
imagen de gobernante.
Clara: al principio tranquila, en

momentos titubeó, pero enfocada.
Se logra mantener y eso le permi
te no perder, seguir con su pequeña
ventaja. Golpe asertivo lo del mando
Goliat.
Chertorivski: ahora cambió el 'chu

rro' por las palomitas, mediador y con
la oportunidad de proponer. Y tuvo foto

retirándose en Metro.
Al final faltan tres

semanas y los lideraz

f?'Lpopu¡Ts en la
CdMx ya definieron a
quiénes apoyaran, la
clave está en la cifra

negra de los indecisos que saldránavo
tar (o no) el 2 de junio.

Palabras clave
En caso de que se perdiera la CdMx, se
tendría que hacer un espacio o lugar en
primera fila a los heridos de la CdMx
en el gabinete de la próxima presiden
ta, sea quien sea la ganadora.

diversos colectivos que han mostrado
organización y músculo contra deci
siones legislativas o de gobierno y que
pueden dar una sorpresa
Atres semanas, la diferencia propicia

un escenario en el que cualquiera de los
punteros podría ganar, pues para ese día
hay que considerar dos factores: a los in
decisos y a quienes practicarán el llama
do "voto útil", en la capital ese segmento
amplio que puede definir el resultado.
El escenario comenzó a preocupar

no solo a los morenistas del ala más du

ra que, aunque todavía
conventaja,nosepue
den dar el lujo de per 
der el que hasta ahora 
ha sido un bastión de 
la izquierda; también 
en Palacio Nacional

la inquietud ha crecido, por lo que dicen
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo comunicación ya con to
dos los grupos que habían tenido ciertas
diferencias y se resistían a cerrar filas
con Clara Brugada (mismos que acata
ronyla acompañaron al debate).
Para sumar o para restar en la recta

final, el tercer y ultimo debate, anoche,
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Apagones: llamada
de atención

La semanapasada el Centro Nacional de
Control de Energía (CENACE) decla
ró en varias ocasiones que el Sistema

Eléctrico Nacional se encontraba en estado operati
vo de alerta o de emergencia Estas situaciones ocu
rren cuando se produce un cierto desequilibrio entre
ofertay demanda de electricidad en el país. Esto pue
de deberse a aumentos relativamente inesperados en
la demanda (por razones climáticas, por ejemplo), a
reducciones en la oferta (cierre de plantas por temas
técnicos o de mantenimiento, intermitencias enlage
neración, etc.) o auna combinación de ambos factores.
El estado de alerta entra en vigor cuando el Margen

de Reserva Operativadelsistema(esdecir, la capacidad
de generación eléctrica por encima de la demanda) es
inferiora! 6%, mientras que el estado de emergencia se
aplica cuando dicho margen cae por debajo de 3%. El
estado de alerta suele tener un carácter más bien pre
ventivo e informativo, aunque la norm atividad define
también una serie de acciones que podrían tomarse
para mejorar el equilibrio entre oferta y de man da. En
cambio, durante el estado de emergencia, el CENACE
debe realizar acciones operativas incluyendo la desco
nexión de carga en algunas localidades. Esto fue preci
samente lo que ocurrió durante por lo menos dos días

de la semanapasada enlos que, para asegurar laestabi
lidad del sistema eléctrico nacional, el CENACE inte
rrumpió laconexiónenformarotativaendiversasenti
dadesdelpaí&Estosapagones, además de lasmolestias
evidentes que i mplica páralos usuarios en su vida coti
diana, pueden tener también fuertes costos económi
cosyaque interrumpe diversos procesos productivos.
Sería relativamente fácil desestimarlos apagones

de la semana pasaday atribuirlos a una situación atí
pica, por ej emplo, a una demanda excesiva motivada
por las elevadas temperaturas de esos días. Sin embar
go, una mirada cuidadosa revela una tendencia preo
cupante en el Sistema Eléctrico Nacional: en enero,
el CENACE declaró 7 estados operativos de alertay 1
de emergencia, en febrero se declararon 13 estados de
alertay 0 emergencias, en marzo hubo 15 declaratorias
de alertay ninguna emergencia, en abril hubo 25 de
claratorias de alertay 4 emergencias, y en los primeros
10 días de mayo llevamos 12 declaratorias de alertay 3
emergencias (note que enunmismodíapuede ocurrir
más de una declaratoria de alerta o de emergencia).
Como se puede ver, la tendencia a declarar esta

dos operativos fuera de lo normal es creciente y cada
vez un mayor porcentaje de días del mes nos hemos
encontrado en estado de alerta o de emergencia. Tan
solo entre abril y mayo, tuvimos estados operativos
de alerta o de emergencia en casi el 70% de los días.
Esto sugiere que el sistema eléctrico nacional se en
cuentra en un grado de vulnerabilidad elevado, suj eto
auna enorme presióny que esto ha dejado de ser algo
atípico. Este es un tema con el que no podemos jugar
o arriesgarnos. Es necesario repensar con claridad la
política pública que tenemos en esta materiay tomar
decisiones pronto. Los proyectos de generación no
ocurren de la noche ala mañanay requerimos de una
buena planeación Sin una oferta eléctrica sostenida,
limpiay de baj o costo, difícilmente podremos benefi
ciarnos en forma significativa del nearshoringo de la
relocalización de actividades. No pongamos en riesgo
esta oportunidad de desarrollo.
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Limosneros

y con garrote
Decía mi abuelita que "En el pedir esta el

dar". Si deseas algo lo mejor es solicitarlo
amablemente y de la manera más atenta
para conseguirlo; si lo haces de manera pe
lafustana, impertinente y soez, lo más pro

bable es que te manden por un tubo. Cuantimás si esas
peladeces vienen de personaj es de muy cuestionable mo
ral como Brozo, El Trujillo Tenebroso, Calderón, Claudio
XXX. Mitititito Moreno y Alazrakiy los paleros de Alazra
ki, que quieren obligar a empellones y mentadas a Máy
nez para que decline por la candidata del huipil.
Máynez debe estar pensando que lo del PRIANChu

prácticamente se trata o de trata o de acoso. Digo, lo del
ex payaso de los pelos verdes y de Alazraki debería estar
penado, no solo por el nivel de llamada de extorsión a lo
Mochaorejas, sino por recurrir a una cursilería muy ar
jonesca. O sea, como diría también mi abuelita, limos
neros y con garrote.
Es que en la oposición piensan y actúan como cobra

dores de agiotista de Pepe el Toro, con formas rijosas y
efectistas a lo Kinky Téllez haciendo exorcismos y po
niendo oj os de toro loco como el subjefe Diego.
Como si el sector opositors no tuviera suficiente con

el espíritu medieval que lo caracteriza, tienen a Xóchitl

y a Taboada Tajada que andan generando miedo como
la Niña del Aro y Freddy Krueger. Y fue lo que se ha visto
no solo en el discurso sino en los debates. Pero si LadyX
se pone heavy metal, lo de Taboada de la PRIANdilla in
mobiliaria frente a Clara Bmgada fue de Ministerio Pú
blico. Pero, a pesar de todo, a mi Santi le recordaron sus
orígenes chuecos de torres chuecas y hasta Chertorívski
Kinski, el anticlimático y oscuro doñito de las propues
tas, se le barrió con los tacos por delante, mientras saca
ba un porro y prometía cerrar la refinería de Tula. Si no
la controla, no la fume.
Tajada, un tipo grosero, nada precioso y altanero que

cree que por gritar es creíble, fue atajado por Clara con
mucha bravura, claridad y firmeza. Acabó con el mito
de seguridad en Benito Juárez, que es puro marketing.
Y hasta le recordó a Tajada que está rodeado de malean
tes. Mucha paciencia para aguantar a este gentrificador
que soltó más fake news que Calderón, que se hizo la
vístima como María Amparito Casar y hasta alegó que
fue el primero en combatir al cártel inmobiliario. Y to
davía invitó a la Marcha Rosa que no es apartidista pe
ro sí es del PRIANChu. Solo le faltó decir que no quiere
privatizar el agua y que inventó las Utopías de Iztapa
lapa. No se rían.
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¿Y dónde está Bartlett?
Algunos propagandistas de la 4T geniales y no poco imaginativos, sobre todo si
escriben novelas, afirman que el planeta se vuelve contra nosotros, así dicen, y

que culpar a la CFE solo distorsiona el origen del problema...

Repantigado en el mullido si
llón de su amplísimo estu
dio, en mangas de camisa,
exhausto por los calo roñes,
Gil meditaba: sin medicinas,

sin agua, sin seguridad, sin luz. ¿Para esto
querían gobernar?
Gamés pensaba (ya empezamos con las

jactancias) en estas calamidades durante la
semana en que ocurrieron apagones en va
rias, muchas ciudades de México. La autori
dad que supervisa el suministro energético a
nivel nacionalha declarado estados de emer

gencia. Así como ustcdlo lee: emergencia.
También es verdad que ahora ya no hay

apagones, eso fue durante lapesadilla neo
liberal, ahora tenemos más oscuridad, por
el bien de los pobres, la penumbra prime
ro. Los neoliberales se habían adueñado de
la oscuridad, este gobierno la ha recupera
do para el pueblo.
Gil lo leyó en su periódico The New York

Times en español, en una nota de Emiliano
PiodríguezMegay John Yoon: una ola de ca
lor ha afectado a México en los últimos días

y ha derivado en altas temperaturas en algu
nos estados. El martes, la Ciudad de México
alcanzólos 33 grados celsius, la temperatura
más alta registrada en más de 20 años.
El Presidente ha dicho que nadie se

preocupe, que se trata de algo transitorio,
menos mal, si no fuera transitorio viviría
mos iluminados por velas, esa sería la re
gresión, basta de gastos innecesarios: pa
rafinay sanseacabó. Cada vez que el Pre
sidente dice que no hay problema con los
problemones, Gil tiembla: hemos conte
nido la violencia, y vastas zonas del país
se encuentran en llamas; que el covid no
significaba un riesgo, y le costó al país 800
mil muertos; que Pemex vuelve a ser de los
mexicanos, y se convierte en un barril sin
fondo para las finanzas públicas; que los
apagones han puesto en emergencia la ca
pacidad energética, ay Dios.

La energía soberana y nacionalista
Algunos propagandistas de la 4T geniales
y no poco imaginativos, sobre todo si es

criben novelas, afirman que el planeta se
vuelve contra nosotros, así dicen, y que cul
par a la CFE solo distorsiona el origen del
problema. Gamés se llévalos dedos índice
y pulgar al nacimiento delanarizy me di
ta: ¿Y por qué en Chile no hay apagones de
estas magnitudes, o incluso en Colombia?,
para no hablar de países del primer mun
do que por cierto han diseñado un modelo
energético que en efecto falla de tanto en
tanto, pero mucho menos que nuestro na
cionalistay soberano sistema energético.
La autoridad de energía de México, el

Cenace, anunció un estado de emergencia
del sistema eléctrico nacional a primera
hora de la tarde del martes, lo que signifi
caba que la energía disponible había caído
por debajo de los niveles adecuados. Me
nos de una hora después, el sistema se res
tableció. Pero resulta que medios de comu

nicación locales informaron de apagones
en municipios de todo el país durante toda
la noche. Ah, las me ntiras de los conserva
dores. Usuarios de las redes sociales su
bieron fotos y videos de ciudades oscuras.
Esos adversarios de Liópezbuscan un gol
pe de Estado técnico y a oscuras definitivo.
Las autoridades locales confirmaron va

rios apagones enelEstado de México, en
tre ellos en San Mateo Ateneo y Metepec,
cerca de la Ciudad de México. Y durante

un apagón en la ciudad de Nuevo Laredo,
cerca de la frontera con Texas, pidieron
a la gente que evitara utilizar sus coches.
En un comunicado, la agencia nacional de
energía atribuyó la escasez de electricidad
el martes por la tarde a una serie de facto
res, incluyendo una caída en la ge neración
de energía eólicay solar. Algunas centrales
eléctricas también estaban fuera de servi

cio en ese momento, dijo. El comunicado
no mencionaba la ola de calor. Vistas así las
cosas, Florida viviría a oscuras, y también
Río de Janeiro y algunas zonas de Colom
bia. Se acabó la energía, ya, todos adormir.
Un aumento de la demanda nocturna exi

gió posteriormente interrupciones conti
nuas del suministro eléctricoentodoMéxico,
según la agencia La electricidad se restable
ció gradualmente apartir de las 8 de la noche.

Y dónde está el piloto
Gil se pregunta dónde está el director de la
Comisión Federal de Electricidad, el ínclito
licenciado Bartlett ¿O no hay que preguntar
por él para no distorsionar el origen del pro
blema energético? Es que de veras. México
ya ha sufrido apagones. En junio del año pa
sado, durante los cortes de electricidad en el
país, las autoridades locales informaron de
muertes relacionadas con el calor, apesarde
quelosgobiernosfederalesyestataleslesres
taronimportancia Enfon.
Todo es muy raro, caracho, como diría

William Somerset Maug'ham: "Sólo una
persona inepta rinde siempre al máximo
de susposihilidades". —

Gils'enva
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Por una Patria

ordenada y generosa
0

on grandes, pero ciertamente supe
1 rabies, los muchos obstáculos que
^ J enfrenta este proceso electoral, en
el que está en riesgo nuestro sistema demo
crático y, consecuentemente, el Estado de
Derecho y el futuro mismo de la Nación.
Van unos ejemplos:
1. Es evidente y obscena la intromisión de

Tartufo en el proceso comicial, en flagrante
atraco a la Constitución y con el beneplácito
de las autoridades electorales, cooptadas y
al servicio del malhechor consuetudinario

que pronto abandonará el Palacio Nacional.
Es insultante el uso ilimitado de dinero

público para apuntalar a su escuálida cor
cholata y demás candidatos cuatroteros, asi
como para difamar y perseguir a los disiden
tes y opositores.
2. El crimen organizado juega su ajedrez

macabro, poniendo y quitando candidatos a
sangre y fuego, para humillación de las fuer
zas armadas que tienen la orden de dejar ha
cer, dejar pasar y dejarse matar.
3. El abstencionismo electoral es una for

ma cobarde y traicionera de corrupción,
porque degrada la vida pública y ayuda a que
alcancen el poder o sigan encaramados en él
los personajes más siniestros y corruptos, y
dificulta la llegada al gobierno de las perso
nas que pueden hacerle bien al país.
4. Cuando el elector vota por un candidato a

sabiendas de que éste no tiene posibilidades de
ganar, está dando un voto inútil y pernicioso.

Es verdad que a veces se justifica vo
tar por alguien sin posibilidades de ganar,
cuando se hace con un propósito testimo
nial, en defensa de ideales y programas de
gobierno. Eso constituye una resistencia
misionera; pero en las circunstancias que
vive México (frente auna elección de Esta
do y la intervención del crimen organizado)
lo prioritario es evitar que continúen en el
gobierno los que han sembrado odio, divi
sión, destrucción y muerte.
Esto obliga de manera especial a los sim

patizantes de Movimiento Ciudadano: Co
mo su candidato presidencial no tiene po
sibilidades reales de ser presidente, votar
por él dividirá el voto opositor y beneficiará
a la corcholata; la que ha dicho con verdad:
"ya no me pertenezco", porque su dueño es
quien la destapó, y la hace hablar como mu 
ñeca de ventrílocuo.

Un auténtico ciudadano jamás pone enci
ma del interés nacional a su partido y sus diri
gentes, mucho menos si éstos, a sabiendas de
que no ganarán la presidencia, buscan dividir
el voto opositor, recibir mayores prerrogati
vas oficiales y ser recogidos amorosamente
por los que juntos siguen haciendo escoria.
Los abstencionistas y los simpatizantes

de MC serán factores importantes para que
México se siga hundiendo o para que reciba
la anhelada luz del nuevo día.
Este es el gran desafío de la oposición ha

cia el 2 de junio: lograr una votación copio
say unida, recordando que las mujeres y los
jóvenes son determinantes para rescatar a
México de la barbarie.
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Los lapsus
de Claudia

1^1
jM laudia Sheinbaum ha teni
V i do dos lapsus freudianos en

A sus discursos públicos.
Uno, el primero de marzo, en el

arranque oficial de su campaña. Dijo:
"Sólo hay dos caminos este 2 de ju

nio: que siga la corrupci... (aquí corri
gió), que siga la transformación, o que
siga la corrupción".
El segundo lapsus fue el viernes pa

sado en Los Cabos, donde dijo: "Noso
tros no vamos a llegar a la Presidencia,
como lo hizo el presidente Andrés Ma
nuell poruña ambición personal".

Adj etivar estos lapsus como freudia
nos es acudir aun referente clásico. Se
gún Freud ensudivertidapsicopatología
de la vida cotidiana, los lapsus embarazo
sos y los actos fallidos son sintomáticos
de ideas o deseos inconscientes: expre
san de manera involuntaria algo que el
suj eto quiere callar o encubrir.
Muchos encuentran exagerada, in

cluso obsesiva, esta mirada de Freud
sobre la vida diariay sus errores.
Todavía vivo Freud,

que era un suicida fu
mador de puros, al
guien le preguntó,
para jorobarlo, si los
puros podían verse
como símbolos fáli
cos. "Aveces un puro sólo es un puro",
respondió Freud, con humor.
Podríamos decir también de

Sheinbaum: aveces un lapsus sólo es
un lapsus, y dos lapsus, dos.
El problema es que cinco añosy medio

de gobierno de lallamada4Tpmeban so
bradamente que lo que Claudia Sheim
baum dijo, como lapsus, es verdad.
La corrupción no ha cambiado con

este gobierno, incluso ha empeorado,
y la promesa de hacer más de lo mismo
en el gobierno que viene, como prome
te Claudia, es, en efecto, prometer que
seguirá la corrupción.
Del otro lado, si algo prueba la vida

política de López Obrador, es su ambi
ción personal de llegar al poder. Ya en el
poder, lo hemos visto concentrarlo en
su persona como el más ambicioso de
los políticos. Ahora, en la inminencia del

fin de su poder como
presidente, lo vemos
construir a Claudia
Sheinbaum como una

aquiescente sucesora
Antes, durante y

después de la Presi
dencia, la ambición personal de poder
ha sido dominante en López Obrador.
De modo que Claudia Sheinbaum

dice la verdad en sus dos lapsus:
Uno: con su gobierno seguirá la

corrupción.
Dos: la ambición personal del Presi

dente ha sido no sólo alcanzar el poder y
concentrarlo, sino también heredarlo de
modo que puedaseguir ejerciéndolo.
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Violencia tiene
responsables
en la CclMx

17
¦«I 1 atentado del pasado fin de

¡ semana contra Alessandra

Rojo de la Vega empañó el
tercer debate chilango entre las can
didaturas a la Jefatura de Gobierno.

La imagen del vehículo baleado de la
abanderada de la oposición a la alcal
día Cuauhtémoc flotó como símbolo
de una confrontación que ha rebasado
la frontera de lo sostenible.

Bien lo dijo Salomón Chertorivski du
rante el intercambio organizado por el ins

tituto electoral de la ciudad el día de ayer:
es falso que alguien se vaya a ir después de
las elecciones. Unas y otros se van a que
dar a vivir y a hacer política independien
temente de quien triunfe en los comicios.
Si el país está fracturado, la ciudad

lleva mano. Desde 2021 ha sido impo
sible el acuerdo entre oposición y go
bierno. El presidente Andrés Manuel
López Obrador fue lej os la semana pa
sada cuando acusó a los habitantes de
la capital de haberse derechizado. Alos
ojos del mandatario, no solo se trataría
de una división entre

liderazgos políticos,
sino también entre
sus pobladores.
No hay solo dos ciu

dades sino muchas
dentro del inmenso

Valle de México. Y, sin embargo, en esta
contienda las opciones intentan dibuj ar
una caricatura en donde se oponen dos
ciudadanías: la que vive en la alcaldía Be 
nito Juárezy la que lo hace en Iztapalapa.
Ciertamente, el ridículo ha ocupa

do la narrativa. No se trata solamente

de distanciar a la población chilanga a
partir de marcadores de clase sino de

promover el codigo postal como gra
nada de fragmentación.
La historia política está plagada de

ejemplos como éste, donde la tentación
para satanizar al adversario transita muy
rápido ala violencia social.
Lairrupción de la policía alas oficinas

de campaña de KarenQuiroga, candida
ta opositora de Iztapalapa, y el atentado
contra Roj o de la Vega se inscriben en
este contexto. Lo mismo que la denun
cia presentada por el sistema de aguas
de la ciudad por sabotaje, en el caso del
  agua contaminada y, al

mismo tiempo, el ocul
tamiento de la infor

mación que sustenta
esa diligencia.
La tentación del

partido en el gobierno
a negar la veracidad de estos actos pue
de también ser grande. Argumentar que
tales hechos serían un montaje ya flota
en el ambiente. Son igualmente razona
mientos de la irreconciliable división
Zoom: Al día siguiente, vamos todas y

todos a seguir viviendo en la misma ciu
dad. De eso tendrían que hacerse cargo,
desde ahora, tirios ytroyanos.
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AMLO, resignado
a perder la capital

Aunque los tres que debatieron anoche
se digan triunfadores, a Santiago Ta
boada le favorecen dos virtuales espal

darazos (el segundo muy pero muy machuchón)
que lo perfilan ganador del 2 de junio.
El primero debe agradecérselo al presidente Ló

pez Obrador, quien el miércoles pasado se esmeró
en restar votos a Clara Brugada yéndose de nuevo
contra la clase media, a sabiendas de que este sector
lo apoyó en 2018 pero, decepcionado, en 2021 votó
por la oposición en nueve de las 16 alcaldías.
Una de las "periodistas" patito coladas en las ma

ñaneras le preguntó:
—¿Por qué le dan tanta importancia, señor, a me

dios que a pesar de que dicen ser nacionales no lo
sony no escriben sobre los temas de interés para las
personas de la provincia, señor...?
AMLO respondió:
"Sí, ¿pero saben qué?, últimamente —porque no

era así—, la gente en la Ciudad de México se ha ido
volviendo más conservadora (...). La gente de Izta
palapa me sacó adelante cuando, bueno, no puedo
hablar de eso (...). Pero con la política neoliberal se
apoderaron délas universidades (...). Y esta ciudad
tan solidaria, tan fraterna, tan progresista, también
tiene el problema de que aquí es donde se concen
tran los medios de manipulación más importantes
del país (...). Y resulta también que aquí es donde
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hay más clase media (...). Hay
sectores —porque no se tra
ta de decir 'toda la clase me

dia'—, hay sectores de la cla
se media que son muy con
servadores y aspiracionistas.
Y también aquí es la sede de
los fifís (...). Entonces, aquí
la gente —yo siempre hablo
de que el hombre y la mujer

somos productos de circunstancias—, aquí se dere
chizó mucho durante el periodo neoliberal. Las uni
versidadesJ la UNAM\ increíble (...). Me preguntas:
'¿Por qué le dedicas tanto o le dedica tanto tiempo a
hablar de los medios de aquí y no a los medios de los
estados?', ¡ah!, porque aquí es donde está el asuntoy
donde la gente está más sometida a fuertes campa
ñas de manipulación (...). Una vez hicieron una en
cuesta sobre la aprobación del Presidente, y resulta
que uno de los lugares donde tengo menos aproba
ción es la Ciudad de México, estoy casi en el último
lugar—no repruebo, tengo más aprobación".
Ese mismo día, el Sistema de Aguas del gobierno

capitalino evidencióla turbiedad con que se condu
ce la administración:
Del agua tóxica en la alcaldía Benito Juárez (que go

bernó Taboada dos trienios consecutivos), Martí Ba
tres aceptó (tarde, por cierto) que los análisis detecta
ron'' íicci tcsyhibríam tes' '.No obstante, fiel al sello pu
ranoide del cuatroteísmo, pidió a la Fiscalía de CdMx
investigar la probabilidad de un "sabotajé' y terminó
con la marranada de esconder por tres años (que pue
den aumentara cinco) la información de lo que conta
minó (y de dónde procedió) el agua en una docena de
colonias en perjuicio de decenas de miles de personas.
Agraviados por el oficialismo, alos clasemedieros

de la capital no los imagino entusiasmados para vo
tar por Clara Brugada.
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Presidenta

Rompan todos los floreros. Eso fue lo pri
mero que pensé cuando Yuriria Sierra
me llamó por teléfono para invitarme a
escribir una carta dirigida a la próxima
presidenta de México. Más de 100 muje

res de todos los colores, corazones y conciencias es
cribiéndole a la primera presidenta de México lo que
esperan o no esperan de ella. Un ejercicio plural que
señala un hito, un hecho histórico y también uno sim
bólico: después de 200 años y aún antes de Estados
Unidos o Canadá, esta será la primera mujer presi
denta de nuestro país.
Por supuesto, le dije a Yuri. Les voy a pedir que

rompan los floreros. Que resulte imposible volver a
usar el mote que les pusieron alas mujeres de este se
xenio: "florero". Un exquisito y delicado insulto que,
de alguna manera, nos daba a todas un toque de pie
za decorativa. Arcilla vitrificada o, dicho de manera
amable: porcelana adornando los anaqueles de la
oficina de un solo hombre. Piezas de ornato de un su

puesto logro: paridad de género. Digo supuesto por
que sin la convicción de que eso nos pone a la altura
del mundo, nos protege y dignifica, la paridad numé 
rica no es suficiente.

Presidenta es un libro con voces diversas que por
momentos se confrontan y de ahí su riqueza. Es, co
mo dice Consuelo Sáizar, un testimonio polifónico e
histórico para ser consultado de hoy en adelante: es
cuchar a todas, porque todas, las que escriben y las
que no, tienen también una dimensión histórica, ser
las contemporáneas de la primera presidenta de Mé

xico.
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"Apreciada presidenta",
usa como preámbulo Marce
lina Bautista, líder de las per
sonastrabajadorasdelhogar,
antes de pedirle a nuestra m
tura presidenta que no se ol
yidedeellasy dderecho aun
trabaj o digno. Yes que, como
ella misma ha dicho, para que

una mujer llegue a donde anhela, otra mujer como
Marcelina se quedó cuidando la casa y los niños. Los
hijos, como los dos que le desaparecieron a Edith Pé
rez Rodríguez en 2012 y que desde entonces busca.
Una activista que le pide a la próxima presidenta que
su corazón maternal —así lo dice— logre empatizar
con las familias separadas y aterrorizadas de tanta
violencia.

Unapresidenta entre 67 millones de mujeres que
entienda que tener la batuta es un privilegio, pero
también una responsabilidad como dice Alondra de
la Parra Que no gobierne solo para el 84 por ciento de
los mexicanos, sino también para el restante 16 por
ciento que vive con discapacidad, como escribe Rár
baraAnderson. Que gobierne conrespeto, sin pola
rizar y dividir como piden Leticia Bonifaz y Mariate
Arnal y Guadal upe Loaeza y tantas, yo misma.
Una presidenta que repela la más masculina de las

características del gobernante: la ambición del poder
por el poder mismo, como dice nuestra ex candidata
a la presidencia Cecilia Soto. ¡Presidenta! ¡Presi
denta! repite Margarita Zavala, mientras muchas, yo
incluida, exigimos mucho, esperamos todo. Y es que
como dice Rossana FuentesBerain recordando una

plática con su bellísimay talentosa madre Fernanda
Villeli, una mujer no solo debe dar el 100, sino el 120
para que la dejen pasar. Alo que Gloria Trevi corrige:
tres veces más. Eso es lo que se le pide a una mujer y
eso es lo que necesita México.
Mientras yo solo tengo que agregar: que no se olvi

de de tirarlas repisas, salvar las flores y quebrar todos
los floreros.^™
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Desmilitarizar
lo militarizado

La próxima presidenta de México tendrá en sus
manos un país más militarizado que nunca
Con ello no me refiero solamente al uso

de los militares para el embate al crimen organizado y el
control del territorio (lo cual me parece necesario), sino
a su uso para la realización de tareas que anteriormente
estaban en manos del gobierno civil.
El impulso militarizador proviene de dos aspectos clave

de la ideología Obradorista: la austeridad y su desprecio por
lalentitud de laburocracia El ejército es un constructor mu
cho más barato que la iniciativa privaday al operar sin tener
que rendir cuentas ala opinión pública, es capaz de realizar
obras con rapidez.
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Esto ha sido música para los oídos del presidente que
ha tenido por meta invertir y construir más que sus pre
decesores. Es por ello que, como muestra el "Inventario
Nacional de lo Militarizado" realizado por México Unido
Contra la Delincuencia (MUCD), Intersecta y el Progra
ma de Política de Drogas, la militarización de la vida pú
blica ha provenido por mucho y en gran medida por deci
siones tomadas directamente en la oficina del presidente.
López Obrador ha emitido 17 acuerdos y decretos que

le han otorgado a los militares la admi
nistración de aeropuertos, una aerolí
nea, dos puertos, varios trenes incluyen
do el Tren Maya, e incluso la administra
ción de hoteles y destinos turísticos. Así,
actualmente las secretarías de la De

fensa Nacional y de Marina acumulan
un total de 30 empresas de participa
ción estatal mayoritarias, según repor
ta MUCD en su reporte "El negocio de la
militarización".
Si la próxima presidenta es Claudia, como muestran

las encuestas, el riesgo de continuar por el mismo camino
es alto pues en su agenda se encuentra realizar aún más
obras de infraestructura que las de López Obrador.
Avanzar tal agenda, sin los militares, requerirá im

plementar tres inversiones que el gobierno mexicano
nunca se ha tomado en serio. La primera es impulsar la
creación de una burocracia profesional y capaz que im
plemente acciones públicas con eficiencia. La segunda

es poner en cintura el sistema de contrataciones públi
cas para que, al trabaj ar con privados, éstos no impongan
sobreprecios. La tercera es una reforma fiscal para poder
tener más recursos.

La militarización es el atajo equivocado. El dinero sin
mecanismos de monitoreo corrompe y no hay una sola
institución menos monitoreada que el ejército. Lo que
hoy parece una buena idea para avanzar proyectos rápi
dos, en unos años habrá dado vida a un monstruo de mil

cabezas imposible de controlar. No
descarto que el monstruo ya exista.
Los militares han avanzado con

lealtad y premura haciéndose de re
cursos y poder extraordinarios. El
control de las aduanas supone que los
militares controlan el 19% de la totali

dad de los impuestos recolectados en
México. El control de los aparatos de
inteligencia implica que no hay una

sola institución con mayor capacidad de vigilancia y mo
nitoreo que ellos.
México no puede continuar por un camino en el que el

gobierno civil es crónicamente débil y sus militares cada
vez más fuertes. El próximo sexenio es crítico para cam
biar esto.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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¿Te opones o no
a la autocracia?
17
IH^ 1 talante del ciudadano de cara a una
¦ i elección deriva de la percepción del im

pacto de las distintas candidaturas. Si
un elector cree que la victoria de una candidata le
causará un beneficio o un perjuicio grande, parti
cipará con intensidad; si asume que, gane quien ga
ne, su vida no cambiará sustancialmente, caerá en
la apatía. Esto podría explicar la actitud de algunos
mexicanos que, si bien no simpatizan con la4T, con
sideran que su prolongación por otros seis años se
ría quizá mala pero no intolerable para el país y, por
ello, no le dan la suficiente importancia al desenlace
de esta contienda electoral.

El tema es relevante porque la afluencia a las ur
nas, que puede impedir el triunfo de Morenay sus
satélites, dependerá del ánimo de la oposición. In
sisto, si los votantes fuera del universo oficialista no
se dan cuenta de que la continuidad del statu quo se
ría desastrosa, la motivación opositora menguará.
Debo pues explicar por qué, a mi juicio, sería muy
grave la perpetuación de la 4T —la palabra es preci
sa: el presidente López Obrador quiere que su man
dato se perpetúe por interpósitas personas—; callar
sería irresponsable. Y es que hay quienes no se han
percatado de que la mitocracia de AMLO —el cratos
de la narrativa fantástica— esconde una realidad da
ñina para México.
El problema central es el germen de autocracia:

el poder absoluto y discrecional, sin contrapesos,
que produce un gobierno de
cheque en blanco. De esa vo
luntad única e incontrastable
nace la imposición del pen
samiento único. AMLO ha

gestado un nuevo culto a la
personalidad apoyado en una
ideología en tiempo real que
cambia en función de sus per

sonalisimas y veleidosas con
vicciones, la cual ha de ser suscritaportodo mexicano
sopenadeserdeclaradocorruptoytraidoralapatria.
Ser demócrata, para él, es impulsar la versión popu
lista de la dictadura del proletariado, que implica la
marginación de minorías disidentes. En este sentido
su popularidad es nociva, porque le da la fuerza para
avasallar e imponer ocurrencias encapsuladas en ru
dimentos ideológicos a las que les confiere el mono
polio de la legitimidad, para militarizar, para sojuzgar
o destruir institucionesy construir caprichos sobre la
improvisación y la ineptitud y para cogobernar con
una ominosa sombra criminal.

Esta corrosiva realidad es la que AMLO quiere pe
trificar mediante una elección de Estado a favor de
su candidata. Si no ves el daño a la democracia —cu

ya funcionalidad presupone la existencia de diversas
opciones reales de poder— y dejas que otros decidan
por ti, no tardarás en sentirla. Y no se trata solo del
abstencionismo sino también de lafragmentación: si
de veras te opones a la autocracia, si repudias la ame
naza del "tele caudillismo" que llevaría a la hemiple
jía democrática, no avales la división del sufragio opo
sitor: contribuye alasinergiaenla elección presiden
cial. He aquí mi exhortación: si crees que el proyecto
transexenal de AMLO revierte nuestra precaria tran
sición, laque con todos sus rezagosy carencias nos li
bró del sistema de partido hegemónico, súmate a la
candidatura que puede detenerla continuidad auto
crática para derrotar ala4T e impulsar la4A la cuarta
alternancia Lo demás es egoísmo partidario o, peor
aún, falsa oposición.
Piénsalo.

Hay quienes no se
han percatado de
que la mitocracia de
AMLO esconde una
realidad dañina
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¿Te opones o no
a la autocracia?

17
1 talante del ciudadano de cara a una

i elección deriva de la percepción del im
pacto de las distintas candidaturas. Si

un elector cree que la victoria de una candidata le
causará un beneficio o un perjuicio grande, parti
cipará con intensidad; si asume que, gane quien ga
ne, su vida no cambiará sustancialmente, caerá en
la apatía. Esto podría explicar la actitud de algunos
mexicanos que, sibien no simpatizan conla4T, con
sideran que su prolongación por otros seis años se
ría quizá mala pero no intolerable para el país y, por
ello, no le dan la suficiente importancia al desenlace
de esta contienda electoral.

El tema es relevante porque la afluencia a las ur
nas, que puede impedir el triunfo de Morenay sus
satélites, dependerá del ánimo de la oposición. In
sisto, si los votantes fuera del universo oficialista no
se dan cuenta de que la continuidad del statu quo se
ría desastrosa, la motivación opositora menguará.
Debo pues explicar por qué, a mi juicio, sería muy
grave la perpetuación de la 4T —la palabra es preci
sa: el presidente López Obrador quiere que su man
dato se perpetúe por interpósitas personas—; callar
sería irresponsable. Y es que hay quienes no se han
percatado de que la mitocracia de AMLO —el erutos
de la narrativa fantástica— esconde una realidad da

ñina para México.
El problema central es el germen de autocracia:

el noder absoluto v discrecional, sin contranesos.

Fecha: 13/05/2024

Página: 19

Area cm2: 260

1 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 34,754

Página 44 de 229 Índice



X »/ ^ 1. ?

que produce un gobierno de
cheque en blanco. De esa vo
luntad única e incontrastable
nace la imposición del pen
samiento único. AMLO ha

gestado un nuevo culto a la
personalidad apoyado en una
ideología en tiempo real que
cambia en función de sus per
sonalisimas y veleidosas con
vicciones, la cual ha de ser suscritaportodo mexicano
so pena de ser declarado corrupto y traidor a la patria
Ser demócrata, para él, es impulsar la versión popu
lista de la dictadura del proletariado, que implica la
marginación de minorías disidentes. En este sentido
su popularidad es nociva, porque le da la fuerza para
avasallar e imponer ocurrencias encapsuladas en ru
dimentos ideológicos a las que les confiere el mono
polio de lalegitimidad, para militarizar, para sojuzgar
odestruirinstitucionesyconstruir caprichos sobre la
improvisación y la ineptitud y para cogobernar con
una ominosa sombra criminal.

Esta corrosiva realidad es la que AMLO quiere pe
trificar mediante una elección de Estado a favor de
su candidata. Si no ves el daño a la democracia —cu

ya funcionalidad presupone la existencia de diversas
opciones reales de poder— y dejas que otros decidan
por ti, no tardarás en sentirla. Y no se trata solo del
abstencionismo sino también de lafragmentación: si
de veras te opones ala autocracia, si repudias la ame
naza del "tele caudillismo" que llevaría a la hemiple
j ia democrática, no avales la división del sufragio opo
sitor: contribuye alasinergiaenla elección presiden
cial. He aquí mi exhortación: si crees que el proyecto
transexenal de AMLO revierte nuestra precaria tran
sición, laque con todos sus rezagosy carencias nos li
bró del sistema de partido hegemónico, súmate a la
candidatura que puede detenerla continuidad auto
crática para derrotar ala4T e impulsar la 4A la cuarta
alternancia Lo demás es egoísmo partidario o, peor
aún, falsa oposición.
Piénsalo,
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1 Arando firme. A la vieja usanza, como se va
• tejiendo la polític'a, Carlos Ulloa recorre las

calles. Hace brigadeo por los barrios y colonias de
Tlalpan. Es candidato a diputado federal, Distrito^,
por la coalición Sigamos Haciendo Historia, además
de fundador y militante de Morena. Campaña
al sol, Ulloa saluda mano a mano y enfrenta el
calor de territorios como San Andrés Totoltep.ee,
entre muchos oíros. Es un candidato que busca
mantenerse en el radar del electorado usando la

proximidad como estrategia. Al estilo Morena,
"con el pueblo, todo; sin el pueblo, nada", su táctica
es la conexión directa con la gente. Seriedad,
compromiso y mucho camino recorrido.

2 Contundencia Después del reprobable
• atentado a la panista Alessandra Rojo de la

Vega, cuya camioneta terminó agujerada por los
balazos. Santiago Taboada hizo responsable de lo
que suceda a sus equipos al jefe de Gobierno, Martí
Batres. "No vamos a permitir que esta ciudad se
vuelva, como muchos de los estados donde gobierna
Morena, la más peligrosa para la oposición. Que
(Batres) se ponga a trabajar, que deje de hacer grilla
y que garantice lo que es la ciudad, una ciudad
democrática, que la hemos construido todas y todos
desde hace muchos años". ¿A 20 días de la elección?,
¿pues qué nos pasa?

3 Orden. Ante la violencia de los últimos días en

• el estado de Puebla y en defensa del proceso

electoral, el gobernador Sergio Salomón Céspedes
encabezó una nueva mesa de seguridad en la que
participaron autoridades federales, estatales y
municipales. Estuvieron presentes el secretario de
Gobernación, Javier Aquino Limón; el presidente
municipal de Puebla, Adán Domínguez Sánchez;
así como Gilberto Higuera Bernal, titular de la
Fiscalía General del Estado de Puebla, entre otras
autoridades. La violencia electoral es tendencia y la
misión de este puñado de funcionarios es detenerla.
Que no sea sólo tomarse la foto.

4 Discreción. El gobernador Manolo Jiménez
• supervisó la pavimentación y recarpeteo que

se realiza en el municipio de Torreón, Coahuila,
donde estuvo acompañado por el alcalde Román
Alberto Cepeda. El mandatario estatal dijo
que el trabajo coordinado con el municipio es
fundamental, pues permite avanzar con mayor
rapidez. Explicó que se ha trabajado con facilidad
en el tema de servicios públicos eficientes para la
ciudadanía y destacó las condiciones de seguridad
que actualmente vive la población. Sin gritos,
aspavientos ni sombrerazos, Jiménez usa la
estrategia de bajo perfil para dedicarse a solucionar.
Hace bien.

5 Ensayos. El Instituto Nacional Electoral, cuya
• consejera presidente es Guadalupe Taddei, ha

desplegado una fuerza de más de 6 mil 900 almas
para operar el PREP, esa suerte de barómetro precoz
de nuestros sufragios. Tres domingos, tres ensayos,
como si la democracia pudiera afinarse como un
instrumento musical. Hasta ahora, sólo incidentes
menores manchan el expediente del día. La
consejera Claudia Zavala nos asegura un "blindaje"
electoral, mientras deja escapar una pequeña gran
verdad: sólo una modificación legal podría terminar
con el PREP. La ley, el eterno y caprichoso titiritero
del escenario político. No les den ideas.
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Yo lector
PREVENIR ACCIDENTES CICLISTAS
Son más que evidentes los beneficios de usar la bici
cleta como medio de transporte o para hacer ejerci
cio, incluso para pasear. En muchas ciudades del país
ya es común ver la utilización masiva de estos vehí
culos de dos ruedas. Sin embargo, al mismo tiempo,
cada vez también es más común que haya acciden
tes en los cuales está involucrado algún ciclista y un
vehículo a motor. La convivencia entre ambos se ha
vuelto difícil, tanto por ignorancia como por incivilidad,
lo cual implica riesgo de agresiones, en las cuales el
ciclista lleva las de perder.

Para evitar que el número de éstos se siga multi
plicando en muchas de las ciudades más pobladas
del país y que México se siga llenando de bicicletas
blancas (monumentos que nos recuerdan que cada
año cientos de ciclistas mueren en accidentes via
les) es necesario prevenir. Una manera de lograrlo
es educarnos, reconocer cuáles son los accidentes
más frecuentes y seguir consejos de expertos para
tratar de evitarlos. En el sitio web de Mammothbikes
(www.mammothbikes.com) se ofrece una lista de los
accidentes más frecuentes que sufren los ciclistas. Al
reconocer las situaciones se facilita poder evitarlas:

1. Impacto frontolateral. Es el accidente de atropello a
ciclistas más común. El vehículo impacta con el ciclista

con la parte frontolateral al girar en la calzada o en
cruces de vías convencionales con un carril bici, donde
tiene preferencia el ciclista. Se produce cuando el ci
clista circula en paralelo con el vehículo, y el conductor
gira sin percatarse de su presencia.
2. Impacto lateral en cruces. La colisión lateral se pro
duce cuando uno de los dos vehículos no respeta la
preferencia de paso del otro en los cruces o incluso en
semáforos. Lo más habitual es que se deba a la falta
de visibilidad en el cruce, o descuidos del conductor.
3. Impacto lateral en adelantamientos. Es otro de los
accidentes ciclistas más frecuentes, tanto en ciudad
como en carretera, normalmente debido a que los ve
hículos no respetan la distancia mínima de 1.5 metros
para adelantar a los ciclistas.
4. Impacto contra la puerta abierta de un vehículo. Este
accidente de bici se produce cuando los ciclistas cir
culan próximos a los coches aparcados y el conductor
o los pasajeros abren repentinamente las puertas del
vehículo.
5. Atropello por alcance. La colisión por alcance en
el mismo sentido de la marcha, es el accidente más
frecuente que sufren los ciclistas en las carreteras in
terurbanas y el que tiene consecuencias más letales. Y,
aunque parezca extraño, se da con mucha frecuencia
en vías convencionales rectas e intersecciones.

ANA FUENTES C.
PUEBLA
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No sé qué es más desafortunado para su causa, si el lapsus de
Claudia Sheinbaum diciendo que ella no quería llegar a la
Presidencia por "una ambición personal como el presidente
López Obrador", o el reconocimiento del propio mandatario,
que dedicó buena parte de su mañanera del jueves, a explicar
el porqué la Ciudad de México se había vuelto fifí conserva
dora, reaccionaria.

La declaración de Claudia será utilizada en memes y pu
blicidad en su contra, pero también la obligó, una vez más, en
los días siguientes, a deshacerse en halagos para el Presidente,
porque, como vimos después del primer debate, eso de que
pongan distancia con él lo saca de quicio. Y mejor curarse en
salud y colmarlo de halagos que esperar los dardos de origen
interno.

Pero lo del Presidente en la mañanera respecto a la Ciudad
de México es una confesión, un reconocimiento de que el que
fue su principal bastión político, el lugar donde nació Morena,
la capital del país, que viene siendo gobernada por la izquierda
desde 1997, cuando Cuauhtémoc Cárdenas ganó la ciudad,
hoy comienza a estar harta del deterioro que ha sufrido en
muchos ámbitos.

Desde 1997 hasta aljora ha habido distintos gobernantes y
visiones. La ciudad, en algunos ámbitos y momentos, mejoró,
pero en otros resultó evidente su decadencia, sobre todo en
los últimos años e incluso más allá de los esfuerzos de Claudia
Sheinbaum. El mejor momento de la ciudad gobernada por
la izquierda fue la administración de Marcelo Ebrard, cuando
más alejado estaba de López Obrador. Después del desastre
que fue para la capital aquel plantón en Reforma y Centro
Histórico, tras el berrinche de haber perdido las elecciones de
2006, la llegada de Ebrard al gobierno fue un bálsamo.

Se demostró que cuando hay en Palacio Nacional un go
bierno de una fuerza política contraria a la que está en el Pala
cio del Ayuntamiento, la ciudad se beneficia. Me decía un alto
funcionario del gobierno de Calderón, que cada acuerdo que
tenían con Ebrard era costosísimo, que Marcelo llegaba con
pedidos, apoyos, obras y que, para mantener la relación, se be
neficiaba a la ciudad. Ebrard no quiso asumir el riesgo político,
pero gracias a ello pudo haber sido el candidato presidencial
de la izquierda en 2012. Muchos destinos, comenzando por el

suyo, hubieran sido diferentes.
Luego vino Miguel Ángel Mancera que, con claroscuros,

decidió establecer una muy buena relación con el gobierno de
Peña Nieto y ser parte de lo que se llamó el Pacto por México,
siguiendo los lineamientos del PRD, del que ya se había es
cindido Morena. Pero no nos engañemos, muchos de los mi
litantes y funcionarios que están hoy en Morena fueron parte,
también, del gobierno de Mancera.

Lo siguió la mejor discípula de López Obrador, Claudia
Sheinbaum. que no es que haya hecho tan mal las cosas en
la ciudad. Han terminado siendo malas porque decidió some
terse casi completamente a la visión presidencial. Claudia lo
gró rectificar en dos temas claves: la seguridad y la pandemia.
En la primera, quitando a su primer secretario de seguridad,
Jesús Orta, que fue un desastre, y colocando a Ornar García
Harfuch. En el tema de la pandemia, desoyendo en lo posi
ble las insensateces de Hugo LópezGatell, apoyadas desde
Palacio Nacional.

Pero al no querer distinguirse, al presentarse como una
línea de continuidad sin reversas, al estar atada al discurso de
Palacio Nacional, que no deja espacio para nada y para nadie,
Claudia asumió hasta en sus aciertos los errores de su jefe.

Lo sucedido con la candidatura de la ciudad lo ilustra me
jor que nada: creo que Sheinbaum detectó bien el desgaste
de tantos años de gobierno después de los resultados del
2021 y trabajó para poner en la candidatura de Morena en la
CDMX un perfil que fuera mucho más transitable, con mejor
imagen y resultados, y por eso se inclinó por García Harfuch.
El Presidente leyó exactamente al revés los resultados y de
cidió que en la ciudad y en el país tenía que apostar a la
dureza. Ornar ganó con amplitud la encuesta interna, pero
el aparato de Morena, encabezado por el presidente López
Obrador, impuso a Clara Brugada, que es algo así como la
versión 2.0 de la intransigencia de Morena, una candidata
que es imposible que genere empatia en las amplias clases
medias capitalinas.

El reconocimiento final de este fracaso lo puso el Presidente
en claro este jueves: no es que la ciudad se haya derechizado,
vuelto fifí o aspiracionista. La ciudad siempre ha sido aspira
cionista y progresista, pero pasó de ser, en la época de Ebrard,
una ciudad que aspiraba a ser de primer mundo a ser tratada
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como una ciudad de tercer mundo con López Obrador en la
Presidencia.

No se trata sólo de ideología (que también influye) se trata
de objetivos y dinero: a Ebrard el gobierno de Calderón le
dio recursos y apoyos para realizar muchas obras, incluyendo
la controvertida, por otras razones, Línea 12 del Metro. Con
Claudia el presupuesto para la ciudad se achicó e incluso,

para ser condescendiente con el jefe, se llegó a enviar dinero
del presupuesto de la ciudad para apoyar la construcción del
Tren Maya. Y no hubo en la ciudad ninguna gran obra ni un
digno mantenimiento de las existentes. El gobierno de Claudia
perdió su autonomía, que la tuvo en algunos capítulos, para
mimetizarse con López Obrador. Con ello ganó la candidatu
ra, puede ganar la Presidencia y muy probablemente perderá
la ciudad que gobernó.
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Embiste la 4T
a la Iglesia...
• A nadie desde el pulpito se invita o instruye a votar
por un determinado partido o candidato.

A Arturo Díaz de León, amigo. Nuestra solidaridad.

Empeñada, por un lado, en recuperar la paz social perdida
ante la fracasada estrategia de abrazos (y) no balazos asu
mida por el declinante gobierno en su trato con las bandas
del crimen organizado y, por el otro, en reconstruir el teji
do social gravemente "lesionado" por la política de polari
zaciónconfrontación entre sectores, alentada por Andrés
Manuel López Obrador desde su tradicional pulpito maña
nero, la jerarquía católica está asumiendo ahora un inusual
protagonismo que no parece agradar mucho a las huestes
del oficialismo.
Para nadie es una sorpresa, ya que en pleno proceso

electoral federal, sacerdotes, cardenales y obispos de aquí
y allá han levantado la voz para exigir condiciones para el
ejercicio libre del voto por parte de la ciudadanía invitando
a ésta a sufragar en libertad y garantías para la realización
de tal ejercicio en paz y con pleno respeto y que ello, como
era obvio prever y ocurrió, molestaría a una autoridad auto
cráticay en extremos sensible que más pronto que temprano
optaría por intentar, primero, acallar las críticas de los mi
nistros de culto católicos en especial y, al no conseguirlo,
por amenazarlos y aplicarles, incluso, una ley que, desde
su muy particular perspectiva, les
impide hablar sobre temas presu
miblemente "políticos"...
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Tai es ía situación que noy, a
escasos 20 días antes de la rea
lización de los comicios del 2 de
junio, medio centenar de sacer
dotes de las distintas diócesis y/o
arquidiócesis del país han sido
denunciados por supuestos de
litos electorales, de manera tal
que su libertad y ejercicio mi
nisterial hasta estarían en riesgo
aun cuando, digámoslo claro, ello
no ha callado a los directamente
señalados ni impedido el surgi
miento de nuevas voces que continúan exigiendo al gobier
no el término de la violencia criminal que mantiene al país
literalmente "ahogado en sangre" e insistamos, condiciones
para el libre ejercicio del voto, al margen de toda acción de
compra y/o manipulacióncondicionamiento del mismo...
particularmente entre los sectores mayormente marginados.

A nadie desde el pulpito se invita o instruye a votar por un
determinado partido o candidato, no, como evidencia el que
al más alto nivel de la Conferencia del Episcopado Mexicano
(CEM) se haya decidido tomar cartas en el asunto y, bajo la
coordinación del obispo titular de la diócesis sufragánea de
Izcalli, Francisco González Ramos, abogados especialis
tas en los temas citados atienden y llevan los casos citados,
destacando la no violación de ley alguna por el hecho de
invitar a la sociedad a ejercer su voto en libertad, al margen
de temores o amenazas alentadas desde las posiciones del
lopezobradorismo más radical.

El asunto dará de qué hablar. ¡Y mucho!...

ASTERISCOS
* De llamar la atención la decisión de exgobernadores de
Chihuahua el panista Francisco Barrio y los priistas ¡osé
Reyes Baeza y Patricio Martínez, entre ellos de reunirse
en el marco del actual proceso electoral para conversar so
bre la situación política prevaleciente en México. Un acierto
el encuentro a realizarse hoy, igual que el acuerdo de no
invitar al impresentable y oportunista neomoreno Javier
Corral...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

La jerarquía
católica está
asumiendo
ahora un inusual

protagonismo
que no parece
agradar mucho
a las huestes
del oficialismo.
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En una reunión con empresarios, el periodista Enrique
Quintana le preguntó a Claudia Sheinbaum si consideraba
que el arroz ya se había cocido en materia electoral. "Falta el
trámite del 2 de junio", respondió la candidata presidencial de
Morena, dando a entender que sí, efectivamente, ella ya ganó.

Ha sido parte de su estrategia remarcar el mensaje de que la
elección presidencial ya está decidida. Que ella va muy adelan
te en las encuestas, que Xóchitl Gálvez ya no la puede alcanzar
y, ergo, su triunfo es inevitable.

Los nümeros le dan la razón a Sheinbaum.
Desde que comenzó la campaña en el verano pasado,

cuando se supo los dos nombres de las candidatas que repre
sentarían al oficialismo y la oposición, todas las
encuestas han puesto a Claudia en primer lugar.
En oraculus.mx, que toma en cuenta las metodo
lógicamente encuestas más sólidas, hay un regis
tro de un total de 84 entre julio de 2023 y mayo
de 2024. Todas le dan una ventaja de dos dígitos
a la candidata morenista. Y las tendencias prácti
camente no se han movido en todo este tiempo.

Ahora vámonos al mercado de las apuestas, es
decir, la gente que está arriesgando su dinero para
predecir el futuro.

Polymarket.com es uno de los sitios de internet
más grandes del mundo donde las personas pue
den apostar en todo tipo de tópicos incluyendo la
política. Por fortuna, abrieron la apuesta sobre la
elección presidencial en México.

Con una liquidez razonable, este mercado le está dando una
probabilidad de 95% a Claudia Sheinbaum de ganar la elec
ción del 2 de junio. Xóchid cuenta con 5%yÁlvarez Máynez,
con 1 por ciento.

Parecería que, efectivamente, este arroz ya se coció.
Pero...

Primero insistir, como siempre lo hago cuando presento
probabilidades, que una probabilidad baja no es una proba
bilidad nula.

Pongo un ejemplo. Hace poco me hice una batería de estu
dios médicos. Con base en estos datos, mi médico calculó que
yo tenía una probabilidad de 2.5% de que me diera un infarto
en los próximos diez años. Quedé muy contento. "Sí me dijo
el doctor, pero si te da un infarto no me vengas a reclamar
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porque yo no estoy diciendo que no te va a dar uno, sino que
la probabilidad es baja".

¿Todavía puede ganar Xóchitl?
Claro que sí.
Muy poco probable, pero posible. El otro día, los jugadores

del Bayern de Múnich ya estaban celebrando su pase a la final

de la Champlons. En las casas apostadoras, le daban un mí
nimo de probabilidad al Real Madrid de llegara Wembley. Y,
de pronto, en pocos minutos todo cambió. Dos improbables
goles se hicieron realidad.
Así que trámite, lo que se dice un trámite porque yá~et

triunfo está asegurado, no es completamente cierto. Claro, se
entiende que Claudia hable así porque le conviene estratégi
camente a su campaña.

Ahora, siendo realistas, la probabilidad de que Sheinbaum
efectivamente se convierta en la próxima presidenta del país
es muy alta.

Pero en esa elección, considerada de "trámite", hay muchí
simo en juego para ver qué tanto poder tendrán
Morena y sus aliados.

Para empezar, está la elección del Congreso,
que yo considero más importante que la presi
dencial. Tomando en cuenta que sobre la mesa
hay un proyecto de concentración del poder por
parte del lopezobradorismo, será importantí
simo el número de diputados y senadores que
consigan para ver si pueden reformar o no la
Constitución.

Hoy, de acuerdo con un modelo que toma en
cuenta resultados de elecciones federales y lo
cales pasadas, los efectos de la redistrltación y
los convenios de las alianzas partidistas en dis

tritos y estados, hay una probabilidad muy baja,
de menos de 1 por ciento, que Morena y aliados

obtengan la mayoría calificada de dos terceras partes en am
bas cámaras del Congreso.

En cambio, sí tendrían una buena oportunidad de conseguir
mayoría absoluta (50% más uno), lo que les daría el poder de
aprobar leyes y el presupuesto anual.

Y luego están las elecciones locales. Vamos a ver qué tanto
se consolida o no la hegemonía territorial de Morena y aliados,
que hoy gobiernan 23 de los 32 estados del país. Comprobare
mos si el oficialismo retiene entidades que ya gobierna como
Veracruz, Morelos o la Ciudad de México.

La capital es particularmente importante en "el trámite"
porque todo indica que, a diferencia de la presidencial, la elec
ción de jefe de Gobierno está más competida. Si la oposición
logra arrebatarle a Morena la Ciudad de México, sería un duro
golpe para el oficialismo 'por su significado: después de 27
años de gobernar, incluyendo el último sexenio nada menos
por parte de la candidata presidencial, los capitalinos le esta
rían dando la espalda a la opción política más votada del país.

En esa elección,
considerada
de "trámite",
hay muchísimo
en juego para
ver qué tanto
poder tendrán
Morena

y sus aliados.
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Margarita González
Saravia, por la defensa
de las mujeres
La Endireh (Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Rela
ciones en los Hogares) 2021 estima que, en Morelos, 69.6% de
las mujeres de 15 años o más experimentaron algún tipo de
violencia a lo largo de la vida y 42.6% en los últimos 12 meses.
Una de las prioridades de Margarita González Saravia es la
erradicación de la violencia contra las mujeres, cero impuni
dad contra quienes violenten a las mujeres.

Margarita González suscribió los Compromisos Feminis
tas, donde confirma el respaldo a la causa de las mujeres mo
relenses; representa un cambio de paradigma en el estado de
Morelos al romper el estigma del machismo y la misoginia que
habían predominado. Es una madre trabajadora, empresaria
y profesional quien encabeza la lucha histórica de las mujeres
morelenses por la igualdad y la justicia, que convertirá esa acti
vidad social en gobierno, trabajando de la mano de la próxima
presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

La candidata del PRIAN, ante el testimonio de una víctima
que fue salvajemente golpeada por su entonces pareja sen
timental, ha hecho una defensa a ultranza del feminicida en
potencia, su coordinador de Comunicación Social. En un co
municado en redes sociales expresó su irrestricto apoyo. Ante
el rechazo de la sociedad, eliminó de la red social X la mani
festación, encubrimiento, de los hechos delictivos que constan
en la carpeta 17910/FMUJ/UDVF/2020, donde el señor Alberto
Millán se encuentra procesado por el delito de violencia fa
miliar y a quien le impusieron medidas cautelares para evitar
un riesgo a su víctima. Mismo caso ocurre con el candidato
a diputado federal por el PAN Sergio Estrada Cajigal, quien
se encuentra procesado por haber golpeado a su pareja. Am
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bos casos, en los que no se profundiza para guardar el debido
proceso, se han hecho públicos y se han sumado más víctimas
que valientemente han alzado la voz solicitando el apoyo de la
organización internacional Me too. La candidata del PRIAN al
gobierno de Morelos hace apología del delito, protege a vio
lentadores en un acto de incongruencia de género y de riesgo
inminente para la comunidad morelense. Las constancias ju
diciales que preceden de denuncias hechas ante las fiscalías
de Oaxaca y Quintana Roo, respectivamente, son constancia
plena de hechos reales que inevitablemente tendrán una sen
tencia condenatoria que conjuntamente pueden llegar a más
de 20 años de prisión, esperando que el influyentismo y la pre
potencia no ayuden a dejarlos impunes. Margarita González
Saravia propone un programa de gobierno que priorizará a
las mujeres, se impulsará el proyecto nacional de la doctora
Gaudia Sheinbaum, entrega de apoyos económicos a mu
jeres de 60 años en adelante. Las acciones más urgentes del
gobierno se encaminarán a impulsar la igualdad económica de
las mujeres con justicia social, garantizar el acceso a la justicia,
centrando los esfuerzos en la prevención de la violencia, su
pronta atención con perspectiva de género y pertinencia cul
tural y la reparación del daño para las víctimas en un contexto
de reconstrucción del tejido social; hacer de la paridad de gé
nero una realidad en todos los espacios de toma de decisiones
y se considerará la necesidad apremiante de que las mujeres
estén representadas de manera efectiva, garantizando que sus
voces sean escuchadas. Se diseñarán políticas específicas para
atender las necesidades de las mujeres en materia de salud
sexual y reproductiva a fin de erradicar la violencia obstétrica;
se fomentará la prevención y atención de enfermedades con
perspectiva de género e interseccionalidad. También se inte
grará un sistema estatal de cuidados que promueva políticas
públicas para reconocer, reducir y redistribuir las cargas de
cuidados que realizan las mujeres en el hogar, con la finali
dad de liberar su tiempo cautivo y generar condiciones para
su incorporación en la vida laboral, política y cultural del país.

Se llevarán a cabo las acciones necesarias en todos los
sectores y áreas del gobierno para poder reducir la cifra de
feminlcidios. Las políticas para erradicar la violencia contra las
mujeres deben ser políticas de Estado, no sólo de gobierno. El
Estado, además de garantizar en lo inmediato un marco cons
titucional en materia de igualdad sustantiva, debe impulsar las
reformas legales para la prevención y la penalización de ac
tos discriminatorios, violatorios de derechos y de violencia de
género. Además de mantener la voluntad política de la Cuarta
Transformación congruente con la agenda feminista, la tarea
del gobierno será orientar las políticas y acciones que inciden
positivamente en los cambios estructurales que se requieren
para una vida libre de la violencia hacia las mujeres, que se
expresa en múltiples formas y variantes.
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El fantasma
de Lenín Morena

18. Gracias, RatolL

"La Revolución Ciudadana debe continuar", anunciaba con
entusiasmo, en 2016, el entonces presidente del Ecuador,
Rafael Correa. "La Revolución Ciudadana va a continuar,
y creemos que el mejor ecuatoriano para guiar la siguiente
etapa de este proceso político es ese increíble ser humano
Lenín Moreno Garcés".

La selección parecía natural. Lenín Moreno, aquel Increí
ble ser humano, no sólo había hecho campaña a su lado sino
que fue su hombre de confianza durante sus mejores años,
al grado de acompañarlo como vicepresidente en sus mo
mentos de mayor esplendor como mandatario, y compartir
sus triunfos como si hieran propios. Correa gobernó bajo cir
cunstancias muy especiales, con un auge inesperado de los
precios del petróleo que le permitió prodigar apoyos sociales
y ganar popularidad a mansalva, al tiempo que logró man
tener a las fuerzas de la oposición débiles y fragmentadas.

Moreno ganó con relativa facilidad, pero le tocaría pa
gar los platos rotos: las condiciones económicas y políticas
habían cambiado y, en medio de la crisis, del nuevo man
datario no sólo se esperaba lealtad absoluta a su predecesor
—y la llamada "Revolución Ciudadana"—, sino la defensa
incondicional de su legado y la creación de las condicio
nes necesarias que pudieran permitirle un eventual regreso
glorioso cuando todo hubiera terminado.

Rafael Correa creó un títere al que pensaba poder con
trolar, construyó un teatro a tal efecto, y le impuso como
vigilante a un incondicional que no permitiría desviaciones
en sus planes: la Revolución Ciudadana tenía que conti
nuar, a toda costa, y la presencia del hoy tristemente céle
bre Jorge Glas, como vicepresidente, sería suficiente para
mantenerlo a raya. Las cosas serían distintas, sin embargo:
el auge del petróleo no duraría para siempre, y a la borra
chera del dispendio habría de sucederle la resaca de las
arcas vacías y la falta de gobernabilidad.

Correa supo acumular el poder, y ejercerlo a su manera:
el control que seguía ejerciendo sobre los poderes tácticos
se convirtió en un riesgo para el nuevo gobierno encabezado
por Lenín Moreno, quien, además de considerarse con los
méritos suficientes para el encargo que asumía, estaba muy
consciente de los errores de su predecesor y sabía que lo
estaban metiendo en un callejón sin salida. El presidente se
vio obligado a elegir entre la lealtad y el pragmatismo: entre
agachar la cabeza, una vez más, ante el caudillo, o atreverse
a levantarla, con orgullo, ante sí mismo y el pueblo que le de
positó su confianza. Moreno tomó la que probablemente fue
la decisión más importante de su vida, e hizo lo que —consi
deró— tenía que hacer ante la responsabilidad histórica que
enfrentaba, aun a sabiendas del escarnio al que sería sujeto:
una vez que llegó al poder, no pasaría mucho tiempo antes
de su acercamiento a la oposición y los medios, la defenes
tración de Jorge Glas, y el exilio a Bélgica del expresidente
que se creyó titiritero y sólo fue parte de la utilería.

El poder es temporal, y en algún momento llega a su
término: la traición es humana, y siempre —siempre— da
señales mientras se está gestando. "Venimos luchando des
de hace años, nosotros no vamos a llegar a la Presidencia
como lo hizo el presidente Andrés Manuel por una ambi
ción personal, nosotros llegamos a hacer justicia, llegamos
a que haya bienestar del pueblo de México y por eso vamos
a apoyar a Baja California Sur para que no haya estas pro
fundas desigualdades". El mensaje fue claro, y muy contun
dente: el control de medios llegaría después, pero cualquier
político profesional sabe que las flechas lanzadas, así como
las palabras proferidas, no tienen retorno. Las oportunida
des, tampoco.

Un fantasma recorre el Palacio Virreinal: el fantasma,
aterrador, de la Lenín Morena El mandatario quiso crear
un títere, pero ahora sospecha, con razón, que pudo haber
construido su propio monstruo. Ánimo, señor Presidente:
hoy sabe por fin —con certidumbre— que lo mejor de todo,
efectivamente, es lo peor que se va a poner.
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nrBSS
Dos veces secretario general dej PAN —de 1970 a 1973 y de
1980 a 1983—, así como coordinador de la bancada de ese
partido en la Cámara de Diputados durante la LII Legislatu
2^SÍS21985^ BerÚiido BáM^Bjjlfea'tuvo su momento
de mayor exposición pública en 1992, cuando renunció a
Acción Nacional, siendo parte del Foro Doctrinario y De

¿3 mocrática; grupo crítico de la política de negociación que
había emprendido el entonces ¡efe nacional panista Luis H.
Álvarez con el presidente Carlos Salinas de Gortari misma
que abrió la puerta a la etapa de mayores logros electorales
de la organización fundada por Manuel Gómez Morin.

Tres décadas después de aquel hecho, el retraído Bátiz
volvió a ser mencionado en lás primeras planas de los pe
riódicos y en los noticiarios de radio y televisión, como no
lo había sido en toda su etapa posterior al Foro, ni siquiera
como procurador capitalino ni como miembro actual del
Cdbséjo déíá Judicatura Federal. f'v
Y es que el presidente Andrés Manuel López Obrador,

quien lo puso bajo su ala desde los años 90, quiso usarlo
como testigo de su andanada contra María Amparo Casar.
Tanto en su libro ¡Gracias! como en la conferencia mañanera
del viernes 3, el mandatario aseguró que Bátiz había sido vi
sitado en su oficina de la Procuraduría General de justicia del
Distrito Federal, en 2004, por la propia Casar y el historiador
Héctor Aguilar Camín, para pedirle que modificara la cau
sa legal de muerte del esposo de aquélla, Carlos Márquez
Padilla, entonces funcionario de Pemex, a fin de que ella
pudiera cobrar un seguro de vida y una pensión por viudez.

El acta de defunción, documento legal definitivo sobre
aquel hecho, no estableció el suicidio como causa de la
muerte del servidor público, pero López Obrador ha insis
tido en que ésa fue la verdad de lo sucedido y que Casar
maniobró para alterarla.
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Lo que el Presidente no ha aclarado es cómo fue que eso
ocurrió, siendo entonces él la máxima autoridad de la Ciudad
de México y estando bajo su mando no sólo la Procuraduría
de Bátiz, sino también la oficina de Registro Civil.

El acta de defunción referida, que fue expuesta de forma
alevosa, junto con más de 300 páginas documentos del caso,
está impresa en papelería oficial y dice, en la esquina supe
rior derecha: "Gobierno del Distrito Federal. México, Ciudad
de la Esperanza".

No sé si el presidente López Obrador se haya dado cuen
ta, pero al decir que aquella vez "el influyentismo" se salió
con la suya, surge la insinuación de una alteración de los he
chos que recae en automático sobre su gobierno, pues, dado
el caso, éste pudo haberse negado a aceptarla. Y al poner a
Bátiz como testigo, lo transformó en alguien que pudo haber
encubierto un delito.

Hábilmente, el abogado Bátiz se deshizo de la papa ca
liente. Entrevistado por el colega José Cárdenas, dijo no
tener recuerdo de encuentro alguno con Casar y Aguilar
Camín, cosa que, además, éstos han desmentido.

El fin de semana, el también colega Gonzalo Oliveros
compartió en su cuenta de X el video de una conferencia
banquetera del entonces procurador capitalino, en la que
dijo que sería "ocioso" determinar si la muerte de Márquez
Padilla fue un suicidio o un accidente, pues no había nadie
más presente en el momento en que cayó de una ventana.
Asimismo, que no existía una nota en la que el occiso dejara
dicho que pretendía quitarse la vida y, en cambio, había tes
tigos de que solía fumar al lado de la ventana, que tenía una
barda muy bajita, y "él pudo haber tenido en ese momento
un desvanecimiento momentáneo o pudo haber resbalado".
Y agregó: "Eso nunca lo vamos a saber".

Así que el caso del Presidente contra María Amparo
Casar se deshilvanó rápidamente —como sucedió también,
no con tanta velocidad, con los procesos penales contra
Rosario Robles y los científicos— y lo único que procede
ahora, si el mandatario no desea quedar como el persecutor
avieso de una mujer viuda y académica critica, es reinstalar
la pensión de Casar y hacer como que nunca se revivió un
caso personal doloroso con fines evidentemente políticos.
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Miles de organizaciones de la sociedad mexicana están convo
cando a sus millones de integrantes de todo el país a reunirse
el próximo 19 de mayo en las plazas públicas de sus barrios,
comunidades, pueblos y ciudades para el inicio de la última
marcha ciudadana hacia las urnas el 2 de junio. La idea es con
vertir a los ciudadanosvotantes en los verdaderos dueños de
las casillas y, por tanto, de los resultados electorales.

Ese día no serápropiedadtie los operadores del oficialismo,
como los servidores de la nación disfrazados de militantes de
Morena, ni de los turbios operadores del narcotráfico, que bus
caran afianzar sus controles ¡ocales y estatales. Tampoco será el
día de los funcionarios que intentarán repartir dinero a manos
llenas para comprar la elección, para ellos o para sus familiares.

Ese día será una fiesta ciudadana. Para lograr ese objetivo,
las concentraciones del 19 de mayo serán el toque de trom
peta para iniciar esa marcha, haciendo del día un ejercicio
de libertad y democracia masivas, con millones de asistentes.

La concentración en el Zócalo capitalino y en cientos de
plazas públicas repartidas en toda la República son el produc
to de un extraordinario despertar ciudadano en México. Ante
el avance de un proyecto autoritario y antidemocrático que
intenta una "toma del palacio" que no admite libertad, la so
ciedad ha tomado la decisión de oponerse frontalmente a ese
asalto al poder público y de las Instituciones de la República.

Las elecciones del 2021 enseñaron algo que no se había
ni entendido ni constatado. La importancia del Congreso y su
composición se hizo presente como una tormenta de toma de
conciencia cívica. ¿Cuándo se habían preocupado los ciuda
danos por quiénes eran sus representantes populares y más:
cuáles eran las posturas de los legisladores ante temas cru
ciales como la independencia de los poderes de Estado y el
respeto al orden constitucional y a la legalidad como norma?

El intento morenista de imponer un orden constitucional, dán
dole al Presidente control absoluto sobre los Poderes Legislativo
y judicial se ha enfrentado al rechazo absoluto y contundente
de la sociedad Detrás de los supuestos "cambios democráticos"
que propone AMLO subyace la perversa idea de la concentración

del poder en una persona y un partido, erradicando las prácticas
democráticas que están tomando raíces en la cultura nacional

De ahí que la motivación de la intensa movilización social
de la ciudadanía provino de las provocaciones lanzadas desde
el poder público. La primera gran concentración se realizó en
defensa de la independencia y autonomía del INE. Se efectuó
en el Monumento a 1? Revolución. Su efecto fue electrizan
te Y condujo a que la segunda concentración fuera marcha
y concentración al Zócalo capitalino y plazas en el resto del
país, ahora en defensa de la independencia y la autonomía
del Poder judicial. Llegaron a la cita el doble de ciudadanos,
lo replicaron mexicanos residentes en otros países.

La tercera convocatoria fue directamente un llamado a ma
nifestarse en el Zócalo y similares en todo el país y fuera de él,
ahora exigiendo el respeto al voto libre y rechazando los intentos
oficialistas por obligar a los beneficiarios de los programas so
ciales a votar por los candidatos de Morena. Hasta ese momento,
todas las convocatorias fueron hechas a ciudadanas y ciudada
nos libres. No participaron los partidos políticos, aunque muchos
miembros de partidos tomaron parte como ciudadanos libres.

La última marcha, convocada para este 19 de mayo, contará
con la presmcla de Xóchitl Gilvéz, candidata a la Presidencia
de la República de la coalición Fuerza y Corazón por Méiüco.
y de Santiago Taboada. candidato a la jefatura de Gobierno
por la alianza Va x la CDMX. Es un cambio importante en la
convocatoria, poique antes no había tenido ninguna presencia
partidista. La Marea Rosa, como se le conoce al gran conjunto
de organizaciones ciudadanas, ha tomado la decisión de que,
ante la amenaza autoritaria, la neutralidad políticoelectoral
no tiene lugar. Es tiempo de definiciones, y la Marea Rosa se
decanta por las candidaturas de la oposición capaces de com
petirle la Presidencia y el gobierno capitalino al oficialismo.

La Marea Rosa inicia este 19 de mayo, la última marcha del
ciclo electoral. Moverá todas sus fuerzas hacia las urnas para
asegurar, con respeto al voto, la victoria de la democracia, la
tolerancia, el orden constitucional y la libertad para todas y
todos los mexicanos.
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Un debate manchado
por la inseguridad
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A menos de 24 horas de que se diera el último debate en
tre los aspirantes a la jefatura de Gobierno de la CDM>
¡en el que se tocaría el tema de la inseguridad!, ocurrió u
atentado a balazos en contra de la candidata a alcaldes
en Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega.
De no ser por la gravedad que reviste el asunto, al

guien habría dicho que el atentado le vino como anillo c
dedo al opositor Santiago Taboada y a los candidatos d
la alianza Va X la Ciudad de México, que en masa saliero
a apoyar a su compañera Alessandra.
Pero el tema es muy grave, pues se enmarca en la

agresiones y, en ocasiones, muertes de opositores qu
buscan un cargo público. Y. peor, en la capital del paft
donde se supone que la vigilancia es mayor, pero los ór
ganos de justicia son manejados por Martí Batres y s
cuñado.

Al atentado contra Rojo de la Vega se suma el recient
allanamiento a la casa de campana de la aspirante alian
Cl5ta a Iztapalapa, liaren Qulroga. quien denunció qu
la policía entró al inmueble en busca de dos presunto
asesinos.

Pero también está la reciente detención de Elvira Día!
comerciante del mercado La Merced, una semana des
pués de haberle organizado un recorrido por ese mercadi
a Taboada. supuestamente por la portación de más di
600 paquetes con sustancias ilícitas.

La lideresa es cercana a las organizaciones dirigida
por Diana Sánchez Barrios, quién en 2021 fue detenid;
justo antes de las elecciones, y que apenas el año pasadi
pudo llevar su proceso en libertad.
Estos acontecimientos c~"

carón el tema que Batres Cl
cuñado Ulises Lara, el abe.
do patito que está encargl3 
del la Fiscalía de justicia dnr
CDMX, habían destapado sclJl
otro supuesto escándalo inija 
biliario en Benito Juárez. 
Casualmente, lo habían Un

cho público a dos días de ivio
último debate, pues, ademá**®
la inseguridad, otro asunto a Nu
cutir seria el inmobiliario e
capital, por lo que intentaron darle algo de parque a Ciar;
Brugada para atacar a Taboada.
No contaban con el atentado contra Alessandra, ut

tema con el que se identifica más la población, por habe:
padecido este tipo de agresiones, que con temas inmobi
liarios, asunto ya muy desgastado.
Este tercer debate no hizo más que reafirmar que \¿

continuidad que propone Brugada es indefendible, por
que está prometiendo lo que en casi 30 años no hizo e
equipo que gobierna, sobre todo en los últimos seis años

Se aventó la puntada de prometer que, con ella, la ca
pital sería una ciudad más vigilada que Nueva York, lo quí
hizo recordar aquello de que en salud estañamos mejoi
que Dinamarca.

En resumen, se habló una vez más de la continuidad
de un proyecto oficialista indefendible, de una opción de
cambio generacional opositor y de un proyecto testimonial
como el de MC.

©
CENTAV1TOS...

A estas alturas del partido, ¿quién podría tener la inten
ción de golpear internamente a Pablo Trejo, aspirante de
Morena a diputado por el Distrito 15 de Iztacalco, cuyo
nombre ha comenzado a aparecer junto con la propa
ganda de Taboada. aspirante allancista a la jefatura de
Gobierno' Alguien con un dedo de inteligencia no podría
pensar que Trejo pudiera ser tan burdo si en realidad se
hubiera entregado a la oposición; si eso fuera, sería más
lógico intentar diferenciar el voto en las urnas el día de la
elección, cosa que es muy difícil Los letreros que apare
cen con su nombre debajo de la imagen de Santiago son
hechizos, y nadie cree que sea una jugada de la alianza
ODQSitora. sino aue viene de adenrro
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¿COMBUSTIBLES?

¿Verdad o cuento largo que los pistaches en cascara pueden
explotar?
R. Aunque usted no lo crea, verdad. En las circunstancias ade
cuadas, los pistaches pueden quemarse espontáneamente.
Este querido fruto seco es especialmente rico, en grasa, que
es altamente Inflamable. Afortunadamente, eso sólo se con
vierte en un problema cuando los pistaches se empaquetan
con demasiada fuerza durante el envío o el almacenamien
to. Es Importante mantener las nueces secas para que no se
vuelvan mohosas, pero si se mantienen demasiado secas y
hay demasiadas de ellas agrupadas, pueden autocalentarse e
incendiarse sin una fuente de calor extema. Aunque es extre
madamente raro y fácil de evitar si se siguen las instrucciones

adecuadas, la autocombustión de pistaches es una preocupa
ción lo suficientemente real como para que el Servicio Ale
mán de Información de Transporte aconseje específicamente
que los pistaches "no se guarden junto con fibras/materiales
fibrosos, ya que las fibras empapadas en aceite pueden pro
mover el autocalentamiento/la combustión espontánea de la
carga". Sin embargo, no se preocupe: esto no sucederá en su
despensa con sólo unas pocas bolsas, lo que significa que
puede disfrutar del bocadillo con cáscara de sus sueños sin
preocuparse de que su sabor se vuelva Inesperadamente ahu
mado ... y usted con él.

QUESQUE EL SUEÑO/REYNA MA.
Señor La Mont, pregunta sencilla. ¿la gente en siglos pasados
dormía mejor o peor que nosotros?
R. Le comparto que un problema muy nuestro, de esta época,
es la luz artificial, que ha hecho que el sueño sea mucho me
nos agradable. Tenemos muy poca luz solar y demasiada luz
cuando necesitamos oscuridad.
En la Europa medieval no había teléfonos inteligentes brillan
tes ni lámparas de noche. Al atardecer, las familias apagaron
una vela y se retiraron a montones suaves de trapos en una
habitación. Después de unas cuatro horas de sueño, a me
dianoche. los adultos se despertaron durante una o dos horas
felices de oración, sexo, lectura, escritura o charla, antes de
quedarse dormidos y despertarse al amanecer. Al parecer,
ése es el ritmo natural. En un experimento en la década de

1990. en el que los participantes vivieron lejos de la luz ar
tificial. después de tres semanas se desviaron gradualmente
hacia el patrón de luz preartlficlal de despertarse en medio
de la noche. Las pruebas de su sangre en el interludio mos
traron que. incluso sin sexo, estaban inundados de prolacti
na. una hormona liberada después de! orgasmo que nos da
el "resplandor".
Ocho horas parece ser la clave, pero lo ideal seria que todos
tuviéramos un dulce interludio. Simplemente no enciéndalas
luces ni use su portátil o teléfono.

SAXOFÓN
¿Cómo y cuándo se inventó el saxofón y de dónde viene el
nombre?

R. El saxofón es un instrumento relativamente joven con raíces
en el siglo XIX en Francia. A diferencia de algunos instrumen
tos, no tiene un predecesor obvio. Adolphe Sax, un belga que
vivía en Francia, es el inventor del saxofón. Su padre, Charles
[oseph Sax, también fue un destacado fabricante de instru
mentos Adolphe estudió en el Conservatorio Real de Bruselas
y, mientras intentaba mejorar el clarinete bajo, creó un instru
mento que combinaba la agilidad del clarinete y la flauta con
la proyección de los instrumentos de viento metal. Patentó el
saxofón en 1846.
El saxofón se ha convertido en uno de los instrumentos más
populares en todo el mundo y se utiliza en géneros como el
jazz, la música clásica, el pop, el rock and roll, el funk y el ska.
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El mundo
en México
Una de las grandes ventajas

que habrá tenido la '4T,
pero, sobre todo, la visión
especial y particular del
presidente López Obrador,

es que de principio a fin sostuvo y llevó
a la práctica su mentalidad sobre que
la mejor política exterior es la política
interior. Los alegatos contra la intromi
sión en nuestra soberanía; el manteni
miento y defensa de nuestra indepen
dencia energética; la ofensa que se nos
pueda hacer simplemente por la idea
de que en algún momento pudiéramos
llegar a depender más de alguien por
ejemplo, de Estados Unidos que de no
sotros mismos, han sido los elementos
principales de la política del presidente
López Obrador.

Siguiendo esta línea, esta administra
ción ha logrado cambiar la globalización
por el nacionalismo y la localización,
dejando escapar una oportunidad única
para el desarrollo de nuestro país. Y es
que cuando todo el mundo ya no es el
caso estaba encaminado hacia la ruptura
de las fronteras, hacia la uniformidad de
los sistemas y parcialmente a la concep
ción no de un pensamiento único, pero sí
de una tecnología común, el presidente
López Obrador nos aisló y encapsuló en
un ideal absolutamente irredento e impo
sible de alcanzar. Es decir, el Presidente
nos condicionó a conformarnos con la

idea y el hecho del México que pudo ser
contrastado con el México que es.

Estamos en América. Somos el
segundo país más grande e importante
de América del Norte. También somos
el soporte hasta aquí, aunque cada día
menos de la renovación generacional
de América del Norte. Somos también el
punto de expansión más lógico y natu
ral de los negocios en la aplicación del
TMEC y en la explosión del nearshoring.
Pero, sobre todas las cosas, somos un
país democrático. Y aunque tengamos
nuestras singularidades como, por
ejemplo, el hecho de estar apoyando a
Cuba de una manera irreverente a

tener un sistema político, de defensa, de
igualdad y facilitando la comprensión de
fenómenos como el chavismo o cualquier
movimiento izquierdista, totalitarismo
o similares. Poco a poco, nos hemos ido
configurando como un país que sola
mente quiere tener algo que ver pero que
no se adentra de lleno en ninguna causa.

El pensamiento económico no ha cam
biado porque, así como López Obrador
entendió con una rotundidad aplas
tante que cuando se es de izquierda o das
el golpe o te lo dan, así también compren
dió que tranquilizar y estrechar la relación
con los principales actores económicos
era una pieza clave para consolidar el
éxito de la '4T.

Este es el día en el que cuando uno

habla con los principales elementos y
con los fondos y bancos en Europa, por
ejemplo, uno se da cuenta de que México
sigue siendo un país promisorio y al cual
hay que dirigir las oportunidades y las
inversiones para seguir creciendo, fe
decir, nada de lo que ha pasado y todo lo
que hemos vivido bajo esa manera tan
singular de aplicar la política, siendo for
malmente impecables en el tratamiento
de la disciplina y la ortodoxia económica
y absolutamente liberales y conformistas
en el sentido de que aquí sólo se apoya
no al que más lo necesita sino al que con
muy poco apoyo se pueda tener siempre
de nuestro lado, hemos constituido un
sentido de esperanza en el que hoy por
hoy y es necesario aceptarlo tarde o tem
prano las inversiones llegarán a nuestro
país.

Pese a la política de aislamiento
internacional efectuada, pese a no querer
realizar más que contadas y necesarias
visitas de Estado y pese a enfocarse ma
yoritariamente en el desarrollo interno
descuidando por completo las relaciones
internacionales, hay que reconocer que
México sigue siendo uno de los principa
les y más atractivos destinos de inversión
de cara al futuro. No sé si esto se pueda o
deba atribuir completamente al trabajo
realizado o no realizado por la admi
nistración del presidente López Obrador,
pero hay ocasiones en las que los hechos
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hablan por si solos.
El mundo actual no se parece en

nada al que recibió con brazos abiertos
y esperanza de un verdadero cambio al
presidente López Obrador aquella noche
del primero de diciembre de 2018. Hoy
el mundo está en guerra. Un mundo en el
que la tercera guerra mundial forma parte
de los alegatos convencionales. Se trata
también de un mundo en el que las ame
nazas de usar las armas tácticas o nuclea
res han llegado a formar parte de nuestra
vida diaria sin que nada salga corriendo.
Es un mundo en el que, pese al triunfo
relativo de la economía estadounidense,
pareciera que si hoy fueran las eleccio
nes sería Donald Xrump quien ocuparía
la Casa Blanca a pesar de las decenas de
procesos penales y civiles en su contra. Y
es que, hay que reconocerlo, la inunda
ción de la información por la vía de las
redes sociales junto con el hecho de que
estamos al borde de un posible fracaso
generacional, el mundo al que pertenece
mos es preocupantemente distinto a todo
lo que se había visto en el pasado.

No sé si fue el aire, el hartazgo o la
forma de hacer política en Estados Unidos
lo que en primera instancia provocó
que Donald Trump fuera electo como el
cuadragésimo quinto presidente estadou
nidense, pero lo que este personaje ha
logrado hacer en la que supuestamente
es la mayor democracia del mundo, es

digno de un analisis minucioso. No solo
logró instaurar la mentira como forma de
gobernar y eximida de cualquier conse
cuencia, sino que además ha puesto en
entredicho todo el aparato judicial de su
país. El simple hecho de que un ciuda
dano con procesos penales y civiles en su
contra pueda tener una gran posibilidad
de consagrarse como el próximo presi
dente de Estados Unidos es algo que hace
cuestionarnos todo lo que hemos estado
haciendo o dejando de hacer los últimos
años como sociedades.

Cuando inició la administración de
Andrés Manuel López Obrador, Europa
estaba en una guerra larvada. Hoy está en
una guerra declarada. La menor es la que
hay entre Ucrania y Rusia; la mayor la que
le tiene declarada el mundo musulmán

a la cultura occidental. En países como
Francia, la población musulmana cada
vez va más en aumento y habiéndose
consolidado el islam como la segunda
religión del país. Pero lo que es más
preocupante es que, a pesar de haber sido
inicialmente bienvenidos en distintas
partes del continente europeo, el senti
miento que anida en los musulmanes no
es de agradecimiento ni de orgullo, sino
de reivindicación y, sobre todo, es un sen
timiento de lucha. Al parecer, ellos nunca
perdonarán los esfuerzos y acciones
efectuadas para buscar cambiar el sistema

de vida y sus creencias religiosas.
Con una América del Norte, Europa

y Américas cómo están, es necesario
reconocer que en el fondo este aisla
miento del que venimos y que hemos
practicado durante los últimos años no es
lo peor que nos podía haber pasado. Otra
cosa es cómo se educa a un pueblo, cómo
se generan ambiciones, cómo se crean
aspiraciones en un país en el que pensar
diferente está mal visto y te hace acreedor
de la descalificación para ser un buen
ciudadano.

Aún están por verse las consecuencias
que tendrá el haber tenido un liderazgo
social tan absolutamente marcado, defi
ní torio y encerrado como el que hemos
tenido durante la *4T. Durante los últimos
seis años, es como si el mundo senci
llamente hubiera desaparecido para el
presidente Andrés Manuel López Obrador
y su administración. Sin embargo, los
mexicanos que nos caracterizamos por
compaginar con quien sea allá adonde
quiera que vayamos no estamos dispues
tos a seguir solos ni aislados de lo que
pasa más allá de las fronteras. Sea quien
sea que finalmente se haga con la victoria,
el nuevo gobierno tendrá que vivir rom
piendo barreras y descubriendo que la era
de la que venimos es la de la globalización
y, por mucho que uno se empeñe, no hay
cómo hacerte para que te dejen vivir en tu
changan» en paz.
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Entre la descalificación
y la paranoia

Menuda discusión se ha
armado en tomo a la con
vocatoria de la llamada

"marea rosa" a una nueva concen

tración el próximo domingo.
Será la cuarta movilización de

esta serie, aunque esta tiene una
característica particular, rebasa su
carácter ciudadano y se decanta
por sumar a la defensa de las insti
tuciones democráticas el apoyo a
Xóchitl Gálvez para la Presidencia
de la República.

Hay quien quiere ver en todo
esto una secuela mecánica de
noviembre de 2022 a la fecha,
haciendo parecer que todo estaba
planeado desde aquellas fechas
para desembocar ahora, a 19 días
de la jornada electoral, en un acto
partidista. Quisiera conocer al ge
nio que pudiera programar algo así.

Sin duda hay un común
denominador en este conjunto
de movilizaciones y yo diría que
es una declarada preocupación
por el estado que guarda nuestra
democracia y el Estado de dere
cho, y por lo mismo una crítica a
la conducción del actual gobierno
sobre temas de derechos, atentado
contra las instituciones autóno
mas y claras tendencias hacia un
retroceso político que pareciera
pretender reconstruir el viejo
presidencialismo autoritario.

Hay muchas evidencias sobre
eüo que se han acumulado en los

últimos seis años y sin duda una
reciente es el intento de silenciar"
a una voz crítica como la de María
Amparo Casar, haciendo uso
abusivo e ilegal de los recursos del
Estado, transgrediendo normas en
materia de transparencia y los más
elementales derechos y leyes.

Pero vayamos por partes, la
concentración de noviembre de
2022 tuvo como demanda la de
fensa del ÍNE (como consigna: "El
INE no se toca") ante el riesgo de
la aprobación de una reforma polí
ticoelectoral propuesta por López
Obrador que pretendió restringir
atribuciones del órgano electoral
y atentar contra su autonomía e
independencia. Sin duda, aquel
evento desbordó con mucho la
expectativa de los convocantes, no
solo por los cientos de miles que
se congregaron en el monumento
a la Revolución de la CDMXyen
decenas de ciudades del país y el
extranjero, sino además por lo
orgánico y diverso de la respuesta.

Los partidos políticos de
oposición tuvieron que replegarse
y desdibujarse ante la solicitud
expresa de respetar el carácter
ciudadano manifestada por diver
sas organizaciones convocantes
ajenas y recelosas de los mismos.
Aquella concentración tuvo en
José Woldenberg, único orador, a
un símbolo de la transición demo
crática y quien dio contenido a la

pulsión social que impulso a que
mucha gente tomara las plazas.
Tres meses después se convocó

a la segunda concentración, su
mando a la demanda de la anterior
la consigna de defender al Poder
Judicial ante las amenazas reitera
das del Poder Ejecutivo en contra
de sus integrantes, en particular en
contra de los ministros de la Corte,
y ante el anuncio de una reforma
que por la vía de elecciones direc
tas restaba independencia, espe
dalización y profesionalismo a los
responsables de impartir justicia.

Menudo atrevimiento de los or
ganizadores, a pocas semanas de
la primera concentración convoca
ron a tomar el emblemático Zócalo
capitalino. El reto era lograr que
la participación no disminuyera '
y conservar el carácter orgánico y
ciudadano de la misma, una vez
más los partidos políticos y sus
principies figuras tuvieron que
aceptar ocupar un segundo plano.

La respuesta a esta segunda
convocatoria fue exitosa y una
vez másla ciudadanía tomó las
plazas de diversas ciudades de la
República y encontró en el minis
tro Ramón Cossío una voz que con
claridad expuso la relevancia de
defender al Poder Judicial como
parte de esa tríada que permite el
equilibrio de poderes y condición
para preservar la vida democrática.

Un año después, en febrero
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de este 2024, de nuevó la "marea
rosa" se desplegó y la demanda de
respeto a la democracia y a los de
rechos políticos fueron los motivos
centrales de la convocatoria. Co

rrespondió a Lorenzo Córdova ser
el único orador y hacer referencia
enfática a los riesgos que amenazan
alas libertades y derechos. El Zó
calo se volvió a llenar y los partidos
políticos tuvieron que conservar, al
menos a la vista, su distancia.
. Hasta aquí un breve repaso de

15 meses de movilizaciones ciuda

danas que congregaron a diferen
tes sectores, desde la izquierda
democrática hasta las diversas
espresiones de las derechas, que
lo que tienen en común es una
percepción de deterioro social en
temas que van desde inseguridad y
políticas de gobierno para atender
problemas de salud, educación,
diversidad, medio ambiente,
transparencia, Estado de derecho,
hasta un errático, por decir lo
menos, manejo en la atención de

las violaciones a los derechos de
las mujeres.

Como ya mencioné, los par
tidos políticos estuvieron desdi
bujados en esas movilizaciones,
aunque no ausentes, y sin duda en
tendieron el carácter "ciudadano"
que en buena medida expiica la
candidatura de Xóchitl Gáb/ez,
quien, entre las diversas opciones
para contender desde la oposición
a la Presidencia de la República,
fue la figura menos partidista.

Creo que no es exagerado
afirmar que en esta ocasión la
sociedad civil —lo que esto signi
fique—se impuso a los institutos
políticos, lo que no necesaria
mente se tradujo en una campaña
orquestada en torno a un eje arti
cúlador sobre el cual se condujeran
las diversas postulaciones. Hemos
sido testigos de no pocos ejemplos
de desavenencias entre la candi
data y los líderes de los partidos.

Sin embargo, la realidad se
impuso y si lo que congregó a

multitudes a las tres marchas fue
la inconformidad con el actual ré
gimen, esta tiene como desembo
cadura legítima el apoyo expreso
de las organizaciones de la "marea
rosa" a una candidatura que ofrece
un cambio frente a la continuidad
de las pulsiones autoritarias.

Difícil pensar que todo estaba
diseñado desde finales del 2022y
más bien creo que, además de los
motivos referidos previamente,
la descalificación sistemática a

las oposiciones por parte de la 4T,
las ha llevado a una convergencia
electoral.

POSDATA: El ejemplo más ciaro
y reciente de lo anterior es cuando
el presidente de la República
califica a los "chilangos" como
conservadores y aduce para ello
que "viven bien". ¿Qué no el lla
mado a "primero los pobres" tenía
como finalidad elevar su nivel de
vida? Y sí, señor presidente, eso
también pasa por elevar el nivel de
exigencia y criticidad. 
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La Secretaría de la
Mentira Nacional

Le encarga el presidente a
Rocío Nahle la construc
ción de una refinería:

Nahle se enriquece y Dos Bocas
sigue sin producir ni una gota de
combustible. Le encomienda a
Ramírez de la O que promueva
el crecimiento económico, pero
en 5 años el país apenas crece
al 1 por ciento, menos que
con los gobiernos "neolibera
les". Le ordena el presidente a
LópezGatell la contención de
la pandemia, resultado: 800
mil muertos. Al Ejército le cede
la Guardia Nacional y le pide
que pacifique al país: 186 mil
muertos. Nada funciona, con
una excepción. La única secreta
ría que puede presumir resul
tados positivos es la Secretaría
de la Propaganda. No se llama
asi, pero todos saben a que me
refiero. Su principal función es
el diseño y puesta en escena del
espectáculo conocido como "La
Mañanera". Su operador, Jesús
Ramírez, es el encargado de
proveerle mentiras, tergiversa
ciones, difamaciones y calum
nias al presidente.

Morena ha hecho un mal go
bierno y merece perder las elec
ciones del próximo 2 de junio,
pero es probable que gane, en
gran parte por la propaganda.
Fue una labor de propaganda,
que costó cientos —si no es que

miles— de millones de pesos
de dinero sucio, la que logró
tapizar todo el país con la ima
gen de Sheinbaum y el eslogan
#Es Claudia, que señalaba con
claridad el designio del presi
dente. El eslogan, como tantas
otras cosas, recordaba a Salinas
de Gortari: "No se hagan bolas,
la buena #EsClaudia". El pre
sidente le diseñó su imagen, la
lanzó a recorrer todo el páís, le
cedió el "bastón de mando", en
gañó a dos de sus colaboradores
más cercanos (Adán Augusto
y Ebrard) para que le hicieran
el caldo gordo a su candidata.
Luego, el dedazo se convirtió en
encuesta a modo: Sheinbaum
había sido ungida. Una Jefa de
Gobierno mediocre, respon
sable de 26 vidas perdidas en
el desplome de la Línea 12 por
falta de mantenimiento, se
alzó —gracias a su lealtad la
cayuna— como la gran favorita
del presidente, por obra y gracia
de la propaganda.

"Si algo funciona bien, no lo
toques", dice la conseja popular.
Si la propaganda obradorcista
ha funcionado, no le muevas.
Sheinbaum podría cometer el .
gran error de creer que la fama
que la rodea es producto propio
y no del presidente. Pero sus
discursos son tediosos, el tono
que les imprime es cansino y

chocante, su humor es bobo y
nulo su carisma. Sheinbaum
encabeza las encuestas por
que la designó el presidente,
aunque protesten las feministas
pagadas por el gobierno. El
problema de la propaganda es
que lo que le funciona a uno, a
otra puede no servirle. La 4T
ha funcionado como marca,

aunque nadie sabe qué cosa es.
"A mí me preguntan qué es la
4T —expresó recientemente
Cuauhtémoc Cárdenas— y
yo no sé qué responder". El
gobierno actual, abundó, "no
tiene propuestas ni programas
para enfrentar el rezago social
o las crisis de violencia e inse
guridad".
La propaganda que tan efi

cazmente ha servido para inflar
la imagen de López Obrador,
¿le servirá a Sheinbaum? La
propaganda no hace milagros.
Se necesita un buen producto, y
AMLO lo es. La gente recuerda
que recorrió varias veces el
país a bordo de su Tsuru, lo ha
visto comer en fondas, andar en
fachas, jugar béisbol, hace chis
tes, tiene ingenio verbal, en sus
conferencias pone canciones,
se enoja, da consejos de abuela,
cuenta anécdotas, da lecciones
de historia nivel primaria, tiene
un historial de lucha y sacrifi
cio. Sheinbaum no. Pertenece
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a la clase media acomodada,
estudió en el extranjero, su fa
milia tiene cuentas en paraísos
fiscales y fábricas contaminan
tes, es fría y distante.

¿Conservará Sheinbaum las
mañaneras? No veo a Shein
baum poniendo canciones de
Juan Gabriel en sus conferen

cias, tampoco la veo interac
tuando con Lord Molécula. No
me imagino a una periodista
palera diciéndole que tiene la
fuerza de una corredora ke

niana. Si se quejó de violencia
en una entrevista con un perio
dista que apenas se atrevió a
cuestionarla, no la veo aguan
tando el cuestionario incisivo

de Jorge Ramos en vivo.
López Obrador miente como

respira, y la gente tolera sus
mentiras. ¿Tolerará la gente que
Sheinbaum le siga mintiendo?
Ahora mismo ya es "la candi
data de las mentiras". Su figura
es la de Pinocho, el muñeco de
madera al que le crece la nariz
cada vez que miente. ¿Y el Réb
samen? "Eso ya se resolvió". ¿Y
los muertos de la Línea 12? "Eso
ya se resolvió". ¿Y la contamina
ción provocada por la refinería
de Tula? "Eso ya se resolvió".
Responde Sheinbaum mientras
la nariz le sigue creciendo.
La mentira funcionó por

que la gente tema necesidad
de creer. Pero la verdad se irá
abriendo paso y terminará por
resquebrajar la máscara que
se ha impuesto Sheinbaum.
Hace unos días la escuchamos
decir que López Obrador llegó
a la Presidencia "por ambición
personal". No es su primer
lapsus ni será el último. No
puede sostenerse un país con la
propaganda y la mentira. No se
puede sustituir el republicano
equilibrio de poderes con tres
nuevas secretarías: la de la De
fensa Nacional y Obra Pública,
la de las Dádivas Electorales
y la Secretaría de la Mentira
Nacional. Ya no se puede.
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Si gana Máynez...
No va a ocurrir, pero vale la

pena explorar las impli
caciones de la victoria el 2

de junio de Jorge Álvarez Máynez,
candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano.

Si gana Máynez sería el triunfo
de una estrategia que no es más
que pura mercadotecnia . Buena,
pegajosa, eventualmente efectiva,
pero a final de cuentas, eso, pu
blicidad que con las herramientas
precisas aprovecha un nidio en el
momento adecuado.

A diferencia de las otras
candidatas, fbijadas desde la
experiencia real y que labraron la
oportunidad de ser las abandera
das de sendas formas de pensar,
gente que tenía un plano existen
cial antes y lo tendrá después in
dependientemente del resultado,
este candidato es de ocasión.

Máynez es el plan C de una
ambición que sólo busca estar en
el candelera porque sí y para sí. El
verdadero partido hombre no es el
de AMLO, es el de Dante Delgado.

MC es la entelequia más camaléo
nica del vetusto sistema partidista
que entró en crisis aun antes de
2018.

Máynez tiene ideas y sabe co
nectarlas. Nadie regatea eso. Pero
es actor de reparto, no estelar, de la
partida que juegan Dante Delgado
y, entre otros, Andrés Manuel
López Obrador. El candidato es
una ficha. Sabe y no le importa que
a lo más ganará/oí/owers, mas no
será líder.

Porque la candidatura de
Máynez constituye una treta. El
hechizo, que deplorando a los
deplorables, busca a quienes su
fren arcadas de sólo pensar en los
del pasado, y a esos que con justa
razón desconfían de los actuales.
Es tercera vía, la del descarte, sin
sustancia alguna.

Hay que corregir. La candida
tura de Máynez, su empresa no su
persona, tiene sustancia: la de un
jingle. O la de una troca que, ¡legal
mente, ahora se ofrece en rifa. La
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democracia llevada al nivel de una
kermés. Se agradece la involunta
ria honestidad de los naranjas.

La candidatura de MC en
tiende a la perfección lo electoral
en idioma mexicano: se trata de

ganar los más votos posibles para
tener tantas canonjías como se
pueda. El cinismo no le alcanza
para reconocer que eso podrá ser
legal, pero no constituye aporte
democrático alguno.

Por cierto, Máynez dirá que se
habla de él contra él. No. Abordar
su candidatura desde eí perio
dismo o el análisis es una obliga
ción porque así gane 3 o 13 puntos
porcentuales de la votación, su
irrupción incide en la forma y el
fondo de la competencia.

Y porque su partido es la con
tradicción andando entre oportu
nidades genuinas a las militantes y
su presunta agenda progénero; eso
sin decir que es flagrante el opor
tunismo de preferir denunciar "el
pasado" antes que al "presente".

Pero exhibirlo es un ataque, dicen
ellos.

Incluso Alito Moreno tolera

mejor las críticas que el abande
rado de los promotores de una
agenda progresista que no soporta
la crítica. Tan iguales a Palacio que
hace falta gran esfuerzo para no
subrayar más las coincidencias.

Si gana Máynez igual y Dante le
pide declinar por Andrés Manuel.
O por Ricardo Monreal. O por
Ignacio Ovalle. Amor con amor se
paga, ¿qué no?

Si gana Máynez qué gran
tiempo para los vehículos no
convencionales. Hay que felicitar
a Sandra Cuevas. Llegó por fin a
un instituto que comparte con ella
el gusto por el ruido y el exhibicio
nismo. Que gobiernen los aburri
dos, los naranjas a la fiesta.

No va a ganar. Pero México
no se ahorrara a Dante. Ni los
sermones del candidato que ofrece
distractores bailes. ¿Que nosotros
nos lo perdemos? Afortunada
mente.

Porque nunca hay que olvidar
que Máynez, como candidato pre
sidencial, es un fenómeno de redes
sociales. ¿Hace falta decir más?
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Reprobados: AMLO,
Bartlett y Oropeza

No es cosa menor lo que
ocurre en la CFE, de
Manuel Bartlett, y en

Pemex, de Octavio Romero
Oropeza, en relación con el
desarrollo económico, social y
político del país, toda vez que
preservar la capacidad energé
tica para el presente y futuro
son condiciones prioritarias de
un gobierno que debe ajustar su
funcionamiento a lo mandatado
en la Carta Magna.

La soberanía energética no
debe responder a cuestiones
ideológicas y menos ser bandera
del populismo que justifica su
errado accionar con políticas
públicas que corresponden a
otra realidad que se vivía en el
siglo pasado.

Emular a Lázaro Cárdenas,
padre de la expropiación pe
trolera (1938) o a Adolfo López
Mateos, quien nacionalizó la in
dustria eléctrica (1960) a fin de
aumentar el nivel de electrifica
ción a todo el territorio nacional
es un ejercicio inútil de AMLO,
toda vez que esas proezas se rea
lizaron en otros tiempos y otras
circunstancias, muy ajenas a las
que se vive hoy en México en los
albores del siglo XXL
Al presidente López Obrador

le correspondía hacer en estos
cinco años y ante la carencia de
recursos públicos para invertir
en la generación, construcción
de nuevas plantas eléctricas que

funcionen con energías limpias,
y líneas de transmisión; fortale
cer la reforma energética que le
heredó Enrique Peña Nieto en
torno a consolidar los mecanis
mos mixtos de capital privado y
público para mantener la oferta
eléctrica por encima de la de
manda. No lo hizo, escudándose
en un nacionalismo obsoleto
y retrógrado que solo provocó
sumir al país en una crisis ener
gética sin precedente.

Lo mismo ocurrió con el res

cate de Pemex, que también está
al borde de la quiebra financiera
por evitar que los privados man
tuvieran su ritmo de inversión
que tenían en 2018, al sacarlos
con políticas restrictivas.

Este es el legado de AMLO,
Bartlett y Oropeza yque, para
corregirlo, pasarán varios años
más, si es que se decide apostarle
a las energías limpias y al capital
privado.

La próxima presidenta de
México, sin importar quién sea,
se sacará la rifa del tigre al recibir
un gobierno que tiene nula capa
cidad de maniobra para invertir
en el sector energético, ya que
carece de los recursos públicos
para hacerlo, de no ser por una
reforma fiscal muy agresiva y con
establecer un manejo muy escru
puloso y austero del presupuesto,
que permita invertir en las obras
prioritarias que requiere el país y
no en ocurrencias que han colo

cado en quiebra técnica a las dos
empresas productivas del Estado.

Los apagones son tan solo
el resultado de las pésimas
decisiones que tomó AMLO y
sus dos escuderos en materia

energética, con repercusiones
económicas que implica perder
por cada hora sin electricidad
200 millones de dólares y ello,
sin contar el impacto en el sector
de servicios, manufactura, ali
mentos, etcétera.

Esta apuesta que hizo el señor
presidente fue perdedora y de
consecuencias impredecibles
para el futuro y que no solo com
promete la viabilidad de Pemex
y CFE, sino de las actuales y
futuras generaciones.
La ciudadanía está ante una

oportunidad dorada de cam
biar el destino de México en las
votaciones del 2 de junio, en
virtud de que existen dos opcio
nes perfectamente definidas:
una, la que promete construir el
segundo piso de la transforma
ción y la otra, la que implica un
total cambio de lo que ha hecho
AMLO, por lo menos, en materia
energética.

Desde el Congreso, hay voces
que piden un golpe de timón al
considerar a los inversionistas
nacionales y extranjeros para
invertir en el sector energético,
postura contraria a la del presi
dente.

La presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Di
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putados, Marcela Guerra, llamó
a cambiar la estrategia para la
construcción de infraestructura
en el sector eléctrico nacional,
fomentar la inversión nacional
y extranjera para la generación,
transmisión y distribución de
electricidad, a fin de evitar los
apagones que, enJos últimos
días, afectaron a millones de
mexicanos en 22 estados de la
República.

Esta deficiencia en la distri

bución de energía eléctrica, ade
más del daño en el bienestar y
salud de las familias mexicanas,
significa un grave riesgo para
el sector productivo nacional y
para el proceso de relocalización
industrial, ya que podría afectar
las decisiones de las empre
sas que quieren aprovechar la
oportunidad del"nearshoring
advirtió la diputada presidenta.

Subrayó que la producción
y distribución de electricidad

tiene importancia estratégica
para el desarrollo del país, en
un mercado global cada vez más
enfocado en la sostenibilidad y
la eficiencia energética y recordó
que como nación, México se
comprometió a cumplir los
compromisos establecidos en
el Acuerdo de París, donde fijó
como meta generar el 35 por
ciento de su electricidad a partir
de fuentes renovables para el
2024.
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Se sabe. Quien habla sin freno
todos los días cae en equi
vocaciones, contradicciones

y disparates (el caso de la maña
nera, que es como se conoce a la
conferencia de prensa diaria del
presidente López Obrador, es un
ejemplo de los absurdos y desati
nos que se pueden cometer cuando
se cree que lo importante es sim
plemente hablar, decir algo, soltar
palabras). Es normal que esto pase
con las candidatas y candidatos
a puestos de elección popular.
También en quienes conducen
programas de noticias de dos o tres
horas diariamente. Es inevitable.

En el caso de quienes buscan el
voto ciudadano es todavía más

delicado el asunto, pues la prensa
está constantemente al acecho de
esas equivocaciones, ya que hacen
la nota de color o el chismorreo del

día o, mejor aún: la gran equivoca
ción de la campaña.

Si bien es cierto que, por su
forma de ser desenfadada, era de
Xóchitl Gálvez de quien se espera
ban los desatinos de la campaña
presidencial, lo que tenemos
hasta hoy es que esa parte de la
campaña ha corrido a cargo de
Claudia Sheinbaum. "La doctora",
como le dicen reverencialmente

sus allegados y lambiscones, ha
dado de qué hablar más de una
vez por sus errores garrafales a la
hora de sus escenas y pronuncia

Claudia y sus enredos
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mientos públicos.
Si ya casi todo en la vida es me

meable, "la doctora" ha resultado
una fuente inagotable de memes
y videos. Desde los videos con su
marido en el que narran un itine
rario de viaje en el que no parecen
estar de acuerdo, o el insólito
video en el que ella se carcajea
sólita porque la sacaron un día del
salón por estar platicando. Nadie
entendió sus risotadas, pero así
lo publicaron. Y, claro, también
están los videos en los que parece
estarse jaloneando con Clara
Brugada en una escena como de
película de Capulina, o el spot en
el que sale con la misma Brugada
y el candidato a senador del
Verde, el señor García Harfuch, en
el que supuestamente son amiguis
y comparten momentos de dicha
y felicidad que resultó más falso
que una moneda de ocho pesos.
Tiesa, rígida, la señora Sheinbaum
está lejos de proyectar esa imagen
alivianada y fresca que pretenden
sus publicistas. Se ve que "la doc
tora" sufre con esas cosas y que
espera que esto termine para que
concluya su calvario.

Sin embargo, sus equivoca
ciones discursivas no se quedan
en un simple oso. Son fruto de la

tensión permanente a la que está
sometida la candidata respecto de
la relación que tiene con su líder
y jefe López Obrador. El temor
al error le ha jugado feo. "Para
que siga la corrupción", dijo en el
discurso de arranque de su cam
paña el discurso más importante
de su vida hasta ese momento

haciendo levantar cejas entre los
suyos y gran satisfacción en sus
adversarios. La semana pasada en
un lapsus dijo: "No vamos a llegar
a la Presidencia como lo hizo el

presidente Andrés Manuel, por
una ambición personal". Después,
cuando le dijeron lo que había
dicho, corrigió. Lo que revela
que no se dio ni siquiera cuenta
de su gazapo. Por supuesto, para
quienes no formamos parte del
club de fans de Andrés Manuel, la
frase es precisa y elocuente: López
Obrador llegó a la Presidencia por
el motor de su ambición personal.
No es poca cosa que una cercana
esté de acuerdo en esta materia
con sus adversarios.

Lo que pasa con Sheinbaum es
que le falta calle. Es una candidata
que ha tenido poca exposición
pública ella sola. Lo que ha hecho
bajo el manto protector de su jefe
es algo que ahora no le sirve y
comete errores de principiante
en las campañas. Por lo pronto, lo
más exitoso de sus discursos son
sus errores.
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Mensajes de la DEA a México: siguen
altísimas ¡as muertes porfentanilo
y cárteles acrecientan su poder
La DEA (Drug Enforcement

Agency) acaba de publicar
su nuevo reporte anual

titulado National Drug Threat
Assessment (NDTA, 2024), el cual
busca difundir ampliamente las
amenazas que enfrenta la salud
pública de Estados Unidos asocia
das con el consumo de diversos
tipos de drogas. El reporte cumple
con objetivos formales relativos
al establecimiento de priorida
des por parte de las agencias de
seguridad y justicia; al diseño de
políticas públicas antidrogas, y a
la asignación de partidas de varios
presupuestos públicos. Sin em
bargo, el informe es también un
vehículo útil para enviar mensajes
a diversos actores políticos, tanto
afuera como adentro del país.

Entre los actores externos, el
gobierno mexicano es, sin duda, el
más relevante, pues es el encar
gado de aplicar la ley en el país
que alberga actualmente a dos
organizaciones criminales "de
carácter global", según la DEA,
que han desarrollado amplísimas
redes de cadenas de suministro
para producir drogas sintéticas,
especialmente fentalino, la cual
causa decenas de miles de muer
tes cada año por sobredosis (el
reporte nos indica que, durante el

primer semestre de 2023, fueron
38 mil las muertes por fentanilo
en Estados Unidos). Según la DEA,
ambas organizaciones (Cártel
de Sinaloa y Cártel Jalisco Nueva
Generación) dependen de las em
presas químicas y de las "prensas"
de pastillas de China, tanto para el
suministro de precursores como
para la fabricación de pastillas de
fentanilo. También, de acuerdo
con la DEA, ambos cárteles ope
ran laboratorios clandestinos en
México donde fabrican fentanilo y

metanfetaminas, y luego utilizan
redes de distribución para trans
portarlas a Estados Unidos.

Los dos cárteles mexicanos,
abunda la DEA, cuentan con
socios en Estados Unidos para
distribuir el fentanilo al menudeo
en las calles y en las redes sociales.
Finalmente, los cárteles utilizan
agencias chinas para el lavado de
dinero y para trasladar sus ganan
cias de Estados Unidos a México.
"Las organizaciones de narcotrá
fico con sede en México y América
del Sur están utilizando cada vez
más los sistemas bancarios clan
destinos con sede en China como
su principal mecanismo de lavado
de dinero".

Ahora bien, como decía, el
reporte anual de la DEA puede
leerse tanto en clave oficial (como
una valiosa fuente de información
sobre los esfuerzos antidrogas de
las autoridades norteamericanas),
como en clave política (como una
colección de mensajes a diversos
actores que fungen formalmente
como aliados de los estadouniden
ses en la interminable lucha para
reducir la producción, la distribu
ción y el consumo de enervantes).
En este segundo tipo de lectura,
el socio mexicano sale muy
mal lihradn roif\c rasiHpmndn
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explícito sin acudir a metáforas u
otros tipos de lenguaje figurado,
el reporte está plagado de señala
mientos graves sobre la actuación
de las autoridades mexicanas, los
cuales pueden agruparse en tres
dimensiones.

En primer lugar, el reporte es
claro en subrayar la pérdida de
control territorial que ha experi
mentado el Estado mexicano, y
cómo tal control ha pasado a las
manos de los principales cárteles.
Por ejemplo, el reporte indica que
el Cártel Jalisco Nueva Generación
mantiene completo control sobre
los puertos de Manzanillo y Lá
zaro Cárdenas en la costa del Pa
cífico, y también de los puertos de
Veracruz y Matamoros en la costa
del Atlántico. En el caso del Cártel
de Sinaloa, el reporte menciona
que mantiene control total sobre
el puerto de Mazatlán. El informe
señala también que los cárteles
mantienen control sobre diversas
rutas carreteras para transportar
mercancías ilícitas, y enfatiza que
varias zonas fronterizas del norte
están controladas por el crimen
(por ejemplo, "el Cártel de Sinaloa
controla casi toda la región fronte
riza al sur de Arizona").

En segundo lugar, el reporte
de la DEA también es muy directo
en señalar la existencia de una co
rrupción generalizada de diversas
burocracias públicas en los tres
niveles de gobierno. Por ejemplo,
el informe de la DEA menciona
que la "gran facilidad y bajo costo
para producir drogas en México"
es resultado de la corrupción que

corroe a los cuerpos militares,
policiales y de procuración de jus
ticia del país. El informe también
señala, sin rodeos, las extensas
redes de corrupción entre las más
altas autoridades políticas y poli
ciales, y señala particularmente el
caso de Genaro García Luna como
ejemplo de estas últimas, pues
"apoyó al Cártel de Sinaloa en el
tráfico de drogas, principalmente
cocaína y heroína, a cambio de
sobornos de millones de dólares".

Finalmente, el reporte tam
bién señala las bajas capacidades
institucionales del gobierno
mexicano, el cual (de acuerdo con
la DEA) no ha podido frenar en lo
más mínimo el flujo de precurso
res chinos para la fabricación de
pastillas de fentanilo y metanfe
taminas.

Un par de asuntos en los que
la argumentación y la evidencia
empírica contenida en el informe
es claramente insuficiente para
sustentar los dichos son los
relativos, primero, a la presunción
de que los cárteles mexicanos
desempeñan un papel clave en
la distribución y venta de drogas
sintéticas en territorio estadou
nidense (cuando parecería, más
bien, que en este renglón el actor
clave es un conglomerado de ban
das estadounidenses donde cada
célula opera con cierta autono
mía) y, segundo, en la afirmación
ligera de que el Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco Nueva Generación
mantienen operaciones en 47 y 40
países, respectivamente, alrede
dor del mundo.
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La frase expresada en días
pasados desde la máxima
tribuna de esta convul

sionada República que, para
algunos, es una de las mejores
y más felices del mundo, exhibe
una gran paradoja que aún
tratamos de digerir y elucidar:
"no hay más violencia, hay más
homicidios".

Podría deberse quizá a la sim
ple percepción ciudadana, pero
las cifras oficiales y de diversos
organismos de la sociedad civil
parecen mostrar otros datos, ya
que prácticamente todos los días
se da cuenta, al menos en los
medios noticiosos, de decenas
de muertos, hallazgos macabros,
enfrentamientos y bloqueos
incendiarios en diversas partes
de la geografía nacional.

Quizás se estime por parte de
la autoridad que los homicidios,
que reconoce van en aumento,
se hayan cometido sin violen
cia, con total serenidad o con la
complacencia de las víctimas.
En realidad, desconocemos las
circunstancias bajo las cuales se
hayan dado los hechos.

Tal vez lo que se haya de

seado explicar es que se hayan
disminuido otro tipo de delitos,
diferentes del homicidio y que
también impactan en la per
cepción de la violencia, pero
tampoco lo sabemos a ciencia
cierta y, por tanto, subsiste la
paradoja y la profunda reflexión
filosófica.

El caso es que, durante las
últimas semanas se han susci
tado, además de los cotidianos
y, ya casi normalizados, hechos
de sangre, eventos relevantes
que ofrecen características que
los distinguen: el misterioso se
cuestro del prelado de Chilpan
cingo que va quedando en una
nebulosa sobre las condiciones,
los perpetradores y las razones;
el asesinato de tres turistas
extranjeros en Baja California y
el aterrador asesinato de un can
tante y su familia en Chihuahua,
amén de los atentados contra

políticos aspirantes a cargos de
elección popular.
A solo tres semanas de la

jornada electoral, es evidente
que la temperatura se eleva y la
violencia, aunque se asegure que

no es mayor, sigue produciendo
cadáveres que, aunque queden
fuera del padrón electoral, ten
drán impacto en las decisiones
ciudadanas, con miedo o sin él,
pero, en muchas regiones del
país, bajo el influjo de la activi
dad criminal.

La paradoja en cuestión torna
mucho más complejo el análisis
y dificulta la prospectiva. En
este espacio hemos planteado el
cuestionamiento sobre la partici
pación del crimen en el proceso
electoral, ya que se ha erigido
en un jugador activo y abierto,
particularmente, en el orden
más vulnerable que es el munici
pal y sobre el que puede ejercer,
como es bien sabido, influencia
determinante.

El homicidio se asocia, evi
dentemente, con actos violentos,
por ello cuesta trabajo entender
la disociación entre este y la
violencia y más aún encontrar
una racionalidad que explique a
uno sin la otra.

Seguiremos filosofando sobre
la profundidad de la reflexión y
quizá encontremos la respuesta.

"... la temperatura se eleva y la violencia,
aunque se asegure que no es mayor, sigue
produciendo cadáveres... "
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Calificación con
Tribunal incompleto

Al 9 días de las votaciones
que decidirán quién será
la presidenta o presidente

de la República, cobra relevancia
que la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación esté incompleta
para realizar la calificación de la
elección presidencial, por una
decisión deliberada de las frac
ciones parlamentarias que in
tegran la mayoría en la Cámara
de Senadores para no cubrir las
vacantes que se generaron con la
conclusión del encargo de José
Luis Vargas e Indalfer Infante el
31 de octubre de 2023.

La Sala funciona con cinco de
siete magistraturas, pese a que
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación cumplió con la parte
del procedimiento de designa
ción que le corresponde en

viando dos ternas para cubrir las
vacantes. Es el sello de la casa,
Morena decidió no realizar los
nombramientos igual que con
otras instituciones como el INAI
y los tribunales electorales de
las entidades federativas, donde
igual se registran vacantes que
los han llevado a aplicar dispo
siciones reglamentarias para
poder funcionar nombrando
magistraturas provisionales de
entre sus secretarías de estudio

y cuenta.
El hecho es que, de acuerdo

con lo previsto en el artículo 167
de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, para
declarar la validez de la elec
ción presidencial se requiere
una integración mínima de la
Sala Superior, al menos, con
seis magistraturas. Es claro que

el Senado no hará las designa
ciones pendientes, por lo que
debe activarse el mecanismo
extraordinario para integrar
provisionalmente a una magis
tratura de entre las que están en
funciones en las salas regionales
y la especializada, para lo cual la
ley señala que puede designarse
a quien tenga la mayor antigüe
dad en el cargo o a quien tenga
la mayor edad.

Al final, será la propia Sala
Superior la que realizará la de
signación provisional de la sexta
magistratura, en un entorno
complejo si consideramos que
las salas regionales y la especia
lizada también se encuentran
incompletas y que deben resol
ver una carga amplia de medios
de impugnación de elecciones
federales y locales, además de
que varias de sus magistraturas
fueron designadas al mismo
tiempo. En cualquier escenario,
la designación debe ser trans
parente para no dejar dudas ni
generar especulaciones sobre
los criterios que se apliquen. No
olvidemos que la Sala Superior
enfrenta cuestionamientos
importantes sobre la forma en la
que se han renovado sus últimas
presidencias y sobre diversos cri
terios asumidos para resolver los
diferendos del proceso electoral
en curso.

Designar a la sexta magistra
tura no es un asunto de trámite,
es de la mayor importancia por
que la calificación de la elección
presidencial entraña la decisión
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que el Tribunal asumirá sobre
la integridad de las elecciones:
si éstas se ajustaron a principios
democráticos y se condujeron
con imparcialidad, si las irregu
laridades y sus efectos se repa
raron, si se verificó que fuesen
equitativas y se ejercieron libre
mente y a plenitud los derechos
políticos de la ciudadanía.

En medio está la valoración

que la Sala hará sobre el evi
dente intervencionismo del

presidente de la República y su
amplio séquito de servidores
públicos, sus ataques constan
tes y llamados a no votar por
la candidatura de la oposición,
la intervención de grupos del
crimen organizado y la violencia
presente en diversas regiones
del país reconocida por algunas
magistraturas y consejerías.
Llegó el momento en el que el
Tribunal deje atrás su división
interna y resuelva con absoluta
transparencia la designación
pendiente y la próxima declara
ción de validez y de presidenta o
presidente electo.

"Alfinal, será
la propia Sala
Superior la
que realizará
la designación
provisional
de la sexta

magistratura... "

Fecha: 13/05/2024

Página: 34

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Marco Baños

Costo: 69,290

Página 80 de 229 Índice



Médicos cubanos en México,
dos visiones
Apenas el 6 de mayo, la candidata presidencial opositora, Xóchitl
Gálvez, sostuvo: "¡Mangos que vamos a seguir trayendo médicos
cubanos a México! En México lo que sobra es capacidad y talento, y
la tra ída de médicos cubanos sólo ha servido para simular el finan
ciamiento de un régimen autoritario porque ni crean que les pagan
bien". Pues tal parece que, por si las dudas, el IMSS se apresuró para
traer más cubanos, no vaya a ser que después del 2 de junio las cosas
cambien. Zoé Robledo, director del instituto, se reunió el viernes en
La Habana con el presidente DíazCanel y comentó que el convenio
con la isla pretende ampliar a mil 200 la cantidad de médicos cubanos
que apoyen en las unidades médicas en zonas de difícil acceso.

Inquietud por los apagones
el 2 de junio
Esta semana, el INE y la CFE deben definir con cuántas plantas de
luz se contará el día de la jornada electoral. Esperemos que sí sean
más de las 100 que reportó el jueves la secretaria ejecutiva, Claudia
Suárez, pues con eso de los apagones, se esperaría que al menos
cada uno de los 300 distritos cuenten con alternativa eléctrica, y unos
incluso más por representar a una población mayor. No vaya a ser que
salgan con un apagón que altere el flujo del conteo rápido.

Sigue la contención de daños
Ayer domingo, Claudia Sheinbaum no se cansó de respaldar a
Andrés Manuel López Obrador: "Es el mejor presidente de la historia
moderna de México, comparado solamente con Lázaro Cárdenas, con
Madero, con Juárez", sostuvo. Por lo visto seguirá intentando corregir
el efecto de su frase mal construida del viernes pasado, en Los Cabos,
cuando la candidata presidencial de Morena declaró: "Nosotros no
vamos a llegar a la Presidencia, como lo hizo el presidente Andrés Ma
nuel, por una ambición personal". Las complicaciones de la sintaxis.

Mezquindad ante la violencia
Ana Villagrán, diputada local de la Ciudad de México, expanisía y
ahora morenista, no sólo minimizó el ataque del que fue víctima Ales
sandra Rojo de la Vega, sino que hasta insinuó que había sido la propia
coalición opositora la que orquestó todo para que hubiera un tema de
qué hablar en el debate chilango de este domingo. "Necesitaban un
acto para atacar. Repito. Qué bueno que no hay muertos", señaló la
congresista. Ya ni porque la propia Clara Brugada se solidarizó con la
candidata de oposición a la alcaldía Cuauhtémoc, se hace a un lado la
mezquindad.
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La rifa de Samuel, para
su promoción
Samuel García sacó sus mejores habilidades de vnfluencery, de
paso, aprovechó para involucrarse otra vez en el proceso electoral.
A través de X, el gobernador de Nuevo León sostuvo que "mi compa
dre Álvarez Máynez ya va en segundo: se viene la rifa de la Cyber", en
referencia al concurso que prometió para regalar su lujosa camioneta
Tesla. En su mensaje, García especificó: "Para que todos puedan parti
cipar y llevarse esta chulada de troca, les dejo unos pasos". Y procedió
a dejar las indicaciones, entre las que incluyó seguirlo a él en la red
social, dejando de lado al candidato presidencial. Se ven claras esas
prioridades en el partido naranja.

La 4T, vs. madres buscadoras
No sólo se tienen que valer de sí mismas y solas continuar su batalla
de buscar a sus hijos y a todos los desaparecidos, sino ahora dfeben
enfrentar acusaciones de "falsedad de declaraciones". Diputados de
la '4T pidieron, en un punto de acuerdo en el Congreso de la Unión,
que se investigue y se aclare públicamente "el supuesto hallazgo de un
crematorio clandestino, ubicado en una barranca entre las alcaldías
Tláhuac e Iztapalapa y denunciado por una reconocida activista del
Grupo de Madres Buscadoras". Todo indica que van por sancionar las
afirmaciones que consideran un "hecho malicioso" y pueden ser cons
titutivas de delito. Si no las ayudan, por lo menos que no las acusen.
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Sólo fue ambición de poder
Hasta Claudia Sheinbaum

está hasta la coronilla de
López Obrador. Lo retrató

como un político guiado sólo por
la ambición de poder y carente de
un proyecto de país.

Cuauhtémoc Cárdenas lo dijo
la semana pasada: "No sé en qué
consiste la '4T ni conozco un
proyecto de lo que se quiere".

Haya salido del subconsciente
o fue planeado, el hecho es que
el mensaje que le mandó Shein
baum a AMLO fue rudo y con
puntería de apache.

No es para menos.
Las frecuentes intervenciones

del Presidente en una contienda
en la que está obligado por ley a
guardar neutralidad, son sufi
cientes para anular el triunfo de
Sheinbaum si llega a ganar el 2 de
junio.

Treinta medidas cautelares le

ha impuesto el INE al Presidente
por su intervención en el proceso
electoral.

A menos de un mes de las elec

ciones, el protagonismo de AMLO
no le favorece a nadie. Peijudica
a su (supuesta) candidata y pola
riza con incontenible belicosidad

al ofender a más de la mitad de
los mexicanos.

¿Por qué? ¿Para qué?
Todos los días destila rencores,

agrede, humilla, amenaza, se
burla, desprecia a personas, gre

mios, instituciones, clases sociales,
habitantes de ciudades (CDMX),
periodistas, empresarios, universi
dades, escritores, científicos...

Insulta a diario a los que Shein
baum les pide el voto en eventos
privados y públicos.

Qué personaje tan hiriente.
En su discurso en Baja Califor

nia Sur, la candidata de Morena
le soltó un coscorrón que puso a
trabajar horas extra a los propa
gandistas de Palacio para hacer
contención de daños.

"Fue un lapsus", dicen. "No
quiso decir eso que dijo", Sí, cómo
no.

Si en realidad fue un lapsus, eso
es lo que tiene en mente.

Lo que dijo en Los Cabos no
fue una palabra mal pronunciada
ni cambió un nombre, sino una
idea que millones de mexicanos
comparten: López Obrador batalló
dos décadas por una ambición
personal.

A diferencia de AMLO "que
llegó a la Presidencia por una
ambición personal", dijo Shein
baum, "nosotros vamos a llegar a
la Presidencia para hacer justicia,
para que haya bienestar".
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¿Qué parte de ese discurso no
se entendió?

En los siguientes eventos
elogió a López Obrador y hasta lo
llamó "ejemplo de vida".

Sheinbaum no se retractó, y el
golpe ya estaba dado.

Pero no es la única. Aparte
de más de medio México que ha
sido ofendido de palabra y obra
por parte del Presidente, también
muchos de sus emblemáticos

creadores y seguidores están
hartos de él.

Cuauhtémoc Cárdenas dijo la
semana pasada que votará por
Sheinbaum, pero que no sabe en
qué consiste la llamada cuarta
transformación.

"No conozco ningún docu
mento que me diga qué es la
cuarta transformación, de qué
va, no conozco un proyecto de
nación, por lo tanto no sé qué
es lo que se esté buscando", dijo
Cárdenas.

Jorge Volpi, un escritor que
promovió y defendió a AMLO
como pocos de su gremio, publicó
el sábado en Reforma:

"Si algo se echa de menos en
este país es el silencio del poder, si
algo urge es, por el amor de Dios,
dejar de tenerlo ahí cada mañana,
soberbio e impenitente, grosero
y desparpajado, imperioso y

atrabiliario, errático y cerril,
incapaz de contenerse, incapaz
de ceder el micrófono, incapaz de
darse cuenta que su tiempo se ha
agotado, incapaz de reparar en
que los aplausos están grabados,
de que su perorata se ha trans
formado en un obstáculo incluso
para sus propios fines, que su
verborrea rijosa y mendaz, barrio
bajera y muchas veces infantil, ha
comenzado a hacerle más daño a

la nación y a su propio proyecto
que cualquiera de los múltiples
errores de la oposición".

El país necesita un respiro de
distensión. Tomará años para
cicatrizar las heridas causadas por
un Presidente rencoroso.

Comienza a ocurrir lo que
apuntó con extraordinaria clari
dad Otto Granados en El País:

"Cuando el próximo primero
de octubre tome posesión la
nueva presidenta de México 
Xóchitl Gálvez o Claudia Shein
baum, se encontrará con una
herencia envenenada, y su ante
cesor empezará a recoger lo que
con sabiduría un expresidente
llamó 'los frutos podridos de la
estatión'. Es el ciclo misterioso del
poder: la ambición de alcanzarlo,
la obsesión de conservarlo y la
angustia de perderlo. Esta vez, no
será diferente".
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Décadas

La semana pasada, la
combinación del calen
tamiento global y el fe

nómeno del El Niño dio como
resultado una ola de calor
extremo en México. Lamen
tablemente, eso hizo evidente
el gran fracaso de las políticas
energéticas, específicamente
en electricidad. Resulta que no
tenemos margen de maniobra
frente a un incremento de de
manda, y durante tres días el
sistema entró en emergencia,
lo que implicó apagones loca
lizados para evitar el colapso
del sistema entero.

No existe sistema alguno
que sea a prueba de fenóme
nos naturales. Hace un par de
años, por ejemplo, una helada
extraordinaria puso a Texas
en situación crítica. Lograron
resolverlo en un par de días.
Lo ocurrido la semana pasada
no fue algo inesperado. Es

muy claro que la temperatura
del planeta es ahora un grado
centígrado mayor de lo que
era hace 50 años, y también
es conocido el impacto de El
Niño, que puede añadir otro
grado más, como ocurrió en
1998, y nuevamente ahora.
Cuando eso ocurre, la de
manda de electricidad para
enfriamiento es mayor de lo
normal. Para lidiar con eso,
se planea anticipadamente
(varios años antes, pues) para
que la generación de electrici
dad pueda ir por arriba de la
demanda esperada, incluso en
casos como éste.
Desafortunadamente,

el gobierno actual frenó
el proceso que habíamos
iniciado para contar con
mayor generación eléctrica,
preferentemente de fuentes
limpias, debido a la creencia
de que la electricidad debe es

tar bajo control del gobierno.
La Comisión Reguladora de
Energía, CRE, dejó de dar
permisos para la instalación
de nuevas plantas, e incluso
bloqueó algunas que ya están
en condiciones de operar. Lo
hizo para que la CFE tenga
una mayor participación en
el mercado, incluso violando
la ley, que obliga a conectar a
los generadores más baratos
en cada momento del tiempo.
Esto ha provocado proble
mas prácticamente desde el
inicio del gobierno, pero en
la semana pasada llegaron a
niveles dramáticos. Estuvimos
a nada del colapso.

Mientras la CFE quiere
generar más, se olvida de
hacer lo que le toca, que es la
transmisión y distribución, en
lo que es monopolio. No se ha
invertido en ello, y esto es muy
serio porque, aunque pudié

ramos instalar más plantas de

generación en pocos meses,
no habría forma de incorpo
rarlas al sistema, porque las
líneas de transmisión no dan.

En pocas palabras, lo que nos
deja este sexenio en elec
tricidad es un rezago de tal
vez cinco años. Olvídese de
inversiones nuevas en manu

facturas, si no podemos tener
electricidad suficiente para la
vida diaria.

También la semana pasada
nos enteramos de que el go
bierno está pensando absor
ber 40 mil millones de dólares
de la deuda de Pemex. Depen
diendo de cuándo ocurra eso,
hablamos de 650 o 700 mil
millones de pesos, que habrán
de sumarse a los casi dos billo
nes que se han quemado en
"rescatar" Pemex. A pesar de
eso, la empresa produce hoy
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menos crudo que hace seis
años, refina menos gasolina
(y más combustóleo) y pierde
más dinero que entonces. Dos
Bocas no refinará en un buen
rato, y habrá costado más de
400 mil millones de pesos,

irrecuperables.
En suma, la política ener

gética fue un fracaso rotundo.
Lo mismo ocurrió en segu
ridad, que hoy está peor que
hace seis años, y en educa
ción, donde más de un millón

de niños no regresaron a las
escuelas, y quienes lo hicieron
perdieron años de aprendi
zaje. El desastre en salud es
todavía mayor. En todos los
casos, se requerirán años para
recuperar el nivel que se tenía

en 2018. Y si a eso agregamos
la destrucción de la adminis
tración pública y el deterioro
de las finanzas públicas, tal
vez hablamos de décadas. Y
eso si empezamos a corregir
pronto. Tan pronto como en
tres semanas. Vote.
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Zaldívar, un cadáver político
El, que pasó del histrionistno a la histeria
en su ajan por demostrar que él podía ser
más radical que los radicales, está hundido

Arturo Zaldívar es un

cadáver político. A lo
mejor no quiere darse

cuenta de ello y sigue luchando
por evitar la caída libre en la que
se encuentra. Las denuncias por
el uso faccioso del Poder Judicial
cuando era presidente de la
Suprema Corte siguen apare
ciendo, en tribunales y en los
medios, con nombre y apellido,
arrinconando y dejando ver su
otra faceta, la de un cobarde,
alegando que no hay nada en
las denuncias de abuso de poder
públicas que lo vinculen, deslin
dándose de esa forma de Carlos

Alpízar, su operador menos
circunspecto en sus señaladas
tropelías. Que se hunda Alpízar

para que él haga el vuelo del Ave
Fénix, parece ser su decisión.

En cuestión de unas cuantas

semanas, la imagen de Zaldívar
colapso. La apertura de una
investigación en el Consejo de
la Judicatura a partir de una de
nuncia anónima de 32 páginas
que detalla el modus operandi
para "vulnerar la autonomía
e independencia" del Poder
Judicial, mediante presiones,
amenazas y represalias contra
jueces y magistrados "con la
intención de satisfacer intere

ses personales y de terceros",
donde quedaba explícitamente
expuesto el exconsejero jurídico
de la Presidencia Julio Scherer,
que lo mangoneaba desde Pala
cio Nacional, e implícitamente
el beneficiario político de la
manipulación realizada por el
exministro, el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Scherer, que sigue haciendo
negocios amparado en su cer
canía con Sheinbaum y enlaces
con empresarios que le pide que
haga, ha mantenido silencio
ante las imputaciones, que no
parecen haberle causado mella
en el cuarto de guerra de la
candidata, ni reducido el trabajo
legal en el área de seguridad, a
través de dos despachos asocia
dos a él que hacen el trabajo de
lápiz para Omar García Harfuch.
Zaldívar, que pasó del histrio

nismo a la histeria en su afán por
demostrar que él podía ser más
radical que los radicales, está
hundido.

En su defensa pública ha
señalado a la presidenta de la
Corte, Norma Piña, como la
autora de los ataques en su con
tra, que tienen como finalidad,
argumenta, dañar a Sheinbaum.
Se aferra a la candidata pero
no hay ninguna referencia en
la denuncia anónima, ni en las
denuncias públicas que están co
menzando a hacer magistrados
contra Zaldívar y sus operado
res, que la involucren a ella. Sí es
claro el objetivo para que no sea
el exministro quien elabore la
reforma al Poder Judicial, pero
no es por lo que pueda contener
la iniciativa de ley, sino que el
exministro, sobre el que hay de
cenas de denuncias de todo tipo
en la Corte, sea el responsable.

La guerra contra él se abrió
con la filtración de la denuncia

anónima, cuya verosimilitud fue
tomando la cara de una verdad
al haber dado un paso al frente
magistrados para ratificar con su
cara, nombre y apellido en tribu
nales y medios, que lo expresado
en ese documento era verdad.
Zaldívar no entendió los mensa
jes y la semana pasada, a través
de un reportaje de N+ Focus,
la unidad de investigación de
Televisa, el noticiero estelar de
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la cadena dio a conocer una gra
bación hecha por el juez Alberto
Roldán en la oficina de Alpízar,
donde le sugiere cómo resolver
un amparo y veladamente lo
amenaza si no hace lo que le
mandó decir el exministro.

El amparo era para exonerar
a Frida Martínez, exsecretaria
general de la Policía Federal,
acusada de un fraude por 2 mil
500 millones, que es parte de la
forma como la Presidencia utili
zaba a Zaldívar para alcanzar los
objetivos de López Obrador o,
como en este caso, cumplir con
sus acuerdos políticos. Martínez
es o era, al menos pareja del
hermano del exsecretario de Go
bernación Miguel Osorio Chong,
con quien se vinculó desde 2004
en Hidalgo. Al llegar a Bucareli,
Martínez, que era de todas sus
confianzas, la colocó en las
áreas de manejo de recursos en
diversas áreas de seguridad,
protegidas por la secrecía que les
daba el argumento de que eran
materia de seguridad nacional.

Hay miles de millones de
pesos no cuantificados del paso
de Osorio Chong por Gober
nación, desde donde buscó la
candidatura presidencial, cuyas
investigaciones concluyeron
en funcionarios de segundo
nivel, aunque claves como
Martínez no estaban protegidos
por el acuerdo de impunidad
que pactaron López Obrador y
el expresidente Enrique Peña
Nieto, donde estuvo involucrado
Scherer, que fue operando lo
que necesitaba el Presidente con
Zaldívar.

Televisa, anticipó el jefe de
investigaciones de N+, Omar
Sánchez de Tagle, tenía un audio
más que se iba a difundir. Y no

parece ser el único. Funcionarios
del Consejo de la Judicatura
aseguran que a ese órgano de
administración, vigilancia y
disciplina del Poder Judicial le
han llegado más de 10 audios y
que tienen una gran cantidad de
evidencia que prueba irregulari
dades e ilegalidades de Zaldívar
y sus operadores. Es decir, la
pendiente del exministro es
bastante larga.

Zaldívar ha dicho que lo
atacan a él para golpear a
Sheinbaum. No es así, pero hay
una cosa cierta. En la medida

que la candidata lo mantenga en
su equipo y a cargo del proyecto
de reforma al Poder Judicial, los
negativos se le van a ir sumando.
Zaldívar es una gangrena que
le empieza a recorrer la pierna.
Está totalmente desacreditado

y deslegitimado no sólo para la
encomienda que le mandó López
Obrador a hacer con Sheinbaum,
sino para cualquier cargo.

Su colaborador es como un

zombi y corre el riesgo de que
el Consejo de la Judicatura
lo encuentre responsable de
los delitos que le imputan y
lo inhabilite. Existe incluso la
posibilidad de que el consejo
dé vista a la Fiscalía General,
para investigarlo por presuntos
delitos penales. López Obrador
tuvo en Zaldívar un activo y
pensó que lo sería para Shein
baum, como consejero jurídico
y eventualmente secretario de
Gobernación. Hoyes un lastre
muy pesado, que no debería
seguir cargando, sobre todo ante
la inminente cita del tercer de

bate presidencial. Mejor recortar
sus pérdidas y tener una salida
política correcta, que cargar con
el bulto de un cadáver político.

Fecha: 13/05/2024

Página: 40

Area cm2: 448

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,814

Página 88 de 229 Índice



Informe de la DEA
admite ineficacia
contra narcos
\o va nada bien la lucha que el gobier

no de Estados Unidos libra contra los

cárteles mexicanos de la droga. Esto
se deduce al leer la "Evaluación Na

cional de la Amenaza de las Drogas"
(NDTA) 2024 (2024 National Drug Threat Assessment
o NDTA), el reporte que el jueves pasado difundió la
DEA (Drug Enforcement Administraron), la agencia
antidrogas estadounidense, que evalúa "las amenazas
de las drogas ilícitas y las tendencias del narcotráfico
que ponen en peligro a EEUU".
El reporte de solo 54 páginas, que está en shorturl.

at/jzMSX, destaca una lucha continua contra el tráfico
de drogas, revela pocos avances y anota muchos
desafíos crecientes. También reconoce que los cárte
les de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación emplean
tecnologías avanzadas que complican los esfuerzos
del gobierno para ganar la guerra contra las drogas
que en 1971 el presidente Nixon declaró contra los
narcotraficantes,
La DEA acepta que la crisis de salud pública por

sobredosis de opioides sintéticos como el fentani
lo persiste y se agrava. En 2021, 70,601 personas
en EU murieron por sobredosis de esta droga y en
2022 fueron 74,225, un 5.1% más. En esos dos años,
314,743 personas perdieron la vida por sobredosis
de fentanilo, metanfetamina, cocaína, heroína y opiá
ceos diversos. En los primeros seis meses de 2023 el
fentanilo mató a casi 38,000 personas, lo que permite
suponer que la cifra definitiva del año podría ser supe
rior a la de 2022.

El reporte no menciona cuál es el valor del mercado
de las drogas en EU y solo anota que Los Chapitas,
el Cártel de Sinaloa y el Cártel de Jalisco obtienen
miles de millones de dólares en ganancias fabricando

fentanilo y metanfetaminas y traficando estas drogas
y cocaína colombiana a EU. Tampoco especifica
cuantos de esos miles de millones se han incautado,
limitándose a anotar que en 2022 se decomisaron
"cientos de millones de dólares en activos" que inclu
yeron "efectivo a granel que los cárteles intentaron in
troducir discretamente en el sistema financiero legítimo,
así como en instrumentos financieros (como acciones,
bonos, criptomonedas, tarjetas de valor almacenado),
bienes raíces y artículos de lujo".
Algo en el reporte molestó al presidente Andrés

Manuel López Obrador, a su virtual sucesora Claudia
Sheinbaum y a funcionarios y legisladores morenistas:
el que la DEA asegure que "El Cártel de Sinaloa pue
de operar libremente en algunas partes de México
porque tiene una red de contactos corruptos policiales,
militares y políticos" y que "El Cártel Jalisco fabrica
y trafica drogas con relativa impunidad en algunas
partes de México sobornando e intimidando a fun
cionarios gubernamentales, militares y encargados
de hacer cumplir la ley y que también está implicado
en el soborno de jueces". AMLO y sus seguidores
insisten, como siempre, en negar que ocurre lo que es
un secreto a voces.

El informe de la DEA muestra que la estrategia de
EU es ineficaz y que la corrupción en México y ese
país permite la operación de los narcotraficantes.
Mientras los gobiernos de ambos países no acepten

que seguirán perdiendo la guerra contra las drogas e
insistan en seguir las mismas estrategias para combatir
lo que es un problema de salud pública, el número de
muertos y el poder de los cárteles seguirán aumentando,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Claudia y sus
*/

aliados de lujo
3 Qué tendrían en común Claudia Shein

baum, Roberto Madrazo, Vicente Fox
y Enrique Peña Nieto? Haberse pues
to alguna vez un chaleco verde, con el
logotipo del Partido Verde Ecologista

de México, y recibir el respaldo de dicha organización
política, distinguida en el sistema partidista global por
nunca haber postulado un candidato presidencial propio.
Decidido a desenmascarar a esta agrupación política

que ha expropiado la bandera ambientalista, un colectivo
no partidista promueve en change.org una petición co
lectiva, para cambiar la denominación de! Partido Verde
y a través de una serie documental, expone sus inconsis
tencias, al tiempo de reclamar a la clase gobernante, por
tolerar ese despojo. "¿No era este el momento de hacer
historia y deshacernos de la hipocresía de este partido?",
plantean.

El primer capítulo de esta serie (¿Ecologismo u oportu
nísimo?, con duración de 29:23 minutos) cumple un mes
en YouTube. Desde el arranque, su cuestionamiento a las
motivaciones de los verdes, aunque algunos errores de
edición —como identificar a los fundadores del partido
como la familia Gutiérrez Torres— resultan peripatéticos.

Los videos, empero, tienen como protagonistas al Niño
Verde, al exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco
Coello, y al cúmulo de expriistas que decidió renegar del
actual dirigente tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas,
para sumarse a la Cuarta Transformación. Y las historias
aludidas mezclan hechos recientes —el impacto a la
ecología de los megaproyectos, como el Tren Maya— y
"escándalos impunes" que han perseguido a Jorge Emilio
González, como el deceso de Galina Chankova.
"Su líder desconocía lo básico del ecologismo, acos

tumbraba portar siempre chamarras de pieles exóticas y
buscaba el acceso al poder. Desde sus primeras partici
paciones en elecciones tuvo escándalos por desvío de re

cursos. Y es sólo por alianzas que ha sobrevivido", resume.
Pero sobre todo expone un modus operandi, perpe

tuado a lo largo de las últimas cuatro sucesiones presi
denciales: a cambio de un piso de votación —7% como
mínimo—, posiciones políticas y asientos parlamentarios,
el PVEM ha jugado con el partido ganador. "¿Cómo es
que un partido tan vacío en sus propuestas, tan lleno de
escándalos, tan cerca de la corrupción, se ha ganado un
espacio en la política de México?", sostiene.

La postulación de Marcelo Ebrard por el PVEM en 1997,
las llamadas telebancadas o el escándalo de los pagos a
los influencers para esquivar las regulaciones en materia
de propaganda electoral o los matrimonios de figuras
políticas con estrellas de la pantalla chica, son expuestos
incidentalmente.

El capítulo final, supuestamente dedicado a los ecoci
dios, aborda la estrategia aplicada por los verdes para
obtener votos en los comicios del 2024: adoptar a los
expriistas marginados por el grupo dominante en el tri
color. La Alianza Progresista —en la que confluyen los
exgobernadores Eruviel Avila y Alejandro Murat, y los
senadores Nuvia Mayorga, Claudia Ruiz Massieu y Jorge
Carlos Ramírez Marín— "es un movimiento oportunista sin
propuestas novedosas".
Tanto la petición en change.org como el canal de strea

ming —denominado Verde Oscuro— registraban pocas
afiliaciones y las reproducciones al cierre de este espacio.
De la casa productora RGB Films, no hay rastro.
Y no profundiza en los términos de la alianza suscrita

por el PVEM con Morena, para respaldar la candidatura
presidencial de Claudia Sheinbaum. Hace mucho que la
dirigencia pevemista se preocupa por el refrendo de su
registro nacional. Ahora buscan convertirse en la cuarta
fuerza partidista en el Congreso de la Unión, con candi
datos propios ai Senado en 11 de las 32 entidades y 40
distritos federales.
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Elecciones en la ( iudad de México

Al parecer la candidato
de Morena, Clara Bru
gada, parece que será
la vencedora en la elec
ción para jefa de Go

bierno en la Ciudad de México.

Si bien la campaña del panista
Santiago Taboada va hacia arriba pa
reciera que será suficiente para lograr
superar la desventaja inicial.
La estrategia de Morena de ralenti

zar las campañas políticas, sumado al
clima de violencia social y política que
vive el país, han sido un verdadero re
pelente para los ciudadanos.
Sólo hay que mencionar el recien

te ataque a Alessandra Rojo de la Ve
ga candidato del PRI en la alcaldía
Cuauhtémoc.

Así pues, en la capital política del
país, la izquierda mexicana goberna
rá nuevamente, situación que viene
presentando desde 1 997, cuando el
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas logro
una abultada victoria.

En el cuarto de guerra de Santia
go Taboada confían que los dos pun
tos que les manejan sus encuestadores
sean una realidad que le permita dar
la sorpresa de último momento.
Si bien Taboada logró una gestión

reconocida por los ciudadanos de la
alcaldía y su partido, se vio empaña
do por el escándalo del llamado cártel
inmobiliario, la estrategia morenista da
más noticias políticas que sentenciados.

En fin, el deterioro de la vida en la
Ciudad de México no se ha traducido
en el desgaste para la izquierda, por
alguna extraña razón los ciudadanos
olvidaron a los malos gobiernos del
PRD, incluyendo al actual presidente.
Los chilangos no tienen memoria o

tienen demasiada memoria y no per
donan a los regentes del PRI.
Los capitalinos también olvidaron

la presencia del cacique y prófugo
de la justicia Mauricio Toledo, e hijo
predilecto de los chuchos o, las actua
ciones bochornosas de políticos alco
holizados como Miguel Bertolini y
Nazario Norberto Sánchez.
Desde 1997, la Ciudad de México

tiene problemas graves de movilidad,
taxis piratas y un grupo de líderes de
peseros que son los que mandan en
la ciudad, problemas de agua, vivien
da, contaminación, carencia de servi
cios y una lista muy larga problemas.
Para el panismo, la única oposi

ción organizada y decente del país,
los resultados de la elección lo obliga
ron a tomar medidas sobre sus alia

dos PRD y PRI que dan más vergüen
za que ventajas electorales. Mejor
sólo que con malas Alito Moreno.
Querido lector, ios resultados de la

elección del mes próximo están can
tados, salvo que un milagro despier
te el interés ciudadano y se presen
te una votación histórica. Hasta la

próxima.
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Fracasos
El gobierno del presidente López pa

sará a la historia, además de por
haber destruido instituciones, por
haber sido un sexenio en el cual la
política pública estuvo plagada de

estrepitosos fracasos. La ideología obtusa, re
trógrada y estatista de un presidente lleno de
ocurrencias encabezando un gobierno de in
competentes ha tenido un significativo costo
en el bienestar de la población. Más aun, las
erróneas decisiones que se han tomado en
varios ámbitos impactarán negativamente
en el bienestar de las generaciones porvenir.
Destacan tres fracasos que se dieron precisa
mente en las áreas en las cuales el presidente
basó gran parte de su política pública: salud,
infraestructura y energía. En cuanto a la polí
tica de salud el presidente, en lugar de corre
gir las fallas existentes, decidió que parte de
lo que existía había que destruirlo y reempla
zarlo. Así, canceló el seguro populary lo sus
tituyó por el engendro del Insabi, con lo cual
dejó sin cobertura de servicios públicos de sa
lud a 30 millones de mexicanos.

Por otra parte, con acusaciones de corrup
ción que nunca se comprobaron ¡unto con
un significativo recorte presupuestal, decidió
cancelar la adquisición centralizada de medi
camentos para todo el sector público que ha
cía el IMSS y transfirió esta función a la Ofi
cialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y,
ante el fracaso, a Birmex. El resultado ha si
do una notoria y permanente falta de medi
camentos la cual se trató de solucionar con
la ocurrencia de una megafarmacia, experi
mentó inútil y muy costoso. Adicionalmente,
el recorte presupuestal también se ha tradu
cido en una falta de equipamiento e insumos
en los hospitales y clínicas del sector público.
Mención especial es e! criminal manejo de la
pandemia que dejó 800,000 muertes en ex
ceso, de los cuales 300,000 son atribuibles
a pésimas decisiones del presidente y de los
funcionarios del sector salud.

El segundo rubro en donde ha habido un
fracaso es el relativo a las obras de infraes

tructura. El AIFA, aeropuerto digno para una
ciudad de tamaño medio, a dos años de su
inauguración sigue significativamente su
butilizado. La refinería de Dos Bocas ha te
nido hasta ahora un sobrecosto de más de
10,000 millones de dólares y no hay para
cuándo inicie operaciones; además, se esti
ma que con los 18,000 millones del dólares
invertidos en este proyecto se podía haber
adquirido casi la totalidad de la capacidad
de refinación instalada en Texas. El Tren Ma
ya que también ha tenido un sobrecosto que
a la fecha asciende a 350,000 millones de
pesos, además de haber causado una signi
ficativa destrucción ambiental no ha sido ter
minado y sufre de fallas continuamente. Final
mente, el ferrocarril del istmo deTehuantepec
no competirá con el canal de Panamá y difí
cilmente se convertirá en un polo de desarro
llo ante la falta de trabajadores con un eleva
do capital humano así como de gas natural
y electricidad.

Estos caprichos presidenciales tienen una
tasa de rentabilidad social negativa, por lo
que destruyen parte de la riqueza nacional.
Adicionalmente a lo anterior, estas cuatro
obras a la cual hay que agregar la ocurren
cia de revivir la línea aérea mexicana, serán
deficitarias por varios años, por lo que reque
rirán de significativos subsidios gubernamen
tales para poder operar. Esto implicará una
presión sobre las finanzas públicas, además
de quitarles recursos a rubros importantes co
mo educación y salud.

El tercer gran fracaso es lo relativo a la po
lítica energética, tanto en materia de hidrocar
buros como de electricidad. La obsesión del
presidente López por emular a Lázaro Cárde
nas en petróleo y a Adolfo López Mateos en
electricidad, con una obsesión por regresara
un pasado glorioso que sólo existe en su ca
beza y con una marcada aversión a la parti
cipación privada en el sector energético, ha
derivado en dos empresas públicas cada vez
más ineficientes y costosas y un sector energé
tico que no está a la altura de lo que México

requiere para tener un proceso sostenido y al
to de crecimiento económico.

En petróleo, el presidente le apostó todo
a Pemexy una de sus primeras decisiones,
además de nombrara un inexpertoe incom
petente agrónomo como su director, fue can
celar las rondas petroleras excluyendo al
sector privado de futuras participaciones en
exploración y extracción de petróleo y gas.
Su apuesta por Pemex ha llevado al gobier
no a inyectarle mediante aportaciones al ca
pital, transferencias y reducción de la carga
fiscal 1.2 billones de pesos. A pesar de ello,
su deuda documentada sigue siendo de más
de 100,000 millones de dólares a lo qué hay
que agregar 135,000 millones de pesos de
deuda a proveedores y sin posibilidades de
liquidar esta última. Además, hay tres datos
que resaltan: la producción de petróleo es la
menor desde la década de los setenta del si

glo pasado, el hecho de que por cada barril
que se refina en México se pierden 32 dóla
res y que se produce casi lo mismo de com
bustóleo que de gasolina. El "rescate de Pe
mex": un rotundo fracaso.

En electricidad hay una historia similar.
López y Bartlett apostaron todo por la cara,
notoriamente ineficiente y contaminante CFE.
Lo primero fue cancelar las subastas eléctricas
seguido de la instrucción a la CRE de imponer
barreras a la participación privada en gene
ración llegando al punto de evitar que plantas
ya concluidas de generación eólica y solar
se conectarán a la red de transmisión, desin
centivando nuevas inversiones. Por su parte
la CFE, monopolista en transmisión y distribu
ción no invirtió montos significativos en su ex
pansión. La falta de nueva generación y de
su distribución implica que no habrá suficien
te energía eléctrica hacia el futuro cercano, lo
que inhibe la inversión y el crecimiento. Apos
tar a la CFE, otro rotundo fracaso. El sexenio
de López ha sido uno de destrucción institu
cional acompañado de notables y muy cos
tosos fracasos de política pública; en suma,
un desastre.
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Arropos en el sprint final
Y fueron los tres candidatos a la Jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, de la alianza opositora;
Clara Bragada, de Morena, PT y PVEM, y Salomón Chertorivski, de Movimiento Ciudadano,
los que tuvieron ayer el mayor apoyo de sus dirigencias nacionales en el tercer y último debate
por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Es claro, nos comentan, que en cada bando
están listos para el sprint final en las tres semanas previas a la elección y que la capital es una
plaza que no quieren perder. Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano, por el pri
mer bando, estuvieron impulsando y luego celebraron con Taboada; Mario Delgado y el líder
local del Partido Verde, Jesús Sesma, además de figuras como Ornar García Harfuch, Marcelo
Ebrard y Ernestina Godoy mandaron la señal de arropo total a Clara, y hasta al abanderado del
partido fosfo fosfo le levantó la mano su dirigente nacional, Dante Delgado. Van con todo y hasta
el último momento.

Muy raro y muy grave
Muy raro y muy grave, por decir lo menos, y en las propias palabras del gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, lo que está pasando con el sistema eléctrico nacional. Y es que sucedió que en el
sistema de bombeo de agua de Chapala a Guadalajara tronaron cuatro transformadores en tres
días. Es conocida la sobrecarga a la que ha estado expuesto en los últimos días el sistema eléctrico
interconectado en el país, debido a la elevada demanda de energía en aparatos de enfriamiento,
debido a la ola de calor, pero ¿eso explica que colapsen tantos transformadores en tan poco tiem
po? Grave, pues, como dijo el propio mandatario, porque esto ha impactado no sólo en la falta
de electricidad, sino también en la de agua. Se trata de una situación que para muchos se presta
al sospechosismo, pero que ya investiga el gobierno estatal y, sobre todo, que ya ha resuelto en
primera instancia. Por lo pronto, pendientes.

Llamado de auxilio de Huitzilac

Y fue este fin de semana que las alertas por el tema de la seguridad se prendieron, otra vez, en
Morelos. Y es que el asesinato de ocho personas en el municipio de Huitzilac, colindante con la
Ciudad de México, volvió a dar cuenta de una situación que se dejó crecer en los últimos años: la
ampliación de los márgenes con que actúan criminales en esa zona. La grave situación, ocurrida
el sábado, tuvo un antecedente apenas un día antes, pues el viernes se registraron tres asesinatos
más en la zona de comida próxima a Tres Marías. Por eso el presidente municipal, Rafael Vargas,
apareció para pedir apoyo a los gobiernos estatal y federal. Esta demarcación, nos hacen ver, tiene
una realidad de crimen y violencia que se replica en varios municipios del estado en el que los
homicidios se incrementaron 25.5 por ciento en el primer trimestre de 2024 en comparación con
el mismo periodo de 2023. Ahí el dato... y el llamado de auxilio.
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El tema eléctrico en los debates
Y en Veracruz también hubo debate y en medio de los apagones y de una crisis originada por este
fenómeno, fue José Yunes, candidato a la gubematura de Veracruz el que aprovechó el tema y
señaló que las tarifas eléctricas que se pagan en la entidad son muy altas tanto en las viviendas
como en las escuelas. Señaló que "esto contrasta con lo que ocurre en Tabasco", al acusar a la can
didata de Morena, Rocío Nahle, de no hacer lo mismo que hizo por Tabasco. "Esto se contrasta
en función de lo que ha dejado de pagar, por ejemplo, Tabasco, con un acuerdo popular que no
alcanzó al estado de Veracruz". Yunes afirmó que el mal manejo del sector eléctrico fue respon
sabilidad de la morenista y "es lo que nos tiene en la oscuridad en varios estados", por lo que la
población debe reflexionar su voto en esa entidad. Nos hacen ver que la abanderada de la 4T bien
podría decirle en estos momentos a quienes se señala de atrasar la puesta en marcha de plantas
que amplíen las capacidades del país, que no la ayuden compadre.

Ven perverso el mapa electoral
Y fue el senador Ricardo Monreal el que ayer acusó al PAN, PRI y PRD de estar jugando una
"estrategia perversa" con la que estarían buscando el escenario de judicializar las elecciones del
2 de junio y llevarlas a una posible nulidad. El legislador condenó que estos partidos enciendan
alarmas y, dijo, escandalicen, con "una argucia para preparar el terreno que justificará su futura
impugnación a la denota que obtendrán en las urnas". Apenas en días pasados, la alianza Fuerza
y Corazón por México presentó un mapa de riesgo en el que ubicó un 20 por ciento de las sec
ciones y casillas del país. El zacatecano, sin embargo, señaló que esto es una irresponsabilidad
política y "es dudar cínicamente del sistema electoral y de sus órganos. ¿Dónde queda la consigna
y aquella lucha social respecto a que el INE no se toca?, ¿dónde, el alto nivel de confianza que
afirmaban que el instituto tiene frente a la sociedad?". Uf.

Chapulineo extemporáneo
Y fue el Tribunal Electoral de Colima el que dio ayer un revés a Movimiento Ciudadano al inha
bilitar a la candidata de ese partido a la presidencia municipal de Colima capital. El argumento
fue que la abanderada Margarita Moreno no se desvinculó del PRI a tiempo. Y es que resulta
que para poder contender por un partido distinto, en este caso el partido fosfo fosfo, la aspirante
tenía que haber dado el salto a la mitad de su mandato, lo cual no hizo, pues todavía en 2023
se identificaba como del Revolucionario Institucional. Y es que quienes conocen de legislación
electoral nos hacen ver que hasta para dar el chapulinazo hay reglas. El caso es que con la reso
lución del instituto local MC tiene 24 horas para presentar una postulación sustituía, aunque se
ha informado que lo más seguro es que se impugne el fallo y el tema llegue a manos del Tribunal
Electoral a nivel federal. Ahí el dato.
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Veracruz. No va a cambiar la forma en que el
Presidente ha atendido, o quizá desatendido,

el tema de las madres buscadoras. Ha sido un largo
peregrinar en busca de los suyos. El Presidente se
ha negado a recibirlas siendo que es un tema de lo
más sensible y doloroso.

En su visita a México las Madres de la Plaza de Mayo de Ar
gentina abordaron el tema. Con prudencia, por obvias razones,
plantearon la importancia de que López Obrador se reúna con
ellas. Sin embargo, no lo ha hecho ni lo hará.

Hemos tenido oportunidad de conversar con diferentes co
lectivos de madres buscadoras a lo largo de al menos 10 años.
Uno de ellos es El Solecito de madres veracruzanas. Es uno de

los tantos casos en que la búsqueda tiene que ver con los familia
res y amigos de los hijos desaparecidos. Poco o nada ayudan los
gobiernos estatales, más bien, en muchos casos de administra
ciones morenistas, que no en todas, existe un desdén que impide
una relación directa y un reconocimiento del problema que es
colectivo y de todos.

Las experiencias de El Solecito enmarcan lo que sucede en
buena parte del país. En una de las muchas marchas de las ma
dres buscadoras una persona se acercó a una de ellas para decirle
que a menos de 3 km del centro de Veracruz puerto estaba una
fosa clandestina.

Después de tantas falsas alarmas nadie se esperanzó, pero
lo que sí hicieron fue ir a la zona donde presumiblemente exis
tía la fosa clandestina. La gran sorpresa fue que efectivamente
había restos humanos, se calcula que no menos de 10, todo ello a
menos de 3 km del centro histórico veracruzano.

El hecho no cambió en nada la acción de quien era entonces
el impresentable gobernador, Javier Duarte. Las cosas en los últi
mos años no han cambiado. Se repite una dinámica como sucede
en otros estados sin que exista al menos la sensibilidad y solida
ridad de lo que están viviendo muchas familias.

En los últimos años hemos visto cómo se tienden a minimizar

muchos de los problemas que tenemos. Pareciera que al hacerlo
desaparecen los problemas como si se metieran debajo de la al
fombra o se volteara la mirada para no ver lo que está sucediendo.

Lo que pasó recientemente en la CDMX, en donde presumi
blemente existían cuerpos enterrados en una alcaldía, para lo
único que sirvió es para la politiquería y para perder el sentido
de la sensibilidad. Cabe que haya sido una falsa alarma e incluso
un intento de provocación.

Sin embargo, la rapidez con la que respondió el Gobierno ca
pitalino y la rapidez con que materialmente borraron todo tipo
de pruebas en la zona, lo único que dejó fue mayor incertidum
bre. Con todo el tiempo que se requiere para identificar cuerpos
enterrados, va de 48 a 72 horas, en menos de seis horas limpiaron
el terreno y aseguraron con plena autoridad que no había nada.

Si bien este caso puede generar dudas, lo que no se puede
soslayar es que tenemos una gran cantidad de fosas clandesti
nas ante las cuales, en muchos casos, no se ofrece la más mínima
atención. Son las madres buscadoras las que con su esfuerzo,
convicción, amor de madres y sus propios recursos, se dedican
a buscar a sus hijos en donde intuyan que están o donde puedan
asirse de información por mínima.

Ya es de nuevo un tema pendiente, lo fue en el pasado y ya lo
es en el presente, muy probablemente va a perseguir al Gobierno
en cuanto deje el poder.

Será un asunto obligado para quien gane las elecciones. Es ne
cesaria una nueva actitud. Es un tema que duele y a veces duele
más por la desatención que se le da.

RESQUICIOS.
Ayer en la tardenoche se llevó a cabo el segundo debate al go
bierno de Veracruz en el cual tuvimos la oportunidad de parti
cipar. Mañana le contamos, pero le adelanto que la organización
ha sido puntual, precisa y en pleno consenso entre el 0PLE y los
partidos políticos, en este terreno no puede haber queja. El deba
te es de enorme importancia, porque las encuestas han venido
presentando nuevos equilibrios.
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EESEMaT!
INFORMACIÓN RESERVADA VS. CORRUPCIÓN
POR MAURICIO 1.1BARRA

El 3 de mayo, durante la conferencia matutina del Presiden
te de la República, el director de Petróleos Mexicanos (Pe

mex) informó que la empresa paraestatal había presentado una
denuncia en contra de la presidenta de una organización no
gubernamental.

De acuerdo con el funcionario

público, desde 2004 la persona
denunciada venía cobrando inde

bidamente una pensión de viudez,
pues su marido había perdido la
vida como resultado de un suici

dio y no de un accidente de trabajo.
Señaló que los pagos de seguro de
vida y pensiones de los trabajado
res proceden únicamente en caso
de accidentes de trabajo. De ahí
que Pemex buscara recuperar el
dinero pagado desde la muerte del
trabajador.

Al considerar que se trataba de
un acto de corrupción, junto con el
alegato gubernamental, se divulga
ron varios documentos de carácter
reservado, entre ellos el dictamen
de la Procuraduría General de Justi

cia local sobre la muerte del trabaja
dor. En él se aprueba el no ejercicio
de la acción penal por tratarse de un
asunto de privación voluntaria de la
vida. Respondiendo a quienes cri
ticaron la difusión de información

que pudiera ser reservada, el funcio
nario leyó una resolución del Insti

tuto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (Inai) en
la que señala que la información
contenida en carpetas de inves
tigación de la Fiscalía Especial en
Delitos por Hechos de Corrupción
no puede ser reservada.

Los hechos expuestos ejem
plifican el conflicto existente
entre quienes plantean que la
información de investigaciones
debe permanecer reservada y
quienes consideran que los datos
derivados de actos de corrupción
deben publicarse íntegramente.
¿Quién tiene razón? El artículo
110 de la Ley Federal de Transpa
rencia considera reservada aque
lla información cuya publicación
afecte los derechos del debido

proceso o vulnere la conducción
de los expedientes judiciales. Sin
embargo, el 112 señala que no
puede invocarse el carácter de re
servado cuando se trate de infor
mación relacionada con actos de

corrupción. Tenemos pues que

la norma contempla que, si bien
cierta información debe reser
varse para no afectar los procesos
judiciales, en presencia de actos
de corrupción dicha reserva no
puede hacerse valer.

Si la norma declara que la
máxima publicidad prevalece
sobre la reserva, ¿desapareció el
conflicto? No exactamente. El

problema se transforma. Esto por
que la ley no determina cuando
se está en presencia de un acto de
corrupción, tampoco quien debe
determinar su existencia, ni cual
es el momento oportuno para
considerarlo como tal. El Pleno
del Inai carece de atribuciones

para señalar la existencia de he
chos presumiblemente relaciona
dos con actos de corrupción y de
ahí determinar la apertura total
de la información. Esa decisión
corresponde a las autoridades
de procuración y administración
de justicia, no a comisionados
de transparencia. Se trata de una
situación muy similar al conflic
to planteado entre CNDH e Inai
sobre a quién corresponde cali
ficar las violaciones graves a de
rechos humanos en términos de

publicidad de la información, que
ha sido resuelto por la Suprema
Corte. Igual suerte seguirá este
conflicto.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Las mujeres son un pilar funda
mental en nuestras comunida

des. Especialmente aquellas que son
madres, y tienen la gran responsabi
lidad de formar a sus hijos. Aunado
a ello, muchas mujeres mexicanas
son también sostén de sus hogares
ante la ausencia de una pareja por
diferentes razones, que pudiera
auxiliarles en esa gran empresa.
El 10 de mayo se festeja en nuestro país y en algunos
otros— el Día de las Madres. Existen diferentes versiones

acerca de cuándo se festejó por primera vez; alguna sos
tiene que fue en 1913, otra que fue en1922. Más allá de ello,
es una fecha que nos permite recordar el gran trabajo que
millones de mujeres realizan en pro de las familias mexi
canas, que unidas conforman nuestras comunidades.

En México existen poco más de 67 millones de muje

res; de ellas, aproximadamente 38 millones son mamas.
El 11 por ciento de esos 38 millones de madres enfrenta
el reto de proveer, proteger y formar en solitario, siendo
catalogadas como madres solteras; prácticamente el total
están ocupadas y 7 de cada 10 están catalogadas como
económicamente activas. Del total de madres mexicanas

poco menos del 50 por ciento está casada y el 20 por cien
to manifiesta vivir en unión libre.

La adversidad se multiplica en tomo a ellas. A pesar de
les extraordinarios tiempos que vivimos, donde gracias al
trabajo de muchas y muchos, ellas cada vez más obtienen
los espacios y las condiciones que merecen, todavía en
nuestro país persisten condiciones de abuso y violencia
en su contra. Hoy más que nunca cobra relevancia que
pueda existir una primera mujer presidenta de México;
en sus manos estará la gran oportunidad de reivindicar de
una vez por todas los derechos de las mujeres mexicanas.

Como podemos ver, un porcentaje importante de
las madres mexicanas, además son jefas de familia o del
hogar, es decir, se encuentran al frente de la casa como
únicas responsables de su manutención, teniendo que
multiplicarse para trabajar en diversas tareas y así general
ingrese» para proveer de todo aquello necesario a los in
tegrantes de su familia, además de formales y protegerles.
El número de mujeres jefes de familia se ha incrementado
con el paso del tiempo; si bien es una condición admirable,
representa una vulnerabilidad económica y social, que se
refleja directamente en el bienestar de los integrantes de
la célula familiar.

Algunos estudios refieren que, en 1940, eran solamen
te un millón de hogares los que eran encabezados por mu
jeres, de los casi 5 millones existentes. Hoy, en un universo
que rebasa les 32 millones de hogares, casi 10 millones de
ellos son liderados por ellas.

Es éste un momento fundamental para reconocer la
gran labor de las mujeres en la sociedad mexicana, ade
más de fortalecer todas las estrategias existentes a través
de diversas acciones para ofrecer a la mujer condiciones
idóneas en las que pueda desplegar su talento, disciplina
y conocimiento para desarrollarse plenamente y, con ello,
formar, proteger y proveer si fuera el caso— en condicio
nes de dignidad, respeto y bienestar el hogar que encabeza.

Fecha: 13/05/2024

Página: 11

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

David E. Leòn Romero

Costo: 31,273

Página 98 de 229 Índice



PULSO POLÍTICO

PROMESAS Y OTRO AGARRÓN
BRUGADATABOADA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Después de escuchar tantos ofre
cimientos y promesas de los

candidatos a jefe de Gobierno de la
CDMX para transformar la vida de
millones de capitalinos y resolver
añejos y complejos problemas que
enfrenta esta capital, durante el
tercer "Debate Chilango", en el que
Clara Bragada y Santiago Taboada
volvieron a darse un agarrón por los
casos de los Cárteles Inmobiliarios

en las alcaldías de Iztapalapa y Be
nito Juárez, corrupción y problemas
de seguridad, falta de agua y trans
porte público, mientras Salomón
Chertorivski volvió a presentar pro
puestas, la pregunta obligada es una.
¿De dónde espera, quien gane la elección del 2 de junio,
obtener los finandamientos para cumplir algo de lo que
ofrecieron anoche a lo largo de más de hora y media,
que en conjunto suman cientos de miles de millones
de pesos, a sabiendas de que el presupuesto que re
querirían para ello será insuficiente para el que llegue

a gobernar la capital de la República, cuyos habitantes,
según el Presidente López Obrador, se han vuelto muy
"conservadores" y "fifís"?

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Santiago Taboada, candidato opositor a jefe de Go
bierno de la capital de la República, responsabilizó pú
blicamente al actual titular de ese cargo, Marti Batres,
de lo que pueda sucederle a las y los contendientes a
las alcaldías capitalinas de la coalción Va X por la CDMX,
como el que sufrió Alessandra Rojo de la Vega, en la co
lonia Peralvillo, quien contiende por la de Cuauhtémoc,
condenado también por Xóchitl Gálvez desde Tepic.
Antes fue Karen Ortega, candidata de esa misma
coalición, en Iztapalapa, la que padeció una irrupción
policiaca en su domicilio, con el pretexto de buscar al
agresor de un hombre que falleció tras ser hospitali
zado, lo que también denunció Taboada por las agre
siones e intimidaciones policiacas a contendientes de
oposición en las alcaldías capitalinas.
En su carácter de presidente de la Conferencia Per
manente de Partidos Políticos de América Latina y el
Caribe, COPPPAL, Alejandro Moreno, líder nacional
del PRI, advirtió que se han incrementado asesinatos,
secuestros y amenazas contra candidatos a cargos
de elección para obligarlos a cooperar con el crimen
organizado.
La masacre de fin de semana fue en el municipio
morelense de Huitzilac, en donde ocho personas fue
ron acribilladas por grupos armados que iban en dos
vehículos, de los que ni siquiera descendieron. Cuatro
de las personas fallecieron en el interior de una tienda
en la que se encontraban y otras cuatro murieron en el
hospital, además dos heridos que son atendidos.
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DESDE LASCLOACAS

MAPA DE RIESGO

PORELDUENDE

Los vecinos contaron seis deto

naciones. Luego de eso vino
un silencio y enseguida el ruido de
motocicletas con los perpetradores
abordo. Fueron dos los asesinados y
dos los pistoleros.
No pasaron más de dos días cuando, a unas cuadras del
primer doble homicidio, los sicarios fueron abatidos en
venganza por las dos primeras víctimas en la colonia
Lomas de San Lorenzo Tezonco. Ambos hechos a plena
luz del día.

Por esa misma semana, a mediados de abrü, la colonia
de al lado, Año de Juárez, amaneció enrejada. El trazo de
la misma tiene de un lado la avenida Zaragoza y del otro
Periférico Oriente.

Los sicarios y los asaltantes ocupan sus calles para
delinquir en San Lorenzo y después huir hacia Periféri
co. Por eso los vecinos decidieron organizarse y cerrar los
accesos.

Una de las últimas calles estaban por cerrarse la pri
mera semana de mayo cuando, frente a la iglesia de la
Señora del Carmen dos hombres fueron ultimados de 10

tiros; los sicarios nuevamente se dieron a la fuga.
La semana pasada de nueva cuenta, se escucharon

seis detonaciones, un hombre de aproximadamente 40
años de edad, integrante de una familia a la que en los
últimos cinco años les han asesinado y encarcelado a cua
tro miembros fue abatido por pistoleros en motocicleta.

Vecinos aseguran que hay una "guerra" por la venta de

drogas en estas colonias de la alcaldía Iztapalapa. Entre
las calles de esta zona de la Ciudad de México, el próxi
mo 2 de junio se instalaran dos centros de votación, los
habitantes de Año de Juárez y Lomas de San Lorenzo Te
zonco saldrán a ejercer su derecho al voto con el miedo de
cruzarse con una balacera y un nuevo asesinato.

Esta ola de violencia que en lo que va de los últimos
dos meses ha cobrado cinco vidas, es un manto que cubre
los días previos a la jornada electoral, en estas condicio
nes se llevara a cabo la elección presidencial, no sólo en
este punto, sino en muchas zonas de la capital y del país.

Hace unos días, una de las candidaturas presidencia
les presentó un "mapa de riesgo" que revela la realidad
que se vive todos los días, que prácticamente el 30 por
ciento de las secciones electorales en el país están en
riesgo continuo por la violencia. El peligro, señala el do
cumento. no sólo es para las candidaturas, sino también
para la población en generaL

Lejos de que el mapa sea o no una estrategia políti
ca de uno de los tres bandos que se disputan el poder, lo
cierto es que la inseguridad está presente en las calles y
podría tener un impacto negativo en la participación ciu
dadana cuando llegue el día de salir a votar.

En el baúL No está por demás recordar que las dos co
lonias que le menciono en este texto se encuentran en la
alcaldía Iztapalapa y que el domicilio de una de las can
didatas a ser alcaldesa de esa demarcación se encuentra

justamente en la colonia Lomas de San Lorenzo Tezonco,
donde ha sido diputada local y diputada federal por este
distrito. ¿Qué se hizo para frenar las condiciones de vio
lencia e inseguridad que se viven en la alcaldía?

Usted tiene la respuesta.
¡Basta por hoy, pero el próximo lunes...
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En el más reciente informe de
la Administración de Con

trol de Drogas, la DEA, se especi
fica que Estados Unidos enfrenta
la mayor crisis de drogas que ha
ya enfrentado hasta ahora, la más
peligrosa y mortal. Y señala a los
cárteles de la droga mexicanos
por ser los principales responsa
bles de inundar de droga su país.
Según las investigaciones de la DEA, son los cár
teles Jalisco Nueva Generación y el de Sinaloa,
los responsables de las operaciones para traficar
fentanilo y metanfetaminas, debido a que este
grupos han cambiado las drogas como la cocaína
y la heroína, por las sintéticas, las cuales se han
convertido en las más adjetivas y letales.
Para Estados Unidos este problema es enor

me porque son miles las personas que han
muerto por sobredosis tan sólo por fentanilo.
Además, la cantidad de adictos a esta droga que

deambula por las calles, también son miles, y el
Estado está teniendo que suministrar dosis para
que no se mueran y una medicina que se llama na
xolona para revertir los efectos de estos opioides.

En estados como California, son tantos los ca
sos de personas adictas que parecen literalmente
zombies, que hay máquinas expendedoras con
este medicamento de manera gratuita afuera de
los centros de salud, para evitar más muertes.
Mientras el Gobierno de Estados Unidos está

invirtiendo millones de dólares para tratar de
controlar la epidemia y que disminuya el núme
ro de muertes, la DEA advierte que estas drogas
les hacen ganar miles de millones de dólares al
año a los cárteles mexicanos, gracias a la extensa
red criminal que tienen en 40 países y en los 50
estados de la Unión Americana
Además, aseguran que estos dos cárteles

mexicanos han eliminado a su competencia en
Estados Unidos. La realidad es que estos grupos
más bien han absorbido a la gente que trabaja en
el negocio de las drogas en ese país.

Allá también tienen operadores con quien tra
bajan, pareciera más bien que han incorporado
a las personas que traficaban y distribuían droga
principalmente a estos cárteles, Sinaloa y CJNG,
quienes la distribuyen y regresan parte de los
recursos a nuestro país.
En el informe explican que el liderazgo del

Cártel de Sinaloa está teniendo complicaciones
y que ahora después de la detención y extradi
ción de Joaquín Guzmán Loera se está dividien
do y generando mayor violencia
Hoy las agencias estadounidenses ya no re

conocen a Ismael El Mayo Zambada como líder
absoluto de ese grupo crirninal, aseguran que
tiene problemas de salud, y sus más allegados,
incluyendo a un hijo, están detenidos en Esta
dos Unidos, otros tres de sus hijos han sido ya

liberados por colaborar con las autoridades, pero
ya no parecen estar en el negocio de la droga.
Ahora aseguran que los hijos de Guzmán

Loera son de los principales operadores. Hoy
Ovidio ya está detenido, fue extraditado el pa
sado mes de septiembre y se encuentra en una
prisión de Chicago, aunque sus hermanos y
medios hermanos siguen operando el negocio
principalmente de las drogas sintéticas.
Para la DEA, el Cártel de Sinaloa está fraccio

nado en cuatro grupos principales que cooperan
entre sí, compartiendo rutas de contrabando,
contactos de funcionarios corruptos, acceso a
proveedores de sustancias ilegales y redes de
lavado de dinero.

Estos grupos son; Los Chapitos, formado por
los hijos de El Chapo, El Mayo Zambada; el de
Aurelíano El Guano Guzmán Loera, hermano de
El Chapo y Rafael Caro Quintero, uno de los co
fundadores del extinto Cártel de Guadalajara y
actualmente encarcelado en México.
La DEA asegura que este grupo opera libre

mente por algunas partes de México "porque tie
nen una red corrupta de miembros de las fuer
zas del orden, militares y contactos políticos".
Menciona que el negocio de fentanilo del

Cártel de Sinaloa es mayor al del CJNG, ya que
trafica con él desde 2012, mucho antes de que
Estados Unidos pusiera a la droga sintética en la
parte más alta de su lista de prioridades.
En contraste, destaca que el CJNG es liderado

por una persona, el informe no lo dice textual,
pero se refiere a Nemesio Oseguera Cervantes,
aunque la DEA señala textualmente que "está
supervisado por Rubén El Mencho Oseguera
Cervantes", posiblemente un error, en el que
mezcla el nombre del hijo del Mencho, Rubén
Oseguera González El Menchito, quien se en
cuentra en prisión, y los apellidos de su padre y
máximo líder: Oseguera Cervantes.
El Mencho, líder del Cártel Jalisco Nueva Ge

neración, también enfrenta problemas serios de
salud Se dice que requiere diálisis. La familia
de El Mencho ha sido detenida, luego liberada,

pero ese cártel trabaja de una forma particular,
como asegura la DEA que trabaja con un mode
lo de franquicias. Esto permite que cada grupo
opere como una célula independiente que se
especializa en distintos pimíos de la cadena cri
minal o atiende de forma diferente las necesida
des de sus mercados locales; a cambio pueden
acceder a "prácticas comerciales" dictadas por el
cártel y poder usar las siglas "CJNG".
Así, las células aliadas absorben los costos de

operación y dan un porcentaje de te ganancias
a El Mencho, lo que le ha permitido expandirse
más rápido. Sin embargo, la DEA señala que este
modelo de negocio tiene sus deficiencias, ya
que esas franquicias han llegado a hacer alianzas
con grupos rivales del CJNG.
Todo esto ya se sabía, pero llama la atención

como si este informe se cuestionan a las autori
dades mexicanas por el poco combate a las orga
nizaciones criminales en nuestro país.
Para poder realizar todas esas actividades ilí

citas, la DEA señala que los cárteles tienen una
"compleja red de conspiradores" que incluye
transportistas internacionales y transfronterizos,
funcionarios corruptos, constructores de túne
les, empresas fantasma y lavadores de dinero.
Esta agencia de seguridad reconoce cierta

participación de Estados Unidos en este tráfico
de drogas sintéticas al señalar que, por la poca
cantidad de insumos para fabricarlas, algunos
precursores llegan a su territorio y luego son re
enviados a México.

En el caso del Cártel de Sinaloa, señala que, a
pesar de estar metido en la fabricación de drogas
sintéticas, más rentables, nunca ha abandonado
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la producción de cocaína, heroína y marihuana.
Aunque la DEA se contradice en el informe,

por un lado, cuestiona a las autoridades de nues
tro país por la estrategia que se ha llevado en el
combate al crimen organizado y. por otro, reco
noce el trabajo de México y China para controlar
el tráfico de fentanilo y los precursores para fa
bricar drogas sintéticas, considera que ese flujo
"hacia México continúa sin disminuir".
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Claudia: ¿90% de lealtad y 10% de capacidad?
Si el primer integrante de un eventual

gabinete presidencial de Claudia
Sheinbaum es el actual secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
¿ cómo estará el desastre en las finanz as públi
cas que lo necesita como señal de estabilidad?
Nada ha dicho Sheinbaum de quienes se

rían los miembros de su gabinetazo, aunque
todos esperan que no repita, si llegara a ganar,
la misma fórmula de López Obrador que privi
legió la sumisión a la capacidad.
"Noventa por ciento de lealtad y diez por

ciento de capacidad", dijo el hoy Presidente.
Y ya ve los resultados, en el rubro que usted

quiera.
Quiz á el único que se salva es Ramírez de la

O y por ello Sheinbaum aijo que le pediría que
continuara "al menos por un tiempo" como
secretario de Hacienda.

Lo necesita para que le explique cómo está
la situación del país algo que de alguna ma
nera debe conocer y para que se haga respors 
sable de buscar los recursos para los cada vez
más caros programas sociales.
Sheinbaum deberá cumplir la cuota de re

parto de posiciones entre los grupos que la
apoyar on, más los recomendados por López
Obrador, así que su margen de maniobra no
será muy amplio.
Por eso tendría que escoger con pinzas a

verdaderos especialistas en sus respectivas
carteras, privilegiar el conocimiento sobre

el sometimiento o tendremos otro sexenio

perdido.
• • • •

Previo al debate que sostuvieron ayer por la
noche los candidatos a la Jefatura cíe Gobier
no de la CDMX, circuló en redes sociales un
audio en el que se escuchaba a Clara Brugada
reconocer que había que poner en práctica la
compra de votos.
Ya sabemos que la explicación oficial sera

que se trata de un audio editado, que fue pro
ducido por inteligencia artificial y que ella no
sería capaz de cometer ese delito electoral.
Pero como que ya van siendo muchas las

grabaciones que exhiben esa forma de ope
rar de algunos morenistas y la explicación es
exactamente la misma.

O sea, que fue un montaje.
Otro.

• • • •

Aviso, mensaje, atentado, lo que le ocurrió a
Alessandra Rojo de la Vega, candidata de
la oposición a la alcaldía de Cuauhtémoc, no
debe ser tetado con la frivolidad caracterís
tica de los morenistas para quienes, hasta las
tragedias más lamentables, son "montajes".
Eso ya lo decidirán las autoridades que in

vestigan el asunto, pero no deja de preocupar
el hecho de que otra candidata sea objeto de
"mensajes", por llamarlo de algún modo, que
no se sabe si son de la delincuencia 01 gañiz ada
que reina en la alcaldía o de sus rivales políticos.

Esperemos el dictamen de las autoridades
y, por supuesto, que no haya más episodios
de estos que lamentablemente han sido la
constante en este ensangrentado proceso
electoral.

• • • •

Algo no está haciendo bien el PAN en Que
rétaro, que ya le cuesta en intención de voto.
Seguramente los panistas, entre ellos el

gobernador, Mauricio Kuri, deberán estar
preocupados (muy) por la demostración de
músculo que hicieron ayer en la capital del
estado el candidato a presidente municipal,
José María "Chema" Tapia y el candidato
a senador, Santiago Nieto, que va por una
revancha personal.
Las autoridades municipales trataron de

impedir la concentración guinda, pero no
lograron su cometido.
Así que ayer la capital del emblemático bas

tión albiceleste cambio de color a guinda pera
este evento, pero, como se ven las cosas, no
sería nada extraño que el cambio fuera per
manente a partir del 3 de junio.
Por cierto, la aparición de "Chema" Tapia

y Santiago Nieto en un mismo evento, revela
que funcionó la operación cicatriz.
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[ ¿SERÁ? ]
Fraude... ¿menor?
Tras la verificación del INE a los registros de la Lista Nomi
nal de Electores desde el Extranjero, se determinó que la
mayoría, más de 36 mil registros tuvieron observaciones
menores, fueron subsanados y podrán votar, por lo que
la investigación seguirá respecto a 3 mil registros que
podrían ser fraudulentos. Aunque la cifra ha disminuido
drásticamente, se espera que el INE llegue al fondo de esto,
pues al final pueden ser ensayos para un futuro intento de
fraude electoral, conforme la tecnología avance y el voto se
vuelva totalmente electrónico. ¿Será?

Cosecha guinda
Parece que Morena está cosechando los resultados de im
poner candidaturas locales contrarias al sentir de las bases,
pleitos de bajo nivel que al final le cuestan a la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum. Como apenas se vio
ayer en Zumpango, Estado de México, donde las rechiflas
contra Roberto Ángel Domínguez, candidato a diputado,
llegaron a tal grado que la aspirante guinda tuvo que pedir
que la dejaran hablar. Ya veremos si terminada la campaña
no llegan otro tipo de facturas a quienes provocaron estos
tropiezos en la campaña más importante de Morena. ¿Será?

Habemus audiencia
Todo parece indicar que será este lunes cuando los magis
trados electorales reciban a la candidata presidencial de
la oposiciónXóchitl Gálvez, quien asegura que denunciará
la falta de condiciones para instalar casillas en diversas
regiones del país, con la firme confianza de que se tomen
medidas alrespecto. ¿Será?
Otra de A lito
Cuentan que en la Contraloría de S an Lázaro y en la Fiscalía
General de la República investigan al líder del PRI, Alejan
dro Moreno, y al diputado Pablo Guillermo Angulo Bri
ceño por la presunta sustracción y difusión de información
sensible. Los datos clasificados como confidenciales corres
pondían al fiscal de Campeche, Renato Sales, y estaban en
poder de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior
de laFederación, presidida por Briseño Angulo, y termina
ron en las redes sociales del dirigente tricolor. ¿Será?
Normalidad morelense
Huitzilac se está convirtiendo en sinónimo de violencia e

inseguridad en Morelos, sí, a pesar de que a lo largo de la
entidad el número de crímenes va al alza: el acribillamiento

de ocho personas en un centro de ventas de cerveza es solo
un retrato de lo que sucede en ese municipio y una muestra
de lo que pasa en el resto del estado; ojaláy los casos no
queden impunes, como ya prevén una parte de los morelen
ses, y es que como ha denunciado la candidata opositora al
gobierno de Cuauhtémoc Blanco, Lucy Meza, parece que la
autoridad estatal tiene otras prioridades, como las justicias
selectivas y las venganzas personales. ¿Será?
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Sánchez entorpece
las relaciones entre

España y Argentina

Yfentre ridículo y ridículo anda este jue
go de la política en España.
Primero fueron los cinco días en que

Pedro, Pedrito Sánchez, ese Presiden
te que vive enfrascado en su idolatría personal,
se marchó a meditar para saber si dejaba la
Presidencia, porque su mujer, Begoña Gómez.
Está siendo investigada por tráfico de influen
cias y tratos de favor.
Todos sabíamos que Pedro Sánchez iba a

seguir. Es demasiadopredecible. Sus ansias de
poder se lo comen vivo. Haría lo que fuera por
seguir enlaPresidencia.
Yluego vino la segunda parte, su ministro de

fomento Oscar Puente dijo en un acto público
que el presidente de Argentina Javier Milei
había hecho unas declaraciones en las que
estaba borracho o drogado. La respuesta de
Argentina no se hizo esperar y el comunicado
fue contundente. Le aconsejó a Pedro Sánchez
que se dedicara a sus asuntos internos y que no
rompiera España pactando con los separatis
tas catalanesy vascos.
Más allá de lo controvertido que pueda re

sultar Javier Milei, lo cierto es que es el Pres¡
dente de Argentina, es el jefe del estado de un
país hermano y amigo. Es inadmisible que se
hable así de él, máxime cuando las relaciones
entre España y Argentina son muy intensas,
a veces demasiado. Y esto puede perjudicar
estas relaciones.

Pero en fin, ese es Pedro Sánchez y su go
bierno, un Ejecutivo que hace todo al revés, un
Gobierno, el primero de la historia en España
que intenta acabar con el reino, con todos los
siglos que ha costado unirlo. Pero en fin, hay
gente para todo, empezando por Pedro, Pedri 
to Sánchez.
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Otra vez la DEA

Aunque depende formal
mente del Departamento de
Justicia y forma parte de la
llamada Comunidad de In

teligencia que centraliza actividades
en la Casa Blanca, la DEA es la agencia
de actividades policiacas dedicadas al
narcotráfico que se mueve sin ningún
control y al amparo de la protección
institucional.

La DEA, por ejemplo, secuestró en
1990almédicoAlvarezMachain, bajo
la acusación de haber supervisado la
tortura al agente antinarcóticos Enri
que Camarena Salazar y lo llevó clan
destinamente a Estados Unidos, hasta
que un juez decretó que había sido un
hecho ilegalyliberaron al detenido.
En octubre de 2020, la DEA decidió

arrestar en Los Ángeles, California,
al secretario de la Defensa Nacional
mexicano 20122018, basado en un
expediente que el Gobierno mexi
cano logró obtener y que lo difundió
para mostrar la falta de seriedad y
superficialidad de la indagatoria. La
decisión de la Casa Blanca de liberar
al alto mando mexicano fue otra hu

millación gravísima a la credibilidad
de la DEA.

La Evaluación 2024 de la agencia
antinarcóticos difundida el jueves
pasado está cargada de acusaciones
de corrupción en México respon
sabilizándolo del contrabando que

ingresa a Estados Unidos, de la dis
tribución de drogas en los 50 estados
americanos, del consumo de drogas
de alrededor de 30 por ciento de la
población y de las decenas de miles de
fallecidos por sobredosis de fentanilo
dentro de EU.

Aun suponiendo que la DEA tenga
razón en sus acusaciones de corrup
ción contra militares y policías mexi
canos, puede decirse que hay más y
peor corrupción dentro de Estados
Unidos, porque la droga mexicana
cruza los controles fronterizos ame

ricanos y se distribuye para su consu
mo y lavado de recursos debajo de las
narices de la agencia antinarcóticos.
Y queda como elemento final, el

hecho de que la DEA quiere visas a
ciegas para sus agentes en México
sin informar de nombres, recursos y
expedientes de mexicanos que quie
re perseguir dentro del territorio sin
ninguna supervisión nacional.

ZONAZERO

Los diferentes grupos políticos en
pugna deben de ser más cuidadosos
en la revelación de presuntas agre
siones o atentados contra candidatos

o políticos en funciones, porque al
final de cuentas ese clima de insegu
ridad y violencia política no beneficia
para nada a la oposición y sí puede
contribuir a disminuir la asistencia

de votantes a las urnas. El mapa de
riesgo de seguridad en zonas político
electorales que dio a conocer el PRI
PANPRD sólo aumenta la tensión

para el día de las elecciones.
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Mineros denuncian atraco de 'Napillo' en asamblea

Pareciera que los trabajadores de
México estamos en el país del
"aquí 110 pasa nada", y es que en
muchos sentidos, para la impar

tición de justicia, la ley se quedó sorda,
ciegaymuda.
Por más de cinco años, cerca de 11 mil

trabajadores mineros estafados por Na
poleón Gómez Urrutia se manifestaron,
denunciaron e, incluso, rogaron por ser
escuchados por esta administración, para
que les hicieran justicia y para que se de
jara de solapar el robo de mil millones de
pesos cometido por parte de Napillo en su
contra.

Pero no, nada pasó, no tuvieron oídos
y mucho menos una respuesta para estos
trabaj adores y sus familias, apesardeque
existen cuatro laudos que obligan a Napi
llo a devolverlo que se robó. Lejos de hacer
cumplir la ley y la justicia social, Morena
blindó a Gómez Urrutia con una senaduría

y ahora con una diputación.
Curioso, tuvieron oídos para escuchar a

un multimillonario acusado de varios de
litos y fraudes, quien aseguró ser víctima
del sistema y ser un perseguido político
y, por el contrario, no tuvieron oídos para
miles de obreros que fueron asaltados por
su propio líder sindical.
Pero no conformes con dar "carpetazo"

en este asunto y creer ciegamente en los
dichos de un delincuente, Morena fue más
allá y le ha dado todo apoyo y respaldo a
Napillo mediante la Secretaría del Traba
jo y Previsión Social (STPS), la supuesta
encargada de hacer valer el respeto a los
derechos laborales.
Recientemente, Gómez Urrutia realizó

una asamblea y en la inauguración estu
vo presente el titular de la STPS, Marath
Bolaños López; los compañeros mineros
comentaron que en este evento fueron
sujetos de varios atropellos, entre éstos
queNapillo los obligó a desconocer ynegar
que le entregaron varios millones de pesos
provenientes de cuotas sindicales, cuotas
extraordinarias y gastos de conflicto, entre
otros.

Con esto Napillo se deslinda del uso y
saqueo de los recursos del Sindicato Mi
nero, dicho abuso fue atestiguado por un
notario público y ahora serán los trabaja

dores quienes tengan que aclarar el uso y
destino de esos recursos. ¿De esto no sabía
la STPS?, ¿y los derechos laborales?
La asamblea, aseguran, fue más bien

la estrategia para que Gómez Urrutia pu
diera robar con todas las de la Ley, ya que,
por otro lado, sin llevar a cabo ninguna
elección, sin el consentimiento de la base,
sin cumplir con la democracia sindical,
impuso y reeligió a su tesorero por tercera
ocasión. ¿Y dónde quedó el cumplimiento
de la reforma laboral?, ¿aquí no se aplica?
Sería gravísimo que la Secretaría del

Trabajo supiera de esto y lo hubiese ava
lado. Seguro, próximamente, la STPS
tendrá la denuncia de los mineros que
decidieron renunciaron al sindicato de
Napillo, tras ver violados sus derechos
laborales y humanos.
Será entonces cuando veamos el actuar

de las autoridades y ojalá reculen de la
notoria protección que le han brindado a
Napillo y de sus intentos por tratar de im
poner a un delincuente que debería estar
en la cárcel y que hoy se atreven a ponerlo
como ejemplo de honradez y lucha.
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Mondragon yKalh
asesora a Xóchitl
en seguridad
Lo ven llegar con su ostensible edad.

Suma de su experiencia profesional y sus
servicios a la patria desde muchas encomien
das: la profesional, la deportiva, la de seguri

dad pública. ..
Acude con su oxígeno portátil por voluntad propia

y, nadie lo cuestiona, el deseo de revertir la regresión
política, constitucional e institucional.
Él, Manuel Mondragón y Kalb octogenario, de

izquierda, médico cirujano y comisionado Nacional
de Seguridad y Contra las Adicciones, al lado de
Xóchitl Gálvez.

Ya lo sabíamos: antes se sumó a la campaña de San
tiago Taboada, el militante panista y candidato opo
sitor cuya misión es arrebatar al oficialismo la Ciudad
de México el 2 de junio.
Un personaje, MondragónyKalb, cuyafama creció

exponencialmente en elperíodo 20062012, cuando
como secretario de Seguridad Pública dio a la Ciudad
de México entonces DDF el mayor nivel de seguridad
y tranquilidad tenido en decenios.
Hizo equipo con el jefe de Gobierno, Marcelo

Ebrard hoy molesto por la reconversión de MMK,
y el ex procurador Miguel Mancera con los mejores
resultados.

JEFADEESTADO

Aquí está la nota.
En 2012 se le nombró titular de la Comisión Na

cional de Seguridad y se le comisionó para crear una
fuerza policiaca cercana ala ciudadaníay una genuina
Guardia Nacional, no el fallido ensayo de este sexenio.
Un día, en su despacho de la calle Liverpool en la

Zona Rosa, Manuel Mondragón y Kalb me explicó
cómo funcionaba su modelo de seguridad en la capital
del país.
Cuadros urbanos bien diseñados, jefes secciona

les profesionalmente escogidos, policías de barrio

equipados e identificados con la gente, localizables
en todo momento y comunicados al instante con sus
superiores.
Hizo demostraciones al azar, todas exitosas.
Usted se hace responsable de su sector les instruía

tras recibir el informe zonal.

Bueno, pues ese doctor de profesión, político de
vocación y experto en seguridad ciudadana se ha
agregado no quiero utilizar ha sido incorporado con
Xóchitl Gálvez y su equipo de campaña.
Y sí, la asesora con otros expertos yjuntos la prepa

ran para el tercer debate ante Claudia Sheinbaum
Jorge Álvarez cumplirá la misión asignada por eljefe
de ambosjunto conliébano Sáenz, Enrique de la
Madrid, Ildefonso Guajardo y muchos más.
Con una encomienda central para ella: compor

tarse y parecer presidenciable, ser jefa de Estado en
ciernes.

AH, LA AMBICIÓN
1. Apenas el viernes advertíamos de la soberbia.
Nos referimos a dos víctimas de ella:

En2000 el priista Francisco Labastida se negó a es
cuchar a los empresarios, quienes le dieron la espalda
y se fueron con Vicente Fox.
Nos vemos el 3 de julio los bateaba.
Y en 2006 Andrés López se negó a hablar con el

sector privado y con Elba Esther Gordillo, lo cual los
llevó a operar a favor de Felipe Calderón.
El viernes Claudia Sheinbaum nos describió el

nivel de la ambición personal de López Obrador y
de inmediato fue reconvenida.

Aver si recupera la confianza parano fracasar con el
trámite democrático de las elecciones.

Y 2. Será semana de muchos anuncios en la oposi
ción, en especial el PRI de Alejandro Moreno, para
fortalecer alacoalicióriFuerzayCorazonporMéxíco.
Suma de partidos, estructuras, recursos y sinergia

entre candidatos.
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Austeridad en pandemia;
despilfarro en elecciones

El Gobierno de México ha dejado claras
sus prioridades económicasy demostró
que en realidad su política económica
no es en favor de los pobres ni de la gene

ración de empleos.
De acuerdo con el Informe de la Comisión In

dependiente de Investigación sobre la Pandemia
de Covid19, enMéxico, coordinado porMariano
Sánchez Talanquery Jaime Sepúlveda, la admi
nistración del presidente, Andrés Manuel López
Obrador decidió tomar el camino de la austeridad

al negarse a utilizar recursos adicionales, contra
tar deuday aumentar el gasto público para salvar
negocios, generarempleosybrindar tratamientos
a pacientes durante lapandemia.
Por el contrario, durante 2024, año de las elec

ciones federales, el precepto de la austeridad se
rompió y el Gobierno de la Cuarta Transforma
ción decidió utilizar recursos adicionales se es

tima que el endeudamiento neto llegará a 1.8
billones de pesos o 5.4 por ciento del PIB, uno de
los mayores montosjamás registrado.
En este contexto, el informe de la Comisión In

dependiente de Investigación sobre la Pandemia
de Covid19, en el que participaron 22 especialis
tas e investigadores, reveló que México registró
un total de 511 mil 081 muertes por este virus,
mientras que el sistema de vigilancia epidemio
lógica registró sólo 334 mil 196 muertes por esta
enfermedad.

Además, la esperanza de vida entre 2019 y
2021 se redujo entre 4y 4.6 años en México, lo que
significó un retroceso de aproximadamente 30
años. El 76 por ciento de esta disminución ha sido

atribuida directamente a muertes por el virus.
Para tener un parámetro, la caída en la espe

ranza de vida en México es aproximadamente 2.4
veces más alta que la mundial que fue de 1.6 años,
Sin embargo, la pérdida de esperanza de vida

al nacer en la CDMX cayó 9.2 años, más del doble
delanacional.

Pero eso no es todo, a pesar de los discursos, du
rante la pandemia se registraron 4 mil 843 muer
tes de personal de salud por Covid19, la cifra más
alta registrada en todo el continente americano.
En el mundo, 20 de cada 100 muertes por Co

vid19 fueron de personas menores de 60 años;
en México, 3 8 de cada 100 muertes por este virus
fueron de personas menores de 60 años.

En 2020 y 2021, el número de muertes entre
mexicanos de 3 5 a 44 años aumentó 47% en com

paracióncon 2019 (prepandemia). Paraelgrupo
de 45 a 54 años, el aumento fue aproximadamen
te de 70 por ciento.
Ante ello, se estima que 215 mil 281 niñas y

niños (menores de 18 años) quedaron huérfanos
de padre o madre (afra por arriba de países como
India, Colombia, Brasil y Estados Unidos). Y si el
análisis se amplía a cuidadores primarios o secun
darios, 318 mil 100 menores de edad en México,
perdieron a alguien encargado de su cuidado en
el hogar.

La Ciudad de México aportó 24 por ciento de
las muertes en exceso durante diciembre de2020
aenerode2021.

Con estas cifras, cómo se atreven el Gobierno
de México y la candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, a afirmar que la pandemia
de Covid19, estuvo bien manejada.

Y en pregunta sin ofensa:
¿Le gustaría vivir otra pandemia bajo una ad

ministración de la 4T?
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LA PIFIA DEL TEENL
Y DECLARACIÓN 3 DE 3 OLVIDADA
El Tribunal Estatal Electoral

de Nuevo León (TEENL), cuyo
magistrado presidente es Jesús
Eduardo Bautista, continúa to
mando determinaciones a modo

de Movimiento Ciudadano (MC).

Rosaura Guerra, suplente de la
diputada del PRI, Alhinna Vargas,
busca por todos los medios tomar
la curul, por lo que simuló tomar
protesta sin que hubiera el quorum
necesario en el Congreso, así que
solo lo hizo ante diputados de MC.

Hay que recordar que Vargas
renunció a su cargo, pero su
solicitud no fue procesada en el
Congreso, y en febrero pidió rein
tegrarse a su curul, es decir, ella
continúa siendo legisladora.

Sin duda, tendría que ser preocu
pante que el Tribunal esté adoptan
do posiciones que no tienen lógica
legal, sobre todo en una elección
donde existen municipios en los
que está muy cerrada la contienda.

Tal y como lo adelantamos en
este espacio, que el gobernador
Samuel García busca judicializar
los resultados de los comicios en

ciertos municipios para convocar
a elecciones extraordinarias,
Bautista confirmó públicamente
que, por lo pronto, en Monterrey
llegará a los tribunales.

Dijo públicamente que la elec
ción regia apunta que se judiciali
ce por lo cerrada de la contienda y
que, incluso, podría lamarse a una
extraordinaria

DECLARACION

3 DE 3 OLVIDADA

En la elección del 2021, organi
zaciones de la sociedad civil

y cámaras intermedias de la
iniciativa privada, impulsaron
que los candidatos presentarán
su declaración patrimonial, fiscal
y de intereses, conocida también
como 3 de 3.

Organizaciones como la
Coparmex Consejo Cívico y Coa
lición Anticorrupción solicitaban
públicamente a los candidatos
que presentaran la declaración 3
de 3. Algunos lo hicieron y otros
tantos no.

Sin embargo, en esta elección
ni estas organizaciones, ni mucho
menos los candidatos de todos

los partidos mostraron interés
en hacer público su patrimonio,
y, difícilmente, a 20 días de que
las campañas lleguen a su fin se
pueda lograr que la presenten.

Sin duda, este ejercicio de
transparencia hace crecer los
niveles de confianza en los

aspirantes.
Otro aspecto distinto en esta

elección fue que, ahora sí, los
candidatos a diputaciones locales
y alcaldías realizaron intensos
recorridos casa por casa en las
diferentes colonias de la Zona

Metropolitana de Monterrey, lo
que habla de que no todo se trata
de redes sociales.
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La lucha de Rosaura Guerra por la curul de Alhinna Vargas continúa, en tanto se
espera una elección cerrada.
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Refuerzan campañas
aldeire
Tras el tercer y último débate
entre candidatos a la Jefatura de

Gobierno, en la Ciudad de México

el proceso electoral se pone cada
vez más interesante en su recta

final. Nos aseguran que el partido
oficialista comenzó para este cierre
con un reacomodo de varios car

gos públicos para reforzar alcaldías
que podrían estar en riesgo y en las
que las denuncias ciudadanas ante
inconformidades se multiplican

Prueba de ello es lo que sucede
en las alcaldías de Tláhuac y Milpa
Alta en las que, nos aseguran, hay
un malestar creciente por quienes
buscan repetir en el poder, sí, pero

también por funcionarios que han
renunciado recientemente para
sumarse a equipos de campaña,
como es el caso de la exdirectora de

la Comisión de Recursos Natura

les de la CDMX Columba López
Ya se siente que andan todos más
preocupados por el cierre del
proceso electoral, que por entregar
buenas cuentas

El lastre de Fox

No cabe duda que la campaña de
Xóchitl Gálvez y en general de
la coalición Fuerza y Corazón
por México carga con muchos
personajes que son puro lastre, co
menzando, por ejemplo,por'Alittf'

Moreno, pero otro que de plano no
ayuda, ni se ayuda, es el expresiden

te Vicente Fox, quien durante el fin
de semana nuevamente se excedió

en sus comentarios en contra de

la candidata Claudia Sheinbaum,
y las redes no se lo perdonaron.
Parece que su experiencia anterior
no sirvió, y lo peor, parece que no se
da cuenta del daño que hace. No es
tarde para el deslinde, nos dicen,
sobre todo a estas alturas.

Podría cenarse

contienda en Tí juana

Aunque la tendencia indica que
en la pelea por la alcaldía de Tijua
na, en Baja California, es Morena

el partido que lleva la delantera,
parece que hay un candidato que
registra ascenso continuo: Miguel
Angel Badiola Montaño, repre
sentante de Encuentro Social en

la entidad. Mientras su principal
oponente batalla por denuncias
por incumplimiento de pensión
alimenticia y violencia domici
liaria, se le otorgó el registro, no sin
polémica

Lo que ya muchos se están
preguntando en Tijuana es qué
tanto pesarán los señalamientos
en contra de Ismael Burgueño,
de Morena, sobre todo entre el

electorado femenino, y qué tanto
puede beneficiarse Badiola de este
panorama. Atentos.
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ALTAGRACIA,
PIEZA CLAVE EN EL
PRÓXIMO GOBIERNO

Itagracia Gómez Sierra, una ele las em
presarias más exitosas del momento, se
ha convertido también en una de las piezas
más importantes en el equipo de campaña
de Claudia Sheinbaum

Abogada de profesión, la joven de 30
añosdeedadeslamandamásdedosdelas

firmas más importantes del sector empresarial nacional: Minsa
y Dina. Y, hasta donde ha dicho, no está previsto que ocupe
algún cargo en el gabinete presidencial del próximo sexenio.

En ese momento, sin embargo, es ella quien marca la pauta
en todos los temas económicos dentro del cuarto de guerra
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de la cancliclata presidencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia.

Entre otras tareas, ha tenido reuniones con lasy los se
cretarios de estado vinculados con los temas hacendarios,
financieros y económicos, así como con los funcionarios
del más alto nivel relacionados con el área energética.

Tiene ya en su manos un diagnóstico pormenorizado
de las finanzas públicas, el cual le ha permitido abrir un
canal de comunicación más con agentes económicos
de Estados Unidos que con varios funcionarios del actual
gabinete. Pero esta es otra historia.

Con los gringos inició conversaciones sobre el Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá
(TMECj para actualizarse y empezar a
construir una nueva ruta en las relaciones

mercantiles, primero con la Unión Ameri
cana y luego con Canadá.

La idea es que cuando Sheinbaum asu
ma la Presidencia de la República, no inicie
de cero. Buscan que tenga ya una base
sólida y muy distinta a la que construyó
a lo largo de su gobierno Andrés Manuel
López Obrador.

No esperan con la próxima presidenta de México un
borrón y cuenta nueva, pero sí una manera distinta cíe
tejer relaciones con los vecinos del norte. Y en esta tarea,
el papel quejugará Altagracia será fundamental.

Se especula incluso que la joven empresaria podría
ocupar un cargo que no aparece en este momento en
el organigrama de la Administración Pública Federal.

Sería de nueva creación, algo parecido a una jefa de
gabinete.

Lo cierto es que, cada que puede, ella misma se ha en
cargado de decir que en su horizonte no aparece un puesto
en el gabinete. Algo que pocos pueden dar por sentado,
porque la incorporación de Gómez Sierra al equipo de la
aspirante morenista no es de ahora.

Llevan algunos años colaborando y en junio de 2023
oficializaron su alianza en pro de las mujeres y de las polí
ticas públicas con perspectiva de género.

Meses después, en diciembre del año pasado, Sheinbaum
la presentó como parte de un plural equipo de especialis
tas en diversos rubros que le ayudarán a dar forma a su
proyecto de nación, el cual es liderado por el exembajador
Juan Ramón de la Fuente

Se conocieron en la época en la que Claudia era jefa
de Gobierno de la CDMX. Altagracia le pidió audiencia
porque una de sus empresas perdió una licitación y sólo
quería aclarar algunos detalles, aunque no recuperara el

negocio. Y desde entonces mantienen una
relación profesional y de respeto que podría
trascender al siguiente sexenio.

***

RESPECTO A LA INFORMACIÓN QUE PUBLI
CAMOS en este espacio, en el sentido de que
existía un conflicto de intereses entre el go
bierno municipal de Cuautitlánizcalli y el grupo
empresarial ANROSA, Felipe Rebollo, asesor
de Karla Fiesco, candidata a la presidencia

municipal, envió una carta para decir que no existe ningún
conflicto de intereses ni acto de corrupción relacionado con
licitación a Iguna.ya que el tema al que hicimos alusión fue
autorizado desde la administración de 20192021.

Se hizo mención de una supuesta adjudicación directa;
sin embargo, señala que esta se llevó a cabo mediante un
contrato con una vigencia de 30 días, mientras se constituía
el Comité de Adquisiciones correspondiente.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las relaciones
profesionales son como una partida de ajedrez: cada mo
vimiento cuenta".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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LA MAREA ROSA Y
SUS CANDIDATOS

ue el Frente Cívico Nacional el movimiento

que metió al redil a los partido políticos de
oposición para que se integrara una coalición
ontí/opezobradoristoyse trabajara para un
candidato o canclidata de unidad.

La presidenta de la coordinadora nacional
es Cecilia Soto, excancliclata presidencial,

pero también están Guaclalu pe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez,
Amado Avendaño, Rosario Guerra, Gustavo Madero, Guillermo
Valdésy Carlos Navarrete.Experreclistasyexpanistas. ¿Por qué
es importante destacar lo anterior? Para entender la marcha
del domingo 19 de mayo en el Zócalo denominada Marea Rosa.
Defendamos la República.Toclo inició con una convocatoria
al Monumento a la Revolución en noviembre de 2022 para
"defender" al INE de AMLO, pues según los organizadores ar
gumentaron un plan presidencial para clesmantelary debilitar
al árbitro electoral. En pláticas fuera dfi grabadora losorganiza
dores aceptan que se reunieron porque creyeron que iba a ser
imposible ganarle a López Obrador en la movilización de calle,
pero se equivocaron: las expectativas fueron rebasadas con
lleno total y se desbordaron calles colindantes.

Entonces se cuidó que hubiese un
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sólo orador, no político y que al tem
plete no se subiera nadie de los repre
sentantes ele los partidos ele oposición.
FueelministroenretiroCossíoel único

orador. La correspondencia motivó
una nueva convocatoria en febrero de

2023, en el Zócalo, logrando un lleno
total y se cuidó también el templete;
para fijar una posición respecto al Plan

B de López Obrador que contemplaba transformar al INE, se
invitó a Lorenzo Córclova. A tres semanas de las elecciones el

mismo movimiento ha llamado a la ciudadanía a defender al

mismo instituto porque aunque la Suprema Corte declaró in
constitucional el Plan B electoral por el desaseo legislativo con
el que se sacó adelante, el Presidente ha solicitado el voto de
manera indirecta a la ciudadanía para que Morena y sus aliados
logren las dos terceras partes del Congreso para modificar la
Constitución y "transformar" al INEy al Poder Judicial.

Opositores, ex| lertosy analistas sostienen cte I ópez Obracor
no es imparcial y que Fox fue un niño de pecho cuando se metió
en el proceso para favorecerá Felipe Calderón en 2006, frente
a lo que hace AMLO. Por lo anterior, aseguran, no se le puede
pedir al Frente Cívico Nacional imparcialidad en la movilización
del domingo porque al final el movimiento logró juntar a los
partidos, establecer un método y designar a una canclidata
común, aunque en este proceso mucho tuvo que ver la mano
de AMLO al meter a Gálvez en la contienda. Por eso, el Frente
Cívico Nacional esta vez sí subirá al templete a la canclidata
presidencial, Xóchitl Gálvez,y al candidato a la CDMX, Santiago
Taboada. Justifican que son resultado del plan y que con ellos
toca hacer el contrapeso a López Obrador y a la candidata
Claudia Sheinbaum.

Fecha: 13/05/2024

Página: 8

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,560

Página 116 de 229 Índice



/ m. / g / |*^J
ARECIENTESALIDAdeochomilitaresporun deesteconflictoesquealinterveniren

_ cambiodemedidacautelarenelcasoAyotzi losprocesosdedescarga, el recinto
I napa, movió tapetes en varios lugares. irá perdiendo competitividad por
I i En la Secretaría de la Defensa (Sedeña) operarconineficienciasyfuera

se tomó como un gesto de aplicación justa de los parámetros logísticos de *
I— de la ley. la industria. Le doy un dato: los ' • £¦ J í'

EnelPoderJudicialFederalsetomócomounguiñoala barcosestánparadoslOdíasen • —
no sumisión de poderes y estricta aplicación de normas promedio, afectando la cadena
de estándar internacional, cosa que ve de buena manera de suministro y aumentando
el público extranjero inversionista. los costos de operación de las
Yporúltimo,enlasbanquetasdeldestierrosetomócon compañías. Detrás se este entra 1

preocupación. ¿De quién hablamos? Pues por supuesto mado está favorecer a ciertas firmas " y
^que de Alejandro Encinas. afinesel"club",entreellasHazesa,de Raúl

Su preocupación por el desastre que su labor desató Sandoval. ¿Qué pensará de todo esto el nuevo Coordi
en el caso Ayotzinapa acabó por alejarlo del presidente nador General de Puertos y Marina Mercante, Manuel
Andrés Manuel López Obradoryde la candidata presi Gutiérrez Gallardo?

II IHI MJII dencial, Claudia Sheinbaum
Su enemistad con Ornar García Harfuch es más que ENELPRIMERrounddenegociacionesentrelaAsociación

conocida, y, hoy, Encinas camina solitario en las cloacas Sindical de Sobrecargos de Aviación (ASSA), que encabeza
* . del poder, esperando que Clara Brugada le tienda una Ada Salazar, y Aeroméxico, que comanda

' |U^ «Srt mano a tan arruinado ex funcionario. Andrés Conesa, no hubo acuerda. La
Celis Dicen los que saben en la Fiscalía General de la Repú empresa propuso un alza de 2.6%y,
I' Sll'(l(lfl blica.de Alejandro Gertz Mañero, que la orden es clara: además, un recorte de los horarios A

hacerlo pagar por el desaseo en la investigación que sin dedescanso para vuelos de largo MI
duda tendrá costos electorales. alcanceaEuropayAsia,de48a ^ ¿y» \

En Palacio Nacional su destierro es evidente. Y por más 24 horas. No olvidemos que se
quetratadeexplicarqueélnotuvoqueverenelataqueala trata de la primera negociación
puerta de la residencia presidencial, nadie le cree. que el equipo de Conesa entabla
Hoy parte de los mi litares involucra con la nueva dirigencia de ASSA,

dos injustamente en el caso Ayot clue por cierto es opuesta al grupo 
zinapa podrán enfrentar su pro queencabezóporañosRicaidodel flHVTjMjn
ceso en libertad. Sin embargo, Valle,conquien Aeroméxico mantuvo
la pregunta será si veremos a una relación incluso de complicidad para
un Presidenteya una Fiscalía %,? aceptartodaslaspropuestasdelacompañíaaérea,hasta
cobrándole cuentas al mal .í" que perdió la reelección el año pasado. Hay dos puntos
Intencionado ¡ncriminador críticos: el emplazamiento a huelga para el primer minuto
Encinas. ^ del sábado 1 de junio, y el compromiso que hicieron los

• Hoy camina solo buscando patrones de que mejorarían las condiciones laborales
la mano de la candidata Bruga este añ0, 'ue9° de que se mantuvieran sin cambios por

^ da,deljefedeGobiernoenfunciones la pandemia en el marco del pacto para ayudarla a salir
I |~~ /"^ Martí Batres, o quien sea que se la dé. Acabó bien librada del Chapterll. La pregunta es si el equipo de
L I II apestado. Relaciones Laborales, que dirige Claudia Cervantesy el

de Recursos Humanos que lleva Angélica Garza logrará
®~~®~~ ®~~PESEAQUEaúnnosonlaseleccionespresidencialesya llegaraunacuerdoconASSAenlospróximosdías.Lucha

| M ft IA"\/"W §n~ ril hayquienessedestapancomoservidorespúblicosenel o tres caídas de mujeres.
I /I f\|l II L|L I IjL siguiente sexenio. Tal es el caso de Gabriel Yorio, actual
I ZJ | \í I II 11 11 I IT Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, quien en LA SECRETARÍA DE Relaciones Ex Jp
L# I I I w wl I ^ I_/I— una reunióncon inversionistas en Nueva York la semana tenores, al mando de Alicia Bárce Bf/

/"\| |/""\| III | pasada dijo que "espera ser nombrado para un puesto na, prepara la visita a México del
I IL ¡ I II LJ ¡I I I |\ en la Secretaría de Hacienda o en Pemex en la próxima presidente Luiz Inácio Lula da II
I ||\ I i! II |l III I I ||\ administración".Espúblicosuanheloporocuparelcargo Silva antes de que concluya su :J 'ík L®
>\/v/ W w wl IILLv/w que actualmente desempeña Rogelio Ramírez de la mandato Andrés Manuel López  " *

¦ a m m m m O al frente de Hacienda, sin embargo habría que reco Obrador. Podría ser en junio o
I /I II | "I I i ¦ mendarle al subsecretario Yorio tuviera más prudencia julio próximos. Uno de los actos
I /lry|T| I _X en sus comentarios y en su afán por dirigir Hacienda o previstos desde ahora es la firma
L/ ll \ vi w w Pemex. Un té de valeriana no le vendría mal al subsecre delcontratodecompradelosaviones " ¦KviPJB

tario, ya sabe, para aquello de calmar las ansias. Embraerde manufactura brasileña que
  Novayaaserquedelplotoalabocase usará la nueva Mexicana deAviación. La Se

caiga la sopa. Paso a paso: primero dena, que comanda Luis Cresencio Sandoval, ya cuenta
lleguemos a laselecciones del 2 con un programa de entregas, lo que habla del sigilo con
dejunio.Habráquevercómose E que se maneja el asunto porque a estas alturas no ha
tomó este destapeen el equi J| habido un anuncio oficial de la selección del proveedor,
podetrabajo de la candidata y H|HL en este caso la compañía presidida por Francisco Gomes
ClaudiaSheinbaum,quienya  •» Neto Conformealotrascendido.entremayoydiciembre
ha declarado públicamente de 2025 se recibirán cinco aviones, en 2026 otros siete
en tres ocasiones su intención ''W 1® aparatos y en 2027 ocho equipos más para totalizar la
de que repita el actual Secreta 4ttRfM|Mk flota de 20. Todos serán modelos E195 con capacidad
rio de Hacienda, así como dentro 'i para 132 pasajeros.
de las oficinas del que, aunque no le
guste, todavía essujefe Rogelio Ramírez de la O. LAUREATE INTERNATIONAL UNIVERSITIES acaba de

' yjT designaraAlejandroGalloCasascomosunuevodirector
LUEGO DE VARIASsemanasen que la situación operativa general en México. Se trata del grupo de edu
del puerto de Manzanillo parecía que había recuperado la cación privada másgrande del país, due

Irllfiíw normalidad, el "club de gerentes" de esa Administradora ñadelasuniversidadesUVMyUNITEC,
WtJ Vt del Sistema Portuario (Asi pona), que lleva el almirante que poseen una matrícula combina

S y MarioAlbertoGasquePeñavolvióahacerdelassuyas da superior a los 200 mil alumnos
y recuperó el control de las decisiones poniendo en duda y la gestión de unos 39 campús. J r¡rs  ***¦' F

BL su capacidad y experiencia para administrar el recinto Gallo Casas se ha desempeñado
K\ portuario más grande del país. El "club de gerentes" es en este consorcio presidido por J

encabezado porJosé Domingo Sánchez Salinas, adscrito Eilif SerckHanssen los últimos
'f a la Asipona.yJesúsOrtizEstévez, miembro retirado de 12 años de su vida profesional en

la Secretaría de la Marina, pero que desde hace tiempo se puestosejecutivosdealtonivel,tanto
yMjSjUm mantiene como asesorexterno del puerto. Lo preocupante enlaUVMcomoenlaUNITEC.
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RIESGOS POLITICOS
POST ELECTORALES.
PARTE I

egún el modelo de predicción de eleccio
nes del periódico español El País, Claudia
Sheinbaum se sitúa como firme favorita

con 89% ele probabilidad de ganar frente a
11% de Xóchitl Gálvez. El portal Po/ís.mx, con
su modelo, calcula una ventaja c!e 24 puntos
de la candidata de la 4T sobre la oposición.

Finalmente, Oracu/usprediceuntriunfoclelacandidatadeMorena
con 57% de preferencia electoral frente a 35% de la candidata
de la alianza PANPRIPRD. A partir de estas proyecciones y
utilizando el modelo de las especia listas en seguridad nacional
AmyB.ZegartyCondolezza Rice, me permito iniciar una serie
de columnas sobre el riesgo político que significa el triunfo de
la actual coalición gobernante.
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Escenario político nacional. Revisando las proyecciones
electorales para los gobiernos estatales y el congreso el esce
nario es tendencial. El desgaste político natural de gobernar de
un partido oficial indica que es muy difícil que la coalición actual
alcance una mayoría constitucional. Seguiremos teniendo gobier
no dividido, es decirtenc! remos una oposición que no le regalará

una reforma constitucional a menos

que el PRI, de la dupla Alejandro Mo
renoManlioFabio Beltrones, pueda
pactar reformas a partir de la próxima
legislatura. Morena mantendrá la ma
yoría de las gubernaturasy congresos
estatales. Esto le garantiza la mayoría
de las legislaturas esta tales para alcan
zar reformas constitucionales si son

aprobadas por una coalición de la 4T
con el PRI. A pesar de que se están cerrando las elecciones en
CDMX, Morelosy Veracruz en contra de Morena, es muy baja
la probabilidad de que pierda esta posición.

Vulnerabilidades internas. La mayor vulnerabilidad política
interna para Claudia Sheinbaum es la CDMX, no importando el
resultado de la elección. Si gana Clara Brugada, se sostiene en el
poder la facción radical de MorenaPT en la capital afín al futuro
expresiclente López Obrador. Si gana Santiago Taboada, se
convierte en la principal piedra en el zapato de la futura presi
dentay en aspirante presidencial de la oposición. ASheinbaum le
conviene que gane Brugada, aunque una victoria de la oposición
le resta poder al obraclorismo extremo.

Capacidades adversarias. Existe probabilidad de que se
rompa la alianza opositora frente a la alta probabilidad de que no
triunfe en la elección presidencial y no avancen sus posiciones
en las elecciones estatales. Como lo indicó la revista The Eco

nom/st, el principal problema de Xóchitl Gálvez es cargar con
el desprestigio del PRI en su campaña. El PAN podría contender
solo en las elecciones del 2027y 2030. MCse refugiará en Nuevo
LeónyJaliscoy se consolida como el segundo partido bisagra
después del PRI.

•••

AGENDA ESTRATÉGICA: Esta semana Cuarto de Guerra
cumple siete años. Gracias por su confianza y acompaña
miento. Aprecio la confianza ele Heraldo Media Group en

este proyecto editorial especializado en seguridad nacional.
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> Con acusaciones sobre temas

inmobiliarios, de inseguridad y
del abasto de agua, concluyó el
tercer debate capitalino entre Cla
ra Bragada Molina Santiago Ta
boada Cortina y Salomón Cherto
rivski Woldenberg. El formato fue
más ágil y dinámico. Hubo répli
cas y contrarréplicas. Y una pre
sentación para personas ciegas
y débiles visuales, que incluyó la
descripción física, de viva voz, de
la candidata y los candidatos a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México.

> En Puebla, el morenista Alejan
dro Armenta y el panista Eduar
do Rivera fueron los protagonis
tas del debate. Se ventilaron desde

asuntos pendientes de Armenta en
el Senado, hasta presuntos desfal
cos municipales con Rivera. El eme
cista Fernando Morales, hijo del
exgobernador priista Melquíades
Morales, pues ahí estuvo.

> Aunque el formato no ayudó mu
cho, se acusaron de todo un po
co. En Guanajuato, Libia Dennise
García (PANPRIPRD); Alma Al
caraz (MorenaPTPVEM) y Yul
ma Rocha (MC) intentaron debatir,
pero no se hicieron daño. Por ejem
plo, para la panista, el tema del fis
cal Zamarripa fue la piedra en su za
pato; para Alcaraz, el de seguridad.
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> El agarrón, perdón, el debate en
Veracruz se centró, como se espera
ba, entre Rocío Nahle y Pepe Yu
nes. La ex titular de Energía se que
jó de la guerra sucia en su contra por
sus presuntas propiedades, mismas
que negó. Mientras que Yunes no
la soltó al recordarle, cada que po
día, que era la candidata zacatecana.
¡Qué bonito es Veracruz!

> A menos de tres semanas de la

elección presidencial, el INE, que
preside Guadalupe Tatltlei realizó
el primero de tres simulacros para
revisar la operación del Programa de
Resultados Electorales Preliminares

(PREP). Ayer, 15 funcionarios de ca
silla hicieron un ensayo sobre cómo
será la recepción de actas una vez
terminada la jornada del 2 de junio.
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> Nos hacen saber

que este lunes, la
candidata presiden
cial Xóchitl Gálvez
sostendrá un en

cuentro con magis
trados del Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la Fede

ración, que preside
Ménica Soto, para
"denunciar" que, en
este proceso elec
toral, existe la inter
vención del crimen

organizado en al
gunas regiones del

país.

> A pocos meses
de que concluya su
gestión como jefe
de Gobierno de la

CDMX, Martí Ba
tres Guadarrama
cerrará con buenos

niveles de acep
tación. De acuer
do con la encues
ta más reciente de

Demoscopia Di
gital, el mandata
rio de la capital del
país cuenta con una
aprobación del 65.9
por ciento.
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• La atleta mexicana

Ella Bucío obtuvo dos

medallas de plata en la
Copa Mundial de Parkour,
que se lleva a cabo en
Montpellier, Francia. La
deportista lució sus habi
lidades en las categorías
de Velocidad y Estilo
Libre. Felicidades.

• Una mujer identificada
como Nancy 'N' fue de
tenida por las autoridades
acusada de emboscar a

su mejor amiga para que
fuera abusada por varios
hombres. La mujer estuvo
prófuga por 14 años, pero
se logró su detención y
ahora debe responder.

• Autoridades mexicanas

extraditaron a Iris 'R' una

profesora que se escondía
en el estado de Jalisco,
pues era buscada por
abuso sexual cometido

en contra de una de sus

alumnas de tan sólo 12

años, en Texas, Estados
Unidos.

Fecha: 13/05/2024

Página: 16

Area cm2: 82

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacciòn

Costo: 4,455

Página 123 de 229 Índice



CON \ALOR Y
CON VERDAD

Todo lo que hace la 4T está mal, o todo lo que
hace la 4T es excelente. Imposible a estas alturas
dialogar con un fanático de uno u otro lado

n un programa, frente a las cámaras,y claro,
frente a los televidentes, conocí al primer
adulto que abiertamente me dijo que aún
no decidía el sentido de su voto

Seguramente nos chamaqueóy qui
so ser un provocador del primer debate
presidencial, para ponerle sal y pimienta

al show mediática, pero nadie le creyó: a estas alturas del
partido, aunque las encuestas hablen de "indecisos" los
mexicanos ya sabemos cómo vamos a votar.

Nadie en la intimidad de la urna deshojará una margarita
para votar por una u otra de las candidatas. Ni tampoco se
aventarán un chin chan pií.

Falsas esas encuestas, como mi amigo que dio a entender
que estudiaría a fondo las propuestas, discursos, plan de
acción y modelo de país de Claudia o Xóchitl. Pamplinas, o
estás con la 4T o los odias

El 2 de junio sólo hay de dos sopas: acabar de tajo con
el lopezobraclorismo o solidificarlo. Al votar por Sheinbaum,
deseas que el país siga por el rumbo que Morena logró; al
votar por Cálvez, quieres un cambio radical.

Melón o sandía. Blanco o ne

gro Continuar por esta carretera o
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tomar otra ruta. Es más, iremos a
las urnas en tres semanas para un
"referéndum", donde está en juego
una decisión trascendental para Mé
xico: seguimos con la izquierda o
viramos para la derecha

0 bien, estamos invitados a un
"plebiscito": se nos está consultando,

a través del voto popular y directo, para que aprobemos o
rechacemos la actuación de López Obrador.

Si estás por el sí, votarás por Sheinbaum, si estás por el
no, votarás por Cálvez.

Siodiasa AMLO, con un gran dominio de Claudia en el tercer
debate, o cartelún contra el PRIAN, nunca votarías por la 4T.

Si amasa AMLO, con acusaciones gravísimas de Xóchitl
contra el Gobierno Federal, o información que dinamite a
Morena en el tercer debate, nunca votarías por el PRIAN.

Esto ya es un dogma de fe: verdades sin crítica ni cues
tionamientos. Todo lo que hace la 4T está mal, o todo lo
que hace la 4T es excelente. Imposible, a estas alturas
dialogar con un fanático de uno u otro lado.

¡Nuestro voto está decidido!

• ••

COLOFÓN: +EI tercer debate chilango sólo sirvió para
reafirmar tu preferencia; en nada cambió el sentido de tu

voto. Si odias a la 4T, nunca votarías par Clara; si amas
a la 4T, nunca votarías por Santiago

***

+Todos debemos reprobar el ataque contra Alessan
dra Rojo de la Vega No importa tu preferencia política.

***

+Hoy organizacionesy personas que le están apostan
do todo al resultado de la elección. Todos los huevos de

su canasta dependen del 2 de junio

Nadie en la
intimidad de ¡a

urna deshojará
una margarita

Fecha: 13/05/2024

Página: 11

Area cm2: 258

2 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Renteria

Costo: 14,964

Página 125 de 229 Índice



La privacidad de las personas
no es algo menor, superfluo o
secundario. Por él contrario,, es
un derecho humano estableci
do en el artículo 16 constitucio
nal, en la Lóy Federal de Pro
tección de Datos Personales en

Posesión de los Particulares y
en la Ley General de Protección
de Datos Personales en Pose
sión de Sujetos Obligados.

Cualquier institución públi
ca, empresa o particular que
resguarde o maneje datos per
sonales debe cumplir con las
leyes correspondientes en la
materia, aunque hoy en nuestro
país atravesamos una c'Oyun
tui'a política donde vemos có
mo ciertas autoridades deciden
vulnerarlos.

Para proteger los datos
personales existe el Institu
to Nacional de Transparencia.
Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales
(iBKl), quienes trabajamos con
independencia, imparcialidad,
criterios técnicos y apegado a
Derecho, indistintamente del
poder político en turno y de las
presiones o las desinforma
ciones mediáticas que puedan
vivirse.

La desinformación que §§ ha

generado estos días hace preci
so distinguir la diferencia entre
información reservada y con
fidencial, |P cómo, en todo mo
mento, los datos personales son
información confidencial que
requiere del consentimiento de
sus titulares para divulgarse.
Denunciar presuntos actos de
corrupción es diferente a vul
nerar datos de personas.

I 11\Al ha ordenado revocar
o modificar la respuesta de las
instituciones públicas cuando
han clasificado información por
una incorrecta clasificación.

Por ejemplo en casos co

mo Segalmex, la Secretaría de
la FUnción Pública (en el caso
de la "Estafa Maestra*) o Pe
mex (sobre Odebrecht) se ha
ordenado la entrega de infor
mación en versiones públicas
por estar relacionados con pre
suntos actos de corrupción y
ser de máximo interés públi
co; éste Instituto ha ordenado
que se entreguen las versiones
públicas, mismas que llevan
testados (protegidos) los datos
personales. Guando compren
demos Ia diferencia técnica, vé
mos que no hay contradicción,
sino simple aplicación de la ley

Guando una autoridad revela
datos personales (como téléfo
no, correo electrónico, fotogra
fía) sin él consentimiento de la
persona titular, viola sus dere
chos y la vuelve: vulnerable a
distintos tipos de ataques, co
nocido como doxing.

Si un ente público vulnera
información personal, la ciuda
danía cuenta con dos vías para
proceder: se puede presentar
una denuncia directamente en
el l\ \l. pero también el propio
Instituto puede iniciar una in
vestigación de oficio,

Después de un proceso de
investigación y'Verificación, ¿üe
dictan las medidas de apremio.
El INAI necesita dientes para
poder sancionar directamen
te a las instancias responsables,
ya que actualmente Sé hace a
través de los Órganos Internos
de Control, lo que provoca que
sean juez y parte. Los derechos
humanos, enire ellos a la pri
vacidad y protección de datos
personales, no deberían de ser
moneda dé cambio en los pro
cesos eleclorales y las conlien
das políticas. Su respeto por to
das y todos son base de la vida
democrática de México.

*ComisionacIa del IÑAI
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CONECTANDO MIGUEL
ÁNGEL

MARMOLEJO*CABLES

Ahora es como si de repente la primera economía del
mundo hubiera decidido imilarla. Eso es lo que ha
¡Misado. Ya no ¡nulemos cumplir nuesíros objetivos

Recientemente, el presiden
te de Francia, el filósofo Em
manuel Macron, pronunció
en la Universidad de la Sorbo

na,en París, un discurso tác
tico (ÉLYSÉE, Europe speech]
sobre cómo Europa debiera
defenderse para contrarres
tar los efectos perniciosos
de la guerra comercial entre
Estados Unidos y China.

"El mensaje que quiero
trasladar hoy es sencillo. Al
salir de la Primera Guerra

Mundial, Paul Valéry afir
maba que ya sabíamos que
nuestras civilizaciones eran

mortales. Debemos dar muestra de lucidez y pensar que nuestra
Europa, hoy, es mortal. Puede morir. Puede morir, y que lo haga
depende sólo de las decisiones que tomemos. Y esas decisiones
debemos tomarlas ahora", declaró Macron.

Más allá del mensaje catastrófico, llama poderosamente la
atención los fundamentales de la táctica defensiva, a saber:

"Queremos un comercio que nos aporte beneficios, pero dónde
otros empiezan a cambiar las reglas del juego, que sobresubven
cionan, desde China a Estados Unidos. A largo plazo, no se puede
tener la normativa medioambiental y social más exigente, invertir
menos que nuestros competidores, llevar una política comercial
más ingenua que ellos, y creer que seguiremos creando puestos

de trabajo. Ya no es viable".
"Las dos primeras potencias mundiales (EU y China) han decidido

queya no respetarían las reglas comerciales. Lo digo en términos
muy simples, pero desde la Inflation ReductionAct, esa es la realidad.

Llevamos veinte años diciendo al unísono: incorporamos
a China en la OMC y nuestro objetivo en el fondo es que la
segunda potencia comercial y económica del mundo siga nues
tras reglas.

Ahora es como si de repente la primera economía del mundo
hubiera decidido imitarla. Eso es lo que ha pasado. Por lo tanto, ya
no podemos cumplir nuestros objetivos. Naturalmente, el riesgo
que entraña es que nos empobrezcamos. El empobrecimiento es
dramático para un continente como el nuestro que, además, tiene
el modelo social más exigente y que más se nutre de la riqueza
que produce".

"Estados Unidos tiene dos prioridades. En primer lugar, los Esta
dos Unidos de América, y es legítimo, y después, la cuestión china".

"Y, como he dicho antes, todo lo estratégico en este mundo lo
habíamos delegado en mayor o menor medida: la energía a Rusia,
la seguridad en el caso cíe varios de nuestros socios: Francia no,
pero varios delegaron en Estados Unidos, y perspectivas igual de
fundamentales en China. Debemos recuperarlas. Eso es la auto
nomía estratégica".

"Hagamos lo mismo. Compitamos. Preferencia europea en los
sectores estratégicos, defensa y espacio y derogación c!e la libre
competencia para apoyar a los sectores clave en transición, inte
ligencia artificial, tecnología verde.

Es fundamental. Es lo único que permitirá responderá la sobre
subvención china y a la sobresubvención estadounidense.

Por eso Estados Unidos prioriza el friendshoring México.
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• LLEVAMOS VEINTE

AÑOS DICIENDO
AL UNÍSONO:
INCORPORAMOS

A CHINA EN LA OMC Y

NUESTRO OBJETIVO EN

EL FONDO ESQUELA
SEGUNDA POTENCIA

COMERCIAL Y

ECONÓMICA DEL MUNDO
SIGA NUESTRAS REGLAS
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Código Legal: Navegando
por el Laberinto Tecnológico
del Derecho
*Socio Director Hogan Louells
México Litigio, Arbitraje y
Competencia Económica
(BHOGANLOVELLSMEX

MEXICO TODAVIA ESTA EN
EL PROCESO DE REGULAR EL
USO DE LA IA EN EL ÁMBITO
PROFESIONAL

n un mundo de cons
tante cambio, la única
habilidad que garan
tiza el éxito es la ca

pacidad de aprendi
zaje continuo." Esta
reflexión de Albert
Einstein resuena con

especial fuerza en la era actual, donde
la intersección de la tecn ología y el de
recho presenta retos y oportunidades
sin precedentes.
El ejercicio profesional en general

y, específicamente de la abogacía, ha
evolucionado de forma muy importante
en este último par de años. Estos cam
bios se potencializaron en noviembre
de 2022, con el lanzamiento de Chat
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GPT 3. Para muchos, incluido
su servidor, esta tecnología
en palabras de Arthur Clarke
[2001: Odisea del Espacio] es
lo más cercano a la magia.
En México, el desarrollo

de herramientas basadas
en Inteligencia Artificial
("IA") para el auxilio judicial
(como "JusticIA" el chat bot
del Semanario Judicial de la
Feder ación) y la digitalización
de procedimientos judiciales
representan avances signifi
cativos. Sin embargo, el uso
de la IA en México va más allá
del ámbito judicial, sino tam
bién el legislativo, como se
evidencia con iniciativas como MarcIA,
una herramienta avanzada de búsqueda
implementada por el IMPI, y el Siste
ma de Actuación para la Permanencia
Escolar (SATPE), que se utiliza experi
mentalmente en el Estado de Guanajuato
para prevenir el abandono estudiantil.

Estos esfuerzos en el sector público
son algunas de sus aplicaciones en este
ámbito, no obstante, el uso generali
zado de la IA se presenta en el ámbito
privado a través de todos los sectores.
Los despachos y firmas de abogados
están implementando herramientas
tecnológicas que permiten auxiliar a
los profesionales del derecho en hacer
más eficiente el trabajo legal.

Sin embargo, la regulación de estas
tecnologías aún se encuentra en una
etapa inicial. A pesar de las iniciativas
legislativas para establecer un marco
regulador. México todavía está en el
proceso de regular el uso de la IA en el
ámbito profesional. Hay varias iniciati
vas que buscan regular este fenómeno
tecnológico y legal que tendrán que es
perar hasta el siguiente ciclo legislativo,
y, seguramente bajo un nuevo Congreso.

Varios países están aderando la re
gulación de tecnologías emergentes.
Por ejemplo, la Unión Europea ha pro
puesto el Acta de Inteligencia Artificial
para garantizar seguridad y derechos
fundamentales mientras promueve la
innovación. Estonia se destaca por su
gobierno digital y la adopción de IA en
la resolución judicial de casos menores.
En Estados Unidos, California avanza
en regulaciones sobre privacidad de
datos v ética de IA.

Es importante destacar que la regu
lación de tecnologías emergentes va
más allá de la IA. Por ejemplo, Japón
cuenta con regulaciones para vehícu
los autónomos, como la Ley de Tráfico
por Carretera y la Ley de Vehículos de
Transporte por Carretera. En Europa,
se encuentra el MiCA para regular los
mercados de criptoactivos y el block
chain. Además, existen regulaciones
sobre ciberseguridad, Big Data, uso de
drones (como las Regulaciones de Se

guridad de la Aviación Civil de
1998 en Australia) y sistemas
en la nube.

Este panorama global, con
firma que como la película
ganadora del Oscar hace un
par de años, la tecnología
está aquí en todas partes, todo
el tiempo.

En México, se han logrado
avances legislativos notables
en relación con las tecnolo

gías emergentes. Ejemplos
concretos de este progreso
son la regulación de las "Fin
tech", lo que representa un
paso inicial hacia la incorpo
ración de la tecnología finan

ciera en el marco legal y la integración
del uso de la tecnología dentro del Códi
go Nacional de Procedimientos Civiles
v Familiarps Arlpmás en el camnn ríe

«/

la IA y otras tecnologías emergentes,
se han presentado varias propuestas
regulatorias, siendo la más significativa
la "Ley Federal para la Regulación de la
Inteligencia Artificial". Esta iniciativa
busca establecer un marco regulatorio
similar al de la Unión Europea, eviden
ciando el compromiso por adherirse a
los estándares internacionales en re

gulación tecnológica. Otras propuestas
en México buscan regular la IA en áreas
específicas, como la salud, la justicia
penal y los derechos de autor.
Es esencial participar en el diálogo

sobre estas iniciativas para fomentar una
regulación sólida que integre las mejores
prácticas en regulación de tecnologías
emergentes. Además, es crucial que
los miembros de la sociedad estén al

tanto de los avances tecnológicos que
traerán cambios relevantes en la forma
que ejercemos la profesión.
Estos esfuerzos se ven respaldados

en México por iniciativas como el Re
porte del Panorama de la Inteligencia
Artificial en México, publicado en marzo
de 2024, elaborado por la Embajada
Británica en México en colaboración
con diversas entidades, incluyendo la
Cámara de Senadores, el IFT, la COFECE
y la Alianza Nacional de Inteligencia
Artificial.

Como resultado de este trabajo con
junto, se han formulado una serie de
recomendaciones para la regulación de
la IA en México. Entre ellas, se destaca
la implementación de una Estrategia
Nacional de IA y la adopción del sandbox
regulatorio como un enfoque integral
en el proceso regulador.
Estos son solo algunos puntos clave

que merecen nuestra atención al ex
plorar el emocionante panorama de las
tecnologías emergentes a nivel global
y local.
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tomo aDogacio ae 3ó anos compro
metido y curioso en la comunidad ju
rídica, tengo urgencia por entender y
adaptar estas tecnologías en la práctica
legal, con un interés que va más allá de
impulsar el progreso en el ejercicio del
derecho; también persigo la capacidad
de identificar sus posibles consecuen
cias y, más aún, la forma en que evolu
cionarán nuevas prácticas del derecho
en el entorno mexicano.

Desde esta perspectiva, busco com
partir las aplicaciones de las tecnologías
emergentes, abordar sus implicaciones
jurídicas y proponer posibles vías de re
gulación. Habrá que observar el impacto
de estas innovaciones en el derecho,
proporcionando una visión detallada
de las herramientas actualmente im

plementadas en el sistema de justicia
en México y en el mundo.

El progreso tecnológico causa temor
y enormes retos. Estos avances re
quieren una alfabetización tecnológica,
incluyendo alfabetización tecnológica
legal, que ofrezca una perspectiva que
reconozca su impacto en áreas tan di
versas como la privacidad de datos, la
propiedad intelectual, la ciberseguridad,
el arte y la educación.
En un mundo donde la tecnología

avanza a ritmos vertiginosos, la clave
del éxito radica en nuestra capacidad
de adaptarnos rápida y continuamente.
Tendr emos además que guiarnos de las
experiencias extranjeras, su tropicaliza
ción en México y deberemos determi
nar qué tipo de regulación/legislación
adoptaremos, lo que deberemos hacer
de una forma prudente y visionaria.
En un país con exceso de escuelas

de derecho (más de 2000 en el territo
rio nacional), debemos adoptar nuevos
paradigmas para su enseñanza. Y para
ello, deberemos prepararnos y adaptar
nos de una forma sin precedentes en la
historia de la humanidad.

La tecnología no galopa a pasos del
pasado, transcurre a una velocidad
desenfrenada que obliga a la abogacía
a desaprender, reaprender y volver a
aprender.

EN UN MUNDO

DONDE LA
TECNOLOGÍA

AVANZA

A RITMO

VERTIGINOSO,
LA CLAVE DEL
ÉXITO RADICA
EN NUESTRA

CAPACIDAD DE

ADAPTARNOS
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REPÚBLICA H

Lo estructura patriarcal sigue definiendo
las candidaturas y la perpetuidad del poder.
Gobernar se ha convertido en un negocio
familiar que ha logrado colocar a las esposas
de gobernadores como candidatos a un puesto
de representación popular, o bien para que
hereden su cargo

a paridad de género ha sido un factor pre
dominante para el incremento de mujeres
en espacios de representación popí lar o
comocandiclatascon amplias posibilida
des reales de éxito. Sin embargo, aunque
en algunos casos se ha avanzado, aún
persisten prácticas de la vieja política en

la designación de candidaturas, lo que plantea interrogantes

sobre la verdadera representación de las mujeres. La estructura
patriarcal sigue definiendo las candidaturasy la perpetuidad
del poder. Gobernarse ha convertido en un negocio familiar
que ha logrado colocar a las esposas c!e gobernadores y
alcaldes como cancliclatas a un puesto de representación
popular, o bien para que hereden su cargo.

Algunos ejemplos son: la canclidata ele Morena a Puerto
Vallarta, María de Jesús López Delgado, quien heredó la
candidatura para suceder a su esposo, el actual alcalde de
Vallarta, Luis Alberto Michel. Otro ejemplo más es Ruth
González, esposa del gobernador de San Luis Potosí, Ri
cardo Gallardo, quien es canclidata al Senado por el PVEM,
y a Mariana Rodríguez, esposa del gobernador de Nuevo
León, Samuel García, quien se postuló como
canclidata a la capital de ese estado.

Este fenómeno plantea interrogantessobre
la verdadera representación de las mujeres en
la política. Si bien estas candidaturas pueden
parecer un avance, es crucial cuestionar si real
mente están impulsando un cambio significativo
o simplemente representan la masculinización
de un sistema.

En el ámbito internacional, el caso de Argentina es relevante.
Cristina Fernández sucedió a su esposo, Néstor Kirchner, lo
que llevó a organizaciones feministas del país a descalificarla y
fue duramente criticada por el acceso que tuvo al poder sin que
esto repercutiera en avances en materia de Derechos Humanos.

Portado esto, es importante insistir en que, a pesar de los
avances, la estructura patriarcal sigue presente en la política,
dictando normas y expectativas que influyen en el quehacer
político. Muchas mujeres que alcanzan cargos de represen
tación popular se ven obligadas a adaptarse a este esquema,
reproduciendo modelos de liderazgo en lugar de abogar por
políticas que beneficien a otras mujeres.

Es crucial cuestionar esta dinámica y trabajar hacia un
cambio real que promueva la igualdad de género en todos
los niveles de gobierno.
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La mera presencia de mujeres en la política noes suficiente
si no se traduce en políticas y decisiones que aborden las
desigualdades de género arraigadas en nuestra sociedad. Es
fundamental que las mujeres en cargos de poder utilicen su
posición para promover políticas que beneficien a todas las
mujeresy niñas. Necesitamos una verdadera representación
que refleje la diversidad de experienciasy perspectivas de las
mujeres en la sociedad. No queremos mujeres que represen
ten la extensión de las telarañas del poder de sus esposos
o partidos políticos, sin tener en cuenta cómo llegaron ahí.

No debemos olvidar que fueron las organizaciones de la
sociedad civil las creadoras e impulsoras de leyes y herra
mientas que hoy permiten la participación de las mujeres

en la política.
Es un tema complejo que requiere un enfo

que críticoy reflexivo. Debemos cuestionarlas,
igual que a los hombres, debemos conocercle
su experienciay capacidad de quienes buscan
llegara esos cargos.

¿Son ellas las q ue necesitamos en el poder?
¿Nos representan verdaderamente? ¿Están
naciendo los cambios necesarios para un país

tan lastimado, lleno de feminiciclios e infanticidios? ¿Están
velando por presupuestos más justos para las mujeresy ni
nas? ¿Están desarrollando políticas públicas con perspectiva
de género? ¿Sabrán estas mujeres cuántos años de lucha
pasaron para que ahora sean cancliclatas por dedozo?

Si no cuestionamos y sólo vemos que cada vez más muje
res están ahí, sin importar el origen, seguiremos enfrentando
una paridad invisible,y por ende no podremos lograr la cons
trucción de un futuro másjusto e inclusivo para toclasy todos.

El género no sólo nos involucra a las mujeres, nos involucra
a todos como sociedad.

Nos vemos a las 8 por el 8

Es un tema

complejo que
requiere un

enfoque crítico
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Morena enfrenta
lo que politólogos
definen como una
crisis de identidad,
por ¡a llegada a ese
partido de panistas
y priistas

CAMPAÑAS, EN EL OJO DEL
HURACÁN EN EL EDOMEX

ace poco menos de un año en el Estado de
H México, el Partido Movimiento de Rege

neración Nacional (Morena) logró arre
batarle la gubernaturaal PRI de la mano
de la maestra Delfina Gómez Álvarez
Hoy, de cara al proceso electoral de junio
próximo, en el que se renovarán presi

dencias municipales, diputaciones tanto locales como
federales, además de las senadurías, Morena enfrenta
lo que politólogos definen como una crisis de identidad
por la llegada a ese partido de panistas y priistas, que
hasta hace unos meses defendían otros ideales y no eran
precisamente los de la izquierda

Lo que sucedió el pasado sábado en Atizapán de Zarago
za, en la avenida Emiliano Zapata de ese municipio, cuando
grupos afines a Morena desataron una riña en la que salió
a relucir un arma de fuego, según declararon los involucra
dos, al no llegar a un acuerdo para colocar propaganda
de su candidato a la presidencia municipal, el expanista
Gonzalo Alarcón hecho que dejó como resultado un briga
clista herido de bala, debe de ser una llamada de atención
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a tiempo a la dirigencia de Morena
del descontento que existe entre la
base morenista por las imposiciones.

No ponerse de acuerdo simpa
tizantes de Morena en Atizapán de
Zaragoza para instalar publicidad
de su candidato desató una bata

lla campal, ¿qué podrá pasar más
adelante si este descontento no es

frenado? Corresponderá a la Fisca
lía General de Justicia mexiquense deslindar responsabili
dades sobre este hecho acontecido. Se sabe que el agresor
fue detenido y presentado ante el Ministerio Público.
Atípica está resultando esta etapa de campañas y es

precisamente a la fiscalía a quien se le empieza a juntar el
trabajo. Por lo pronto, se espera que en los próximos días pueda
haber avances sobre la investigación que se sigue sobre el
homicidio de Luis Antonio Gutiérrez Herrera, exdirector
de Administración municipal de Tlalnepantla durante el
gobierno del priista Marco Antonio Rodríguez Hurtado,
quien busca erigirse como alcalde por cuarta ocasión y
a quien la esposa de la víctima culpó del asesinato.

También, el pasado fin de semana hubo un hecho en el
que se vio envuelto el hijo del candidato del PT, Morena
y Partido Verde a la alcaldía de Metepec, quien acusó, su
hijo fue baleado por policías municipales de ese lugar sin
causa aparente. La versión dada a conocer por Arturo Tona
tiuh Malagón, presidente de Metepec por ministerio de
ley, fue en el sentido de que la persona baleada apuntó y
disparó a los policías municipales, quienes repelieron la
agresión, enfatizanclo que son los más interesados en que
los hechos se esclarezcan en su totalidad... AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: La Secretaría del Agua mexiquense i nformó
q ue se restableció el suministro de agua potable en Acol
man, Nezahuaicóyotl, Cuautitlán Izcalli, Coacalco, Tecámac,
Ecatepec y Tultitlán... HASTA LA PRÓXIMA

Atiplen está
resultando

esta etapa de
campañas en la

entidad
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l s evidente que el mundo que conoció mi
generación está desa¡Hireciemlo, dando
lugara un futuro incierto...

El mapa geopolítico global es ahora radicalmente distinto
al del final del siglo XX, cuando tras el colapso del mu rodé
Berlín y la conclusión de la Guerra Fría, se anticipaba una
nueva era de paz y cooperación internacional. Pronto se
desvanecieron esas expectativas y n uevas confrontacio

nes han puesto en entredicho la viabilidad de mantener
un orden mundial basado en reglas.

En una entrevista reciente a The Economist, el pre
sidente francés Emmanuel Macron, advirtió sobre los
peligros existenciales que se ciernen sobre Europa a raíz
de la invasión rusa de Ucrania que ha traído nuevamente
la guerra al viejo continente. Según el mandatario, las
instituciones europeas deben enfren
tarles desafíos que amenazan su su
pervivencia: los riesgos militares y cíe
seguridad; los riesgos económicos y la
brecha tecnológica frente a EU y China;
y los riesgos de fracturas internas que
comprometen su vida democrática.

Según el Instituto Internacional de
Estudios para la Paz de Estocolmo (Sl
PRl), la seguridad global mostró un mar
cado deterioro en comparación con hace
una década. En todo el mundo hubo más

guerras, un mayor gasto militar y una
mayor inseguridad alimentaria. Como
resultado del cambio climático, las olas
de calor, las sequíasy las inundaciones
afectaron a millones de personas.

Es evidente que el mundo que conoció mi generación
está desapareciendo, dando lugar a un futuro incierto
marcado por un deteriorado ambiente geopolítico que ha
paralizado a la ONU y puesto en tela de juicio su capacidad
de mantenerla pazy estabilidad internacionales.

Enfrentamos la urgencia de regular y controlar los

avances tecnológicos para que sean útil izados para el bien.
En este contexto y como lo advierte Mustafá Suleyman
protagonista de la revolución digitaljunto al enorme
potencial que la IA representa para el bien de la humanidad,
las tecnologías más avanzadas "podrían alterar el orden
geopolítico actual, pues abren el camino a ciberataques
potenciados por la IA, guerras capaces de arrasar países,

a pandemias provoca (Jas yaun mundo
sujeto a fuerzas inexplicables, pero al
parecer omnipotentes".

Estamos frente a una carrera entre

las potencias por dominar la singula
ridad tecnológica, entendida como el
momento en el que los humanos per
deremos el control sobre la IA.

Para concluir este artículo y expli
car mejor este concepto, transcribo un
párrafo redactado con IA porChatCPT:

"La singularidad tecnológica se re
fiere aun punto en el tiempo en el que el
crecimiento tecnológico alcanza un rit
mo tan rápicíoy exponencial quetrans
formafunclamentalmente la civilización

humana. En esta etapa, la inteligencia
Artificial (IA) y otras tecnologías han avanzado a un grado
en el que superan la inteligencia y comprensión humanas.
Esto podría conducirá cambios sin precedentes en la so
ciedad, incluida la aparición de lAsuperinteligente, avances
en campos como la nanotecnología y la biotecnología, e
incluso una reclefinición de lo que significa ser humano".

¦ EN TODO EL MUNDO

HUBO MÁS GUERRAS,
UN MAYOR GASTO

MILITAR Y UNA

MAYOR INSEGURIDAD

ALIMENTARIA. COMO

RESULTADO DEL

CAMBIO CLIMÁTICO,
LAS OLAS DE CALOR,
LAS SEQUÍAS Y LAS
INUNDACIONES
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La nueva cargada
Raúl Trejo Delarbre

nacional@cronica.com. mx

La nueva cargada construye
una imagen desmedida de
la candidata de Morena. En
donde hay un discurso ordi
nario, sin más mérito que la

fidelidad, sus devotos encuentran una
retórica transformadora. A las cansinas
alabanzas al caudillo que la hizo candi
data, la claque de Sheinbaum las con
sidera argucias tácticas para mantener
la adhesión de Palacio Nacional. Ante la

perorata autoritaria, que copia letra por
letra los designios antidemocráticos de
López Obrador, hay adherentes de esa
candidata que aplauden ignorantes de
sus implicaciones y, otros más, que disi
mulan parapetados en el silencio de los
indolentes.

Entre los partidarios de Claudia
Sheinbaum hay ciudadanos convencidos
del estilo patriarcal, que ha devenido en
autocrático, del presidente López Obra
dor. Con fervor, pero a menudo más bien
con temor, ese segmento de la población
la respalda para no perder beneficios.
Allí es donde tiene sus principales clien
telas la extendida operación de Estado
para favorecer a esa candidata.

Con Morena y su aspirante presiden
cial también hay contingentes de idóla
tras dispuestos a defender cualquier de
cisión, por disparatada que sea, de López
Obrador. Entre esos millares de fanáti
cos, se encuentran los troles que llenan
de lodo las redes sociodigitales.
Además, Sheinbaum tiene ahora el

aval de personas y grupos que, con me
nos estruendo, quieren estar con la po
sible ganadora. Apuestan a lo más segu
ro —aunque algunos ya se preocupan
cuando advierten que las encuestas más

difundidas pueden fallarles—. Previso
res y poco o nada dispuestos al riesgo,
esos ciudadanos prefieren allanarse a la
oleada que parece más poderosa, antes
que colocarse a contracorriente.
A muchos de ellos no les gustan los

modos ni numerosas propuestas de
Sheinbaum, saben de sus desplantes
mandones pero sobre todo, de su alergia
a la democracia. El rechazo a los contra

pesos legislativos y sociales, la tenden
cia al pensamiento único, el militarismo
o el desdén de esa candidata a quienes
no la respaldan sin chistar, les resultan
chocantes a no pocos de esos adheren
tes, pero prefieren simular que son ras
gos de menor importancia. Esos simpa
tizantes de Sheinbaum pueden ser críti
cos, pero poquito y, sobre todo, se tran=
quilizan construyendo un discurso cuyo
principal asidero es una suerte de volun
tarismo buenísta.

Esas personas, muchas de ellas capa
ces de ser sensatas y por lo general en
teradas, han querido creer que la Shein
baum que se conoce hoy, que quiere ser
dócil calca de López Obrador y que no
dice ni media palabra ante los abusos
del presidente, será otra cuando gane
la elección.

En la biografía de Sheinbaum, en su
desempeño como gobernante y en sus
dichos en campaña, no hay un solo ele
mento que permita suponer que su pre
sidencia, en caso de ganar, sería sustan
cialmente distinta a la de López Obra
dor.

La hoy candidata, agraviando la tra
dición del 68 de la que dice formar par
te, justifica el militarismo que avanza
como hidra no sólo en la seguridad pú

blica, sino en muchas otras areas del po
der gubernamental.
Aunque hay quienes la consideran

científica, Sheinbaum es responsable del
suministro de medicamentos no autori

zados durante la pandemia, en la Ciu
dad de México tuvimos los peores saldos
en la atención al Covid, avaló con su si
lencio la persecución a auténticos cien
tíficos y entre sus asesores se encuentra
el fatídico López Gatell.
También, entre aquellos que hoy la

respaldan, hay ciudadanos que se en
candilan con una retórica aparentemen
te comprometida con la defensa del me
dio ambiente pero no quieren recordar
que Sheinbaum avala el Tren Maya con
toda su comprobada y creciente devas
tación de la selva, de la misma manera
que respalda energías contaminantes.

Las ilusiones políticas, a veces entre
mezcladas con intereses de lo más varia

dos, conducen a comportamientos ino
pinados como los de empresarios que

llevan seis años quejándose de la hosti
lidad y la falta de apoyos a la producción
por parte de López Obrador y ahora, su
misos, le aplauden a su sucesora.
Con ellos, forman filas algunos pro

fesores universitarios ansiosos de apa
recer en la foto con la candidata more

nista mientras olvidan el desprecio del
obradorismo por la ciencia y la educa
ción superior.
Feministas que alguna vez destaca

ron en la defensa de los derechos de las
mujeres, respaldan a la candidata que
ha sido parte del gobierno que cerró
guarderías y menosprecia a las madres
buscadoras.

En los medios de comunicación, re
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blandeados poi invectivas y coacciones
del presidente, hay empresarios y perio
distas que cultivan la quimera de una
Sheinbaum tan distinta de López Obra
dor que respetaría la libertad de pren
sa y la diversidad en el espacio público.
Muchos de esos medios han virado sus

políticas editoriales, han reemplazado
comentaristas críticos con apologistas
de la llamada 4T y relegan a páginas
o espacios interiores las informaciones
críticas al gobierno.
Todos ellos, abrigan y propagan la

ficción de que, con Sheinbaum, el go
bierno sería distinto al que hemos pa
decido con López Obrador. Por supuesto
cada gobernante tiene actitudes propias.
Pero la candidata de Morena ha acepta
do ser, a su manera, réplica de lo que di
ce y quiere el presidente actual.
El intencional desvanecimiento de la

realidad que les permite construir la ilu
sión de que con Sheinbaum no padece
ríamos el autoritarismo, la ineptitud ni
la cerrazón obradoristas, es resultado
de una pragmática decisión política de

esos ciudadanos. Allí podemos advertir
una expresión de la antigua "cargada"
que en los viejos y despóticos tiempos,
se arremolinaba en torno al candidato

recién nombrado por el partido oficial.
La nueva cargada reproduce ese conve
nencierismo, pero ahora poco antes de
las elecciones.

El Diccionario del Español de Méxi
co, de El Colegio de México, define así
el término "cargada": "Congregación de
oportunistas, sobre todo en el ámbito
político, que se reúne espontáneamente
para adherirse a un personaje que tenga
el poder o las mejores posibilidades de
hacerse de él". Y, además: "Irse o entrar
le a la cargada. Adherirse una persona o
un grupo, con todo empeño y de mane
ra oportunista a la persona, al partido,
etc.. que cuenta con mayor posibilidad
de triunfo o que tiene el poder".
Pero del plato, a la boca, se caen los

votos. El resultado del 2 de junio puede
contrariar las expectativas de quienes
hoy se alinean invirtiendo ilusiones, e
intereses, en quien traería más, o peor,

de lo mismo»

U
Entre los partidarios de
Claudia Sheinbaum hay
ciudadanos convencidos

del estilo patriarcal que ha
devenido en autocrático,

del presidente López
Obrador. Con fervor, pero
a menudo más bien con

temor, ese segmento de la
población la respalda para

no perder beneficios
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Alessandra en el debate; puro karma
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaeI

Con esta declaración, divulga
da ayer durante horas y ho
ras, Alessandra Rojo de la Ve
ga Marcó el rumbo del debate
entre los aspirantes al gobier

no de la ciudad de México:
"Sin duda mi vida nunca va a ser

igual. La gente que me conoce sabe que
me he enfrentado al sistema, que he si
do activista en un país en donde te ata
can por hacer el bien. Me ha perseguido
la policía, la Fiscalía y ahora intentaron
matarme, tal vez para bajarme de una
elección", declaró la candidata.

El karma de la peor violencia regis
trada en la república mexicana (muy
pronto 200 mil muertos cuya rigidez de
muestra la ausencia de la violencia, se
gún el vidente presidente), persiguió a
la candidata oficial, Clara Brugada desde
el arranque de las hostilidades verbales.

Su cantaleta de la seguridad, se fue
por el caño.

Pésimo momento este del atentado

contra Alessandra. Tan inoportuno como

esconder la información relacionada con
el agua contaminada en la alcaldía de la
ciudad de México y tan fuera de ocasión
como el calor y los apagones o la impo
sibilidad de atender la contaminación y
evitar las contingencias ambientales re
gistradas entre debate y debate.

Y aquello de las hostilidades —líneas
arriba—, lo tomo de cualquier crónica
deportiva, pero el hecho es muy senci
llo, el tercer debate encontró a la can
didata de Morena en peores condiciones
de cuando le salvaron el pellejo electo
ral con el invento de Juanito o le ganó
al ganador de
la encuesta por
el muy discuti
ble mérito de su
condición feme
nina y las exi
gencias partida
rias, mientras a
Don Ornar Gar

cía (candidato de
Claudia Shein
baum) le pagaron la comprensión, con la
más amplia mercadotecnia jamás logra
da (como de rockstar) por un aspirante al
Senado. Lo han convertido en el ajonjolí
de todos los moles, a cambio de su dó
cil resignación y su silencio tras haberle

quitado la candidatura y una muy posible
victoria. Por eso Clara, ni lo menciona.

Con ese marco el debate ya tenía un
cuarto participante. Alessandra o la vio
lencia. Alessandra o el delito urbano,
y hasta el allanamiento de la casa de
Karen Quiroga en Iztapalapa (¿dónde
más?), aunque Clara Brugada diga:

"...Hago un llamado a actuar con
responsabilidad y a no politizar los he
chos. .(el intento de homicidio de una
mujer que hace política no se puede po

litizar, dice la
doña); usted
puede esco
ger, y Taboada
también, por
que ante la
eclosión del
tema favorito
(el cártel in
mobiliario), se
analiza el otro

cártel, monopolio del gobierno central,
el del uso del suelo, cuyo inmoral desas
tre comenzó cuando Andrés Manuel fue
jefe de Gobierno y emitió bandos como
ucases Pedro el Grande.

Pero nadie explica el desastre urbano
agravado tras casi treinta años de gobier
nos de izquierda, cuya gestión convirtió
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"La ciudad de los Palacios" en esta ruina
contaminada, sucia, inoperante y mal ad
ministrada de principio a fin.

Ordenamiento territorial, promete
Clara, lo cual implica desorden, pues só
lo se ordena lo caótico, etc, etc.

Todo cuanto en el debate se dice se ha

repetido hasta la saciedad y en algunos
casos hasta la suciedad. Salomón Cher

torivsky promete 40 mil viviendas cada
año. Y lo dice poco después de exhibir
un "porro" madrileño. Tanto habla de lo
"chilango" y ni siquiera le llama carrujo
a un churro. "Porro", jolines.

Este debate bordeó los límites del ri
dículo. Como "Chabelo", "por el bien de
todos, primero los niños". Y los niños
salen a preguntar bobadas y a decir sus
nombres y el rizado de sus cabellitos y
su evidente uso de los anteojos. Pobres
infantes.

Y todo esto en medio de una tarabi

lla de imposible cumplimiento; vivien
das para los indígenas, como dice Cla
ra, para los jóvenes, para los etc, etc.,
puro rollo demagógico. Ni propuestas
ni respuestas.

Puro cuento. Y a eso le llamamos de
mocracia •

Pésimo momento este del
atentado contra Alessandra. Tan

inoportuno como esconder ¡a
información relacionada con el
agua contaminada en la alcaldía
de la ciudad de México y tan fuera
de ocasión como el calor y los

apagones...
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SUBE Y BAJA

Marcela Guerra

Presidenta de la Cámara de Diputados

Advierte de los gra
ves daños que oca
sionan los apagones
por la insuficiente
generación de elec
tricidad. Se afectan

la economía familiar y del país y se pone
en riesgo el nearshoring, estrategia que ha
atraído importantes inversiones al país.

Daniel Noboa
Presidente de Ecuador

Al mandatario no

le importó violar el
derecho internacio
nal cuando asaltó la

embajada mexica
na en Quito. Ahora
anuncia el cierre de

sus consulados en nuestro país y los futu
ros trámites tendrán que hacerse en Gua
temala, Houston o Phoenix.
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CDMX, un cierre peligroso
La elección de la Ciudad de México no
está decidida. Hay incertidumbre real
sobre el resultado, por lo que cualquier
acontecimiento puede ser un factor que
incline la balanza.
De lo ocurrido en las últimas sema

nas destacan dos sucesos que nadie
vio venir. El primero fue la andana
da de reproches del presidente a los
habitantes de la CDMX a quienes acu
só de fifís, aspiracioncitas, conserva
dores.

Todavía no queda claro por qué lo hi
zo, pero lo cierto es que en el equipo de
campaña de la candidata oficial cayó co
mo balde de agua helada.
El otro acontecimiento fueron los dis
paros sobre el vehículo de la candidata
para la alcaldía de Cuauhtémoc, Ales
sandra Rojo de la Vega, horas antes del
tercer debate.

Con la información que se tiene es
aventurado e irresponsable adelantar
una conclusión. Pero lo sucedido, lo que
termine siendo, no augura nada bueno
con respecto al final de la competencia.
Huitzilac, de luto otra vez
Huitzilac es una de las comunidades

más peligrosas del país. Que nadie crea
que está ubicado en un paraje inaccesi
ble de las montañas de Guerrero. Nada
de eso. Está a media hora de la CDMX

por la autopista a Cuernavaca, pegadi
to a Tres Marías. ¿Qué tan complicado
puede ser que fuerzas federales reasu
man el control de esa zona?

La semana pasada, en Tres Marías,

asesinaron a tres personas en la zo
na de restaurantes, junto a los pues
tos de quesadillas y caldo de hongos.
El sábado asesinaron a ocho perso
nas en un expendio de cerveza en el
centro de Huitzilac. El alcalde dijo
que están de luto. Otra vez de luto.
El deterioro de la seguridad en la zona
es añejo. Ahí mismo se registró, aun
que casi no se dice, un ataque de poli
cías federales en contra de agentes de la
CIA, sí leyó usted bien, de esa Central
de Inteligencia, que visitaban una insta
lación, digamos discreta, que la Marina
tiene por ahí.
Pasan los años y nadie puede dar paz a
los habitantes de la localidad, que está
en las goteras de la ciudad capital. ¿Qué
sucede ahí que pasma a las autoridades?
Diseñar el futuro
Acaso los electores más jóvenes no lo se
pan, pero son beneficiarios de una lucha
de décadas por establecer en el país un
sistema democrático en el que los votos
se cuenten bien y los gobiernos reflejen
la voluntad de los ciudadanos expresa
da en las urnas.

No siempre fue así. La creación de un
instituto electoral ciudadano y autónomo
del poder del Ejecutivo en turno ha he
cho la diferencia entre un régimen auto
ritario y uno democrático donde los ciu
dadanos, con su voto, diseñan el futuro.
La democracia mexicana es relativa

mente nueva, es cara, pero en el úl
timo cuarto de siglo ha funcionado.
Los ciudadanos tienen una responsa

bilidad tan grande como la de los po
líticos. Tienen que informarse y sa
lir a votar. Nada de todo lo que se ha
hecho y gastado tiene sentido sin el
concurso de los ciudadanos.

El turno de los ciudadanos se aproxima.
Su presencia en las urnas completa el
círculo democrático.

Que no quede huella
El gobierno de Ecuador no quiere dejar
huella de su relación diplomática con
México. El próximo miércoles cerrará
los consulados que todavía tiene en el
país. Todo el personal diplomático será
destacado en otros destinos.

Los mexicanos con algún asunto pen
diente tendrán que atenderlos en con
sulados de Guatemala, que operará co
mo país puente.
Los ciudadanos ecuatorianos que ra
dican en México que se sientan en
riesgo serán remitidos a la Organi
zación Mundial para las Migraciones
que tiene una oficina en la CDMX.
El pleito no tiene regreso. Mientras los
presidentes de ambos países sigan en el
cargo no habrá oportunidad de regre
sar a la normalidad. Al presidente mexi
cano ya le queda poco pero el ecuato
riano apenas comienza su periodo. Dos
gobiernos que se gruñen y dos pueblos
desconcertados que quieren permane
cer al margen de los pleitos políticos,
Ojalá puedan hacerlo»

pepegrillo@cronica.com.mx
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CDMX: ¿Descomposición política?
Isidro H.Cisneros

@isidrohcimeros

La violencia política ha sido
el componente más destaca
do del actual proceso electo
ral. El país se ha teñido con
la sangre de los 32 aspiran

tes o candidatos a puestos de elección
popular que han sido asesinados. Esta
práctica criminal alcanzó ya a la Ciu
dad de México. El atentado perpetrado
la noche del sábado contra Ales sandra

Rojo de la Vega, candidata opositora a
la Alcaldía Cuauhtémoc, cuyo vehículo
recibió seis impactos de bala mientras
ella se dirigía a una reunión, se suma a
los hechos ocurridos hace apenas unos
días contra Karen Quiroga, candidata
a la Alcaldía Iztapalapa, cuyo domici
lio particular fue allanado por la po
licía capitalina después del homicidio
de una persona en las cercanías. Llama
poderosamente la atención que ambas
son candidatas de la coalición oposi
tora que postula a Santiago Taboada.
A ello se suma el frecuente uso fac

cioso de las instituciones de procura
ción y administración de justicia contra
los opositores como ha sido evidente
durante los últimos tiempos, además
de detenciones arbitrarias y selectivas
de líderes de organizaciones civiles co
mo aconteció, primero con la activista
Diana Sánchez Barrios, dirigente his
tórica del comercio popular y una de
las primeras prisioneras políticas del
actual gobierno, y más recientemente,
con Evelia Díaz Martínez dirigente de

los comerciantes en la Merced, quien
hace pocos días fue detenida acusada
de narcotráfico. Casualmente ambas li

deresas han expresado abiertamente su
apoyo al candidato opositor a la Jefatu
ra de Gobierno CDMX.
Martí Batres debe clarificar inme

diatamente las motivaciones de la vio
lencia política ejercida contra las can
didatas opositoras y castigar con todo
el peso de la ley a los autores materia
les e intelectuales de los ataques sufri
dos. De no ser así, la presunción cada
vez más generalizada sobre la inter
vención del gobierno local en el proce
so electoral cobrará fuerza. Por si no
bastara con la preocupante injerencia
del crimen organizado en los procesos
electorales de diferentes lugares del
país a través de asesinatos, agresiones
y amenazas, financiamiento de campa
ñas, imposición de candidaturas, movi
lización o inhibición del voto a conve
niencia, sin faltar en ocasiones, la alte
ración de la votación directamente en
las casillas; ahora debemos incorporar
en los análisis la grosera intervención
gubernamental en los procesos políti
coelectorales. La intromisión de los
gobiernos en las elecciones es más pe
ligrosa que la actuación de los crimi
nales, porque socava directamente los
fundamentos de la convivencia demo
crática.

Recordemos que la violencia de Es
tado se fundamenta en el poder, en la

fuerza y en la ostentación de la auto
ridad. Es la "potestas" de la violencia
institucional legítima que se distingue
de la violencia personal directa. La or
ganización, la sistematización y la ace
leración de la represión contra los ad
versarios políticos es una característica
de la violencia de Estado. Muy frecuen
temente, a los opositores se les acusa
de traidores a la patria que merecen un
castigo. Es la violencia "utilizada por la
República" en contra de sus adversa
rios para asentar su dominación sobre
el temor y el miedo. Ella aparece cuan
do se concretiza la percepción de una
amenaza que afecta a quienes deten
tan el poder. Un riesgo que solo puede
ser neutralizado con medidas expedi
tas, La idea del complot se acompaña
de una construcción simbólica del ene

migo del pueblo y argumentando su
omnipresencia se alimenta con miedo.
La tesis del necesario castigo de los

"culpables" ilustra el mecanismo psi
cológico y político del terror. El miedo
se va instalando poco a poco deriva
do de un sistema represivo organizado
desde lo alto para su pronta institucio
nalización. Es también una forma de
gobierno a través de la cual la "dicta
dura revolucionaria" puede hacer sen
tir su mano de hierro en todas partes.
No debemos permitir que la violencia
política mantenga el protagonismo que
hasta ahora ha ostentado en nuestra
vida pública#
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Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres

A tres semanas
Los debates en la capital nacional le cumplieron a las

audiencias: dinámicos, intensos, viscerales, ocasio
nalmente ocurrentes, secundariamente programáti
cos, primariamente adversariales e, inevitablemen
te, dejan a unos en espera de más...para el 2030.

Al presentarse ya como próxima gobernante, Clara Brugada
estrenó estrategia, imagen y mantuvo su ventaja: propuso du
plicar tecnología y eficacia en seguridad; señaló la ya criticada
mercadotecnia a la cual llama la oposición "blindar"; propuso
estrategia de desarrollo urbano y vivienda; declaró solidaridad
con Alessandra Rojo de la Vega y el atentado del cual habría si
do víctima en la situación coincidente, exactamente, con la vís
pera del debate y donde el presunto responsable dispara contra
su vehículo estacionado.

Mientras tanto, Santiago Taboada sostuvo haber alcanzado
"técnicamente" en un raro empate a Brugada. Extendió ante
quien tiene fe en la oposición la proyección de una seguridad
como en la alcaldía que gobernó y siguió sin esclarecer las res
ponsabilidades de integrantes de su equipo político en irregu
laridades inmobiliarias demostradas.

Y como aquí manda y comanda la ciudadanía a través de la
interpretación a su soberano gusto del conjunto de las accio
nes, decisiones, recorridos, batallas sucias, montajes, errores,
equívocos reclutamientos, pobres o ideales candidaturas, in
versiones, alianzas corruptas, por todo ello, no hay razón obje
tiva de cambio de tendencias. La suerte parece estar claramen
te echada.

Con los datos del 90 por ciento de las encuestas, puede ad
vertirse a la ex alcaldesa de Iztapalapa como el principal obje
tivo de la nueva voluntad mayoritaria de la misma manera que
ocurre con Claudia Sheinbaum mientras se estancaron Xóchitl

Gálvez y Santiago Taboada.

Si los debates están pensados como una plataforma informa
tiva de actos y eventos voluntarios e involuntarios, ha sido su
ficiente y debemos prepararnos a movilizar a todas y todos en
tres semanas. La base de nuestra decisión está y estará siem
pre relacionada con: 1] nuestra emocional identidad ideológica
más que partidista; 2) nuestra cantidad de suerte económica y
simbólica desde el 2018 a la fecha, y 3) el promedio de nues
tras virtudes y defectos para reconocer lo mejor para el país y
la ciudad capital.

Simple y sencillo: quienes votaron contra AMLO lo harán de
nuevo contra Sheinbaum; quienes perdieron con las candidatas
opositoras lo harán otra vez con Taboada y los activadores aso
ciados al "cártel inmobiliario" y su extensa sombra censurada.
Frente a la inevitable polarización electoral, como diría ayer el
ex alcalde de Benito Juárez en conferencia de prensa, "aquí na
die se va a rajar" y quien movilice sus votantes y un poco de la
simpatía neutral será gobernante.

En casi seis años de gobierno con Claudia Sheinbaum y Martí
Batres, la capital nacional registra una disminución de 63 por
ciento en los delitos de alto impacto al primer trimestre de 2024
respecto al mismo periodo de 2019. La percepción positiva de
seguridad creció en 30 puntos porcentuales en cinco años: ré
cord internacional.

La mejoría, acentuada en algunas alcaldías, como Cuajimal
pa o Benito Juárez, proviene de una estrategia global de seguri
dad beneficiaría de todas las demarcaciones. Ningún "blindaje"
local resultaría suficiente sin un modelo general y coordinación.
Sheinbaum implemento la estrategia —la cual apunta a ser

replicada con las adecuaciones pertinentes una vez que ella sea
la Presidenta—, Batres le ha dado continuidad y se espera que
Brugada la profundice. Datos y abrazos a los ciudadanos, remi
siones y sistema penitenciario a los depredadores»
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Julio Brito A.
juliobrito@cronica.com. mx

Echar abajo la reforma de
Energía, origen del desabasto
Al igual que echar atrás el proyecto de aeropuerto en

el Lago de Texcoco, que es inoperante y ofrece pocas
soluciones a la saturación aeronáutica comercial, en
el presente sexenio; el cancelar las subastas y limitar
al mínimo la participación de la iniciativa privada en

la generación de energía, está costando al país desabasto y apa
gones, que se calculan en pérdidas por 200 millones de dólares
diarios. La actual administración se obstinó en darle de patadas a
proyectos ya en marcha, que desencadenó la Reforma en Energía.

El ejemplo más emblemático fue el de Iberdrola, una empresa
de origen españo] que apostó fuerte a la generación de energía.
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador la persiguió hasta
que finalmente le compró 13 plantas de generación de energía en
6,200 millones de dólares. Cómo es
costumbre en ese momento se habló Ahora lü Cht IhlllUI

que México recuperaba el control de a empresas privadas
la energía y era un acto tan impor ," , , ¦ . ¦> que despojotante como la misma expropiación ' 1 ¦'
del sector de energía que se hizo en la administración de Adolfo
López Mateos.

Pero no fue lo único, Manuel Bartlett, director general de la Co
misión Federal de Electricidad se pasó la mitad del sexenio can
celando y litigando a nivel internacional contratos ya firmados
en marcha, acusándolos de ser excesivamente a favor de las em
presas privadas. Se detuvieron obras como el gasoducto marino
TexasTuxpan, que había iniciado TC Energy, Supra llevaba el ga
soducto de Guaymas El Oro; además de una planta de licuefac
ción en Salina Cruz.

Al darse cuenta de que el gobierno federal tenía limitantes en
tecnología y financiamiento de obras, volvió a llamar a las mismas
empresas y les propuso proyectos de coinversión, en donde el go

bierno amarra, teóricamente, el control del proyecto, pero compar
te los riesgos y además aporta capital.

La crítica más fuerte fue el pago a Iberdrola por las 13 plantas,
porque ese dinero bien podría haber sido canalizado en generar
mayor oferta. Hoy está amarrado de las manos, porque la deman
da de energía, que además debe ser limpia para procesos produc
tivo de manufactura, es muy pobre. La industria automotriz le ur
ge energía limpia. Las empresas tienen compromisos de disminuir
la huella de carbono^ como el caso de Nissan Mexicana, que tiene
grandes plantas de ensamble en Aguascalientes, apenas avanzó 38
por ciento de sus necesidades con el consumo de energía limpia.
Llegar al 100% de energía limpia parece una quimera.
GUERRA

Llamó la atención el anunció de General Motors, que lleva Fran
cisco Garza en el sentido de ofrecer el 100% eléctrico Bold EUV en
658,700 pesos, luego de que
hace aproximadamente un Se agudiza la guerra
año se vendía en 999 mil pe de precios en"sector
sos. Por su presencia y lideraz , , .
80 en el mercado no fue más automotriz
que reacción a la copiosa oferta de autos eléctricos entre 450 mil
y 700 mil pesos que traen las firmas chinas, entre ellas ByD, que
dirige Jorge Vallejo.

Pero es sólo la punta de iceberg. La guerra de precios ya está
aquí en diferentes formas. Unas empresas como Nissan ofrecen
seguro gratis, mejores tasas y hasta el seguro del auto y otras más
sobre mensualidades más bajas, aunque los plazos sean mayores.
Otras directamente van sobre el precio, como es el caso de MG que
lanzó a manera de precio de promoción su SUV subcompacta ZS
en 365,900. Esto, sólo es el principio»
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AMLO dejará boquete
financiero

La próxima
administración
necesitará 750 mil

millones de pesos
adicionales a los

ingresos previstos hasta
ahora. Y nadie ha
decidido de dónde deben

salir para evitar una
Presidencia paralizada
Un fantasma recorre los pasillos del
sistema financiero; se debate en la Se
cretarla de Hacienda y las empresas
estatales; prende luces rojas entre
empresarios e inversionistas priva
dos. Se extiende a personajes clave

en el equipo de campaña de Clau
dia Sheinbaum, probable sucesora
del presidente López Obrador.

Escrito en una cascara de nuez:

La próxima administración nece
sitará 750 mil millones de pesos
adicionales a los ingresos previs
tos hasta ahora. Y nadie ha decidi

do de dónde deben salir para evi
tar una Presidencia paralizada. Es
el fantasma no de una crisis econó

mica, sino de gobernabilidad.
Apenas el martes pasado, Gerardo

Esquivel, exgobernador del Banco de
México y cabeza del equipo asesor
económico de la doctora Sheinbaum,
declaró que "se agotó el margen para
mejorar los ingresos públicos", ante lo
cual propuso una reforma fiscal que
pegue al consumo (IVA) o a los ingre
sos (ISR). Esa sola idea fue considera
da maldita durante el sexenio de Ló

pez Obrador.
"Se puede sobrevivir sin ella (la re

forma fiscal), pero supondría precari
zar servicios como salud, educación y
seguridad", dijo Esquivel. ¿Más aún?,
preguntará usted.

Otros actores centrales de la llama

da 4T difieren del experto, quien en
esa misma oportunidad aseguró que

se extinguió la posibilidad de tener
mayores ahorros o recaudación que
tuvieron a flote al gobierno López
Obrador.

Un sector impulsado por la lla
mada "dama de hierro" (fiscal), Ra
quel Buenrostro, sostiene que sólo
cinco mil de los 11 mil llamados cau

santes mayores fueron llevados a
rastras ante el SAT desde 2019, por lo
que habría aún margen de maniobra,
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sin ajustes en impuestos que desper
tarían sobresaltos a todos los niveles.

El 27 de marzo, Hacienda, que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O, ade
lantó criterios para el gasto público en
2025, con un profundo recorte en el
mismo, que este año alcanzó un máxi
mo histórico de 9.14 billones de pesos
y deberá bajar a 8.66 billones. Aun asi
deberá ser complementado con deuda,
hoy en 18.16 billones de pesos, equiva
lente a 50°/o de la riqueza (PIB) que ge
nera todo el país en un año. Sólo el pa
go de intereses de esa deuda significa
rá, en 2025,1.3 billones de pesos, o 14
de cada 100 pesos que gastará el go
bierno, según reportó el IMCO.
Un tercer sector dentro del oficia

lismo está llamado a atenuar la di

mensión del impacto fiscal por el
subsidio a empresas como Pemex
y la CFE, entre otras, asi como en
obras insignias, como el Tren
Maya, Dos Bocas y el nuevo
aeropuerto. Por lo pronto, el fan
tasma sigue ululando.
Apuntes: Surgen ya los audlos

que aquí le anticipé mostrando a
Carlos Alpízar, operador del expresi
dente del Poder Judicial federal, Artu
ro Zaldívar, presionando a jueces fe
derales para proteger intereses finan
cieros o políticos. La primera filtra
ción expone a un magistrado
sometido a extorsión por Alpízar para
que cancele cargos contra una veinte
na de exfuncionarios de la Policía Fe

deral ligados al exsecretario de Go
bernación, Miguel Ángel Osorio
Chong. Esta evidencia es un disparo
de larga distancia dirigido a los perso
najes mencionados, pero que podría
alcanzar el corazón de pactos entre
Peña Nieto y el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Acaso por ello
el equipo de Zaldívar estuvo coloniza
do por figuras subordinadas, por
ejemplo, al exconsejero jurídico del
peñismo, Humberto Castillejos. En el
ajedrez que libran la Corte y la 4T, el
frente que encabeza la ministra presi
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denta, Norma Lucía Piña. no sólo po
dría cobrar pronto una pieza impor
tante, sino colocar un jaque al rey.

? REFORMA
GERARDO ESQUIVEL
propuso una reforma fiscal
que pegue al IVA o al ISR
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Yunes, mismas
promesasmentira
En su loca carrera por la gubernatura de Veracruz, losé
Yunes Zorrilla promete que si gana la elección del próximo
2 de junio va a rescatar el campo, no el de golf, sino el
campo jodido en el que han estado los productores de va
rios cultivos durante décadas.

Como todos los candidatos, que después se han conver
tido en gobernadores de esa entidad, cree tener la fórmula
mágica para conseguirlo. Sin embargo, los "agroyuppies"
aseguran que esa promesa, por no decir que mentira, se la
escucharon a Miguel Alemán Velasco, a Fidel Herrera Bel
trán, a Javier Duarte, Miguel Ángel Yunes Linares y a Cui
tláhuac García, quienes gobernaron la entidad.

Yunes, "el bueno", porque su primo Miguel Angel dejó el
campo hecho un desastre, promete iniciar el rescate con el
sector cañero, porque en el estado están asentados más de
dos decenas de ingenios azucareros. Al participar en el foro
La Agroindustria de la Caña de Azúcar, organizado por la
Confederación Nacional de Propietarios Rurales (CNPR) en
Veracruz, reiteró que a Veracruz va a llegar un gobierno
comprometido con esa agroindustria: "Conozco los proble
mas de los cañeros y los vamos a resolver desde un go
bierno que pueda darles resultados", afirmó.

Los "paleros", perdón, los cañeros acarreados por su líder,
Carlos Blackaller, le aplaudieron casi hasta sangrarse las ma
nos, según los asistentes al evento, después de que les leyó
una lista de diez promesasmentiras., entre las que destacan:

a) Otorgar financiamiento accesible a los agricultores
mediante créditos con tasas de interés bajas y plazos ade
cuados a través de la colaboración entre la Banca de Desa

rrollo, el gobierno del estado y el gobierno federal. (Para

empezar en un entorno de altas tasas de interés, ofrecerles
bajos réditos es engañarlo; por otro lado, la "banca del sub
desarrollo" agropecuario que podría acudir en ayuda de los
cañeros, la desapareció la 4T, comentan los especialistas).

b) Crear el Fondo de Financiamiento al Campo que pro
porcione garantías líquidas, subsidios a tasas de interés y
facilite la obtención de créditos ante la banca comercial y
de desarrollo. (La misma mentira que en el punto anterior).
c) Generar nuevas inversiones en infraestructura hi

droagrícola, con perforación de pozos, sistemas de riego y
electrificación. (Otra mentira más, pues eso de los sistemas
de riego, la perforación de pozos no se puede llevar a cabo
porque no hay agua).

d) Mecanización del campo. (Un mito genial).
e) Seguridad y comercialización de productos agrícolas

con aseguramiento de precios y coberturas ante fluctua
ciones del mercado y desastres naturales. (El mercado
azucarero en México nunca se ha sujetado a los precios y
coberturas, sino a la especulación que es lo que más les
deja a los dueños de los ingenios).

f) Atender sequías y eventos catastróficos a través de una
Dirección Especializada para la Prevención y Gestión de De
sastres Naturales. (¿Con eso resolverá los graves problemas
de la sequía que azota al campo cañero y a otros cultivos?)

h) Crear Clústeres Agrícolas para la Eficiencia y Soste
nibilidad...acceso a nuevos mercados. (¿Nuevos mercados
para el azúcar? Qué ingenuo, si con la producción actual
no puede abastecer ni a mercado nacional, le responden
los especialistas).
Promesas, Ilusiones, mentiras, insisten los "agroyu

ppies".
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La semana pasada comenzó a circular entre
políticos estadounidenses un análisis que les
recuerda que el 2 de junio de 2024, México, un
importante socio comercial y estratégico de
Estados Unidos, tiene programado celebrar
elecciones para más de 20 mil cargos federa
les, estatales y locales, incluida la Presidencia,
el Congreso completo (Senado y Cámara de
Diputados), y ocho gubematuras.

***

Los principales candidatos presidenciales
ofrecen a los votantes una opción sobre si ele
gir a la sucesora designada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, Claudia Shei
nbaum, o a la candidata de la alianza oposito
ra, Xóchitl Gálvcz, quien ha prometido imple
mentar cambios políticos en varias áreas.
Cualquiera de las candidatas, si es elegida, se
ría la primera Presidenta de México.

***

Los estadounidenses advierten que esta tem
porada electoral está en camino de ser la más
violenta en la historia de México. Algunos ob
servadores afirman que los cárteles de drogas
de México participan en la violencia política,
especialmente a nivel local, para intimidar a los
políticos, desalentar la participación electoral, e
instalar candidatos que puedan influir. Según
un experto, los "grupos criminales mexicanos
cada vez más determinan... quién puede postu
larse... y quién será un candidato exitoso".

La elección en México también podría afectar

Cuentan que en la FGR y en la Contraloría Interna de
la Cámara de Diputados investigan al dirigente del
PRI, ALEJANDRO MORENO, y al legislador Pablo
Angulo Briceño por presunto tráfico de información
confidencial y ejercicio indebido del servicio público.
En la denuncia, se acusa a Moreno Cárdenas de
difundir en su cuenta de la red social X un

mensaje acompañado de fotografías de un acuse
de presentación de una querella contra el fiscal
del estado de Campeche, Renato Sales Heredia,
misma a la que el legislador Angulo Briceño
habría tenido acceso en su carácter de integrante
de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación.

la colaboración bilateral en cuestiones de se

guridad y comerciales. Dicen que después de
años de tensiones en los esfuerzos contra el

narcotráfico bajo la administración saliente,
Gálvez ha abogado por una cooperación mejo
rada con Estados Unidos para combatir el trá
fico de armas, personas y drogas, incluido el
fentanilo.

**#

No está claro cómo Sheinbaum, quien ha su
gerido que el fentanilo es principalmente un
problema de salud pública, abordaría la co
operación antidrogas MéxicoEU. En cuanto a
la cooperación comercial, Sheinbaum apoya el
enfoque actual dirigido por el Estado mexi
cano para el desarrollo energético, mientras
que Gálvez daría la bienvenida a la inversión
privada en el sector energético de México. Así
los ven desde Washington.

**#

Que un grupo denominado "Morenistas Uni
dos" en Elermosillo, Sonora, colocaron este fin

de semana espectaculares en aquella ciudad
para quejarse de su propia candidata, María
Dolores del Río, exsecretaria de Seguridad en
ese estado. Durante la madrugada del sábado,
aparecieron carteles en el bulevard Colosio en
los que se podía leer que integrantes de la au
tonombrada Cuarta transformación están "en
contra de la candidatura de María Dolores".

***

En Morelos, nos dicen que el manejo de la
ventaja por parte de Margarita González, al es
tilo desastroso de Cuauhtémoc Blanco al go
bernar, refleja una estrategia tan fallida como
la alianza del CEN de Morena con el exgober
nador. Este error estratégico fue exacerbado
por la incorporación de Adán Augusto López,
quien en apenas un mes logró aniquilar cual
quier ventaja previa que tenían sobre Lucy
Meza Guzmán. Que hasta en Palacio se siguen
preguntando de quién fue la idea de mandar al
de Tabasco a operar.
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¿Tolera Morena el
delito de despojo?

La batalla por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, aunque tiene como escenario una grave cri
sis de seguridad y de escasez de agua, se ha centrado
en el tema de los bienes raices, confrontando a un
candidato señalado por participar en lo que los mo
renistas han bautizado como un cártel inmobiliario,
contra una aspirante que en esta materia tiene tam
bién sus muertos en el clóset, por estar vinculada a
organizaciones que fomentan las invasiones y los de
litos de despojo. La polémica sobre la casa que la
abanderada de Regeneración Nacional, Clara Bruga
da Molina, compró o regularizó por 339 pesos en los
años 90 deja claro que, independientemente de la
naturaleza de la operación que se realizó con la Core
tt, el terreno sobre el que vivía previamente la exal
caldesa de Iztapalapa no era de su pertenencia, éste
era resultado de una apropiación irregular o, mejor
dicho, de una invasión.

No es extraño que en Morena militen personajes
involucrados con organizaciones de los llamados "pa
racaidistas"; son evidentes por ejemplo las ligas de
este partido con la denominada Asamblea de Barrios.
El problema radica en que los perfiles emanados de
Regeneración Nacional toleren este tipo de delitos
desde las instituciones de gobierno o desde la Fiscalía,
sobre todo cuando hay particulares que se ven afec
tados en su patrimonio. De acuerdo con documentos
a los que tuvo acceso este reportero, obtenidos a tra
vés de una solicitud de transparencia, durante el 2023
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México

abrió tres mil 745 carpetas de investigación derivadas
de denuncias de personas físicas por el delito de des
pojo de inmuebles; pero tan sólo dos fueron reconoci
das por la Fiscalía de Investigación Estratégica de
Asuntos Especiales y se llevaron a judicialización, el
0.05 por ciento del total.

Resulta interesante encontrar que una de cada sie
te carpetas de investigación iniciadas por denuncias
de delitos de despojo corresponden a inmuebles ubi
cados en la alcaldía Iztapalapa. En específico, 528 de
nuncias se relacionan con esa demarcación, goberna
da en ese año por la morenista Clara Brugada. No
existen registros de que el Ministerio Público haya
llevado ante el juez alguno de esos casos.

Habrá que recordar que, desde la llegada de Clau
dia Sheinbamn al gobierno capitalino, el Movimiento
de Regeneración Nacional ha venido promoviendo la
aprobación, en el Congreso de la Ciudad de México,
del Artículo 60 de la Ley Constitucional de Derechos
Humanos y sus Garantías, dirigido a la legalización
del despojo y a imposibilitar incluso para la autoridad
desalojar a los invasores de un inmueble. A la letra, el
texto publicado en la Gaceta Oficial del GDCDMX el 8
de febrero de 2019 decía: "Para evitar que los desalo
jos forzosos o lanzamientos violen, entre otros dere
chos, el derecho a una vivienda adecuada, podrán lie
varse a cabo sólo en casos excepcionales". El asunto
es, sin duda, un foco rojo para el derecho a la propie
dad privada, y la confirmación de que, en materia in
mobiliaria, en la ciudad capital podría haber más que
un solo cártel.
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Un voto histórico
Suele escucharse que estas elecciones son históricas
especialmente por dos razones: por el alto número de
cargos públicos que se están definiendo y porque en el
ámbito nacional hasta ahorita dos mujeres encabezan
las preferencias electorales en las encuestas para la
presidencia.

Pero estas elecciones también son históricas por una
tercera razón: un nuevo electorado para la elección pre
sidencial: las personas en situación de privación de la
libertad que no han recibido sentencia y se encuentran
en prisión preventiva, lo que representaría al menos 50
mil personas.

En México, casi 4 de cada 10 personas detenidas en
los reclusorios no cuentan con sentencia, y en muchas
ocasiones desde hace varios arios, por un sistema de
justicia inaccesible, injusto e ineficiente. Eso fue posible
gracias a una sentencia del Tribunal Federal Electoral, a
partir de una demanda de casos individuales, que reco
noció y regresó los derechos políticos de las personas en
prisión sin sentencia.

Dentro de este ejercicio histórico para la democracia,
la participación de la sociedad civil ha sido clave para
diseñar, a compañar y observar este ejercicio. El Centro de
Estudios y Acción por la fusticia Social ha desempeñado
un trabajo inédito logrando, junto con el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, llevar a cabo el primer debate de partidos po
líticos en prisión, moderado por la talentosa periodista
Luisa Cantú. Valentina Lloret y Angela Guerrero, junto
con su equipo de CEA Justicia Social están realizando un
trabajo de incidencia y visibilización histórico para la de

mocracia, poniendo nuevamente la Ciudad a la vanguar
dia. El tema principal también fue innovador ya que trató
sobre el sistema de cuidados. La organización señala que
la Ciudad de México, Hidalgo y Chiapas son las únicas
entidades que reformaron la legislación para que las per
sonas en prisión preventiva pudieran votar, además de la
elección presidencial, también para diputaciones locales,
alcaldías y Jefatura de Gobierno.

¿Funciona el sistema penal de encarcelamiento siste
mático sin acceso a una justicia incluyente para reducir
la violencia? Este acontecimiento nos llama a la reflexión

sobre lo que está sucediendo en las cárceles en México y
la ola del populismo penal. Las personas legisladoras o
que gobiernan han estado aumentando las penas de cár
cel para cada vez más delitos e incluso han ampliado el
catálogo de delitos para aplicar prisión preventiva. A pe
sar de que la Constitución señala que una persona no
puede estar en la cárcel sin sentencia más de dos años, a
pesar de que la Corte Interamericana de Derechos Hu
manos haya señalado esos abusos en México, la tenden
cia del encarcelamiento sin justicia sigue, afectando es
pecialmente a grupos poblacionales y vulnerados por el
Estado como personas indígenas, personas en situación
de pobreza, juventudes o mujeres.

En democracia la violencia no se resuelve con más

cárcel ni con más violencia. 2024 es la oportunidad de
proponer un nuevo modelo de construcción de paz basa
do en la participación de todos los sectores de la socie
dad, junto con todas las fuerzas partidistas, con conver
sación ciudadana y evidencia científica, con la sociedad
civü, con las madres buscadoras. México demanda paz.
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La Seguridad Pública
en las elecciones
Estamos a 20 dias o menos, de las elecciones más concurridas
tanto en el número de ciudadanas y ciudadanas, así como en la canti
dad de caraos sujetos a la voluntad popular. Por alguna razón que no
entiendo, estos datos no han sido tan difundidos ni compartidos como
debieran.
Poco menos de 99 millones

de potenciales votantes y
poco más de 19 mil cargos
de elección. Todo esto co
mo consecuencia de las su 
cesivas reformas electora

les locales, para hacer coincidir los ca
lendarios de los Estados de la República
con el federal. A mi me parece una muy
mala decisión, pero en otra colabora
ción me extenderé y explicaré porqué.

Por supuesto que no hay, o al menos,
no se sabe, que la cuestión de la <in) Se
guridad Pública deje de ser un tema sus
tancial en las plataformas electorales.
Sean municipales o presidenciales, la
cuestión es que no ha sido tratada con la
profundidad y seriedad que se requiere.
Las condiciones por las que pasan varias
zonas del país incluso, han llevado a la
renuncia de candidatas y candidatos
(Zacatecas de forma destacada, para
mal) en la búsqueda de posiciones bási
cas del federalismo constitucional, como
son los Cabildos y Congresos Locales.

Esta perspectiva, por sí misma, impli
ca la negativa via de la crisis estructural
del Estado mexicano. Me explico. La ba
se del sistema de representación demo
crática y de Administración Pública, es
el municipio. El centralismo político y
presupuestal desde la formación social
de nuestra Nación, ha ido en contra de
cualquier expresión de autonomía o au
togestión de las comunidades, Y si no,
veamos la forma en que se han estable
cidos las no formas y procedimientos
para los grupos étnicos a lo largo de la
Historia y Geografía de México.

En consonancia, la no prevalencia o
visibilidad de la (in) Seguridad Pública
en las discusiones o planteamientos en
los debates, discursos y posicionamien
tos para la competencia por los princi
pales cargos de elección, es un evidente
e incuestionable referente de la distan

cia que hay entre la vida cotidiana de la
población y el sistema, así asumido, de
mocrático. A la fecha y desde hace mu
chos años (quizá 40, es una forma arbi
traria de establecer un periodo espedir
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co) la Seguridad Pública en el país y sus
condiciones, se han venido deterioran
do. Basta con consultar los datos de las

instituciones y centros de análisis.
¿Qué se ha dejado de hacer? No hay

duda de las buenas intenciones de cada

Presidente de la República, incluyendo
a Andrés Manuel López Obrador. Mas
¿qué se ha hecho mal o qué falta por
hacer? Con frecuencia las mesas de tra

bajo, documentos, estudios, análisis,
planteamientos de destacadas y desta
cados colegas, apuntan con certeza y
profundidad lo qué hace se debe hacer,
pero los puntos de vista ni son conside
rados ni con incorporados a plataformas
electorales ni menos aún, a programas o
políticas de gobierno locales o federales.

Así es que llama la atención y no por
los mejores motivos, que las condiciones
de (in) Seguridad Pública no hayan for
mado parte de los pronunciamientos, crí
ticas o propuestas sobre todo, en las dos
mujeres que aspiran a ser la primera Pre
sidenta de la República. Pero en mi opti
mismo, aún hay tiempo para diseñar li
neamientos consistentes alejados de las
ocurrencias, improvisaciones y volunta
rismo. Aludo al prolongado periodo que
hay entre el 3 de junio y el primero de
octubre. Así que pasadas las elecciones y
la natural disputa por el voto, ese ambien
te debe ser superado por la argumenta
ción y planteamientos serios, viables y
posibles de ser alcanzados. Veremos.

Llama la atención y no por los
mejores motivos, que las condi
ciones de (in) Seguridad Pública
no hayan formado parte de los
pronunciamientos, críticas o pro
puestas sobre todo, en las dos
mujeres que aspiran a ser la pri
mera Presidenta de la República.
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MURELOS, TIERRA SIN LEY
•Una vez más el estado de Morelos vuelve a
ser noticia, pero desafortunadamente para
mal. La entidad se ha convertido en una
tierra s i n ley, dond e se i mponela fuerza
de las balas y de los grupos delictivos, por
lo menos así lo deja enclaro la ejecución
de.ocho_personas _en_un.depósito_de_
cerveza de la comunidad de Huitzilac.
El video refleja la forma en cómo.^
un auto realizan ráfagas de disparos y
ejecuta na todos los que ahí se encuentran
para después huir con total impunidad. _
Mientras.tanto,L.el.responsaWe_de to
situación, el exgobernador Cuauhtémoc
Blanco, busca el fuero protector que le
daría ser diputado federal. Quien gane las
e. lee cion es tend rá un a ti tá ni c a ta re apor
realizar en materiade seguridad.
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SU PASADO PRIISTA LA PERSIGUE
•Su pasado priista la persigue y la condena.
E s o e s loque 1 e pasa a 1 a c a n d i d a t a . a
l^.^Jcaldía.de Colima..ppr_Moyimiento_
Ciudadano, Margarita Moreno, .quien
busca la .reelección. _ El Tri bu n al Electoral
de la entidad determinó suspender su
candidatura por;.MC, bajo el a^
de. que la ahora cpntendiente fosfo fosfo
no renunció en tiempo y forma a su
111 ilitancia tricolor, por lo que ahora MC
ti en e.24h oras pa ra definir a 1 su s t i t u t o
de Margarita. La dirigencia el partido
.naranja en Colima está metido en un gran
problema y podrían perder la capital del
estado; sin embargo, dicen que acudirán al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación para revertir la resolución del
órgano local.

LOS PLEITOS EN MORENA EDOMEX
•En el Estado de México alguien tendrá
que pagar los platos rotos por el mal
sabor de boca que le hicieron pasar a
la candidata presidencial de Morena,
€1laúdli a. She i riba umA.en su_gira_por_la_
entidad, Resulta que durante un mitin _
morenistas se inconformaron airadamente
PPI .1 a. definicion de los candidatos a las
presidencias municipales que estarán..
en juego, así como diputaciones loca les..
Fue tal la insistencia que la candidata
tuvo que cuestionar a los seguidores si la
dejaran hablar o no. Lo que comentan es

no.cont.rolar.a las huestes.del partido
guinda, además de que no han sabido
sacar adelante un proceso interno que
debería ser tranquilo
gubernatura del estado.
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lÉl Línea 13
PREOCUPANTE LA VIOLENCIA
ELECTORAL EN CDMX
•Alarmante resulta lo sucedido con la

^ ííi\ i?_c ?r
í¿}_ AXi íiq *; ÍQrSí ^i\í e^an tira
Rojil^c'laí.Vega, .al serbaleada ia_
camioneta en ia que viajaba la noche
del pasado sábado en_cali.es de_la.
coipnia.Peraly íllo. .Au_n_ado__a___éÜ_oA_(^_U_i
"la denuncia que presentó la candidata
por íztapaiapa de la misma coalición,
Karcn Quiroga, deque pre l en di erqn
l.!AYÍ.)!My5llLLri)il un Faltan
?0 ClíP :1 rí^ ! ¦ Í 5i'^5: '( ) ^ ^ í) s;
"hechos mandan una señai de alerta
para ':iS £Hj U)iic|adcs, poi lo que. el
Gobierno de ia Ciudad tendrá que
resolver estos dos:.c.as_o_s__Íó__má_s_3gronto_
posible para atemperar jos ánimos.
SALE BIEN LIBRADO
IECM CON LOS DEBATES
*í:9.s. con sejen)s del Inslil uu) FJectoral ele
la Ciudad" de México (EECM) pueden irse
Lr5MMy]í(?s..§.Í..sacar ..adelante_eí_prim0r
reto que representa ia oiganización
ieiaseieccionesenja .capital del
país. Ayer se realizó el tercer y úitimo
incite que permiiió el intercambio
de.ideas, las .propuestas de ^
de ios tres aspirantes, pero sobre todo

k )s señal a m ien tos \ a cu sacie mes, lo
quei.permitiráa Ías.^.Íos_c^itaíinos^
íor^arseuna.ideade ..quién es cada.
I !n° .^.C ÍOS C^
ayudarse a iomar una decisión el
próximo 2 de junio.
OTRA QUE GANA
SANDRA CUEVAS; TEPJF
RATIFICA A SUSTITUTO
•Pyesresulta quea .Sandra Cuevas
siguen sa ¡iénde >sc a)i ¡a siga. la
Sala RegionalCiudad de México del
Tribunai Electoral cíeL Poder judicial
de ía Federación QTEPJFj confirmó el
rechazo ala demanda..que^omovió.Jose.
Guadalupe Medina Romero, quien
buscaba ser nombrado..«^caEe susütutq_
en ía demarcación Cuauhtémoc. Con
eílo, quedó establecido que ia Junta

K hi IV )lít íca ( íuct>L>ía), (
Pleno dei Congreso capitalino y hasta el
jefe de Gobierno,.cumplierqn con todo
lo establecido por la.)e}% .al nombrar a
Raifl Ortega Gutiérrez, como aicaide
susÜtutq de la alcaldía Cuauhtó
concluir el iTiarHÍcilo dc; Sandi a Cuevas
Nieves, quien, seguramente, no cabe de
gusto, pues la suerte sigue de su lado ai
tener a sus. pies;a todas las autqrid^
íocaies y federales.
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El poder transformador de las palabras

El pensamiento humano
liene el efeclo fie crear y
moldear la realiclacl que
observamos. La forma fie

expresión o exieriorización
fie nueslros pensamienlos,
t;s a Iravés fie la palabra

(hablada o escrita.)
Las palabras lienen un poder innega

ble en nuestras vidas, ya que lienen la
capacidad fie formar e influir en nues
iias emociones, pensamienlos y accio
nes. L1 impaclo fie nueslras palabras en
los flemas es profundo y puede marcar
la diferencia enlre conslruir o deslruir

relaciones, motivar o desmolivar a al
guien, inspirar o desalentai a oíros.
Cuando nos comunicamos con los

flemas, nueslras palabras pueden ser
como semillas que plañíamos en sus
mentes y corazones. Palabras de alíenlo
pueden levantar el ánimo fie una perso
na en momentos de dificultad, mientras
que palabras hirientes pueden causar

un daño emocional duradero; por lo
tanto, es fundamental ser conscientes
fiel poder que lienen nuestras palabras
y utilizarlas de manera positiva para
generar un impaclo constructivo en los
demás y asi transformar nuestro entor
no cercano, y el mundo entero.
Para lograr que el impacto de nues

lras palabras sea posilivo para el mayor
número de personas, es impórtame
practicar la empalia y la compasión en
nuestro pensamiento y nuestra comu
nicación. Escuchar activamente a los

demás, tratar fie entender sus punios
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de viste y mostrarles respeto son aspec
tos clave para establecer una comuni
cación efectiva y empática. Además,.e$
fundamental ser sinceros y auténticos
en nuestras palabras, ya que la hones
tidad y la transparencia son la base fie
cualquier relación significativa.

Giroaspecto importante a considerar
es el poder fie la palabra escrita. En la era
digital en la que vivimos, nuestras pala
bras pueden llegar a un público mucho
más extenso a través fie las redes sociales,
correos electrónicos, blogs y otros me
dios de comunicación en línea. Por lo
tanto, es muy importante ser conscientes
de la influencia que pueden tener nues
tras palabras en un contexto más amplia
y asegurarnos de que sean siempre res
petrosas, constructivas y empáticas.

Nuestras palabras tienen el poder de
transformar vidas, tanto positiva como
negativamente. Por ello, es indispensa
ble practicar la empatia, la compasión,
la sinceridad y la autenticidad en nuestra

comunicación. Al ser conscientes fiel po
der fie nuestras palabras y utilizarlas de
manera positiva, podemos contribuir a
crear un entorno más amoroso, compa
sivo y respetuoso para ...todos. ¡Cuidemos
nuestras palabras, ya que tienen el poder
fie cambiar el mundo!

Flor de Loto: Estética fiel lenguaje: pa
labras hermosas 110 son suficientes para
hacer un lenguaje bello. Ea expresión
fie pensamientos positivos, la comuni
cación veraz, (sin mentiras,) la eficacia
fie los compromisos asumidos, o la con
gruencia entre lo que se dice y se hace,
flan belleza a la palabra y por supuesto,
transforman en un ser estético, a quien
posee ese Sentido de belleza en sus pa
labras.
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COLUMNA INVITADA

¿Apagones? Fallas atípicas o falta de planeación
ONEL
ORTÍZ
FRAGOSO

Duranle el gobierno de
Andrés Manuel López
Obrador, la oposición y
sus voceros han utiliza

do cualquier falla, cual
quier desastre, cualquier
error, para inlenlar obte

ner raja política. Agoreros fiel desastre,
se lian quedado esperando el fracaso del
gobierno.
A tres semanas de las elecciones esta

act.it ud aumentó exponencialmente. No
hablaré de la ola fie alentado!a candi
datos opositores con olor a propaganda,
porque las autoridades son las que tie
nen que investigar. Hablo de los temas
fie escasez fie agua, la inseguridad, las
contingencias ambientales o las fallas en
el suministro eléctrico de días recientes.

¿Qué provoca los apagones? El calor
a lo largo y ancho del país ha ocasiona

do que incremente el uso de aparatos
electrónicos como los ventiladores y
los aires acondicionados. A, su vez, la

demanda fie la electricidad ha llevado

a que na haya el abasto suficiente fie
energía.

¿El gobierno tenía que prever y evitar
estos apagones? Una parle sí y otra parle
110. El gobierno tiene la capacidad y la
obligación fie garantizar el correcto fun
cionamiento del suministro fie energía
eléctrica. Así como normas fie acuerdo

con criterios internacionales y buenas
prácticas que permitan un uso eficiente
fie la energía. No, porque carece de una
bola de cristal para prever las olas fie
calor.

Se debe tener la solución y
'el trapito'. Así <)ciinio ton el
ahora t ristemenle IXSABI o
con la compra centralizada
de L ocios jos insu mos del
^()!1!c*ril() E! propósi ¡Lo de
mejorair el seiyicio y terminar
con la cí jrrujiLií Hi l iierí jii lí js
correctos, pero su apiicación
tin()delicienciasyjallas.
La mayoría de la población est uvo fie

acuerda con él fin fiel horario fie vera

no. Hay que volver al "horario de Dios ,
flijo algún servidor público. Si bien, el
adelantar una hora los relojes en verano
y retrasarlos en invierno 110 era una fór
mula mágica, junto Con otras normas y
acciones, servían para evitar o al menos
reducir las contingencias ambientales y
distribuir mejor la demanda fie energía.

Adelantar horarios, no era únicamen
te para sincronizar la apertura o cierre
fie los increados internacionales, sino

para adelantar las horas pico en el trán
sito y la demanda fie energía. E11 estos
meses sin el horario fie verano, las horas

fie mayor tránsito se fia a pleno sol, au
mentado la concentración fie partícu
las. E11 materia fie energía, por al menos
unas horas,a la alta demanda fie energía
para ventiladores y aires acondiciona
dos, se suma las fie focos y luminarias;
así como, altos consumos de negocios
como la arqueología fie criptomonedas.

Gane quien gane en las
elecciones, urgen políticas
públ ic as pa ra un u s<) rae i( mal
del()sautoni()viIesydt\la
energía eléctrica. I" so pienso
yo, /usted flpué opina? La
política es de bronce.
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POSTIGO

Yunes en su trampa
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La consigna para descali
ficar a la conlrincanle li

miló a cualro paredes la
campaña fie Pepe Yunes
hacia la gubernalura fie
Veracruz. Para darle so

lidez a su versión miope
fie que Rocío Naide no lenía derecho
a competir, por no haber nacido en la
enliflad, dividió el país.
Porque ya no podía hablar ni de los

eslados vecinos, porque la pureza fie
la sangre veracruzana se convirlió en
parle esencial fie su discurso. En esa
iónica, incurrió en una fie las fallas fie
nacionalismo más gráve al decir que el
agua de Veracruz es fie los veracruza
nós cuando, por ley, el agua fiel norte
.es también fiel suresle y viceversa.
Pero la necesidad fie justificar una fa
lacia hizo fie Veracruz una esfera fie

cristal, en el discurso fiel más pequeño
fie los Yunes.

Se había «Ideado al gobernador fie
Nuevo León por dividir al país en ires
y pelear el agua que, según el, le co
rresponde a los nuevoleoneses a pesar
fie que venía fie olro estado y debió
aprender en ese momento geografía
y derecho.
Ahora, Pepe Yunes, en medio fie la

ignorancia que le idenlilica, se olvidó
desde el principio fie su campaña, ha
cer fie Veracruz parle de México, sólo
para fiarle fuerza al hecho fie que su
conlrincanle había nacido en Zacate

cas, consigna, obsesión y patología en
su flis curso co lidian o.

\nle la carencia de logros perso
nales como polílico y el desprestigio
fie su parliflo, debió agarrarse fie un
clavo calienle que le diera personali
dad propia a su campaña, pero resid
ió contraproducente porque él mismo
puso límiles a su acliviclad y aisló a la
enlidad en medio fie elecciones pre
sidenciales y fie momentos de unidad
nacional. Le quilo conlenido a su dis
curso en su afán fie ponderar su eslado
fren le a oíros.

Pepc Vuncs encarceló su
discurso íimltándoio a las
características del esi«ulo,
negando cualquier identidad

con el resto del país y
ponderando las virtudes
.de los^ yeracruzanps, c
como si i'uera una raza
superi()i,tod()paraclccir
que ía contrincante no había
nacido en Veracruz. Su corta
inteligencia lo obliga a ser eí
títere del cacique del puerto.

En su mediocre campaña Pepe Yunes
ni siquiera llegó a visitar la milad fie los
municipios, fie por sí es desconocido y
quienes lo conocen lo repudian porque
saben quién es, limitando sus lareas fie
proselilismo a ciudades grandes y espa
cios cerrarlos, lo cual limita su percep
ción fie la realidad del eslado.

1.a saña con la que emprendió
violencia polftica contra
Rocío ^hje, sejco^
también en una limitante de

la qu e ahora 11 o pue de sa li r.
In trampadoensu propio
cliscurs(>, no lequedaolia
alternaliva que repetir loque
M^ío todo el tiempo en una
campaña de.reiteraciones_y__
debates de jaiitasia en k>s
que a nadie entusiasma.
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¿EMPATE TÉCNICO?
Dicen los que saben que en la CDMX, más allá de las encuestas

y de las mediciones telefónicas, la realidad es que los votantes
están divididos y que se espera una enorme segmentación en
los votos, no habrá, nos dicen, carro completo para nadie. ¿La
suerte está echada? Terminan los debates para la Jefatura de

gobierno y en las últimas semanas vimos cosas inesperadas, por ejemplo,
nos cuentan que todo lo que nunca quiso hacer Clara Bragada, hoy está
dispuesta a realizarlo. Bailes, videos hablando con un muñeco del presi
dente, tomarse fotos como si no estuviera posando, etc. todo para intentar
garantizar el triunfo. Nos cuentan que este cambio en la estrategia de co
municación es dictada por los asesores de la propia Claudia Sheinbaum,
quienes le dijeron que la mayor crítica que tiene la exalcaldesa de Iztapala
pa es estar distante de la gente. Del lado del candidato Santiago Taboada
también se hicieron cosas diferentes como una mayor participación de Xó
chitl Gálvez en la Ciudad de México, que el PRI se moviera más abierta
mente en la campaña y el PRD trabajando con batucadas en sus cotos de
caza, pero todo esto fue borrado luego de la historia del intento de homici
dio que sufrió la candidata a la alcaldía Cuauhtémoc, Alejandra Bojo de la
Vega, que está en proceso de investigación por parte de la fiscalía capitali
na. Faltan 20 días para las elecciones ¿Les alcanzará el esfuero?
En Morelos, la candidata Lucía Meza por el PRI, PAN PRD y RSR

no duda en señalar a Adán Augusto López como un generador
de violencia electoral en el estado, y lo responsabiliza de la
masiva destrucción de espectaculares y pendones. También
está la inverosímil demanda que Tose Antonio Ortiz Guarneros,

comisionado de Seguridad Pública, le puso a la cuantíense por señalar los
yerros en seguridad pública de la actual administración estatal, y desde
que empezó la contienda la candidata de Morena no ha hecho otra cosa
que perder votos, simpatizantes y aliados, como el candidato del PVEM a

presidente municipal de Jonacatepec, Israel Andrade Zavala, quien hizo
público su apoyo a Meza Guzmán y en menos de 24 horas 100 elementos
estatales irrumpieron en su casa bajo el pretexto de un cateo en búsqueda
de animales exóticos; y a todo ésto ¿A qué llegó Adán Augusto a Morelos?
Por cierto, el ataque al bar de ITuitzilac ocurre en un momento

sensible en la campaña de Margarita González, de Morena.
Nos cuentan que a donde quiera que va, ante cualquier grupo
de personas, lo que menciona es que la seguridad se encuen
tra mejorando. Los hechos le acaban de dejar mal, al grado

que inmediatamente se pronunció sobre el hecho Nos confian que soli
citó a otros candidatos de su partido decir que habrá mejor seguridad,
pero parece que por ser domingo nadie le tomó la llamada, puesto que los
que sí se pronunciaron sobre el hecho son sus detractores. Nadie cree en
Morelos lo que dicen las encuestas.
El IMSS, de Zoé Robledo, tiene que dar mejor seguimiento a las

contratistas gubernamentales si quiere mejorar las cifras de em
pleo en el país, así se lo han hecho saber mediante una denuncia
dirigida a la directora de Incorporación y Recaudación, Norma Ló 
pez, a quien se alerta desde la vía sindical que las proveedoras de

aseo Armot Seguridad Privada y Servicios y Limpiacero no habrían cumplido
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con la af ¡Ilación completa de las plantillas que laboran en distintas dep enden
cias y organismos de la administración pública. Ahí se desglosa que la primera
tendría en funciones a unos 9 mil afanadores con solo mil 321 registrados en
enero; mientras que la segunda tendría a su cargo a más de 3 mil 400 con solo
776 reportados en el IMSS. Los abusos serían monumentales en caso de com
probarse la falta y no sólo incluirían a los trabajadores, pues las arcas del IMSS
también estarían sin recibir miles de millones en cuotas obreropatronales.
En el entramado apunte a Aseo Privado Institucional, Cleanium y Servicios
Integrales Retimar, que de acuerdo con el escrito son parte de la misma red.

Fecha: 13/05/2024

Página: 2

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,104

Página 164 de 229 Índice



EL ESPECTADOR
¿TOLERA MORENA EL DELITO DE DESPOJO?

a batalla por la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, aunque tiene como es
cenario una grave crisis de seguridad y de
escasez de agua, se ha centrado en el tema
de los bienes raices, confrontando a un

candidato señalado por participar en lo que los more
nistas lian bautizado como un cártel inmobiliario,

contra una aspirante que en esta materia tiene tam
bién sus muertos en el clóset, por estar vinculada a
organizaciones que fomentan las invasiones y los de
litos de despojo. La polémica sobre la casa que la
abanderada de Regeneración Nacional, Clara Bruga
da Molina, compró o regularizó por 339 pesos en los
años 90 deja claro que, independientemente de la
naturaleza de la operación que se realizó con la Core
tt, el terreno sobre el que vivía previamente la exal
caldesa de Iztapalapa no era de sti pertenencia, éste
era resultado de una apropiación irregular o, mejor
dicho, de tina invasión.

No es extraño que en Morena militen personajes
involucrados con organizaciones de los llamados
"paracaidistas"; son evidentes por ejemplo las ligas
de este partido con la denominada Asamblea de
Barrios. El problema radica en que los perfiles
emanados de Regeneración Nacional toleren este
tipo de delitos desde las instituciones de gobierno o
desde la Fiscalía, sobre todo cuando hay particula
res que se ven afectados en su patrimonio. De
acuerdo con documentos a los que tuvo acceso este
reportero, obtenidos a través de una solicitud de
transparencia, durante el 2023 la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México abrió tres mil 745

carpetas de investigación derivadas de denuncias
de personas físicas por el delito de despojo de in
muebles: pero tan sólo dos fueron reconocidas por
la Fiscalía de Investigación Estratégica de Asuntos
Especiales y se llevaron a judíclalización. el 0.05
por ciento del total.

Resulta interesante encontrar que una de cada
siete carpetas de Investigación iniciadas por denun
cias de delitos de despojo corresponden a Inmuebles
ubicados en la alcaldía Iztapalapa. En específico, 528
denuncias se relacionan con esa demarcación, gober
nada en ese año por la morenista Clara Brugada. No
existen registros de que el Ministerio Público haya
llevado ante el juez alguno de esos casos.

Habrá que recordar que, desde la Uepda de Clau
dia Sheinbaum al gobierno capitalino, el Movimiento
de Regeneración Nacional ha venido promoviendo la
aprobación, en el Congreso de la Ciudad de México,
del Artículo 60 de la Ley Constitucional de Derechos
Humanos y sus Garantías, dirigido a la legalización
del despojo y a imposibilitar incluso para la autoridad
desalojar a los invasores de un inmueble. A la letra, el
texto publicado en la Gaceta Oficial del GDCDMX el 8
de febrero de 2019 decía: "Para evitar que los desalo
jos forzosos o lanzamientos violen, entre otros dere
chos, el derecho a una vivienda adecuada, podrán lle
varse a cabo sólo en casos excepcionales". El asunto
es, sin duda, un foco rojo para el derecho a la propie
dad privada, y la confirmación de que, en materia
inmobiliaria, en la ciudad capital podria haber más
que un solo cártel.
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PAZ Y
RECONCILIACIÓN
CARLOS GARFIAS, PROMOTOR
DEL DIALOGO POR LA PAZ

on Carlos Garfias trabaja
desde hace más de 20 años

por la paz y reconciliación,
creando centros de escucha

de víctimas de la violencia

en Neza, Altamirano, Guerrero y ahora
Michoacán. Es un líder que promueve esta
causa con dirigentes de todas las expre
siones religiosas y políticos de todos los
colores. Heredero y promotor del legado
de Don Vasco de Quiroga y es de los pocos
obispos mexicanos que habla con la cú
pula de la 4T.

En la semana que acaba de concluir
Carlos Garfias logró lo que muy pocos di
rigentes políticos y religiosos hacen: como
presidente del Consejo Michoacano para
la Construcción de la Paz y la Reconcilia
ción sentó en una mesa de diálogo a los
candidatos senadores, diputados locales,
presidentes municipales, síndicos y regi
dores de Morena, PAN. PRI, PRD, MC y
Verde.

"Como cristianos y ciudadanos, hace
mos un llamado a la participación, res
ponsable. libre, consciente y activa en las
próximas elecciones, recordando que
nuestra participación fortalece la demo
cracia" dijo Garfias y exhortó: nuestro
compromiso de involucrarnos en el proce
so pos electoral, donde cada uno se com
prometa a sumar en la búsqueda del bien
común. Hacemos un llamado a todos a co

laborar con quien resulte electo y busque
mos la construcción de una alianza que
anteponga la paz, la justicia y el desarrollo
integral de nuestro pueblo.

A este encuentro con candidatos de to

dos los partidos, el Arzobispo de Morelia
contó con el apoyo de los obispos de Apa
tzingán, Cristóbal Ascencio García; Lázaro
Cárdenas, Antonio Ortiz: de Zamora, Ja

vier Navarro; De Morelia. Herculano Me
dina; del administrador de Tacámbaro, Vi
cente Gómez; y del auxiliar de Zamora,
Francisco Figueroa.

Esta convocatoria exitosa que tuvo lu
gar el 8 de mayo, en Morelia. Michoacán,
es sólo un botón de muestra de lo que don
Carlos hace y promueve como obispo ca
tólico en los últimos 25 años. Garfias Mer

los es un pionero de los procesos de paz y
reconciliación, a consecuencia de la vio
lencia en México. Desde hace décadas se

asesoró de los protagonistas colombianos
e italianos y de otras partes del mundo
que desarrollaron modelos de pacifica
ción desde la sociedad civil, y desde la
iglesia, a través de centros de escucha y
acompañamiento a los familiares de las
víctimas.

Don Carlos fue formadorpsicólogo en
el seminario de Morelia, pero como diri
gente nacional de la organización de la
iglesia Encuentros Matrimoniales y de la
pastoral familiar dentro de la conferencia
episcopal mexicana, desarrolló una capa
cidad de escucha y empatia con las perso
nas. sobre todo con los jóvenes, las muje
res Indígenas y aquellos desplazados por
la violencia. Uno de los mayores retos que
enfrentó como Arzobispo de Acapulco,
fue conciliar las posiciones entre el go
bierno de Pena Nieto, el gobierno de Gue
rrero y los padres de los jóvenes desapa
recidos en Ayotzinapa. Fue un promotor
de la reconstrucción de Guerrero, a raíz de
los huracanes. Manuel e íngrid.

Garfias Merlos es un sobreviviente del

COVID y a pesar de que en ocasiones tie
ne una salud muy disminuida, no cesa de
trabajar en favor de los migrantes micho
acanos en Estados Unidos; es un promotor
incansable de la formación sólida de los

nuevos sacerdotes en Guerrero, Estado de

México y Michoacán; ahora mismo traba
ja en su arquidiócesls para formar con
presidentes municipales y párrocos, co
mités de escucha y acompañamiento a las
familias de las víctimas de la violencia.

Y en la tradición musical de Morelia, el
arzobispo realiza conciertos nacionales
para La Paz, que son un mensaje de UNI
DAD NACIONAL donde la esperanza, la
solidaridad y la fraternidad juegan un
papel preponderante. Asimismo, para
ayudar a los jóvenes se está creando mi
Centro Educativo HumanoCristiano, cu
yo objetivo es brindar ayuda a quien
esta sufriendo soledad, abandono, desin
tegración del núcleo familiar.

Actualmente trabaja en la Constitu
ción de la fundación. Don Vasco de Quiro
ga, que tiene como propósito rescatar y
revitalizar el legado del primer obispo mi
choacano en favor de los derechos Indí

genas, el trabajo comunitario no sólo en
en las orillas del lago de Pátzcuaro. en ma
teria de salud, promoción humana y espi
ritual. Quiere hacer de esta fundación el
eje donde se encuentren católicos, cristia
nos y expresiones religiosas y políticas de
todos colores y sabores para trabajar por
la paz y la reconciliación de Michoacán y
del país.

Pero lo que más llama la atención de
don Carlos no es su labor incansable por
la evangelizaclón y la reconstrucción del
tejido social en Michoacán, Guanajuato y
Jalisco (que es su nivel de Influencia como
Arzobispo de Morelia). sino su buen áni
mo, inteligencia sentido de amistad y dis
frute del diálogo y la comida en la mesa.
Ojalá tuviéramos muchos pastores de la
Iglesia como él.
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APOLÍTICA CONFIDENCIALP
• Alejandro Armenta,candidato de MorenaPTVerde
a la gubernatura de Puebla, salió bien librado del deba
te estatal que transcurrió entre denuncias, ataques y
reproches. Por su parte, Fernando Morales reiteró que
el PRIAN es más de lo mismo y que lo único que
saben hacer es saquear y le echó en cara a Lalo Rivera
la herencia que dejaron en el estado. A Rivera poco le
quedó más que defenderse y justificar los 35 millones
de pesos de los que Armenta lo acusó. Dijo que fueron
utilizados para alimentación. ¿Tanto destinado a
mole, cemitas, chiles en nogada y tacos árabes?

• Pepe Yunes y Rocío Nahle, candidatos a la guberna
tura de Veracruz, tuvieron que hablar de infraestruc
tura "pero de sus casas" dijo Polo Deschamps pues no
paran de conocerse depas y casas de unos y de otros.
Sin embargo, la exsecretaria de Energía fue contun
dente al defenderse pues aseguró que sus oponentes
de Veracruz tienen miedo a que gane una mujer pero
se llenan la boca hablando de equidad.

• Chema Martínez, candidato de Morena a la Alcaldía
de Guadalajara, está convencido de que salió más fuer
te del debate que tuvo lugar este sábado. Con una
visión clara en la que se regrese la tranquilidad y la
dignidad a Guadalajara, dijo que con él los jóvenes
tendrán futuro, las mujeres y jefas de familia recibi
rán apoyo, y que en general los tapatíos vivirán la ciu
dad que se merecen y que tanto les han quedado a
deber los gobiernos de Movimiento Ciudadano duran
te los últimos 9 años.
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Señales financieras
Benjamín Berna!
Casi cuatro semanas para elecciones. Y todo
quieto

GPS FINANCIERO.Abrió la semana anterior al índice de la Bol

sa Mexicana de Valores en 57,833 unidades, lo hace el 3 de mayo
sobre 57,135. Casi igual. El Cete de 28 dias paga 10.95% lo han
bajado. El dólar va de 16.84 a 18.04 dependiendo Institución y
monto. El euro se compra con 18.26 y el petróleo Wti 84.79 Sin
que se vean amenazas a las variables.
A pesar de que la FED ha decidido posponer hasta fin de año

la baja de tasas, BANXICO ha decidido empezar a bajar. En EUA
la FED no quiere reducirla porque la inflación no ha bajado. En
México se arriesgan y la tiran, a pesar de que la inflación no mues
tra que haya sido menor en cuatro meses.Veremos quien tiene la
razón. El tema es que en México hay elecciones y el manejo de la
Economía no puede dejar de mostrar su mejor cara. Repetimos:
los datos que aquí se muestran son emitidos por Banxico, SHCP,
Inegi y demás Instituciones públicas, que se consideran fidedignas;
en los casos que lo hace una empresa privada, prestigiada, pro
curamos anotar su nombre para darle su crédito y dejar en sana
posición su prestigio.

ROJO. Pega el superpeso a las exportaciones de Grupo Carso,
Bimbo, América Móvil, Alsea, Femsa, Cemex, entre otras han sido
afectadas. Compran y venden partes de sus operaciones en dóla
res, al estar tan baja la cotización se ven afectadas. Como el bolsi
llo de los familiares de México norteamericanos, comerciantes e
industriales, otorgadores de servicios, que venden fuera, reciben
divisas y las registran como superpesos, las aduanas de nuestro
país y un gran número de operaciones que ya hemos comentado
en esta columna. Seguimos sin poder apreciar las ventajas de esta
medida (superpeso) y no hay explicaciones publicadas para con
sultarlas.

VEA SU RETROVISOR. Dicen los malpensados que la nueva
ley de amnistía servirá para liberar de responsabilidad a los que
intervinieron en Ayotzinapa, algunos fraudes y obras malhechas.Ya
hay indulto, pero en él se pide que sean sentenciados los que se
beneficien, en el caso de la amnistía propuesta en cualquier etapa
procesal.Veremos que dice el Senado.

CRACK. Según declaraciones de los candidatos y candidatas,
todo esta bien. Dijo que ya está refinando dos bocas, cuando sa
bemos que todavía no. No hay inseguridad. La Farmaciotota es ala
bada por otras. Se saltan olímpicamente las preguntas incómodas.
Si vemos en un espejo todas las preguntas sin respuesta: es lo

que ha estado mal en el sexenio.
No ha sido agradable la cantidad de epítetos y señalamientos

que se hicieron las candidatas (al único varón lo han señalado
como esquirol) porque algunos de los adjetivos se van a quedar en
la mente del votante y van a afectar el resultado de las votaciones.
Dice el dicho popular "Lo que no mancha, cuando menos tizna"
El crecimiento del PIB en el sexenio: 2019 0.03% (negativo),

2020 8.06% (Negativo), 2021 5.7%, 2022 3.9% 3.2%,o sea, el resul

tado del periodo es limitadísimo. No el que señalan sus candidatos.
Morgan Stanley (Reforma) hace un pronóstico, que caería hasta

un 11% después del cambio de gobierno. Si le buscáramos una
razón a estas afirmaciones, sería que le dejan un país endeudado,
con compromisos (ingresos menos egresos) muy forzados, ten
drían que hacer a) una reforma fiscal, que sería con efectos hasta el
2026, porque en 2025 se haría el proyecto de ley presupues
taria) b) tomar más deuda, c) nuevos recortes presupuesta
Ies reorientando el gasto, ¿qué van a recortar? ¿de donde
van a sacar recursos para no caer en periodo de no pago?
Moddys advierte riesgos financieros por los altos costos de
financiamiento. Claro, además agregamos por el miedo que
dan las elecciones al ciudadano.

La guerra de las encuestas, cada uno de los participan
tes en esta contienda electoral, mandan a hacer encuestas
a modo, así que hay unas diferencias abismales según unas,
según otras van empatadas. Las encuestas no son más que
orientaciones hechas por las instituciones de la materia, que
son más creíbles. Las otras que realizan los partidos y candi
datos por su cuenta, son de dudosa calidad. Usted vote por
quien quiera, pero por favor Vote.
Debemos aspirar a que nuestros hijos sean mejores, que

no se queden en la mediocridad, ¿esto es ser aspiracionista?
Creo que no. Porque recuerdo que nuestros abuelos les pe
dían eso a sus hijos, quienes repitieron el mensaje a los pro
pios.Todo lo que se pueda decir al respecto es rollo, hay que
ver a quienes lo han mencionado y voltear a ver a sus hijos, a
su familia ¿están en un nivel de vida inferior, igual o superior?
Son quince millones de jóvenes los que van a votar por

primera vez, no vemos mensajes atractivos a los chavos, a la
generación Z y más jóvenes, no hay un mensaje poderoso
que los incite a votar. Por quien quieran, pero voten reflexi
vamente.

Hay quien piensa que Maynez está enfocado a los más
jóvenes, pues cuando mucho va a retener el subsidio
para su partido, porque lo mandaron a una tarea muy
difícil, casi imposible.

AMBAR. Indice Global de Desarrollo Regional,
esta in internet. Revisan países desarrollados y en vías
de serlo, como Europa, Africa y América. Son un total
de 183 países y estamos en un lugar poco favorecido.
Hay varios estudios en la red sobre la materia. Es
conveniente les de una hojeada para quitarnos varias
ideas de los políticos que en nada ayudan.
¿Cuáles son las Bolsas de Valores más importantes

en Latinoamérica? Brasil, México y la tercera Chile.
Con todos sus problemas, pero Brasil mantiene el
liderazgo americano en cuestiones bursátiles.
Hay elecciones en Norteamérica: Donald Trump

está contestando cuatro demandas o denuncias,
una de ellas es por haber sobornado a una artista
porno con la que dicen mantuvo relaciones, el
dinero se dio a través del abogado de Trump.
Pero eso no es exactamente el delito, sino que
en 2016 lo hizo para no ser afectado en la elec
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ciones, o sea el tema va más allá del simple con
flicto de alcoba.

<Esos son mis principios; si no les gustan,ten
go otros> Groucho Marx, comediante.

Vote preferiblemente, pero, ¡sea feliz!
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Matías Pascal

¿Y la seguridad, pa* cuando?
A medida que se acercan Jas elecciones

del 2 de junio, el ambiente político en
la Ciudad de México muestra que las

cartas de la seguridad están lejos de estar
bien barajadas. La reciente agresión a
Alessandra Rojo de la Vega, candidata a la
alcaldía Cuauhtémoc, nos hace preguntamos
si alguien realmente tiene una mano ganado
ra para garantizar la seguridad, o si sólo están
jugando con un bluff.
Rojo de la Vega, quien ha denunciado ser

blanco de ataques y espionaje, ilustra cruda
mente cómo la violencia y la vigilancia se han
convertido enjugadas recurrentes en el poker
político de nuestro país. La respuesta de la
Fiscalía, la Guardia Nacional y el presi
dente ha sido, hasta ahora, una serie de
movimientos que parecen más un farol que
una estrategia efectiva para lidiar con la
inseguridad palpable.
En el juego del poker, mostrar tus cartas

demasiado pronto puede costarte la partida.
Sin embargo, en la política de seguridad, la
falta de transparencia y acción decisiva no
sólo cuesta puntos en las encuestas, sino que
puede costar vidas. La Guardia Nacional y
el presidente deben reconsiderar su estra
tegia y jugar una mano más fuerte en pro
tección y prevención.
Este incidente no es un caso aislado; es

un símbolo de un problema más grande que
afecta a todos los ciudadanos. Si los políti
cos, aquellos que aspiran a liderar y prote
ger, están en riesgo, ¿qué podemos esperar
el resto de nosotros?

Así, a medida que nos acercamos al día
de las elecciones, es crítico que se refor
mulen las estrategias de seguridad. El
gobierno debe demostrar que puede manejar
este juego con habilidad y asegurar un entorno

A medida que se acercan Jas elecciones

del 2 de junio, el ambiente político en
la Ciudad de México muestra que las

cartas de la seguridad están lejos de estar
bien barajadas. La reciente agresión a
Alessandra Rojo de la Vega, candidata a la

alcaldía Cuauhtémoc, nos hace preguntamos
si alguien realmente tiene una mano ganado
ra para garantizar la seguridad, o si sólo están
jugando con un bluff.
Rojo de la Vega, quien ha denunciado ser

blanco de ataques y espionaje, ilustra cruda
mente cómo la violencia y la vigilancia se han
convertido enjugadas recurrentes en el poker
político de nuestro país. La respuesta de la
Fiscalía, la Guardia Nacional y el presi
dente ha sido, hasta ahora, una serie de
movimientos que parecen más un farol que

una estrategia efectiva para lidiar con la
inseguridad palpable.
En el juego del poker, mostrar tus cartas

demasiado pronto puede costarte la partida.
Sin embargo, en la política de seguridad, la

falta de transparencia y acción decisiva no
sólo cuesta puntos en las encuestas, sino que
puede costar vidas. La Guardia Nacional y
el presidente deben reconsiderar su estra
tegia y jugar una mano más fuerte en pro

tección y prevención.
Este incidente no es un caso aislado; es

un símbolo de un problema más grande que
afecta a todos los ciudadanos. Si los políti
cos, aquellos que aspiran a liderar y prote
ger, están en riesgo, ¿qué podemos esperar
el resto de nosotros?

Así, a medida que nos acercamos al día
de las elecciones, es crítico que se refor
mulen las estrategias de seguridad. El
gobierno debe demostrar que puede manejar
este juego con habilidad y asegurar un entorno

seguro para todos. No solo están en
juego las elecciones, sino la confian
za en nuestra capacidad colectiva
para vivir y participar en un ambien
te seguro.

Edomex, violencia
preelectoral pone
en riesgo votación

Mientras tanto, también en el vecino
Estado de México las cosas están que
arden, con ataques contra candidatos de
Morena y sus equipos en Cuautitlán,
Atizapán y Metepec, to
dos ellos municipios
gobernados actual
mente por el PRI y
PAN.

Los hechos se
dieron aislados

pero en coordi
nación, pues apenas el fin de semana, hombres
dispararon a dos integrantes del equipo del can
didato de Morena en Atizapán, Gonzalo
Alarcón, así como al hijo del candidato a presi

r

dente municipal de Metepec, Oscar Ruíz Díaz,
ambos de filiación morenista, se suman a la agre
sión sufrida por la candidata de Morena a la
presidencia municipal en Cuautitlán, Juanita
Carrillo.

Ante esta situación, fue la propia Juanita
Carrillo, quien hizo un llamado urgente al
Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, y a la gobernadora del Estado de
México, Delñna Gómez Alvarez, solicitando su
intervención para garantizar la seguridad de
todos los candidatos y ciudadanos durante el
desarrollo de la jornada electoral del 2 de
junio.
Recordemos que en es entidad, más allá de

las afectaciones al proceso electoral local, lo
que está en juego es la elección federal, está
en juego los cinco millones de votos que
representa la candidatura de Claudia Shein
baum en la entidad y que intentan sabotear
con estos ataques, señaló.
No te pierdas el Poker Político de maña

na donde continuaremos analizando cómo

las cartas de seguridad y política se juga
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nación, pues apenas el fin de semana, hombres
dispararon a dos integrantes del equipo del can
didato de Morena en Atizapán, Gonzalo
Alarcón, así como al hijo del candidato a presi

r

dente municipal de Metepec, Oscar Ruíz Díaz,
ambos de filiación morenista, se suman a la agre
sión sufrida por la candidata de Morena a la
presidencia municipal en Cuautitlán, Juanita
Carrillo.

Ante esta situación, fue la propia Juanita
Carrillo, quien hizo un llamado urgente al
Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, y a la gobernadora del Estado de
México, Delñna Gómez Alvarez, solicitando su
intervención para garantizar la seguridad de
todos los candidatos y ciudadanos durante el
desarrollo de la jornada electoral del 2 de
junio.
Recordemos que en es entidad, más allá de

las afectaciones al proceso electoral local, lo
que está en juego es la elección federal, está
en juego los cinco millones de votos que
representa la candidatura de Claudia Shein
baum en la entidad y que intentan sabotear
con estos ataques, señaló.
No te pierdas el Poker Político de maña

na donde continuaremos analizando cómo

las cartas de seguridad y política se juga

rán en estas elecciones.

iPodrán los responsa
bles de garantizar

nuestra seguridad
mostrar finalmente

una mano ganado
ra?

¡Ciaooo!
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LOS PRODUCTOS BÁSICOS
SE ESTABILIZAN

Pablo Trejo Pérez
Los precios mundiales de los produc

tos básicos se están estabilizando

tras la abrupta caída que fue decisi
va para que se redujera la inflación gene
ral el año pasado, por lo que los bancos
centrales podrían tener dificultades para
bajar rápidamente las tasas de interés,
según se afirma la última edición de
Commodity Markets Outlook (Perspectivas
de los mercados de productos básicos) del
Banco Mundial. Algunos puntos de interés
en este informe:

Entre mediados de 2022 y mediados de
2023, los precios mundiales de los productos
básicos se desplomaron casi 40 %. Esto con
tribuyó a impulsar en gran parte la reducción
de Ja inflación mundial entre 2022 y 2023, de
cerca de 2 puntos porcentuales. Sin embar
go, desde mediados de 2023, el índice de
precios de los productos básicos del Banco
Mundial se ha mantenido prácticamente sin
cambios. Si no se produce un nuevo recru
decimiento de las tensiones geopolíticas,
el banco prevé una caída de 3 % en los pre
cios mundiales de los productos básicos en
2024 y de 4 % en 2025. Ese ritmo no bastará
para controlar la inflación, que en la mayoría
de los países se ubica por encima de las
metas de los bancos centrales. Por este moti

vo, los precios de los productos básicos per
manecerán alrededor de 38 % más altos que
su valor promedio en los cinco años anterio
res a la pandemia de Covid19.

Las fuertes tensiones geopolíticas de los últi
mos dos años han apuntalado el precio del
petróleo y de muchos otros productos básicos
esenciales, aun cuando el crecimiento mundial
se ha desacelerado. Sin embargo, si el conflicto
en Oriente Medio se intensificara aún más, las
disrupciones en el suministro de petróleo
podrían hacer aumentar la inflación mundial.
Una alteración moderada del suministro

provocada por el conflicto podría elevar
el precio promedio del Brent este año a
USD 92 por barril. Con una alteración más
grave, los precios del petróleo podrían
superar los USD 100 por barril, lo que ele
varía la inflación mundial en 2024 en casi

1 punto porcentual.
Está surgiendo una divergencia sorprenden

te entre el crecimiento mundial y los precios de
los productos básicos: a pesar de que el creci
miento mundial se muestra relativamente más

débil, es muy probable que los precios de los
productos básicos se mantengan en 202425
más altos que en los cinco años previos a la pan
demia de Covid 19. Un factor clave que explica
esta divergencia es el aumento de las tensiones
geopolíticas que mantienen la presión al alza

Los precios mundiales de los produc
tos básicos se están estabilizando

tras la abrupta caída que fue decisi
va para que se redujera la inflación gene
ral el año pasado, por lo que los bancos
centrales podrían tener dificultades para
bajar rápidamente las tasas de interés,
según se afirma la última edición de
Commodity Markets Outlook (Perspectivas
de los mercados de productos básicos) del
Banco Mundial. Algunos puntos de interés
en este informe:

Entre mediados de 2022 y mediados de
2023, los precios mundiales de los productos
básicos se desplomaron casi 40 %. Esto con
tribuyó a impulsar en gran parte la reducción
de Ja inflación mundial entre 2022 y 2023, de
cerca de 2 puntos porcentuales. Sin embar
go, desde mediados de 2023, el índice de
precios de los productos básicos del Banco
Mundial se ha mantenido prácticamente sin
cambios. Si no se produce un nuevo recru
decimiento de las tensiones geopolíticas,
el banco prevé una caída de 3 % en los pre
cios mundiales de los productos básicos en
2024 y de 4 % en 2025. Ese ritmo no bastará
para controlar la inflación, que en la mayoría
de los países se ubica por encima de las
metas de los bancos centrales. Por este moti

vo, los precios de los productos básicos per
manecerán alrededor de 38 % más altos que
su valor promedio en los cinco años anterio
res a la pandemia de Covid19.

Las fuertes tensiones geopolíticas de los últi
mos dos años han apuntalado el precio del
petróleo y de muchos otros productos básicos
esenciales, aun cuando el crecimiento mundial
se ha desacelerado. Sin embargo, si el conflicto
en Oriente Medio se intensificara aún más, las
disrupciones en el suministro de petróleo
podrían hacer aumentar la inflación mundial.
Una alteración moderada del suministro

provocada por el conflicto podría elevar
el precio promedio del Brent este año a
USD 92 por barril. Con una alteración más
grave, los precios del petróleo podrían
superar los USD 100 por barril, lo que ele
varía la inflación mundial en 2024 en casi

1 punto porcentual.
Está surgiendo una divergencia sorprenden

te entre el crecimiento mundial y los precios de
los productos básicos: a pesar de que el creci
miento mundial se muestra relativamente más

débil, es muy probable que los precios de los
productos básicos se mantengan en 202425
más altos que en los cinco años previos a la pan
demia de Covid 19. Un factor clave que explica
esta divergencia es el aumento de las tensiones
geopolíticas que mantienen la presión al alza

sobre los precios de los principales productos
básicos y avivan los riesgos de que se registren
movimientos bruscos en dichos precios. Los
bancos centrales deben permanecer atentos a
las consecuencias inflacionarias de los aumen

tos de los precios de los productos básicos en
medio de marcadas tensiones geopolíticas.

Se espera que el precio promedio del oro,
una opción popular entre los inversores que
buscan un "refugio seguro", alcance un
valor récord en 2024 para luego moderarse
ligeramente en 2025. El oro ocupa una cate
goría especial entre los activos, pues a
menudo sube de precio durante periodos de
incertidumbre geopolítica y normativa,
como los conflictos. Se prevé que una sólida
demanda de varios bancos centrales de paí
ses en desarrollo, junto con la intensificación
de los desafíos geopolíticos, impulsarán los
precios del oro durante todo 2024.

Una escalada del confíicto en Oriente

Medio también podría hacer subir los precios
del gas natural, los fertilizantes y los alimentos,
según se señala en el informe. La región desem
peña un papel clave en el suministro de gas, el
20 % del comercio mundial de gas natural
licuado (GNL) transita por el Estrecho de
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sobre los precios de los principales productos
básicos y avivan los riesgos de que se registren
movimientos bruscos en dichos precios. Los
bancos centrales deben permanecer atentos a
las consecuencias inflacionarias de los aumen

tos de los precios de los productos básicos en
medio de marcadas tensiones geopolíticas.

Se espera que el precio promedio del oro,
una opción popular entre los inversores que
buscan un "refugio seguro", alcance un
valor récord en 2024 para luego moderarse
ligeramente en 2025. El oro ocupa una cate
goría especial entre los activos, pues a
menudo sube de precio durante periodos de
incertidumbre geopolítica y normativa,
como los conflictos. Se prevé que una sólida
demanda de varios bancos centrales de paí
ses en desarrollo, junto con la intensificación
de los desafíos geopolíticos, impulsarán los
precios del oro durante todo 2024.

Una escalada del confíicto en Oriente

Medio también podría hacer subir los precios
del gas natural, los fertilizantes y los alimentos,
según se señala en el informe. La región desem
peña un papel clave en el suministro de gas, el
20 % del comercio mundial de gas natural
licuado (GNL) transita por el Estrecho de

Ormuz.

Si se interrumpiera la provisión de GNL,
los precios de los fertilizantes también
aumentarían de manera considerable, lo
que probablemente elevaría los precios de
los alimentos. Sin embargo, el pronóstico de
referencia del banco es que los precios ge
nerales de los alimentos disminuirán un

poco, 6 % en 2024 y 4 % en 2025. Se prevé
que los precios de los fertilizantes caigan un
22 % en 2024 y 6 % en 2025.
La aceleración de las inversiones en tecno

logías verdes ha impulsado los precios de los
metales que son clave para la transición mun

cios del cobre (necesario para la infraestruc
tura de las redes eléctricas y los vehículos
eléctricos) subieron a su valor máximo en dos
años. Se espera que aumenten 5 % en 2024 y
se estabilicen en 2025.

Los precios del aluminio, por su parte,
aumentarán según las previsiones 2 % en
2024 y 4 % en 2025, impulsados en particular
por la producción de vehículos eléctricos,
paneles solares y otros elementos de la
infraestructura de energía renovable.

Ormuz.

Si se interrumpiera la provisión de GNL,
los precios de los fertilizantes también
aumentarían de manera considerable, lo
que probablemente elevaría los precios de
los alimentos. Sin embargo, el pronóstico de
referencia del banco es que los precios ge
nerales de los alimentos disminuirán un

poco, 6 % en 2024 y 4 % en 2025. Se prevé
que los precios de los fertilizantes caigan un
22 % en 2024 y 6 % en 2025.
La aceleración de las inversiones en tecno

logías verdes ha impulsado los precios de los
metales que son clave para la transición mun
dial hacia la energía limpia. Este mes los pre
cios del cobre (necesario para la infraestruc

eléctricos) subieron a su valor máximo en dos
años. Se espera que aumenten 5 % en 2024 y
se estabilicen en 2025.

Los precios del aluminio, por su parte,
aumentarán según las previsiones 2 % en
2024 y 4 % en 2025, impulsados en particular
por la producción de vehículos eléctricos,
paneles solares y otros elementos de la
infraestructura de energía renovable.
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GILDA ULLIAN MONTANO HÜMPHREY
gildamh@hotmail.com

El obispo
La noticia, entre las que me tienen que dejar
con el ojo cuadrado cada día, en que leo, veo,
trato de entender y las estudio, como comuni
cadora social que soy, que me dejó atónita y
estupefacta, fue que el obispo emérito de
ChilpancingoChilapa, Salvador Rangel
Mendoza, que ha servido a la nación mexica
na, poniéndose en medio de los buenos y de
los no tan buenos, se encontró en un hospital,
después de andar perdido.
Lo putrefacto, es lo que salió a decir un policía
que lo acusó de mil cosas, que yo no replicaré.
No sé cuál es la verdad ni me importa. Sólo
sé que un hombre debe ser honorable hasta su
muerte, y nadie tiene por qué juzgarlo. Ni Dios,
porque está con él.
Julio César, 63 años antes de Jesucristo, dijo
de su esposa: "La mujer del César no sólo
debe serlo, sino parecer/o". Y a mí, Salvador
Rangel me parece horneado y decente a sus
78 años.

Les cuento que me ocurrió que de sopetón y
sin previo aviso, sólo por puritita serendipia,
me acabo de encontrar un libro maravilloso,
que algún día me recetaron los asombrosos
jesuítas de mi adorada Universidad Iberoa
mericana, a la que algún día regresaré, para
que estudiara en la maestría de Teología, con
ellos. Es de Rafael Aguirre, un español e
investigador excelente y en su libro: Así empe
zó el cristianismo, pretende explicarlo.
El cristianismo no empezó como una reali
dad perfectamente acabada y definida
desde el principio, como un meteorito caído
del cielo o como una institución basada en

decretos fundacionales claros y explícitos. Fue
el resultado de un proceso relativamente largo
y complejo, que tuvo sus raíces e impulso ini
cial en Jesús de Nazaret.
En este proceso, muy pronto surgieron, entre
los judíos de Palestina y de la diáspora, grupos
con formas muy diferentes de entender la vin
culación con Jesús, de cultivar la memoria de
él y de relacionarse con la sociedad; grupos

La noticia, entre las que me tienen que dejar
con el ojo cuadrado cada día, en que leo, veo,
trato de entender y las estudio, como comuni
cadora social que soy, que me dejó atónita y

estupefacta, fue que el obispo emérito de
ChilpancingoChilapa, Salvador Rangel
Mendoza, que ha servido a la nación mexica
na, poniéndose en medio de los buenos y de

los no tan buenos, se encontró en un hospital,
después de andar perdido.
Lo putrefacto, es lo que salió a decir un policía
que lo acusó de mil cosas, que yo no replicaré.
No sé cuál es la verdad ni me importa. Sólo
sé que un hombre debe ser honorable hasta su
muerte, y nadie tiene por qué juzgarlo. Ni Dios,
porque está con él.

Julio César, 63 años antes de Jesucristo, dijo
de su esposa: "La mujer del César no sólo
debe serlo, sino parecer/o". Y a mí, Salvador
Rangel me parece horneado y decente a sus
78 años.

Les cuento que me ocurrió que de sopetón y
sin previo aviso, sólo por puritita serendipia,
me acabo de encontrar un libro maravilloso,
que algún día me recetaron los asombrosos
jesuítas de mi adorada Universidad Iberoa
mericana, a la que algún día regresaré, para
que estudiara en la maestría de Teología, con

ellos. Es de Rafael Aguirre, un español e
investigador excelente y en su libro: Así empe
zó el cristianismo, pretende explicarlo.
El cristianismo no empezó como una reali
dad perfectamente acabada y definida
desde el principio, como un meteorito caído
del cielo o como una institución basada en

decretos fundacionales claros y explícitos. Fue
el resultado de un proceso relativamente largo
y complejo, que tuvo sus raíces e impulso ini
cial en Jesús de Nazaret.
En este proceso, muy pronto surgieron, entre

los judíos de Palestina y de la diáspora, grupos
con formas muy diferentes de entender la vin
culación con Jesús, de cultivar la memoria de
él y de relacionarse con la sociedad; grupos

que fueron estableciendo relaciones entre
ellos, a veces de reconocimiento y aceptación,
otras de conflicto y hasta de exclusión, de
modo que, a partir de una matriz judia y en
contacto con el mundo grecorromano, apa
reció el cristianismo con una entidad social

propia. El proceso formativo del cristianismo,
abarca desde comienzos del siglo I hasta la
segunda mitad del siglo n, cuando ya apa
recen los elementos que caracterizan al
cristianismo como una realidad sociológica
y teológicamente diferenciada, tanto respec
to a la sinagoga judía como a los ojos de la
sociedad romana. Este es el periodo y el pro
ceso histórico que abarca nuestro estudio. A
partir de ese momento se abre el camino hacia
lo que más tarde será la gran Iglesia y la "orto
doxia".

El libro que nos presenta el doctor Aguirre,
trata sobre un complejo, conflictivo y apa
sionante proceso histórico. El lector no en
contrará en estas páginas elucubraciones fan
tasiosas y novelescas, pero tampoco cua
dros idealizados de una edad de oro. No es

raro que el estudio de los orígenes proyecte los
sentimientos encontrados y las polémicas en
cendidas que suscita su realidad presente. Este
tipo de estudios está lastrado, con frecuen
cia, de sensacionalismo, de agresividad
beligerante y de apologética beata.
Un estudio riguroso, en el caso que nos ocupa,
requiere examinar numerosas fuentes litera
rias, ya que los restos materiales de comunida
des cristianas, que tendrían que ser objeto de
consideración arqueológica, son prácticamen
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te inexistentes para el tiempo que nos ocupa.
Las fuentes literarias son, en su inmensa
mayoría, cristianas y requieren ser exami
nadas críticamente. Así los 27 escritos del

Nuevo Testamento, que, más tarde, adqui
rieron un valor normativo, "canónico", en
las iglesias cristianas, en nuestro estudio son
considerados como los documentos históricos,
aunque ciertamente merecen una considera
ción especial: habrá que preguntarse por qué
muy pronto estas obras adquirieron una pre
eminencia tan notable entre grupos cristia
nos diferentes y, sobre todo, hay que contar
con el hecho de que una consideración tan
especial refleja la importancia de las comu
nidades que en ellas se expresan.
Pero las mencionadas obras canónicas no son

sino una selección de entre una literatura

muy amplia, a la que hay que atender para
entender la riqueza y complejidad del cris
tianismo de los orígenes.
La importancia de este tipo de literatura que
comprende los llamados 11apócrifos", pero
también incluye a los primeros escritores
eclesiásticos no radica en la verosimilitud de

sus informaciones, sino en que reflejan formas
de cristianismo y de comunidades cristia
nas, que sólo gracias a ella nos son conoci
das.

Concluyo: por favor, ya dejen en paz a la
Iglesia católica. Son 95 % de mexicanos
que creen en ella, y que van a misa una vez
a la semana. Tienen al país en paz.
Créanme, los necesitamos.
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É. ^ Chacal
Todo que ver

Predecible es como yo, desde mi punto de vista sal
vaje, animal, y chacalesco, defino lo que está pasando,
pero que NO se minimice, lo que pasa es que yo
crecí leyendo drama, novela, el apocalipsis bíblico,
Dante (y no Delgado) Nostradamus, pero sin duda los
acontecimientos de los últimos días, de verdad me lle
van a pensar, que todo tiende al caos, y eso genera
orden.

Trataré de enlistar dichos actos, con una breve
opinión fast track y ustedes saquen sus conclusiones,
1. Trump enciende los focos rojos, pues desde su
desfachatez, avisa que habrá intervención en nuestro
territorio para combatir los cárteles del narcotráfico
(primero que aclare todos sus delitos, trabaje la preven
ción y el consumo entre su población) 2" López
Obrador dice que no hay mas violencia... hay más
homicidios dolosos (el acto supremo de la violencia es la
muerte, digo y si con 180 mil muertos no lo ha aprendi
do, está de la chingada) 3. Martí Batres reserva la
información acerca de los resultados del agua con
taminada en Benito Juárez, por tres años, para evitar se
presten a malas interpretaciones (el derecho a la salud,
les daría la razón a los que solicitaron se transparentara,
Martí Batres, lo único que tiene transparente "SON SUS
LENTES") 4. Arturo Zaldívar, extrabajador de la
Suprema, y empleado de la 4T, es exhibido con cuen
tas millonarias presuntamente de sobornos por sus
resoluciones ganadoras (seguramente declarará, que
también fue por hacer perder a contrapartes, "sinceri
dad moralista1') 5. Claudia Sheinbaum dice en mitin:
"Nosotros no vamos a llegar a la presidencia como lo
hizo AMLO, por una ambición personal, nosotros He
gamos a hacer justicia " (tiene razón el actual presiden
te, llegó por una ambición personal, pero hay que acla
rarle a la señora que no es presidenta, aún no se entera
que la contienda está muy reñida, y al paso que van,
seguro se va a llevar una sorpresa desfavorable) B.
Clara Brugada le habla enTikTok a un peluche de su

heroe de acción SMIJTO, le agradece todo lo que
hace, lo que ha hecho, y lo que hará... (Clara muestra de
que sólo pude hablar con su peluche, pues la interlocu
ción presidencial con ella está cerrada, desde que se
sabe en Palacio que está perdida la ciudad contra
Santiago Taboada, que en cuanto despierte y se entere
que está perdida, le sacará los alfileres al peluche de
Juanito y se los pondrá a su nuevo muñeco fimlito
porque a alguien tiene que culpar por su incapacidad,
como la demostró en Iztapalapa) 6. El presidente
López Obrador, halago a un pequeño grupo de mamas
en la muñajiera del 10 de mayo, con grupo tradicio
nal mexicano y los cantos que a él le gustan (maria
chi... refiriéndome al grupo) "Mientras afuera un
grupo de madres buscadoras eran recibidas con un
tradicional grupo mexicano de granaderos, vallas, y
militaies, cortesía del presidente, de la ecpatía que
guarda el Ejecutivo con esa causa, y que son sabedo
ras que su lucha es muy difícil, SÓLO piden visibilizar,
transformar ese dolor en activismo catártico, para evi
tar que las desapariciones sigan siendo algo que pasa
de largo, un 10 de mayo con mucha música y POCA
MADRE".

Y en ese tenor, qué poca... tienen de atentar a abra
zos contra la candidata de la alianza por Cuauhté
moc, Alessandra Rojo de la Vega, quien en conjunto y
de manera valiente no se raja y señala mano negra del
jefe de Gobierno, Santiago Taboada exige protección
a los candidatos, así como parar los actos porriles tan
acostumbrados por el hermano de la ministra Batres
y actual jefe de Gobierno.
El debate de anoche era predecible, con la falta de

verdad por parte de Clara Brugada a quien le va
mejor hablándole a los peluches que a los ciudada
nos, pues sus ejemplos, así como los resultados en
Iztapalapa, son falsos y los señalados son insuficientes, la
cantaleta del cártel inmobiliario, que tiene que tener un
permiso fundamental del gobierno central para
autorizar la construcción, el candidato Chertorivski
atacando a Santiago Taboada, pues sabemos que la
chamba, es la chamba, Taboada ejemplificando los
resultados en Benito Juárez, donde los habitantes le dan
su aval para ser jefe de Gobierno y al candidato Luis
Mendoza a que siga y continúe con la línea de trabajo
en la alcaldía Benito Juárez. Por cierto, felicitar al candi
dato mencionado por el cambio drástico en su imagen,
su salud, pues es un ejemplo de que para estar bien con
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los demás hay que estar bien con uno mismo, como
diputado ha venido trabajando desde hace años en la
alcaldía, la conoce, la quiere, y seguro tendrá la conti
nuidad, y el VOTO de todos los que habitan en esa
alcaldía, felicidades, Luis Mendoza.
¡Salgamos a VOTAR... no seamos apáticos, mez

quinos y seamos parte de la solución!
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Columna uno

EN MÉXICO. SOCIALISMO EN PUERTA
* Carencia de agua y constantes apagones,
inicio del fin de la democracia en México

Por Karina A. Rocha Priego

La manipulación y las mentiras, en política, son
la receta "secretó" para llegar al soaalismo,
sistema de organización economica y social

que se basa en el control de los medios de produc
ción y del patrimonio público, con el fin de alcanzar
una sociedad más equitativa, sabedores que eso, sólo
es "de palabra" y no de hecho.
También, este sistema, en ¡a teoría, contempla que
todas ¡as personas son iguales, con la necesidad de
acceder a los mismos bienes y recursos naturales
de un país. Por eso propone que el control social
sea la base para la prosperidad y para garantizar la
igualdad y la libertad.
Se opone al capitalismo que defiende a la propie
dad privada de los medios de producción y que
permite las decisiones individuales en el merca
do. Considera al capitalismo como un sistema injus
to en el que el poder y la riqueza recaen en una
minoría.

En innumerables ocasiones hemos comentado el

cómo, el Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, apuesta a implementar este sistema en
México, controlando o desapareciendo los pode
res del Estado, hasta manipular los recursos natu
rales a la población, entre otras cosas.
Una de las características de este sistema, queridos
lectores, es promover la propiedad colectiva de los
medios de producción y distribución, con el objeti
vo de alcanzar una sociedad más justa y equitativa,
supuestamente.
La intervención del Estado en la economía, buscan

do un reparto más equitativo de la riqueza y la elimi
nación de las diferencias entre clases sociales.

La disminución de incentivos para 1a inversión privada,
y la potencial sobrerregulación que podría afectar el
mercado laboral y desalentar la inversión extranjera.
Platicando con algunos migrantes venezolanos,
aquellos que huyen de su país por falta de opor
tunidades, sobre todo los jóvenes, nos dicen
cómo ha sido su infierno en aquel país que, algu
na vez, fue un paraíso, empezando por perder
eso, la oportunidad de salir adelante y sobresa
lir, entre muchos otros.
Sí, a pesar de que muchos de los que huyen son;pro
fesionistas!, la falta de empleos dignos y acordes a
sus conocimientos, son obligados a buscar otras opcio
nes, como ¡vender hamburguesas!, por ejemplo, y a
pesar de que el costo de la materia prima para dicho
negocio (sic) es alto,los "emprendedores" están obli
gados a vender una hamburguesa a un mismo costo
siempre y si bien les va.
Uno de los principales problemas que padecen estos
"pequeños empresarios" es ¡la falta de luz! El socia
lismo "supuestamente" regala la luz a sus goberna
dos pero, ¿sabía usted que ese servicio es intermi
tente para los venezolanos? Sí, queridos lectores, la
falta de energía eléctrica ha sido una constante en
Venezuela, los apagones son comunes y constantes.
Lo mismo puede quedarse sin luz una hora que tres
días consecutivos sin derecho a reportarlo a las auto
ridades, pues esa es una de las tantas formas de "con
trolar al pueblo pobre e ignorante".
¿Le suena conocido ese asunto? Queridos lectores,
los recientes y constantes apagones en México, son
una forma de empezar a enseñarle al pueblo lo que le
espera con la continuidad en el Gobierno federal con
Claudia Sheinbaum; ello como manipular a los jóve
nes para que se olviden de sus aspiraciones de
"grandeza", porque no van a ser posibles.
Por supuesto, tienen que ir pensando en vivir en
vecindades simples y llanas, porque, una de las pro
puestas del gobierno de continuidad, como el que
ofrece la candidata presidencial morenista, es refor
mar el artículo 139 de la nueva Constitución para que
se la apruebe el Congreso, referente a Concesiones
de Propiedad Habitacional.
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Venezuela, los apagones son comunes y constantes.
Lo mismo puede quedarse sin luz una hora que tres
días consecutivos sin derecho a reportarlo a las auto
ridades, pues esa es una de las tantas formas de "con
trolar al pueblo pobre e ignorante".
¿Le suena conocido ese asunto? Queridos lectores,
los recientes y constantes apagones en México, son
una forma de empezar a enseñarle al pueblo lo que le
espera con la continuidad en el Gobierno federal con
Claudia Sheinbaum; ello como manipular a los jóve
nes para que se olviden de sus aspiraciones de
"grandeza", porque no van a ser posibles.
Por supuesto, tienen que ir pensando en vivir en
vecindades simples y llanas, porque, una de las pro
puestas del gobierno de continuidad, como el que
ofrece la candidata presidencial morenista, es refor
mar el artículo 139 de la nueva Constitución para que
se la apruebe el Congreso, referente a Concesiones
de Propiedad Habitacional.

Dicen, es "falso" pues la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos cuenta tan sólo con 136

artículos y 19 transitorios pero, /aguas.', ello no
significa que ¡no vaya a ocurrir!, ya que esa es otra
característica del socialismo.

O sea, que "iodos los mexicanos tienen derecho a
ser titulares de la concesión de propiedad de una
casa habitación, de manera individua? "o compar
tida", considerando al menos 40 metros cuadrados
por habitante, sean niños o personas adultas. Todas
las casas y departamentos habitacionales en uso
serán asignados como concesión de propiedad a
sus usuarios con antigüedad mayor a un año.
Esto se entiende como que si usted tiene una casa
propia, con la "nuera Constitución" falsa (sic),
tendrá que "compartirla" con el pueblo en gene
ral, porque ¡ya no va a ser suya", sino del Estado.
Imagínese usfed cómo es que pretende manipular a
la población, robando, literalmente al aspiracionis
ta, al entregado, al trabajador, al contribuyente cau
tivo, no haciendo el gobierno lo que le correspon
de, como es dar oportunidades de trabajo, de estu
dio; dar entrada a la inversión extranjera, a la ex
pansión de la manufactura mexicana en general.
No, queridos lectores. Primero, ha sido la esca
sez de agua, misma que, los gobiernos morenis
tas, aseguran garantizar el suministro, ¿cómo?
Pues no se sabe aún, pues mientras no llueva y las
presas no recuperen su capacidad, no hay forma,
pero estos dicen "está garantizado el abasto";
ahora, con los apagones, otra clara muestra de

manipulación de la energía eléctrica; la educación
precaria que está ofreciendo a través de libros de
texto manipulados y mediocres donde "la priori
dad escrita" es dar cátedra del sistema socialista a

los pequeños estudiantes.
Los programas sociales, que no son más que la
forma más simple y vil de "controlar a la pobla
ción" por "unos cuantos pesos". "O me sigues, o
te quedas sin comer, sin vestir, sin educación",
de ahí que el electorado mexicano, debe analizar a
fondo el cómo y por quién emitirá su voto el próxi
mo 2 de junio. No por ¡os 3 mil pesos que ahorita
se dan y que mañana les condicionarán; no por una
beca a los estudiantes que, al darse cuenta que no
tienen opciones de estudio y profesionalizarse, ha
brán de perder a las primeras de cambio.
No por promesas que, hasta el momento, ha incum
plido en su totalidad el actual gobierno federal pero,
sobre todo, se debe tomar en cuenta la inseguridad,
la violencia, el miedo que esta administración federal
ha sembrado entre los mexicanos, al "aliarse" con la
delincuencia organizada como dicen que ha sucedi
do y como el propio gobierno estadounidense viene
investigando.
Lamentablemente, la indiferencia, pobreza e igno
rancia de millones de mexicanos, es que están
permitiendo entrar a su casa un sistema político
autoritario como el socialismo, para mantenerlos
"a raya" literalmente como Venezuela y Cuba;
sin poder comparar a México con China o Rusia
pues, no se nos olvide que, gracias a gobiernos
como el que hoy sigue al frente, México sigue
siendo un país ¡tercermundista!
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ApantaLlan
La morenlsta Claudia Shelnbaum

estuvo en Texcoco, por supuesto del
brazo de Hlginio Martínez eL candi
dato a senador; pero en Ecatepec sí
apantaLLó, porque hubo más de 25
mil personas y ahí Azucena Cisneros.
La candidata a presidenta municipal
fue la anfltnona. Todas y todos son
ríen, posan y son amables. Ojalá así
sigan, porque una vez que llegan a
Los cargos los guaruras y Las actitu
des impiden acercarse a ellas y ellos.

Pa co S a nt os Arreóla, candidato del
Distrito 26 a La diputación Local por
el Estado de México, aprendió a pre
parar un huarache aL buscar eL voto
ciudadano. La verdad su campana es
graciosa y estaba tan feliz de haber
aprendido a hacer huaraches, que
invitó Los huaraches a la gente re
unida en el puesto y habLó de cómo
cumplió sus propuestas de donar su
saLario para apoyar a personas que
necesitan aparatos ortopédicos y de
cómo impuLsó una Ley para sancio
nar a Los patrones que apoyen a Los
hombresquequieranevadlrelpago
de pensión a sus hijos.
A La que le fue como en feria en
redes sociales fue a La excandidata

a La gubernatura mexiquense Ale
jandra del Moral, quien posteó una
fotografía junto al torero Ernesto
Javier Callta a quien Le dijo: suerte
matador. Que tu entrega y pasión
sea recompensada en eL ruedo.
Lo menos que Le dijeron aLgunos
clbernautas es que se arrepentían
de haber vota do por eLLa, que "ojalá
cornaran aL torero" y que cómo po
día apoyar esa crueldad contra Los
toros. Parece que para La priista no
fue una buena tarde.

La izcallense Karla Fiesco, quien
busca repetir en el cargo como
alcaLdesa visitólos mercados mu

nicipales, en donde es reconocida
por muchos vecinos de todas Las
comunidades que buscan la foto y Le
manifiestan su apoyo.

DeL otro lado, el morenlsta Daniel
Serrano encabeza brigadas en
búsqueda del voto e insiste ante
el Instituto Electoral en reaLízar un

debate, pues rechaza participan en
el organizado por medios de comu
nicación Locales, pues asegura que la
instancia correcta es el IEEM.
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Diario de Campaña

» Al punto:
E! exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova

Vianello, está queriendo navegar con la bandera de la inde
pendencia políticoelectoral, pero en los hechosforma parte
del grupo políticoideológico de intelectuales y académicos
que trabajan para el bloque ultraconservador de Xóchitl
Gálvez Ruiz y el activista conservador Claudio X. González.
Córdova ha hecho a circular en sus redes spots convocando
a que losjóvenes salgan a votar, pero en sus textos periodísti
cos y participaciones públicas se localiza en el escenario polí
tico del FRIAN. El exfuncionario está engañando a la opinión
pública, por los que sus mensajes en redes deben tener el
subtítulo de promotor del voto del PRIAN. No lo va a hacer,
pero no está por demás recordárselo.

» Digo..., es pregunta:
¿Tendrá ya Xóchitl Gálvez un cálculo de cuántos votos

perderá cuando los electores se den cuenta que tendrán
que cruzar el escudo del PRI y del PAN en la boleta?

» Rara su agenda:
Si la oposición está pensando en que la promoción del

ambiente de violencia le va a ayudar a conseguir votos, en
los hechos sólo está ahuyentando a los electores de las ur
nas. La intención de caracterizar a la propuesta oficial en el
escenario del auge presuntamente intencionado de violen
cia es un boomerang que va a golpear por atrás a la opo
sición: los ciudadanos no quieren violencia y van a preferir
quedarse en sus casas que salir a votar, cuando en realidad
lo que la oposición necesita y está buscando es que el volu
men de votantes pase de la media de 60% a 75% para ob
tener votos adicionales. Si de por sí la sociedad padece la
violencia delictiva a todas horas, no es grato que la oposición
le recuerde que habrá más violencia electoral.

No le quites votos a Xóchitl; aceptaste ser 99íí un palero

Brozo a Alvarez Máynez porque MC ya está reba
sando a Xóchitl.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POLITICO

1. CASAR MANCHA A
XÓCHITLCREEL
2. CRIMEN POLÍTICO:
¿QUIÉN GANA?

1 Mientras

María Am

paro Casar
se auto promueve como la imagen misma de
ia lucha contra la corrupción y la impunidad,
mueve sus fichas de guerra legal (iawfare) para
que le regresen la pensión por la muerte de su
marido Carlos Márquez Padilla que documen
tos oficiales han revelado, en el peor de los
casos, como amañada, varios signos de inves
tigación estarían involucrando la campaña de
la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz, cuyo
jefe de campaña es nada menos que Santiago
Creel Miranda, el secretario de Gobernación en
2005, que se involucró en las maniobras políti
cas para la indemnización.

Otro dato no debe escapar a los análisis: la
agrupación proempresarial Mexicanos Unidos
Contra la Corrupción y la Impunidad está finan
ciada nada menos que por el cerebro político y
financiero de la candidatura opositora PRIPAN
PRD, Claudio X. González, y ese organismo que
se ha dedicado a escudriñar la actividad públi
ca del Gobierno lopezobradorista también está
representando una mano intervencionista de
los organismos de inteligencia y seguridad na
cional de la Casa Blanca, sobre todo la USAID,
Agencia Internacional
del Desarrollo de EU,
que forma parte justa
mente de los grupos

de espionaje estadou
nidenses en el exterior.

Y, por si fuera poco,
hay más datos que
deberían llevar a una

nueva investigación de
la muerte de Márquez
Padilla en una instala
ción de Petróleos Mexi

canos. Las evidencias

que están examinan
do expertos privados
en este tipo de temas
candentes con deriva

ciones políticas están
a la vista: hay menos
información compro
bable del supuesto
accidente, se acumulan indicios de suicidio por
la situación personal y laboral del afectado y el
hecho de que se encontraba en proceso de di
vorcio de su esposa Casar, el asunto involucra a
Casar como, en el momento de la muerte, jefa
de asesores nada menos que del secretario de
Gobernación de Fox, Santiago Creel Miranda,
encargado de la información de seguridad po
lítica del Estado.

Y hay más elementos sobre el mismo
contexto: no se han aportado datos periciales
sobre el lugar físico desde donde cayó el fun
cionario de Pemex, sobre todo porque los ven
tanales tienen muy estrictas medidas de segu
ridad y controles de herrería difícil de romper
que no cualquiera puede abrirlos, además de
que por razones de seguridad nacional los me
canismos de vigilancia dentro de Pemex por
sus tareas estratégicas también son supervisa
dos y grabados con minuciosidad.

Además, existen otros dos datos que se
han ocultado: el esposo de Casar estaba en
medio de un conflicto con el sindicato de Pe

mex, entonces controlado por el todopodero
so Carlos Romero Deschamps, hoy fallecido, y
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su entonces operador financiero sindical Ricar
do Aldana, hoy nada menos que líder del sin
dicato petrolero. Márquez Padilla, el día de su
muerte, se había negado a firmar un acuerdo
sindical de separación.

Quienes estuvieron el día de la muerte en

el edificio de Pemex se quedaron con informa
ción que circulaba en ese momento de que
había sido un asesinato, sobre todo porque
no hubo evidencias reales, periciales, ni ningún
mensaje de despedida, ni menos aún indicios
de una decisión radical, aquí nuevamente se
ñalando que la ventana de su oficina no podía
abrirse con facilidad.

Así que las autoridades deben reabrir la
investigación y los jueces controlados por la
ministra presidenta Norma Piña Hernández
no deberían ser usados para obligar al Esta
do a pagar una indemnización que ninguna
empresa privada de seguros se atrevería a
procesar por las irregularidades en la muer
te del asegurado.

2. La información del presunto atentado
contra la candidata capitalina a la alcaldía de
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, be
neficia el clima de incertidumbre que está ir¡
tensificando la oposición PRIPANPRD para
distraer la atención de
todas las tendencias

de encuestas que dan
por derrotada a la
candidata presidencial
Gálvez Ruiz.

Cualquier inves
tigador policiaco de
medio pelo podría
aportar elementos

para señalar que al
grupo lopezobrado
rista es al que menos
le conviene usar la vio

lencia en una situación
de tendencia de ade
lantada de los votos.

La información

del presunto atenta
do ocurrió horas des

pués de que la oposi
ción PRIPANPRD dio

a conocer un mapa de zonas políticoelecto
rales de alto riesgo como una forma de ge
nerar incertidumbre que conduzca a la sus
pensión del proceso electoral, aunque con
la circunstancia adversa de que la inducción
del miedo afecta a la oposición y no a la co
rriente oficialista.

Y queda pendiente también la indagación
de que la alcaldía de Cuauhtémoc entró en una
lógica de alta criminalidad durante la gestión
de la alcaldesa Sandra Cuevas, que llegó al po
der por la alianza PRIPANPRD.

Tampoco debe soslayarse que el inciden
te denunciado ocurrió horas antes del tercer

debate entre candidatos a la Jefatura capitali
na de Gobierno, con una tendencia de votos
hasta ahora a favor de la aspirante oficialista
Clara Brugada.

Política para dummies: la política es un
tema de seguridad del poder.
El contenido de esta u. m

columna es responsabili ^74?" rtJH
dad exclusiva del colum íín
nista y no del periódico
que la publica.

Existen otros dos datos que
se han ocultado: el esposo de
Casar estaba en medio de un
conflicto con el sindicato de
Pemex, entonces controlado
por el todopoderoso Carlos
Romero Deschamps, hoy
fallecido, y su entonces

operador financiero sindical
Ricardo Aldana, hoy nada

menos que líder del sindicato
petrolero. Márquez Padilla,
el día de su muerte, se había
negado a firmar un acuerdo
sindical de separación
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BRUJULA PUBLICA

LA NECESIDAD DE
REFORMAR LA SEGURIDAD
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La función de Estado de seguridad
que se encuentra en el artículo 21
constitucional y que versa que dicha

función recae en la Federación, las entidades
federativas y sus municipios para que contri
buyan a la generación y preservación del or
den público y la paz social ha sido rebasado
y hoy es anacrónico.

Esta función fue insertada en el texto
constitucional en el Diario Oficial de la Fede
ración en diciembre de 1994 cuando la co

yuntura política, económica y social de Méxi
co era bajo otras condiciones.

Los controles

estaban ejercidos
por acuerdos en
los que la autoridad
sometía a la delin

cuencia y cada ma
ñana en el parte de
novedades que le
rendía el secretario

de Gobernación, el
presidente de la Re
pública sabía lo que
sucedía en todas las

esquinas de las ca
lles del país.

También las au

toridades locales y
municipales juga
ron un papel importante en el establecimien
to de la seguridad. Desde Gobernación se
presionaba a los mandatarios de los estados
para tener controlada la seguridad y, por su
parte, éstos a los municipios.

Hoy en día el modelo de seguridad con

tenido en el artículo 21 constitucional está

rebasado debido a que la salvaguarda de
la vida, de las libertades, de la integridad, así
como del patrimonio de las personas, son
fines que las instituciones hoy no pueden
garantizar y su diseño corresponde a un mo
delo político distinto del que gobierna hoy
en México.

Persisten las causas estructurales socia

les, la ausencia de control de la seguridad, la
impunidad y la corrupción o complicidad de
autoridades locales por mencionar algunos,
que no se solucionan cambiando de gobier
no o de régimen político cada seis años y
que sus objetivos en algunas ocasiones no
coinciden con la realidad.

Esta administración creó la institución de

la Guardia Nacional que sustituye a la Policía
Federal e involucra a la Fuerza Armada per
manente, pero trajo consigo nuevas proble
máticas, como el empoderamiento de la De
fensa Nacional y su intervención en políticas
y actividades que pertenecían a las Secreta
rías de Estado encabezadas por civiles.

Hoy la seguridad debería ser vista
como una función única de la que se des
prendan la segu
ridad pública, la
seguridad interior
y la seguridad na
cional, de la que
debería estar con

tenida en el texto
constitucional. La

configuración de
la estrategia de se
guridad en el país

compromete un
complejo entrama
do de sistemas y
subsistemas políti
cos, económicos y
sociales locales, cu
yas formas se entre
tejen con los sistemas regionales o federales.

Cuando carecen de sincronía estos

sistemas sumados a otros factores, es
cuando viene el debilitamiento de las au

toridades y las instituciones y comienzan
a surgir alteraciones en las dinámicas en
las relaciones políticas, económicas, so
ciales y de seguridad que incluye vacíos
de poder, que son aprovechados por la
delincuencia, que vienen a sustituir la au
toridad formalmente constituida.

Por eso es necesario reformar el modelo

de seguridad.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj

Esta administración creó
la institución de la Guardia

Nacional que sustituye a la
Policía Federal e involucra a la

Fuerza Armada permanente,
pero trajo consigo nuevas
problemáticas, como el
empoderamiento de la
Defensa Nacional
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Foto: Archivo Cuartoscuro
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Por Alejandro Lelo de Larrea
Santiago Taboada ganó el de

bate ante Clara Brugada por
que reviró fuerte el tema que

podría haber marcado su derrota: el
inmobiliario. De manera inesperada
fue con el que le dio el golpe más cer
tero a la morenista, que se tambaleó y
estuvo a punto del nocaut, del que se
salvó porque ya no hubo otro round.

Fue una serie de golpes contun
dentes de Taboada. El primero, cuan
do le recordó que el fundador del "car
tel inmobiliario" de Morena fue López
Obrador. Y citó la frase que dijo AMLO
en un mitin en la Benito Juárez duran

te su campaña presidencial de 2006:
el hoy presidente reconoció que él
era responsable de la desatada ola de
construcciones en delegaciones céntri
cas, que incluían BJ, e incluso exculpó a
quien entonces era el delegado Fadla
la Akabani, hoy secretario de Desarro
llo Económico de la CDMX.

Luego, otro certero golpe de Ta
boada, cuando sacó de su cajita la
primera cartulina: fotografías de lo
que llamó el verdadero cartel inmo
biliario de la CDMX, el de Morena:
"invadieron predios, el gobierno les
regaló casas a miembros de tu movi
miento". Los integrantes que eviden
ció: Rocío Nahle, Néstor Vargas, Cé
sar Cravioto, Layda Sansores, Rocío

Nahle, Manuel Bartlett, Evelyn Parra,
Luisa Alcalde y hasta el hijo del pre
sidente, José Ramón López Beltrán.

Después, el impacto que casi
tumba a Brugada, cuando Taboada
le sacó el asunto del centro comercial

Portal Churubusco, que se constru
yó sin ningún permiso y sin ninguna
licencia de uso de suelo, en los días
que Brugada fue delegada de Izta
palapa por vez primera (20092011).
Y fueron la propia Brugada, en su ca
lidad de delegada, y Ernestina Godoy,
como directora jurídica de Iztapalapa,
quienes firmaron las licencias de cons
trucción y los permisos de ocupación
de esos más de más de 50 mil metros

cuadrados. En esos días, el jefe de Go
bierno era Marcelo Ebrard, quien por
supuesto también avaló la construc
ción. Hoy Brugada lo anunció como
su asesor en materia de seguridad, lo
mismo que a Godoy, la que promovió
la regularización del predio de Portal
Churubusco. Clara lo negó.

Ahí Taboada de manera contun

dente le ganó a Brugada en el tema
que se supone le iba a ser difícil por
toda esa campaña de años del su
puesto "cartel inmobiliario".

Brugada tuvo menos dificultad en
el tema que supuestamente era el difí
cil para ella, el de la seguridad yjusticia.

Taboada fue el primero en atacar, sin
pretenderlo, con el hecho de conde
nar el intento de feminicidio contra la

candidata de oposición a alcaldesa de
la Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de
la Vega. Brugada no dijo nada al res
pecto, a pesar de su discurso de que
supuestamente es tiempo de mujeres.

Se enfrascaron en una discusión

de cómo el plan Blindar BJ sí funcionó
y es la razón por la cual esa demarca
ción es la más segura, según el INEGI,
y en cambio Brugada llevó a Iztapalapa
a ser la Alcaldía más insegura de la ca
pital. Después, ella se puso a comparar
con el modelo Guanajuato, hoy el que
más homicidios tiene, cierto, pero no
dijo que López Obrador abandonó a
esa entidad, en venganza porque fue
en la única que perdió en 2018,

Luego salió el tema del feminicida
serial de Iztacalco que Godoy y Martí
Batres no atraparon y otros más en que
atacó. Brugada sólo atinaba a respon
der de manera tibia, y hasta parecía
profesora detelesecundaria: no provo
caba emociones en sus intervenciones.

Así terminaron ya los tres deba
tes por la Jefatura de Gobierno y lo
que quedó claro es que el actual ré
gimen político en la capital, que se
instauró hace 27 años ya está agota
do. Llegó el momento de un recam
bio. El 2 de junio lo veremos.
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Apenas el
sábado,
la colum

na Mensaje Político
planteó que el ¡efe de

Gobierno, Martí Batres, está jugando con
fuego en el proceso electoral de la CDMX,
pues por acción o al menos por omisión
lo está llevando a niveles de violencia

nunca antes ocurridos en procesos elec
torales en la capital. Morena ha utilizado a
sus grupos de choque para atemorizar las
campañas de la oposición y en los últimos
días metió de lleno a la policía capitalina
también para dejar amenazas de facto, y
por supuesto al fiscal cuñado, el abogado
patito Ulises Lara. Pero la violencia ha ido
creciendo y el sábado se encendieron focos
de alerta máxima, con el atentado contra de
la candidata a la Alcaldía Cuauhtémoc, Ales
sandra Rojo de la Vega. Si Batres no puede
contener esa violencia, una de dos, o es por
que la ordena o porque está de florero en
la Jefatura de Gobierno, y entonces debería
de hacerse a un lado y permitir que quien
sí tenga la capacidad y voluntad políticas
venga a poner orden, para evitar que se les
desborde la ciudad en una oleada de vio

lencia electoral que puede ser catastrófica
para sus habitantes y por supuesto para la
democracia. Batres tiene sólo unos cuantos

días, no sólo para detener a los agresores
de Rojo de la Vega, sino en especial a los
autores intelectuales y por supuesto escla

recer el móvil del atentado. ¡No siga jugan
do con fuego, jefe de Gobierno!

¿CARTEL DE LAS ENCUESTAS?
Fernando Mercado, candidato a la Alcal

día La Magdalena Contreras, que enfrenta
un proceso especial sancionador por vio
lencia política en razón de género, al ver
que viene en caída libre en las preferencias
tuvo la ocurrencia de contratar dos encues

tadoras para que le ayuden, pero resulta
que fueron de las peores en la elección del
Estado de México en 2023, a grado que el
Instituto Electoral las sancionó por trampo
sas y mentirosas. Las empresas dizque de
estudios de opinión pública son "Electora
I i a" y "Gobernarte". ¿Serán parte del cartel
de las encuestas? Es pregunta aleatoria.
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LA ESTRATEGIA

TRUMP QUIERE INVADIR MÉXICO
Por A exei Chévez Si vetí

En su reciente publicación la revista Ro
lling Stone cita variasfuentes que afirman
que Donald Trump de llegar a la presi

dencia otra vez buscaría mandar tropas de élite
norteamericanas a cazar a los capos mexicanos
en nuestro territorio.

También quiere usar Drones artillados para
bombardear y destruir laboratorios clandestinos
en México.

Todo esto sin el consentimiento o autonz

ción de nuestro país.
Es la visión impe

rialista que siempre ha
caracterizado a los nor

teamericanos y la poca
o nula confianza que
tienen en la lucha contra

grupos y organizaciones
criminales por parte de
este gobierno.
Y NO SOLO ES TRUMP

La directora de la

DEA Anne Milgram
ha denunciado ante el

congreso de su país la
dispareja e insuficiente
colaboración con esa

agencia por parte de las

autoridades mexicanas, dice que el retraso para
emitir 13 visas para agentes especializados en
combate a las drogas cuesta vidas porsobredosis
a los ciudadanos americanos.

Culpa al gobierno mexicano de las 100,000
muertes porsobredosis que el año pasado suce
dieron en su país.

Esta declaración ignora por completo el ar
tículo 69 de la Ley de Seguridad Nacional para
la acreditación de agentes del orden extranjeros,
es una vez más trasladar el problema de adiccio
nes de su país, un problema de salud pública
que el gobierno americano ha sido incapaz de
resolver en 50 años, a los mexicanos.

La señora Milgram no habla de las acciones
que realiza su agencia para detener las redes y
grupos de traficantes del Fentanilo dentro de su
país, la DEA prefiere dedicarse a cazar narcos en
México, Colombia, Ecuador o Asia.

El candidato Trump se hace eco de este sentir
V analiza en caso de ser electo mandar soldados

americanos por los capos mexicanos.

¿LO PUEDE HACER?
Sí, el uso de unidades de Fuerzas Espe

ciales esta diseñado para infiltrarse en terri
torios hostiles y neutralizar al enemigo, las
unidades especiales del Ejercito y Marina de
Estados Unidos son excelentes en este tipo
de operaciones. Lo han hecho con éxito en
varios países.

¿TENDRIAN EXITO?
Puede ser, el elemento sorpresa y la tecnolo

gía para detectar comunicaciones de los grupos
criminales jugarían a su favor, siempre que estos
objetivos se encuentren dentro de las capacida
des de autonomía de sus helicópteros y que pue
dan ser extraídos sin ser detectados.

Algo muy difícil si su objetivo está en una zona
urbana de nuestro territorio.

Hay que recordar que México es muy grande
y cualquier operación ilegal tendría que ser lan
zada desde su territorio, aguas internacionales o
por submarinos, sin ser detectados, para después
tener que ser evacuados
sin ser detectados. Es la

parte más difícil.
¿Y SI USAN LOS
DRONES?

La opción más
práctica y segura sería
usar drones contra los

laboratorios y princi
pales capos.

Teniendo en cuen

ta lo complicado que
sería poner soldados
¡legalmente en territorio
nacional el usar Drones

como lo han hecho muy
exitosamente durante

años para anular objetivos sería la mejor opción.
Las desventajas serían los daños colaterales, la

destrucción de propiedad privada, ¿cómo justifi
car destruir una casa en el mejor fraccionamiento
de Guadalajara, Culiacán o Monterrey? Más el
escándalo internacional por matar a ciudadanos
mexicanos culpables o no de delitos.

Estas acciones cerrarían por completo la cola
boración mexicana con Estados Unidos y crearía
una condena mundial.
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Finalmente hay que recordar que la DEA
esta tratando de obtener más presupuesto
para operary culpar al gobierno mexicano por
no aceptar inmediatamente a 13 agentes no
va a cambiar gran cosa la lucha binacional con
tra el Fentanilo, pero con ello justifican su inefi
ciencia para detener el flujo de drogas dentro
de su país.

Y Trump vuelve a golpear a México con un
mensaje que le gusta oír a sus bases, golpea al
presidente Biden por ser blando con los cárteles
mexicanos y genera titulares en la prensa. Esta es
la realidad detrás de todas estas declaraciones.

Realidad que nos sirva de advertencia para
invertir en radares para las fronteras, patrullas
interoceánicas, más helicópteros de combate,

aviones interceptores y mejor equipamiento para
nuestras Fuerzas Armadas.

Nuestros vecinos no son tan amigos como
creíamos y nuestras fuerzas armadas no lo
han olvidado.

También quiere usar Orones
artillados para bombardear
y destruir laboratorios

clandestinos en México. Todo
esto sin el consentimiento o

autorización de nuestro país.
Es la visión imperialista que
siempre ha caracterizado a los

norteamericanos
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CRÓNICA POLÍTICA

INJERENCIA, LAPSUS,
PREOCUPACIÓN...
Por Rosy Ramales*

El miércoles pasado, la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación mandó un mensaje jun
to con el INE: No a la injerencia de cualquier ór
gano local en la vida interna de los Organismos
Públicos Locales (OPL).

Ello al resolver sendos juicios promovidos
por el INE en contra de dos resoluciones del Tri
bunal de Justicia Administrativa y Combate a la
Corrupción de Oaxaca,
que inhabilitaba por 1
y 3 años a la consejera
presidenta del OPL, Eli
zabeth Sánchez Gon

zález, por presumibles
irregularidades en el
manejo de recursos.

El INE argumen
tó que por mandato
constitucional sólo éste
tiene la facultad de re

mover consejerías de
los OPL. La Sala consi
deró la inhabilitación

equivalente a la remo
ción, dándole la razón jurídica. Incluso, la ma
gistrada Janine Otálora hizo énfasis en la facul
tad exclusiva del INE precisamente para evitar
intromisiones de órganos locales.

El magistrado Reyes Rodríguez estuvo de
acuerdo en este argumento y en revocar la do
ble inhabilitación, pero ordenar al Tribunal de
Justicia Administrativa emitir una nueva sen

tencia para imponer a la consejera presidenta
del OPLOaxaca una multa. Al final se sumó a la

propuesta de Janine.
Así que, por unanimidad de votos, la Sala

Superior revocó la doble inhabilitación y orde
nó la inmediata reinstalación de la consejera
presidenta del OPLOaxaca. Salió limpiecita,
aun cuando las presuntas irregularidades ad
ministrativas no fueron materia de las senten

cias, porque no es competencia de dicha Sala.
Bien, el INEy el TEPJFcuidan la independen

cia de los OPL. Y el Instituto cuida celosamente

su facultad exclusiva para remover consejerías.
Sin embargo, también mandan otro mensaje no
tan bueno: Que las personas titulares de presi
dencias de los OPL pueden hacer y deshacer
administrativamente con total impunidad.

A menos de que la Comisión de Vincula
ción de los OPL, que preside la consejera Da
nia Ravel, se preocupe por la transparencia en
el manejo de los recursos de los organismos lo
cales y tenga en su agenda el caso de Sánchez

González para revisarlo después de la elección
a la luz de las causales de remoción.

Igual y Sánchez González no incurrió en fal
ta grave. Pero mientras no quede claro, se man
da mal mensaje.
EL LAPSUS DE CLAUDIA

Vaya lapsus de la candidata presidencial
morenista Claudia Sheinbaum Pardo, al decir
en su discurso en Baja California Sur:

"Nosotros no vamos a llegar a la Presiden
cia como lo hizo el

presidente Andrés Ma
nuel, por una ambición
personal. Nosotros
llegamos a hacer justi
cia, nosotros llegamos
a que haya bienestar
para el pueblo de Mé
xico", apuntó esta tarde
en un evento público.

Imagínense, es
como romper el cor
dón umbilical antes de

ganar las elecciones.
Pero como todavía

no, o en realidad no qui
so decir lo que dijo, aclaró: "Es obvio que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ha transfor
mado nuestra patria, sin ambiciones personales,
poniendo siempre por delante el bienestar del
pueblo y así lo haremos nosotros también."
UNA PREOCUPACION DE XOCHITL

Como era de esperarse, la candidata oposi
tora Xóchitl Gálvez Ruiz hizo escarnio con el lap
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sus de Claudia dedicándole unas palabras en
redes sociales: "A la candidata de las mentiras

la traicionó el subconsciente y porfin reconoció
que solo los mueve la ambición personal."

Seguramente Xóchitl sacará el tema en el
tercer debate presidencial. Por otra parte, en
su reciente gira por Jalisco, Gálvez Ruiz man
dó a los jóvenes reiterados mensajes como el
siguiente: "En mi gobierno a cualquiera que se
atreva a tocar a un joven se las va a ver con la
Presidenta. A los delincuentes se les va a acabar

la impunidad."

Mensaje que tiene que ver con el lugar:
Lagos de Moreno, donde han ocurrido hechos
violentos, entre éstos la desaparición de cinco
jóvenes en agosto de 2023.Quizá el mensaje
también se relacione con los resultados del

Simulacro Electoral Universitario 2024, que die
ron un tercer lugar a la candidata opositora. En
todos los sentidos, los jóvenes le preocupan.

Como era de esperarse, la
candidata opositora Xóchitl

Gálvez Ruiz hizo escarnio

con el lapsus de Claudia
dedicándole unas palabras en
redes sociales: "A la candidata
de las mentiras la traicionó

el subconsciente y por fin
reconoció que solo los mueve

la ambición personal"
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum difundió un mensa

je en sus redes sodales en el que invita
'a votar a los ciudadanos, pero dando

a conocer los resultados de 5 encuestas que le
dan más del 50% de las preferencias electorales.

Ahora, sus mensajes están cargados de
triunfalismo que busca contagiar entusiasmo a
su base de electores, como es el caso de éste
que posteó desde Tlaxcala: "Hermoso recibi
miento en la Plaza de la Constitución de Tlaxca

la. Este 2 de junio vamos a ganar y a hacer nue
vamente historia. Es Transformación y es mujer.
Y no llegó sola, llegamos todas, con nuestras
abuelas y nuestras madres, con nuestras hijas y
nuestras nietas".

O este otro desde el Estado de México, "Mi
ren qué impresionante recibimiento en Chalco,
más de 20 mil mexiquenses acompañándonos.
Este 2 de junio le vamos a demostrar al mundo
entero que el pueblo de México quiere que con
tinúe la Cuarta Transformación, donde ponemos
primero el interés del pueblo y de la nación".

Xóchitl Gálvez condenó el atentado en con

tra de Alessandra Rojo en la CDMX. De visita en
Jalisco y Nayarit, aprovechó para señalar en sus
redes sociales que "Como Presidenta me com
prometo a recuperar la sanidad agroalimentaria
del país. Vamos a devolver los recursos a Senasi
ca para que regresen los inspectores de los pro
ductos vegetales y animales. Ya basta de que el
gobierno deje entrar alimentos de mala calidad
que perjudican a productores y consumidores".

Y también se dirigió a los jóvenes en el tema
de seguridad: "No se vale que nuestros jóvenes
tengan miedo de salir a la calle. No se vale que
las mamás tengamos miedo de que nuestros hi
jos no regresen. Conmigo van a tener a una mu
jer valiente, con agallas, que va a cuidar a todos
los mexicanos. Vamos a ganar y vamos a poner
en orden al país".

De gira por Colima, Jorge Álvarez Máynez
se refirió al tema del medio ambiente, luego de
repostear varios mensajes sobre deportes, 'Jun
to a su gente, la naturaleza de México es su más
grande riqueza. Por eso vamos a duplicar el pre
supuesto para las áreas naturales protegidas,

como el Parque Nacional Nevado de Colima
¡No hay planeta B para nuestros hijos!"

APUNTES ELECTORALES

La candidata de la alianza opositora a la
alcaldía Cuauhtémoc, en la capital del país,
denunció que una camioneta en la que via
jaba había sido baleada durante un recorri
do. De inmediato recibió mensajes de apoyo
de otros candidatos y de dirigentes de los
partidos que la apoyan, aunque como es
su costumbre cuentas vinculadas a Morena

acusaron que se trató de un autoatentado sin
aportar pruebas.

Ayer fue el debate entre candidatos a la gu
bernatura de Puebla, pero lo que llamó la aten
ción fue una encuesta telefónica que se realizó
desde el sábado en la que sólo se permitía votar
por el candidato de Morena para saber quién
había ganado el debate.

Mario Delgado ha estado muy activo apo
yando a los candidatos a su partido, el pasado
viernes estuvo en Guadalajara desde donde
difundió un video en el que acusa a Pablo Le
mus, candidato de Movimiento Ciudadano a
la gubernatura, de abandonar a su candidato
presidencial y entregarse al PRIAN, además de
rematar con una frase dirigida a Álvarez Máynez:
"Y en Jalisco se puede decir: Ni modo Máynez
acá te están poniendo los cuernos".
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Por Koldo Herria

"Quien examine minuciosamente sus ac

ciones encontrará en él un ferocísimo león y un
astutísimo zorro.. *

El Príncipe

a campaña de Santiago Taboada, candiI a
d£dato a jefe de Gobierno de Ciudad de

l_ívl ), desarrolla una práctica ilegal
en su comunicación

política que debe ser
investigada por las au
toridades electorales,
aunque, de momento,
no conocemos que los
partidos políticos ha
yan presentado alguna
queja al respecto.

Un sinnúmero de

usuarios de WhatsApp
ha comenzado a recibir

mensajes fake, de nú
meros fake, provenien
tes de usuarias fake,
con fotos de perfil fake,
en los que se recurre a
la propaganda nega
tiva para cuestionar a
Morena y pedir el voto
por Santiago Taboada,
principalmente, y por
Xóchitl Gálvez, en algunos de ellos.

¿Porqué deben investigarse? Porque se trata
de la contratación de propaganda que no está
reportada como tal en los gastos de campaña
del candidato panista (postulado por la coalición
opositora). Porque no especifican quién es ei
emisor y porque no se obtiene el consentimien
to del receptor del mensaje en una plataforma

que prohibe los mensajes masivos con fines po
líticos. Porque se brincan las propias reglas de la
plataforma digital, mediante dos compras en el
mercado negro o la red oscura (dark web).

Los mensajes enviados por el equipo de
campaña de Taboada son intrusivos y provienen
de números que no están en tus contactos per
sonales. En las fotos de perfil del emisor apare
cen fotos de mujeres jóvenes, con el propósito
de dar la impresión de que hay un ser vivo detrás

del mensaje y con una
imagen agradable.

Todas son muje
res jóvenes y blancas,
rubias, castañas, de
cabello oscuro, lacias,
onduladas, rizadas,
bajo el nombre Veró
nica 2, Jesica (sic), Ko
dak 5, Kodak 7, Kodak
15, Lorena, Paty... se
muestra discretamente

un hombro, parte del
vientre (delgado, por
supuesto), una mano,
un acercamiento de

parte del rostro...
En sus mensajes

cuestionan a Morena

por el tiempo que lle
van en el poder (20
años) sumando falaz

mente las gestiones del PRD, su actual socio, con
las del partido gobernante. También critican la
inseguridad, la caída del metro o problemas con
el agua e invitan a sumarse a la red de apoyo de
Santiago Taboada, usan la consigna de campaña
"El cambio viene" y piden el voto.

Un especialista nos ha dicho que lo hacen
a través de proveedores basados en otros

La campaña de Santiago
Taboada, candidato a Jefe
de Gobierno de Ciudad
de México, desarrolla
una práctica ilegal en su
comunicación política. Los
mensajes enviados por su
equipo son intrusivos y en
las fotos de perfil del emisor
aparecen fotos de mujeres
jóvenes, con el propósito de
dar la impresión de que hay
un ser vivo detrás del mensaje
y con una imagen agradable
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países como India, Argentina, Turquía y al
gunos de Asia, a quienes les compran gran
cantidad de números telefónicos (llamados
senders) y luego realizan las campañas a tra
vés de una plataforma. La razón por la que
requieren hacer esas compras de senders es
porque Meta (Facebook) y Whatsapp, cuan
do identifican envío masivo o cuando reciben

reportes por parte de usuarios, bloquean
los números temporal o permanentemente.
Cada sender puede enviar 500 mensajes en
promedio antes de ser bloqueado.

Los números se compran por lote (sin ne
cesidad de tarjeta SIM), directamente en el
Black Market, señala el experto consultado,
por eso en ocasiones hay series de mensajes
provenientes de un solo estado de la Repú
blica, aunque en realidad tienen números de
múltiples municipios lo cual se ha facilitado
desde que en México las ladas no son obliga
torias. Las imágenes de las fotos de perfil sue
len ser falsas también, provenientes de bancos
de fotos gratuitos o de paga o, incluso, fotos
robadas de redes sociales, comercializadas
por los mismos proveedores.

El resultado es que el usuario recibe en
su dispositivo móvil, por la plataforma en la
que más confía, propaganda político elec
toral que oculta al verdadero emisario, que
disfraza u oculta los gastos de campaña
y que empuja al receptor a sumarse a una
red de apoyo del candidato a partir de fake
news, bulos y mensajes negativos, de los
que Jorge G. Castañeda considera la guerra
sucia necesaria.

El equipo de Santiago Taboada se ha ins

pirado en lo que se conoce como la "campaña
envenenada en WhatsApp" del ultraderechista
brasileño Jair Bolsonaro, en 2022. Con tecnolo
gía similar y con el mismo estilo de mensajes que
caracterizan a la ultraderecha contemporánea,
pero con más frescura y perfiles atractivos.

Ayer fue el tercer y último debate de
candidatos a gobernar la capital del país.
Taboada se preparó, no tuvo escrúpulos
para atacar a Clara Brugada e ignorar a Sa
lomón Chertorivski, como tampoco los tie
ne para autorizar una campaña al margen
de la legalidad y la transparencia, es decir
fuera de la ley. ¿De qué sería capaz, si gana
se la elección, la pieza estratégica del equi
po dirigido por Jorge Romero para hacerse
de la dirección nacional del PAN y de la ca
pital del país?

UN LIBRO, UNA PEL!, UN PODCAST:
Un libro: "La política en tiempos de What

sApp" ( El País Libros) Antoni Gutiérrez Rubí.
El consultor internacional reflexiona sobre las

aplicaciones en los smartphones como vía para
aproximar a personas con intereses comunes a
los mensajes de campaña.

Una peli: "El dilema de las redes sociales"
(Netflix) El documental aborda el negocio de las
redes sociales, el poder que ejercen y la adicción
que generan.

Un podcast: Caviar online (Agencia Marfi
com) Caries Fité y Joan Martín conducen intere
santes episodios sobre marketing online, redes
sociales y webs.

*koldoherria@hushmail.com

X: ©KoidoHerria
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MEXICO SE PREPARA ANTE
POSIBLE TRIUNFO DE TRUMP
Por Martha Aguilar

Al igual que otros países aliados, Mé
xico se prepara ante un probable
cambio en sus relaciones con Es

tados Unidos, la eventual llegada de Donald
Trump a la Casa Blanca ha puesto a trabajar a
los equipos de campaña mexicanos a fin de
establecer una agenda bien organizada con
propuestas políticas todo ello para evitar que
el impredecible candidato republicano tome
por sorpresa al futuro equipo que ocupará Pa
lacio Nacional a finales de este año.

Pero toda preparación puede toparse
con un Trump que sorprende siempre con
algo, con una idea, una respuesta o una ac
titud inesperada, lo único seguro es que vie
ne más radical.

De acuerdo al New York Times, los fun
cionarios de las campañas en México se
preparan a conciencia, el diario señala que
hasta "estudian sus entrevistas", lo malo es
que esto no parece ser suficiente, sería ne
cesario estudiar su primer mandato y echar
se un clavado a su conducta en la Casa Blan

ca cuando fue presidente.
Hay entrevistas con sus asesores que lo

describen muy bien: Trump se aburre con
los análisis de inteligencia, y cuando eso
pasa se va de la oficina, o se le ocurre al
guna idea como esa de enviar misiles a los
carteles mexicanos, o simplemente hace
"cachitos" los informes con el sello "confi

dencial", si es que no los mete en una caja y
se los lleva a su casa.

En su primer mandato, el republicano
sorprendió a los aliados occidentales con su

peculiar estilo, dejar a un lado la diplomacia
con sus protocolos que le parecían aburri
dos y sustituirlos con amenazas directas, sin
rodeos.

En esta ocasión, si gana las elecciones

generales, quizá los aliados se topen con un
Donald Trump más
radical, directo y sin
contemplaciones.

Hasta ahora ha

dado algunas pistas:
su postura frente a la
OTAN y Rusia, de no
comprometerse a la
defensa de alguno
de los aliados si es

atacado por el Kre
mlin, todo depende
rá de ponerse al co
rriente de sus cuotas.

En cuanto a la mi

gración y los planes
de México para ayu
dar a la región cen
troamericana, Trump
afirmó que ordenaría
deportaciones ma
sivas y que no daría
un centavo de ayuda
para América Central, así de claro.

La experiencia mexicana sobre las ne
gociaciones con la administración Trump,
es rica en las amenazas extremas contra

México: la que más se recuerda es la ame
naza sobre la aplicación de aranceles, para
evitarlo México accedió a cuidar la frontera

sur con la Guardia Nacional y el programa
"Quédate en México". El NYTimes entrevista
brevemente al excanciller Marcelo Ebrard

quien asegura que, para llegara un acuerdo
con el equipo de Donald Trump se necesita
"tiempo, paciencia, sangre fría ... Si entien
des esto, se puede ganar. No es sencillo".

Habrá que ver si esto es cierto, Trump es
impredecible, ya lo dijo Vladimir Putin hace
unos meses.
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En un probable segundo mandato,
Trump ya tiene establecida su agenda de
presión: de nuevo va la deportación masi
va, aplicar el 100 por ciento de aranceles
a los autos chinos fabricados en México, o
en su caso imponer un "arancel universal"

a todos los bienes

importados, y la que
trae metida entre ceja
y ceja, desplegar a las
Fuerzas Especiales
estadunidenses para
"librar la guerra con
tra los carteles".

¿Y qué tal si se le
ocurre emprender
alguna medida extre
ma contra el tráfico
de fentanilo?

En un esfuerzo

por dejar bien apun
talado al próximo
gobierno mexicano,
la administración de

López Obradortraba
ja para "resolver los
desacuerdos comer
ciales antes de las
elecciones estaduni

denses", el asunto por ver es si la intención
de dejar el camino limpio funcione.

El diario menciona la regla tácita que im
peró entre las administraciones TrumpLópez
Obrador, México haría todo lo posible en ma
teria de migración y la Casa Blanca dejaba a

su vecino del sur hacer sus prioridades nacio
nales sin meterse, y así todos felices, supues
tamente. Por este arreglo Trump era conside
rado el "amigou", el "gran presidente".

Pero ahora, el próximo presidente mexi
cano será una mujer, y el trato de Trump con
otras mujeres, ya sea en cargos guberna
mentales como Angela Merkel o primeras
damas como Brigitte Macron, no ha sido
afortunado, "estás tan en buena forma" le
dijo a la señora Macron en su estilo muy,
pero muy a la Donald Trump.

Sea como fuere el resultado electoral en

México, lo cierto es que un segundo man
dato de Trump será difícil, por más que los
funcionarios mexicanos se preparen para
una eventual deportación masiva, será difícil
controlar el impacto en México en materia de
seguridad, no solo en la zona fronteriza sino
también en las principales ciudades del país

Y falta cubrir las necesidades básicas: sa

lud, alimento, vivienda, trabajo, etc.
Dice Juan Ramón de la Fuente, miem

bro del equipo de Sheinbaum sobre una
eventual victoria de Trump, "nos estamos
preparando para ambos escenarios" y más
adelante señala que "tenemos que ser más
eficaces en la disminución de cruces irregu
lares" habrá que ver qué significa ese énfa
sis en ser "más eficaces" para la nueva admi
nistración mexicana.

Ya veremos sobre los hechos, cuáles se
rán las consecuencias dolorosas de esa "efi
cacia" en este lado de la frontera.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

EL ATAQUE A
ALESSANDRA DE LA VEGA,
UN MENSAJE OMINOSO
I os crimina
I les tocan a la
^—puerta de las

elecciones en la Ciu
dad de México. Así

como lo han hecho

en diversas regiones del país, ahora lo hicie
ron en la alcaldía Cuauhtémoc.

Alessandra Rojo déla Vega fue atacada por
un sujeto que disparó en al menos seis ocasio
nes contra su camioneta, cuando la aspirante
salía de una reunión en la colonia Peralvillo.

De inmediato se descartó la posibilidad
de un intento de robo, por la mecánica mis
ma del suceso y por la violencia empleada,
además de que no existió aviso previo, sino
que el atacante abrió fuego con la intención
de causar daño.

En todo caso es
situación de alto 

impacto, por las con 
secuencias que pudo 
tener y por los proble
mas que seguramen 
te se qenerarán en el tentativa. Pan
corto plazo.
La propia aspiran 

te de Va por la cdmx 
contextúa!,zó el aten 

taao al señalar que 
"me intentaron matar, 
tal vez callarme o ba

jarme de la elección".
Acierta en que los

Apenas el viernes se presentó el Mapa
de Riesgos, un estudio elaborado por el PRI,
PAN y PRD en el que se señala que hay 5 mil
575 secciones electorales problemáticas en la
Ciudad de México y de ellas mil 890 con un
índice alto. Es el 55.39% del mapa electoral es
susceptible de algún evento violento.

El diputado Rubén Moreira, el coordi
nador de la campaña de Xóchilt Gálvez,
Santiago Creel, y el líder del PRD, Jesús
Zambrano, urgieron a las autoridades y en
particular al INE en la necesidad de tomar
las medidas que sean necesarias para ga
rantizar una contienda en paz y con los es
tándares democráticos.

Aunado al mapa de riesgos, hay estudios
como los que se realizan en Data Cívica o el
Seminario sobre Violencia y Paz del Colegio

de México, de los que
se desPr®nde ^
macion de calidad

para anticiparse ante
una profundización
c'e 'a 'rruPc'°n del cri
men orqanizado en lacontienl e,ectora,.

Lo que le ocurrió a
De Ia Ve9a es un men
sa^ ™ás ^ue ominoso

y debiera tener una
respuesta contunden
te de las autoridades.

La alcaldía Cuau
htémoc es una de las

Por lo pronto, la Fiscalía de
la Ciudad de México inició

una carpeta por el delito
de homicidio en grado de

tentativa. Para el fiscal, Ulises
Lara, es una suerte de papa

caliente, ya que lo que está en
juego es mucho, destacando
la propia integridad de De la

Vega
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grupos criminales suelen buscar amedrentar
y descartar. Su lógica no necesariamente si
gue un patrón político específico, pero si se
decanta por intereses concretos.

De la Vega hizo un posicionamiento públi
co acompañada de Santiago Taboada, lo que
muestra la importancia que le están dando al
asunto y a la seguridad con la que deben contar
quienes buscan un cargo de elección popular.

En efecto, es irremediable el situar lo ocu
rrido en un ambiente político que se degrada
y donde la violencia ya cobró la vida de cuan
do menos 34 candidatos o personas involu
cradas en la elección.

más relevantes, porque en ella se asientan el Pa
lacio Nacional, la Suprema Corte y el viejo Pala
cio del Ayuntamiento, tiene un amplio corredor
turístico y comercial en el paseo de la Reforma,
pero también amalgama una parte nada des
preciable del comercio informal.

Es, en esencia, un territorio estratégico de
una alta complejidad política y por todo lo
que significa.

En 2021 Morena perdió ante la coalición
opositora, y por ello llegó a la alcaldía Sandra
Cuevas, quien ahora busca un lugar en el Se
nado por MC.

Catalina Monreal, la candidata morenista,
se solidarizó con De la Vega y condenó la vio
lencia que sufrió su adversaria en la boleta.

En efecto, para todos los participantes de
la contienda debe ser vital que esta se desa
rrolle sin sobresaltos ni violencia.

Por lo pronto, la Fiscalía de la Ciudad
de México inició una carpeta por el delito
de homicidio en grado de tentativa. Para
el fiscal, Ulises Lara, es una suerte de papa
caliente, ya que lo que está en juego es mu
cho, destacando la propia integridad de De
la Vega, pero al mismo tiempo la seguridad
ciudadana en un tema tan relevante como

es el que respecta a la elección democrática
de autoridades.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
El INE, la Universidad Iberoamericana y el la

boratorio social Movilizatorio lanzaron una cam 

paña de spots para combatir la desinformación.
Es un proyecto interesante que tiene el

objetivo de contrarrestar una de las prácticas
más perniciosas en elecciones, pero al mismo
tiempo dotar de herramientas para que la ciu
dadanía pueda darse cuenta de la calidad de
las informaciones y de su verificación.

De lo que se trata es de desmontar mu
chas de las leyendas urbanas que pululan en
torno a lasjornadas comiciales.
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POR LA ESPIRAL

LA IMPREDECIBILIDAD
DE PUTIN TRAE DE
CABEZA A EUROPA

A Europa le
inquieta la

/ Vmp rede oi
bilidad de Putin y él
contribuye a alentar

el nerviosismo y el temor utilizando cons
tantemente una retórica ambigua: en su
discurso de posesión, el autócrata dijo que
no descartaba el diálogo con los países oc
cidentales, aunque insistió en que debe lle
varse a cabo en igualdad de condiciones,
respetando los intereses de cada uno.

No hay un camino certero para el diálogo,
menos cuando Putin ordena (un día antes de
sus palabras) que Rusia realice una serie de si
mulacros con armas nucleares tácticas para res
ponder a lo que dijo, son amenazas constantes,
por parte de Occidente.

En un comunicado de prensa, el Ministerio
de Defensa de Rusia, difundió que los ejercicios
se llevarán a cabo con un conjunto de medidas
para practicar el uso de armas nucleares no
estratégicas. Putin justifica estos ejercicios seña
lando que todo es por
culpa de Macron.

Las armas nuclea

res no estratégicas o
tacticas , se pueden
usar en situaciones de

campo de batalla, con
menos poder que las
armas nucleares estra

, Putin esta r
tegicas, que tienen el
potencial de arrasar
ciudades enteras

En las últimas sema

ñas, el mandatario fran
cés, Emmanuel Macron,
ha venido reiterando

que Francia no descarta
enviar tropas a Ucrania

tarista principal en asuntos exteriores del
Financial Times, señala que los líderes occi
dentales nunca se tomaron muy en serio la
amenazante personalidad de Putin hasta que
empezó a anexionarse territorios.

"Es despiadado y violento, sin duda,
pero también sabemos que es racional, cal
culador y comprometido con la integración
de Rusia en la economía mundial. En su mo

mento, pocos creían que fuera capaz de una
apuesta tan temeraria", explica.

Para entender el pensamiento de Putin,
insiste Rachman, hay que buscar en la sensi
bilidad de cierto ruso ultranacionalista que se
ha visto humillado por la pérdida de influen
cia internacional y por la forma en como fue
desintegrándose la etapa soviética.

El también escritor habla del club de fans

de Putin alrededor del mundo en el que se en
cuentra al expresidente Trump que reiterada
mente profesa su admiración por él. Lo mismo
sucede con Nigel Farage, exlíder de UKIP, el
partido del Brexit; o con Matteo Salvini, del par

tido populista de dere
cha Liga Norte en Italia
y con el mismo, primer
ministro de Hunqría,
Víktor Orbán.

Le admiran por
que Putin es capaz de
hacersin escrúpulos lo
que a ellos se les pasa, '
por la mente, pero no
son capaces de llevar
a cabo. Hasta en Fili

Pinas' el mandatario
Rodrigo Duterte, dijo
alguna vez que su "hé
roe favorito es Putin".

"Seis años más de Putin en

el Kremlin desde luego no
es una buena noticia para
los europeos; supone para
Ucrania un paso atrás porque
Putin está muy reforzado
para conducir la guerra de
la manera que quiera en
Ucrania y eso significa que
quizá tenga que hacer una
movilización masiva", en la

opinión de González
A COLACIÓN
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y, de hecho, en varias
ocasiones, ha propues
to a sus aliados de Europa y de la OTAN el en
vío de tropas occidentales a Ucrania para ayu
dar a repeler a los soldados rusos.

Macron ha venido sosteniendo pública
mente que sería un grave error para los euro
peos que los ucranios pierdan la guerra: "No
descarto nada, porque estamos ante alguien
que no descarta nada. Tengo un objetivo
estratégico claro: Rusia no puede ganar en
Ucrania. Si Rusia gana en Ucrania, no habrá
seguridad en Europa. ¿Quién puede preten
der que Rusia se detendrá allí?".

LA NUEVA RUSIA DE PUTIN

En un artículo escrito por Gideon Rach
man publicado en The Guardian, el comen

¿Cómo ven los
europeos que Putin

siga más años en el poder? Hablé al respecto
con Pedro González, fundador de Euronews, y
avezado en temas internacionales. En nuestra
charla he coincidido con él: los dos vemos un

escenario, todavía más complicado que el ac
tual, con Rusia como amenaza principal.

"Seis años más de Putin en el Kremlin des

de luego no es una buena noticia para los eu
ropeos; supone para Ucrania un paso atrás por
que Putin está muy reforzado para conducir la
guerra de la manera que quiera en Ucrania y eso
significa que quizá tenga que hacer una movili
zación masiva", en la opinión de González.

Varios analistas creemos inevitable un

conflicto con los europeos porque Putin
nunca vio con buenos ojos el desmantela
miento de la URSS, ni la pérdida de influen
cia en Europa del Este. "El sabe que cuenta
con el apoyo de China, de Corea del Norte y
de Irán. Yo tengo la impresión de que Putin
siente una enorme animadversión por occi
dente, está muy resentido", según González.

Hay en Europa la impresión entre los
analistas de que, tras estas elecciones ama
ñadas, Putin es más peligroso que nunca
y eso ha desatado un gran nerviosismo
provocando una carrera a contrarreloj por
comprar más armas, más munición; por au
mentar los patrullajes aéreos y navales para
cuidar a los países bálticos mientras Polonia
ha convenido con Alemania una protección
mutua. Se le teme a Putin, a su ambición y a
su impredecibilidad...
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Respeto de la
soberanía
Entre los temas que ha destacado Claudia
Sheiribaum como parte de la continuidad de
la cuarta transformación una vez que llegue
a la Presidencia, ha sido el de la defensa de
nuestra soberanía.

No ha sido sencillo para el actual gobierno
forjar los límites de respeto sobre todo en
lo concerniente a nuestra relación con los

Estados Unidos, ya que durante el pasado
régimen, nuestro país fue instrumento de
control económico y político, México, incluso,
fue considerado en algún tiempo de m anera
denigrante "el patio trasero de EE.UU.", papel
que los gobiernos neoliberales asumían sin
ningún recato o dignidad.

Hoy el trato para México es distinto, a
nuestro país se le ve como un socio comercial
y vecino al que se debe respetar, situación que
tampoco ha sido sencilla para los intereses
conservadores estadounidenses.

Han habido temas recurrentes en los que
se han puesto a pruébalos límites de nuestro
actual gobierno frente a los abusos que nuestro
vecino del norte estaba acostumbrado a aplicar
en detrimento de nuestra soberanía

Por destacar algunos temas; las boyas
colocadas en la frontera con Texas, la cual
llevó al gobierno mexicano a expresar su

inconformidad y evidenciar laviolacion a
nuestra soberanía; otro tema relevante es la
detención del general Salvador Cienfuegos,
quien fue acusado por agentes de la DEA
de tener vínculos con el crimen organizado
durante su periodo al frente a la Secretaria de la
Defensa Nacional (Sedeña). Por lo que México
solicitó su extradición por tratarse de un tema
de seguridad nacional e inoonsisbenciaB en la
detención y acusaciones en contra del militar
mexicano.

La La Administración de Control de Drogas
(DEA por sus siglas en inglés) fue limitada en
su ingreso y acción en nuestro país, al inicio
del sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador cambió las reglas del juego
para la agencia norteamericana, que ahora
debe justificar minuciosamente su entrada a
México, así com o detallar su colaboración en
temas de seguridad, con el gabinete mexicano,

Lo anterior era imposible de suponerse
durante los gobiernos pasados, dichas agencias
entraban sin ningún control a nuestro país,
muestra de los límites que se lian consolidado,
es la quej a que Anne Milgnun, la directora
de la agencia quien la semana pasada declaró
que México habíabloqueado el ingreso de 13
agentes antidrogas estadounidenses,
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Atentado

Alessandra Rojo de la Vega sufrió mi
atentado; su camioneta fue baleada en
múltiples ocasiones.
El hecho ñie documentado y

expuesto pur la candidata a la alcaldia
Cuauhtéraoc por la coalición del PRI
PANPRn

Esta ha sido de las campañas, a nivel
nacional, la más violenta. Además de ser
histórica, debido al número de cargos
de representación popular que se van a
elegir el 2 de j unió.
"Me quieren callar", escribió

Alessandra en su cuenta de X, mejor
conocida como Twitter.

La conozco y sé, por experiencia
propia, que es una mujer fuerte,
de carácter abrasador y un tanto
abrumador. Mi solidaridad con ella.

Hoy quiero hablar de la reacción de la
izquierda ante el suceso, porque  vamos
no podemos perder de vista que antes de
ser candidata, Rojo de la Vega es mujer,
mamá, hija, hermana, y que un puesto de
elección popular no debería significar la

vida o la muerte.

Me pareció sumamente acertada la
forma de actuar de Sebastián Ramírez

y de Clara Brugada. La de CatyMonreal
me pareció más mía respuesta obligada
que solidaria y, por supuesto, soror a.
La abanderada de MorenaPT y

PVEM íil Gobierno capitalino fue
contundente y exigió a la Fiscalía
de Justicia de la Ciudad de México

agotar todas las líneas de investigación
pitra esclarecer el caso. Instó a sus
simpatizantes y a la comunidad en
general a no politizar lo ocurrido. Se
solidarizó con Rojo de la Vega, al igual
que Sebastián Ramírez, presidente de
Morena en la capital del país.
Ramírez fiie más sensato que

Santiago Taboada, a quien le exigió
responsabilidad con el tema y que
no triviahce un asunto que debe ser
aclarado con celeridad.

Alessandra, más alia de todo. No
merece esto que le sucedió.
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Ahogado

Estamos a casi nada cic las elecciones y
tal parece que en algunos lados ya se 'co
mienzan a visualizar signos de desespe
ración porque simplemente no levantan
nada sus campañas y ahora le apuestan a
la guerra sucia o a la destrucción de pro
paganda.
Ahí tenemos el caso de Miguel Tomi

co quien en vivo y a través de sus redes
sociales, halconeó a los "seguidores"" de
Mauricio Tabe, destruyendo su propa
ganda a plena luz del díay sin el menor
asomo de vergüenza, dicen que 110 hicie
ron nada.

Pero allí 110 acaba la cosa porque don
de también andan haciendo "cosas ex

trañas'" es en Iztacalco, donde has varios
videos que evidencian a miembros del
equipo de un candidato panista cLe Izta
cako, que no vale la pena mencionarlo,
pero que andan subiendo lonas de Pablo
Trcjo. La pregunta surge: ¿Qué preten
den al colocar lonas de Pablo Trej o uni
das alonas de Santiago Tabeada?("'Acu
sarlos de hacer acuerdos para buscar un
voto cruzado?

Y el detalle es que dichas lonas, ade
más de haber sido hechos con materiales

demasiado baratos y aun solo color, ello
obligó al equipo del candidato morenis
ta a retirar esta campaña hechiza y chafa.
Una estrategia realmente absurda de po
litiquería barata que se anda repitiendo
en demarcaciones como Azcapotzalco,
l'lalpan y Venustiano C arranza.
Y ya cncarrerados con aquello de las

propuestas, el candidato de la Coalición
Va X La CDMX en Coyoacán, Gíovani
Gutiérrez, presentó sil proyecto de lina
tarjeta llamada "La Imparable'" con la
cual se busca brindar acceso seguro, sin
trámites burocráticos a diversos tipos de
ayuda social para mamas y mujeres tra
bajadoras.
'"'Sé de las necesidades que tienen, sé

de la problemática a la que se enfrentan
leus madres de familia, las mamas traba
j adoras, sé de los problemas que deben
encararse cuando se tiene que atender a
un adulto mayor o a un familiar con dis
capacidad, Por eso hemos integrado en
un solo concepto todas las ayudas, para
ustedes, mujeres, que son tuertes y que
son imparables en la búsqueda de un me
j or futuro para sus familias'', comentó el
candidato del PRI, PAN y PHD.
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Bragaday
Balres: peatonal
soberanía

CAMINAREMOS EL 2 DE 3UNI0

Plaza popular y de clases medias, el
Zócalo recupera el carácter total
mente viandante de varios momen

tos del siglo XIX y, como no había
ocurrido en esta centuria, es des
de este domingo soberana, entera y
peatonal mente ciudadano.
Manifestaciones de izquierdas y

derechas, en proporción y frecuencia
de nueve a uno desde los años 50 del

siglo pasado, la han p tibiado y ocupa
rán como el mar a la playa urbana.
Las próximas semanas las nue

vas concentraciones. Una, ca
racterizada por ocultar —¿para
qué?— previamente su filiación pri
ista y panista. La otra, una semana
después, representante de las iz
quierdas y fuerzas adhe rentes.

A la primera la encabezará sim
bólicamente Xóchitl Gálvez acom

pañada de Santiago Taboada. A la
otra, Claudia Sheinbaum y Clara
Drugada. En ese orden, perdedores y
ganadoras del 90 por ciento de todas
las encuestas para llegar a la Presi
dencia de la República y a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX en la espe
rable intensa movilización del voto

de muchas y muchos muy marchan
tes de este Zócalo durante décadas.

El Jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, le puso ayer una intenciona
lidad memorable al recuperar una
noción peatonal con alto valor cívi
co: la obra pública y lo mejor de ella
y su disfrute se construye con la co
munidad.

La obra privada en su segmento
ilegal, a la cual se conoce como "cár
tel inmobiliario" se edifica, sostengo
en contraste, más desde una i legiti
midad reprobada durante los tres
debates en una serie concluida ayer
con el nuevo avance de Rrugada al
ser defendidos dos conceptos des
de lo social: el desarrollo urbano y la
seguridad.
La ciudadanía es de quien la ca

mina, no de quien la pisa y se burla
de su inteligencia en la permanente
denostación de una repetible volun
tad mayor it aria.
Caminaremos el 2 de junio, de

nuevo.
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II magistrado
y los bulldogs

JUECES NO CORRUPTOS

En el Poder Judicial Federal, hay
diversidad de personajes. De algu
na manera el Presidente de la Re

pública ha criticado y con razón,
la calidad moral, preparación y de
cencia de jueces y magistrados. Por
supuesto, quienes pueden ser con
siderados inadecuados, son los me
nos, la mayoría son personas de
gran calidad y respetabilidad.
Dentro de las excepciones, a los

que en el mejor de los casos se les
puede ubicar como "fuera de lu
gar", se encuentran los "herma
nitos" López Cruz, uno de ellos
magistrado y el otro, juez de distri
to. Sin duda, como suele suceder en

esos ámbitos, el mayor "jaló" al me
nor y ambos disfrutan de las mie
les de generosas percepciones, las
cuales son peccata minuta, en com
paración con asuntos sumamente
onerosos; de esta manera, los her
manos López Cruz han atendido
casos cuantiosos y, en los cuales,
su actuación ha sido bastante cues

tionable; lo que si me consta, es lo
afecto que son a los regalos, parti
cularmente mascotas de alto grado;
es el caso que, en cuanto hay opor
tunidad de pedirle aun litigante un
obsequio, entre otros, piden perros
bulldog del mejor pedigree y, en esa
dimensión, ellos, a sus superiores,
les hacen presentes de la misma na
turaleza.

En particular el magistrado
López Cruz no se mide, bien se sa
be en su ponencia sobre sus inclina
ciones a recibir y promover regalos,
mismos que al final, provocan des
prestigio en los ámbitos que deben
ser ejemplo de rectitud y prudencia.
Es indiscutible que se lucha por

una buena calidad de la justicia en
nuestro País vello solo se podrá lo
grar con una excelente selección de
jueces y magistrados, ajenos a la pi
cardía y por supuesto, a la corrup
ción.
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Puniera sólo
hay una: Claudia

MAESTRO, GALVEZ ESTARÁ EL DÍA 13 EN TER
CER GRADO Y SHEINBAOM EL 15.

Los vocingleros y jilguerillos de Televisa van a
arropar a la ruda rudísima priandillera y le van a
echar montón a La Científica del Bien, pero esta sa
be defenderse de los referís conservadores.

Xóchitl pide que el tercer debate sea. entre las
candidatos punteras.
Puntera solo hay una yes Claudia; Bertha está en
un lejano segundo lugar y podría terminar colera,
líertha citó que "está cabrón el calor, pero es
tá más cabrón aguantar a Morena otros seis
años".

Que vaya comprando miles de ventiladores y aba
nicos alas empresas favoritas de sus negocios, por
que el partido guinda gobernará otro sexenio y en
2030 va por mucho más.
La prianista presume que se aprendió de me
moria "los cinco continentes de las capitales
del mundo" (sic).
¿Los que ya rebasamos los 60 años y desconocemos

ese "aprendizaje geográfico" estamos güeyes?
Además se dijo partidaria de la buena minería,
"y los minerales que comemos y tomamos salen
de las minas".

¿O sea que con ella podremos pedir "me da 3 tacos
de oro, 4 de plata, 2 de cobre y 1 de zinc, con mucha
salsa pero sin cebolla, por favor"?..
Autoridades electorales transmitieron el ter

cer debate capitalino en Lengua de Señas Mexi
cana y harán lo mismo con el presidencial.
A Xóchitl nada más le falta sacar la lengua, hacer
violines, mentar la madre con la mano hacia atrás y
pintar caracolitos.
Capturaron a un tipo que se hacía pasar por
Martí Ha tres para estafar.
Hay otros timadores que clonan páginas oficia
les de políticos para ofrecer "beneficios" de cripto
monedas a incautos, y me consta: "Luisa Alcalde" y
"Rogelio Ramírez de la O" me pidieron ser "amigos"
con esa propuesta, y ojalá ambos funcionarios del
gabinete tomen cartas en el asunto y lo denuncien a
la policía cibernética. Ah, y claro que lo reporte.
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\/pueblo rogando.
ii con el mazo dando
A medida que se acerca el 4 de junio, día del
voto, los actos violentos se han recrudecido, un
día antes del debate por laCDMX. Rqfo de la
Vega, candidato por la alcaldía Cuauhtemoc,
de lamano de Taboada (amigo del Sindicato
Libertady defensor de Alejandra Barrios),
denuncia un ''atentado'" del que por fortuna
«alió ilesa.
Hay un fuerte tufo a montaje. Es extraño

que ataquen a balazos una camioneta y ni un
rasguño tenga fa candidato, que se haga una
explosión mediática justo cuando Taboada
y Bragada debaten con la seguridad como
uno de los tenias. Extraño también es que la
cantidad de asesinatos en campaña sea de
moralistas y 110 de la oposición.
La campaña del "iiiied# sigue a todo lo

que da y ha sido bandera política de Gálvez,
los estallidos violentos "casualmente'' se lian

desatado en zonas y alcaldías controladas por
el patiismo.
Con los números cada vez más bajos, la

impaciciifiifLy nerviosismo de los miembros
del frente, ios han llevado a realizar videos

personales en los que ruegan, exigen y hasta
insultan con tal de que Máyiiez (quien le ha
robado vanos puntos a Gálvez) decline o que,

en su defecto, los '"palurdos moralistas" (asi y
más fuerte nos adjetivan) recapaciten porque
'el país se hundirá en la dictadura"; porque
ahora sí "viene el comunismo''; porque ei país
se caerá a pedazos"
Ahora sí, no en 2018.110 era Andrés, sino

Claudia, pequeño gran error de cálculo con el
que pretenden justificar la estrepitosa derrota
que se les viene.
No supieron ver que seguimos hartos

de la impudicia de las élites que otorgan a
Amparo Casar una pensión heredable por
995 años cuando ella calificó de cliente lares
las pensiones de adulto mayor que son de
1,500pesos mensuales, ella recibe alrededor
de 4 inilpor día. No supieron ver que a causa
de laCorte, y el pilan que favoreciéronlos
amparos en contra de la Ley Eléctrica, el
país está lleno de apagones: no supieron ver
que es indignante que se ampare por la. vi a
rápida a una viuda rica cuando el rezago en
los expedientes es de más de 1 millón: que
hay más de 80 mil presos sin sentencia y que
las concesiones que ellos regalaron nos están
dejando sin agua.
La delincuencia está organizada y se viste

de rosa.

Fecha: 13/05/2024

Página: 3

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante

Ana Maria Vazquez

Costo: 14,671

Página 213 de 229 Índice



wEs la educación!i
En Tabasco hay muchos problemas.
Javier May lo sabe bien, luego de

muchos años y varias vueltas por el estado.
Pero hay dos que son de urgente e

impostergable atención y solución:
inseguridad pública y mala educación.
Si nos apuran, la primera es en gran

medida consecuencia de la segunda.
Como prácticamente todos los dolores

de cabeza del edén perdido.
La incivilidad es la causa del tránsito de

muerte que a diario se ve en las calles de
Villahermosay del territorio.

¡Cómo se parece la capital a Nueva Delhi!
El poco aprecio por la vida, fruto

igualmente de la ignorancia y de la pérdida
de valores en los hogares, propicia que aquí
la gente se mate por ¡quítame éstas pulgas!
Con educación, como por ejemplo

sucede en Argentina, las aflicciones no
desaparecen, pero se reducen y minimiza
sus efectos.

Sin ella, crece el número de personas
y familias involucradas en delitos que
naturalmente van a la alza.

De allí que tenga mucho de verdad la
creencia popular de que la violencia se da
"entre ellos". Entre los delincuentes.

En el entendido, sin embargo, de que
cientos, quizás miles de tabas que ños
forman ahora parte de ese nefasto
apartado.
Contrario alo que se piensa, que la

pobreza es el mayor pendiente en el
terruño y el país, lo cierto es que sin
educación, no puede haber más presente
y futuro que el retraso, la anarquía y la
muerte.

La prueba, para no ir tan lejos, la
tenemos en el propio Tabasco.
Desde hace décadas contó con recursos

multimillonarios del petróleo, más aquella
bonanza regalada no cultivó ni educó a su
población,
Para acabarla de empeorar, el llamado

oro negro atrajo por años a estos pantanos
auna cantidad inmensa de petroleros
petroléperos todavía más silvestres y
rupestres que nosotros.
Mucho dinero, pero desarrollo

material (desairoIlismo a lo pendejo) y
exacerbamiento pnblacional sin calidad
alguna
Se fue el petróleo ya no es decisivo,

aunque dej ó la devastación.
May debe reflexionarlo.

Fecha: 13/05/2024

Página: 5

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Samuel Canton Zetina

Costo: 12,053

Página 214 de 229 Índice



DIAS DE FURIA EN
ZACATECAS
Quien tiene un muy peculiar concepto de lo gue es el
bien y el mal es el gobernador de Zacatecas, David
Monreal. Nadie en su sano juicio, nos comentan,
pensaría que "vamos bien" como dijo el mandatario
durante los recientes días de furia, en los cuales hubo
varios narcobloqueos y aparecieron nueve cuerpos en
la cabecera municipal de Fresnillo. La sociedad de esta
demarcación, la más insegura del país según ellneqi,
vivió varias jornadas de terror debido a las acciones de
grupos del crimen organizado. Hay guien cree gue los
dígs de furia no sólo se presentaron la semana pasada,
sino gue empezaron con lo llegada al poder de los
hermanos David Saúl Monreal en los respectivos
niveles de gobierno. ¿Será?
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Dos varas de Seduvi

Resulta que el titular de la Secreta
ría. de Desarrollo Urbano y Vivien
da (Seduvi) del Gobierno capitalino,

Inti Muñoz, tiene dos varas para medir el
impacto urbano. Por un lado, informa
ampliamente que encontró tres inmue
bles con irregularidades en la alcaldía Be
nito Juárez, pero por el otro, es la fecha en
que no ha dicho nada sobre los permisos a
megaproyectos otorgados en la gestión de
su antecesor, Carlos Ulloa. Dos de los más
impactantes están en Jardines del Pedre
gal, pero hay otros, de acuerdo con datos
que vecinos han hecho llegar al Congreso
local. Ulloa, por cierto, tampoco ha dicho
nada del tema, y sigue tranquilamente
con su campaña en pos de una curul fede
ral por el distrito V de Tlalpan.

Bnujada^tt
Con un solo tuit, la candidata de

Morena a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, Clara

Brugada, silenció las voces de quienes
han propalado la versión de que hay di
visiones y regateos de apoyos en el seno
de la 4T. En su cuenta de X, Brugada es
cribió: "Sin medias tintas ni zigzagueos,

@Claudiashein y yo vamos a defender el
legado de nuestro querido Presidente".
El mensaje fue lanzado el pasado jueves
por la noche, horas después del muy
exitoso encuentro que Clara sostuvo con
la comunidad de la UNAM en el patio
central de la antigua Escuela de Medici
na. Muchos vieron en elpost un posicio
namiento de unidad interna, a tres días
del último debate chilango, que tuvo
lugar el pasado domingo. Ahí el dato.

Gobernadores unidos

De manera inaudita, los titulares

de las 32 entidades federativas se

unieron en una sola causa: solici

tar a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que no se elimine del marco jurí
dico la figura de la prisión preventiva. Los
riesgos que implica el que se extinga de
tajo esta medida cautelar hizo que los 31
gobernadores y el Jefe de Gobierno de la
Ciudad de México hicieran a un lado su

filiación partidista y firmaran un pro
nunciamiento conjunto que en días pasa
dos fue enviado a la presidenta de la SC JN,
Norma Piña. En el escrito, los mandata
rios estatales alertan sobre problemas de
gobernabilidad y hasta de un colapso de
los tribunales federales si se declara

inconstitucional la prisión preventiva. El
debate sigue.

Galimatías del Frente en Puebla

Urge que alguien traduzca el gali
matías político del Frente Amplio
en Puebla. Resulta que la alianza

PANPRIPRD hizo candidato a una dipu
tación federal a José Juan Espinosa To
rres, exalcalde de Cholula, quien antes
militó en MC y en Morena y que está acu
sado de enriquecimiento ilícito. Quien en
su momento, hace algunos meses, pre
sentó las denuncias, es Mario Riestra,
ahora candidato del Frente a la alcaldía

poblana. E sto implica que acu sador y acu
sado son ahora compañeros dentro del
mismo proyecto político. Pero por si eso
no fuera suficiente, en días pasados un
tribunal reavivó una orden de aprehen
sión en contra de José Juan. Y ni modo que
su "correligionario" Riestra lo defienda, si
él mismo fue quien lo denunció.

Golpe a ladrones de identidad

La Policía de Investigación de la Fis
calía de Justicia capitalina se apun
tó un nuevo triunfo al desmembrar

una banda dedicada a cometer diversos

ilícitos mediante el robo de identidad.

Uno de los cuatro detenidos tras un cateo

tenía la encomienda de hacerse pasar por
el Jefe de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Martí Batres, a cuyo nombre el grupo
tenía una credencial de elector, obvia
mente falsa. El asunto es relevante, pues
los delincuentes tenían en su poder di
versos documentos oficiales falsificados,
entre ellos credenciales del INE, y datos
de cuentas bancarias. El robo de la identi

dad del Jefe de Gobierno habla de la capa
cidad de operación que tenían. Pero un
operativo ya los puso fuera de circula
ción. Bien. ra
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Último debate:
prueba de fuego

Nostradamus III

A unos días de la celebración del últi

mo debate previo a las elecciones
presidenciales del 2 de junio, los da
dos están echados y las candidatas

seguramente se presentarán y pondrán su res
to en la mesa.

¿Será un debate de propuestas o se manten
drá la inercia que hemos visto no solamente en
los dos debates presidenciales previos, sino
también en los debates que se han sostenido
para otras candidaturas en municipios, alcal
días y gobiernos de los estados?

La pregunta es inocente, puesto que no se
necesita ser adivino ni politólogo para anticipar
que vendrán señalamientos, acusaciones, recla
mos, y hasta malos chistes en este último y de
finitivo debate.

A pesar de ello, el tono de las discusiones nos
dejará ver por momentos algunos detalles que
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sí son importantes frente a la elección y que
constituyen materia prima elemental para la
toma de decisiones de los electores.

Seguramente faltará tiempo y se le dedicará
poco espacio a la presentación de propuestas y
la viabilidad de las mismas, para cederle el lugar
a la confrontación y al intercambio de acusacio
nes. Pero aún frente a ese fenómeno carente de

propuestas será posible detectar atisbos del ca
rácter de las candidatas.

Claudia Sheinbaum por un lado saldrá a afir
mar que el país ya decidió y el 2 de junio lo único
que sucederá es una confirmación de las prefe
rencias que casi de manera unánime han señala
do las encuestas que la ubican como favorita.

Por su parte, Xóchitl Gálvez seguramente
aprovechará que la seguridad es un tema cen
tral del debate y de la vida nacional para hacer
críticas importantes a la estrategia de

"abrazos y no balazos", y buscará presionar a
su contrincante para que responda a la
disyuntiva de defender a capa y espada la es
trategia imperante o adoptar una posición
más serena y balanceada.

Ah... y Alvarez Máynez, seguramente trata
rá de llamar la atención diciendo que él sí tiene
propuestas o tarareando sus tonadas virales.

El punto es que, ante la falta de información
sobre el contenido técnico de las ofertas de cam

paña, seguramente tendremos oportunidad de
ver si las demostraciones de carácter de las can

didatas alcanzarán para generar la impresión
de que piensan por sí mismas y que en su mo
mento actuarán libres de presiones de los hom
bres que las rodean.

En los Pasillos del Palacio y en las sedes del
PRI y el PAN estarán muy atentos de las lectu
ras entre líneas. Veremos, ES
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EL VECINO INCÓMODO

El cerebro como arena política
Juan de Dios Vázquez

En un contexto donde la ciencia
y la tecnología adquieren un protago
nismo cada vez más marcado en la

sociedad, el empleo de métodos
neurocientíficos para analizar y antici
par el comportamiento político suscita
una reflexión profunda sobre los fun
damentos de la política y la democra
cia. Con ello surgen dilemas éticos, de
la privacidad y la autonomía indivi
dual en un mundo cada vez más domi

nado por la tecnología y la ciencia.
* Juan de Dios

Vázquez es
doctor por la

Universidad de

Harvard y
ganador del

premio nacional
del Comité
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Mexicano de
Ciencias Histó

ricas (2013). Ha
sido Ministro en

la Embajada de
México en

Estados Unidos,
representante de

México ante la

Organización
Mundial de

Aduanas y Jefe
de Oficina del
Secretario de

Seguridad y
Protección
Ciudadana.

La neuropolítica, un campo emergen
te en el estudio político contemporáneo,
se centra en examinar las bases neuro

biológicas de nuestro comportamiento,
donde lo político no es excepción.

La neurociencia parte del análisis de
resonancia magnética funcional (fMRI,
por sus siglas en inglés), que permiten
observar de manera indirecta la activi

dad cerebral cuando se nos presentan
diferentes estímulos políticos.

Aunque aún se encuentra en sus pri
meras etapas de desarrollo, el campo de la
neuropolítica está empezando a desentra
ñar los mecanismos neurales implicados
en el procesamiento de la información
política y la toma de decisiones. Esto inclu
ye regiones cerebrales asociadas con el
procesamiento afectivo y evaluativo, co
mo la amígdala, la ínsula, la corteza cin
gulada anterior y la corteza orbitofrontal,
así como regiones involucradas en la cog
nición social, la toma de decisiones y el
procesamiento de recompensas.

Uno de los aspectos más intrigantes
de la neuropolítica es su capacidad para
revelar cómo nuestras creencias y pre
ferencias pueden estar influenciadas
por procesos cerebrales subyacentes
que no somos conscientes. Esto plantea
importantes interrogantes sobre la

naturaleza de la libre voluntad y la au
tonomía individual en el contexto poli

tico, asi como sobre el papel de la razón
y la emoción en la formación de nues
tras opiniones políticas.

En el contexto mexicano, la neuropo
lítica podría tener implicaciones signifi
cativas para la comprensión de las
actitudes y preferencias políticas de la
población. Por ejemplo, el uso de técni
cas de neuroimagen podría proporcio
nar información valiosa sobre cómo los

mensajes políticos resuenan con dife
rentes segmentos de la sociedad mexi
cana, lo que a su vez podría informar
estrategias de campaña más efectivas
para los partidos políticos.

En su libro The Polítical Bram: The

Emergen,ce ofNeuropoIitics, Matt Qvortrup
presenta un fascinante análisis sobre cómo
la neurociencia puede arrojar luz sobre los
procesos cognitivos y emocionales subya
centes en la toma de decisiones políticas.
Sin embargo, este enfoque no está exento
de controversias, especialmente en lo que
respecta a la privacidad, el consentimiento
informado y 1a. manipulación potencial de
la información obtenida a través de estu

dios neurocientíñcos.

La obra de Qvortrup, junto con los es
tudios realizados por investigadores de la
Universidad de Lund en Suecia, nos lleva
a reflexionar sobre el enfoque predomi
nante en la neuropolítica, que tiende a
centrarse en el cerebro como la causa de

los problemas políticos, en lugar de con
siderar el contexto histórico, económico
y social. Este enfoque puede llevar a sim
plificaciones excesivas y a la omisión de
importantes factores externos que influ
yen en la política.

Los autores Altermarlc y Nyberg, en
su análisis crítico de la neuropolítica, ad
vierten sobre los peligros de naturalizar
el cerebro y de ignorar las dimensiones
éticas y políticas de esta disciplina. Argu
mentan que la neuropolítica puede llevar
a una "patologización de la política", al

convertir los problemas políticos en des
viaciones biológicas. Este enfoque corre
el riesgo de perpetuar estereotipos nega

tivos y practicas políticas opresivas.
Un ejemplo destacado es el estudio de

Ivelin Sardamov sobre la democratiza

ción, que sugiere que ciertos grupos cul
turales pueden tener un desarrollo
cerebral inferior, lo que plantea cuestio
nes éticas y políticas sobre 1a. universali
dad de la democracia occidental.

Además, el estudio de Marco Grasso
sobre el cambio climático resalta la ten

dencia de la neuropolítica a reducir los
problemas políticos a cuestiones biológi
cas, pasando por alto las complejidades
sociales y culturales involucradas.

Es importante también reconocer los
riesgos y desafíos éticos asociados con la
neuropolítica. Por ejemplo: ¿qué sucede
si los políticos utilizan la información ob
tenida a través de estudios de neuroima

gen para manipular a los votantes o para
tomar decisiones que no están en su me
jor interés? y ¿cómo podemos garantizar
la privacidad y la autonomía de los indi
viduos cuando se utilizan técnicas de

neuromarketing para influir en su com
portamiento político?

En última instancia, la neuropolítica
plantea preguntas fundamentales sobre
la naturaleza de la política y la democra
cia en la era digital. ¿Hasta qué punto
estamos dispuestos a permitir que la
ciencia y la tecnología influyan en nues
tros procesos políticos? y ¿cómo pode
mos garantizar que se utilicen de
manera ética y responsable para el be
neficio de todos los ciudadanos?

Es importante considerar algunas de
las prácticas que la neuropolítica podría
posibilitar en el futuro. Por ejemplo, las
técnicas de neuroimagen podrían utili
zarse para analizar campañas políticas
y evaluar la eficacia de los mensajes po 
líticos en tiempo real.

Además, la neurociencia podría pro
porcionar información sobre las
habilidades de liderazgo de los políticos,
lo que podría informar la selección de
candidatos y la toma de decisiones estra
tégicas en los partidos políticos.
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La personalización de mensajes polí
ticos basada en las preferencias indivi
duales de los votantes también podría ser
una práctica común en el futuro, gracias
a la neuropolítica. Al comprender mejor
cómo responde el cerebro de cada perso
na a diferentes estímulos, los políticos
podrían adaptar sus mensajes para lle
gar a segmentos específicos de la pobla
ción de manera más efectiva.

Además, la neuropolítica podría utili
zarse para aumentar el compromiso po
lítico de la población. Al comprender
mejor qué factores motivan a las perso
nas a participar en la política, se podrían

desarrollar estrategias para fomentar
una mayor participación ciudadana en
el proceso político.

Estas son sólo algunas de las prácticas
que podrían surgir con el desarrollo de 1a.
neuropolítica. A medida que avanza la
investigación en este campo, es probable
que surjan nuevas y emocionantes opor
tunidades para utilizar la neurociencia
en el ámbito político. Sin embargo, es
crucial abordar estos desafíos con un en

foque crítico y reflexivo que tenga en
cuenta tanto los beneficios como los ries

gos potenciales de la neuropolítica.
En conclusión, la neuropolítica repre

senta un desafio y una oportunidad para
repensar nuestra comprensión de la polí
tica y la democracia en el siglo XXI. Si bien
ofrece nuevas perspectivas" sobre el com
portamiento político humano, también
plantea importantes interrogantes sobre
la ética, la privacidad y la autonomía indi
vidual en un mundo cada vez más domi

nado por la tecnología y la ciencia.
En este sentido, es crucial abordar

estos desafíos con un enfoque crítico y
reflexivo que tenga en cuenta tanto los
beneficios como los riesgos potenciales
de la neuropolítica. E3
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i Pentagrama es un espacio de opinión y estudio de la realidad
en el que se analizan, con enfoque prospectivo, los hechos de la
política y del acontecer legislativo.

1A 20 días de las elecciones, las campañas no tienen otra que
.acelerar. Increíble, pero los números petrificados de las en

cuestas parecieran estar midiendo el efecto hipnótico de la pro
paganda para impulsar el marketing de un producto electoral,
sin reflejar lo que pudiera estar sucediendo en el ánimo siempre
volátil de las personas.
2Nate Silver, el célebre estadístico estadounidense, autor de

.La Señal y el Ruido, por qué muchas predicciones fallan y di
rector del portal de estudios políticoelectorales FiveThirtyEight,
analiza causas de los constantes errores de las encuestas en

todas partes, que suelen tornarse más en instrumentos de pro
paganda que de predicción de resultados. Entre estos supuestos
destaca el diseño "tramposo" de la muestra; el incremento y
manipulación de la "no respuesta", altísimo en la actualidad; el
elevado costo de los estudios demoscópicos, lo cual lleva a su
plantarlos por sondeos automatizados, pero de menor calidad;
las dificultades para levantar opiniones en domicilio, vía celular
o mediante redes sociales, además de la vetustez de los modelos
de predicción que fueron útiles antes pero ahora ya no lo son
tanto. Peor aún, Silver describe también la falsificación de en
cuestas o la práctica de simple y sencillamente inventar los
datos, pues en la marejada general, es imposible supervisarlos.
3 De ahí que conforme al manual básico de campaña, la

.candidata oficialmente puntera buscará acelerar para
mantener la ventaja o no perder demasiada; la candidatura de
oposición echará su resto para motivar la mayor participación
y lograr el vuelco, en tanto que el tercero en discordia seguirá

bailando y cantando en pos del voto inútil que divide el poten
cial opositor. Desde luego, el Palacio Nacional podrá seguir con
esa inusual injerencia que la autoridad electoral permite no
obstante que la Constitución obliga a limitar. Entretanto, se
atravesó el 10 de mayo, fiesta nacional de las Madres y ambas
candidatas lo son; luego el 15 viene el Día de los Maestros, siem
pre combativos en pos de democracia sindical y más salario, y
muy significativos en el interior del país por lo que representa
el liderazgo social magisterial; puntualmente, otra marcha
ciudadana de la "marea rosa" ha sido convocada para el mismo
domingo 19 en que se realizará el tercer debate, con temas tras
cendentales en democracia, migración y seguridad, en los cua
les la exigencia civil ha sido mayor. Tras ello, seguirán 10 días
más de contrastes y el stop del 29, tres días de reflexión y a
votar el 2 de junio. Si el voto es libre, copioso y bien razonado,
habrá varias sorpresas.
4 Es sabido que los estados harán la diferencia, al ser donde

ése viven y padecen más intensamente la inseguridad, la
carestía, la migración y los pésimos servicios públicos de todo
tipo. Tan sólo en las nueve entidades en donde se elige gober
nador, la expectativa demoscópica es que Morena y aliados ga
nen Chiapas y Tabasco; el PAN por sí solo podría ganar
Guanajuato y Yucatán, más aun, yendo en la Alianza por Mé
xico; Jalisco es para MC, mientras que el PRI puede ganar tam
bién desde la alianza Morelos y Veracruz, en tanto que la Ciudad
de México y Puebla corren parejeras con posibilidades crecien
tes para la oposición.
5 Es inexplicable que ante la intensidad de las campañas, las

.encuestas parecieran estáticas, petrificadas, independien
temente de lo que sucede en el escenario, como si no existieran
tensiones o emociones. No hay manera de sostener estadística
y políticamente que la candidatura del régimen levante más
preferencias que la medición de popularidad del Presidente,
cuya transferencia en la sucesión nunca sucede de manera per
fecta. Si la medición de aprobación presidencial está en 53°%
según el trackingpoll diario de Consulta Mitofsky ¿cómo es que
algunas preferencias están por arriba de 60 por ciento? Defini
tivamente votar es lo único que cuenta. Las elecciones nunca
son un mero trámite.
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En abril pasado se celebró en Bogotá, Colombia, la
Asamblea de la Unión de Universidades de América

Latina y el Caribe (UDUALC), en la cual hubo un cam
bio en la presidencia, dejando el cargo Dolly Montoya, rec
tora de la Universidad Nacional de Colombia, y accediendo
al cargo Jorge Calzoni, rector de la Universidad de Avellane
da de Argentina. Como secretario general continuará Ro
berto Escalante, de México.

Además del cambio en la presidencia, se celebraron tam
bién los 75 años de existencia de la UDUALC, fundada en la
Universidad de San Carlos de Guatemala. Han sido presi
dentes varios rectores de la UNAM, que es la más antigua
en el continente, sede de la Unión y que agrupa a universi
dades de 33 países del área.

En el reconocimiento que la organización hizo a la UNAM,
el rector, Leonardo Lomelí, expresó: "Guiados por el espíritu
de esta celebración y la irrenunciable responsabilidad de
nuestra labor educativa, instamos a ampliar y fortalecer el
papel de todos los actores políticos y sociales para trabajar
juntos en la expansión de la cobertura y en la defensa de un
presupuesto suficiente".

Uno de los aspectos más importantes de la reunión, al
cual quiero referirme, fue la presentación de un documen
to denominado Visión 2034.

En la introducción se menciona que "En el corazón de cada
institución yace un conjunto de propósitos, valores, identida
des y misiones que la definen ante el mundo, al guiar sus de
cisiones y acciones". El documento pretende, más que un

ejercicio de predicción, ser una declaración de intenciones pa
ra orientar en los próximos 10 años el camino de la UDUALC.

Es un documento muy interesante, ya que abarca los prin
cipales temas en los cuales están inmersas las universidades,
muchas de ellas en crisis y la necesidad de avanzar y, sobre
todo, transformarse. Para ello, hay varias propuestas en lo que
denominan prospectivas de la educación superior en la región.

Uno de los asuntos más trascendentes es el referido a que
el actual modelo neoliberal que predomina en la mayoría de
nuestros países está llevando a una mercantilización de la edu
cación superior dejando sin apoyo a las universidades públicas,
y que hay que parar "la proliferación de corporaciones vincu
ladas más al capital global especulativo que a la función social".

El documento, en el cual participaron exrectores, secreta
rios generales y expertos de varios países, identificaron 34
factores de cambio que tienen más peso específico para las
acciones de la UDUALC. Asimismo, plantearon diversos esce
narios, desde los que llaman ideales hasta los más temidos,
para. 2034. Escogieron el escenario que denominan "apuesta"
ya que, dicen, refleja las aspiraciones de la Unión y tiene los
atributos y capacidades que, sin duda, le permitirán avanzar.

Pero acotan acertadamente que no son, digamos, las tablas
de Moisés o, en su lenguaje, "un documento magno y pétreo",
sino un ejercicio colectivo que se revisará y corregirá perma
nentemente, según sea el caso.

Uno de los temas más importantes, y que ha sido la marca
de la UDUALC, es el relativo a la defensa de la autonomía de
nuestras universidades, como claramente se muestra en la
declaración de Bogotá, en la cual se denuncian las agresiones
que desde los gobiernos se ciernen en este momento sobre la
UNAL de Colombia, la Universidad pública de Haití y nuestra
Universidad Autónoma de Sinaloa. La autonomía implica
"nuevas recalibraciones de las relaciones de las universidades

con su entorno social y político". Asimismo, la necesidad de una
gobernanza abierta con transparencia y rendición de cuentas.

Indudablemente, es un documento que debe servir de
guía para, muchas de las acciones que se desarrollan en las
universidades, por su clara metodología que facilita su im
plementación y puesta en marcha. E3
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A propósito del día
de las madres...

Arrastró por el fango el nombre de toda
su familia Lozoya Austin. Por ser él un
corrupto, un cobarde y un criminal
confeso, su hermana sigue con la espa

da de Damocles sobre su cabeza y hasta le costó su
matrimonio. ¿Qué habrá pensado ella al verlo lle
gar a su audiencia en su súper Mercedes?

Con la soberbia que lo caracteriza llegó burlán
dose de las autoridades, FGR y AMLO, y del pueblo
de México; eso es no tener madre

Bueno, su madre, Gilda, pasó por varias cárceles
en Alemania y está acusada de asociación delictuo
sa y de hacer operaciones con dinero de proceden
cia ilícita. A su papá, Lozoya Thalmann lo
escuchamos con el fiscal Gertz Mañero, reducido
como un ra toncito por las corruptelas de su retoño.

Y ahora Milo se atreve a denunciar que Zaldívar
y sus jueces lo perjudicaron; eso es NO tener ma
dre.

Será que ya se le olvido el trato VIP que recibió
de la 4T, pues no sólo le mandaron un avión a Es
paña para, traerlo a México, sólito, y no vino espo
sado en turista en Aeroméxico o Iberia, sino que
llegando, con un cuatro, a la prensa nos mandaron
al reclusorio Norte y a él lo volaron en helicóptero
de la policía al hospital Ángeles del Pedregal, ques
que porque venía malito, donde lo cuidó la Guardia
Nacional. Que la Fiscalía lo dejó sólo con brazalete,
a pesar de que ya se les había escapado, hasta que
se dejó ver con su soberbia en el Hunan. Bueno,
hasta hoy la FGR aun no le han iniciado la carpeta
pertinente por el delito de falsedad en declaracio
nes, que se persigue de oficio.

Y si alguien ha tenido protección de los jueces
justo es él, el juez Gerardo Alarcón, lo he documen
tado, parece más su abogado que su juez, hasta lo
libró sin tener razón del caso de Agro; eso es tam
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bien no tener madre.

El criminal confeso de Lozoya, además de aso
ciación delictuosa, lavado de dinero y cohecho, po
dría estar acusado de que...

Inhale y exhale
En su primer día al frente de Pemex, en el 2012,
decidió eliminar la cláusula de inmunidad sobera

na en el contrato de Etileno XXI, daño que según
los expertos puede ascender a una cantidad apro
ximada de 2,813 mdp. ¡Así cómo lo están leyendo'

Otra de sus grandes "ideotas" fue la cancelación
de una cláusula, la cual impedía a BraskemIdesa
penalizar a Pemex por la falta de suministro de gas
etano a la planta de Xancliit.il, Veracruz, DESOBE
DECIENDO las instrucciones del Consejo de Admi
nistración de Pemex, lo que ha resultado en un
daño financiero irreparable.

De acuerdo con la información obtenida por la
UIF en relación con las entradas y salidas de Emilio
Lozoya, se encontraron aproximadamente 40
vuelos privados realizados a diferentes países en
tre los años 2012 a 2017, época en la cual fungía co
mo director general, todos subsidiados por Pemex.

Pero aquí NO PAPAMOS... Otra de sus acciones!
macro irresponsables, y cuyo daño financiero si
gue arrastrando la empresa, es cuando el hoy cri
minal confeso nuevamente desobedeció

instrucciones del Consejo de Administración, vio
lando la ley y causando otro enorme daño finan
ciero a la empresa y sus proveedores...

Recordemos el contexto.

En la segunda mitad de 2014 hubo una fuerte caída
del precio del petróleo, que obligó a todas las em
presas productoras de hidrocarburos en el mundo
a recortar sus planes de inversión y eso fue lo que

decidió hacer el Consejo de Administración de Pe
mex a principios de aquel 2015. Sin embargo, Milo
tenía otros planes.

Empeñado en no detener sus grandiosos pla
nes de expansión, Milo instruyó a sus subordina
dos a no parar las inversiones, ignorando la
realidad financiera de la empresa y las instruccio
nes expresas que había dado el Consejo. El resulta
do fue desastroso.

¿Cómo le hizo Lozoya para seguir con sus pla
nes, a pesar de que no había dinero? Simple y sen
cillamente le dejó de pagar a los proveedores. Así
de burdo e irresponsable. El resultado, que muchos
contratistas y banqueros recordarán, fue el creci
miento exponencial de las cuentas por pagar de
Pemex y la mayor crisis de liquidez que se recuer
de en toda la cadena de producción de hidrocarbu
ros en nuestro país. Muchas empresas mexicanas
quebraron, perdiéndose, gracias a su soberbia y
avaricia, miles de empleos.

Y Pemex tuvo que incrementar su deuda fi
nanciera para finalmente poderles pagar a los pro
veedores que Milo había dejado colgados. Ojo, esa
enorme deuda, hasta a fecha la sigue arrastrando;
eso es no tener madre.

Y así podría seguirme, pero mi columna sí tiene
límite, no como su avaricia...

El bien mayor está en castigar al exdirector de
Pemex, Milo Lozoya, icono de la corrupción del go
bierno de EPN, NO sólo por sus mentiras, sino por
el daño que le hizo al país con sus compinches.

Nunca un solo hombre hizo tanto daño a una

institución del nivel de Pemex, cuya salud econó
mica es casi tan importante como la calificación del
crédito soberano del país.

Lee el artículo completo en nuestro sitio we^
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El silencio del
embajador del
sombrero

Dolía Estévez
@DoliaEstevez

í Periodista de larga trayectoria en
Washington, D.C. Corresponsal de diver
sos medios. Desde las entrañas del po
der mundial, testigo de primera fila de
hechos e hitos históricos que unen el

destino de estos dos países.

La filtración ilegal de información confi
dencial de una ciudadana es un abuso

del poder presidencial que en otros
tiempos hubiera merecido la reproba
ción del emisario de Washington en

México. Más aun cuando el blanco es María Am

paro Casar, presidenta de Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad (MCCI), organismo no
gubernamental que recibe financiamiento del
gobierno de Estados Unidos y que consecuente
mente goza de la confianza de Washington. Sin
embargo, el embajador Ken Salazar guardó silencio
pese a que 24 horas antes, con motivo del Día Mun
dial de la Libertad de Prensa, destacó el papel de la
sociedad civil y los medios informativos en México
como garantes de la transparencia y la rendición
de cuentas.

Por denostar a periodistas, miembros de la so
ciedad civil y académicos que ejercen su derecho
de crítica fue señalado México en el reciente re

porte sobre derechos humanos del Departamento
de Estado. Es probable que Salazar comparta la
preocupación de la dependencia en teoría, pero en
el caso práctico de Casar está con López Obrador.
En 2022, Salazar citó a Casar a su residencia para
interrogarla sobre si MCCI estaba "secretamente"
involucrado en política, como acusa AMLO. Quería
que admitiera que tiene agenda política contra el
presidente. Sorprendida, Casar respondió que no,
explicándole que los auditores del gobierno de Es
tados Unidos habían determinado una y otra vez
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que el grupo es apolítico. De acuerdo con la versión
del encuentro en The New York Times, Salazar in
sistió, "¿Por qué tendría que creerte?", a lo que Ca
sar respondió: "La única prueba que tengo es mi
palabra". Antes de levantarse abruptamente y dar
por terminada la reunión, Salazar lanzó: "Esto no
huele bien".

AMLO presionaba para que Washington dejara
de subvencionar a MCCI. Salazar había transmitido

la preocupación a sus superiores convencido de
que su gobierno estaba ayudando a los adversarios
políticos de AMLO. Pero, pese a que la Casa Blanca
le informó que Estados Unidos no le retiraría el
financiamiento a MCCI, Salazar le dijo a su perso
nal que tenía dudas sobre el grupo y quería inves
tigarlo, motivo por el que convocó a Casar, según el
diario neoyorquino. Defensivo, Salazar dijo que
tenía todo el derecho de tocar temas "legales y éti
cos" con un beneficiario de fondos estadouniden

ses. "Alguien puede decirte muchas cosas que
simplemente no son verdad".

El caso de Casar es parte de un patrón que su
giere que, como algunos temen en Washington, la
obsequiosa actitud de Salazar con AMLO es un ries
go para los intereses estadounidenses. Lejos de
expresar desacuerdo con la embestida de AMLO
contra las instituciones autónomas, guarda silen
cio o coincide con él como cuando dijo que cree que
hubo fraude en las elecciones de 2006, versión lar
gamente desacreditada. Salazar defiende su cerca
nía con AMLO argumentando que está rindiendo

frutos y que los temas espinosos los trata en priva
do. En efecto, gracias en gran parte a esa extraña
relación, AMLO ha cedido prácticamente a todas
las demandas estadounidenses para cerrarle el
paso al flujo récord, de migrantes que se dirigen a
la frontera norte. Seguido se ve a Salazar bajarse de
su SUV frente a Palacio Nacional para entrevistar
se con el presidente fuera de agenda, a veces por
más de dos horas. De acuerdo con los protocolos, la
embajada informa por escrito al Departamento de
Estado sobre lo que hablan, pero en México no se
conoce registro alguno. Lo poco que trasciende es
lo que el presidente quiere que trascienda.

López Obrador sabe que, en el tema priorita
rio de la migración, que puede decidir el resulta
do de la elección presidencial en Estados Unidos,
tiene a Washington de rodillas. Como si fuera su
segundo deporte favorito después del béisbol, no
tiene empacho en atacar visceralmente a Esta
dos Unidos desde la tribuna, a sabiendas de que
Washington no va a reaccionar. Chantajista y
manipulador, disfruta tener a Biden y a su equi
po comiendo de la mano. No lo tocan. AMLO es
tá en el mismo nivel de los autócratas intocables

de Arabia Saudita, Turquía y Bukele. Sin embar
go, sacrificar temas de la agenda bilateral tradi
cional como la defensa a la democracia y los
derechos humanos a cambio de la cooperación
antinmigrante, es un error que a la larga puede
tener resultados contraproducentes en ambos
lados de la frontera.
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í El autor le roba a la realidad una licencia para novelar
diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.

Casi nadie nos nota. Nos pasan por alto. Nos dan por
sentado e incluso, nos entrenan para ser invisibles.
Pero si supieran de lo que nos enteramos los meseros,

serían muchísimo más discretos. Nos toca presenciar com
promisos y rompimientos, amantes y negocios multimillo
narios. Da lo mismo si son políticos que empresarios que
gente de a pie; sus conversaciones nos llenan y divierten. O
eso pensaba yo.

Siempre, al final de la jornada, nos reuníamos los que so
mos y contábamos lo interesante del día: fulano le debe una
pensión a la Señora C, la Señora C anda con el profesor del
gimnasio que anda, a su vez, con el de seguridad del edificio
y que tiene cinco familias que mantener y que, con el de los
tacos de la esquina, se da sus cariños. En fin, para no llenarlos
de letras, los meseros nos conocemos todas sus historias: des
de la hora que llegan, con quién, cómo se van, cómo pagan y
si no pueden pagar, a quién le deben y hasta sus vacunas y
enfermedades venéreas, a quién se las pasaron, cuántas ho
ras hacen ejercicio y de lo que platican del clima cuando están
de buenas o se les acabó el pan. Y ni nos notan.

En fin, creo que, al llegar a este punto de la lectura, ya se
dieron cuenta de lo que hablo. Y ustedes, no son los únicos. Hay
gente que sabe y conoce el valor de la información privilegiada.
No hablo del big data de tu. teléfono o de que Googlazon pueda
escuchar palabras clave de tu conversación, sino de lo real
mente importante: de cuestiones fundamentales que ya les
mencioné. Y antes que a ti o a mí, se les ocurrió a otros. Y ahí
fue donde cometí el error más grande de mi vida.

A estas alturas no vamos a negar que los hombres somos
seres primitivos, instintivos y curiosos. Si coincidimos en es
te punto podemos seguir dialogando. Porque yo lo fui. Caí
redondito. Atendí una mesa de lo más picante, puras mujeres
bastante guapas.

A ninguna le habría dicho que no, la verdad. Simpáticas,
curiosas, hablaban de sexo, de fotos íntimas y reían limpia
mente como quien hace una travesura. Al irse, quien pagó
dejó una propina grata y me escribió un teléfono en la parte
posterior de la nota de consumo "por si hay algún problema
con la facturación, le marcas a mi secretaria". Mamacita.

Cuando estaba levantando la mesa me encontré justo en
su asiento una tarjeta SIM de teléfono celular. Maldita la hora
y maldita mi suerte. A ver, ¿qué habrían hecho ustedes? Una
mujer madura, escultural, con el mejor trasero que he visto
en años, amable y que se la pasó hablando y riendo de cosas
indiscretas con sus amigas. Picaresco, pues, ¿Habrían tirado
esa madre a la basura? ¡Ni de pedo! Hice lo que cualquiera:
saqué mi SIM del celular, puse la que me encontré buscando
algo picante y mira que lo encontré.

Busqué imágenes cachondas y, pues, ni una. Traté de en
trar a Instagram, Facebook y nada. Entonces abrí el WhatsA
pp. Y ahí fue cuando todo valió madres. No sé si lo sepan,
pero cuando alguien reconecta con ese servicio de mensaje
ría porque cambió de aparato físico o por cualquier causa
(incluyendo que regresó su SIM al aparato), la misma plata
forma le avisa al grupo de contactos que ya tenían, que aquel
SIM, ha vuelto al chat.

"Sin rodeos, sabemos quién eres, a qué hora llegas, cuándo
cubres a otros y hasta tu dirección. Y desde ahora trabajas
para nosotros", sentenció con gran seguridad alguien del gru
po. Caí en una red de información del crimen organizado. Lo
tienen todo armado. Ahora les reporto cuando quieren. No sé
cómo aunque lo imagino llevan a las mesas que atiendo a
varias reservaciones importantes. Entonces, tengo que lle
varles agua, mezcales y postres de la casa y todo aquello que
me permita escuchar. No pago un centavo y lo cuento tal cual
y me depositan puntualmente. Son generosos, Pero ya me
advirtieron que si no lo hago, me matan. E3
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Capitanes
JAIME
FAS JA...

El capitán de la Aso
ciación de Desabo
lladores Inmobilia

rios (ADI) está listo pa
ra el evento anual más

importante del sector:
Expo Desarrollo In
mobiliario. The Real
Estate Show 2024. En
el marco de esta reu

nión, que comien
za mañana, anuncia
rá una inversión con
junta de sus asociados
proyectada en 14 mil

| 500 millones de dóla
I res este año.
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Fuera Laguna Verde

Parte de la contingencia vivida el mar
tes que llevó a registrar apagones en

diversos estados del País pudo haberse
contenido cón energía limpia y confiable
como la que ofrece la central de Laguna
Verde, propiedad de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), que dirige Manuel
Bartlett.

Sin embargo, contar con este apoyo no
fue posible debido a qué una de sus unida
des de generación se encontraba en estado
de mantenimiento para garantizar su co
rrecta operación.

Esos trabajos de mantenimiento se
prolongaron más de lo esperado, lo que
no permitió disponer de uná capacidad de
generación por aproximadamente unos

800 megawatts, los cuales pudieron ser
vir para aliviar la falta de energía durante
la tarde y noche del martes, el primer día
con apagones.

Según lo previsto, ayer la unidad de
bió regresar a la operación, aunque apa
rentemente no sucedió así, en momentos
en que cada megawatt disponble para ge
neración es importante efl caso de nuevas
contingencias por las olas de calor y un in
cremento significativo de la demanda.

Permanece aún la incógnita sobre la
explicación por parte de las autoridades
energéticas, debido a que supuestamente
éstas son garantes de la contabilidad del
sistema.

Seguimos esperando respuestas.

Viejo
problema
Las fallas del sistema eléc
trico han evidenciado, nue
vamente, el rezago en inver
sión en infraestructura que
arrastra el País desde hace
ya varias décadas.

Aunque es un proble
ma de años atrás, el actual
Gobierno, que encabeza el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador, no ha lo
grado elevar el gasto en es
te rubro, tal como lo había
planteado al inicio de su
gestión.

En ese entonces, con
los ánimos altos y optimis
tas se llegó a hablar de
que se podría incrementar
el gasto en infraestructura
en un punto porcentual
del PIB para el cierre de
la Administración.

En 2018, este gasto fue
equivalente a 2.6 por cien
to del PIB, mientras que en
los primeros cinco años del

sexenio esta medida repor
ta un promedio de 2.7 por
ciento.

Así que el sexenio está
cerrando con grandes pen
dientes en materia de in
fraestructura que están pa
sando una costosa factura

Además de los recien
tes apagones, está la proble
mática en torno del abaste
cimiento de agua, carencias
en salud, educación, comu
nicaciones y transportes,
sectores que no han visto
incrementos que marquen
la diferencia para mejorar
su infraestructura

Tu voto
suma

Aunque durante años mu
chas empresas habían pre
ferido mantenerse alejadas
de los procesos electorales,
este año destacan las ini
ciativas como las de Natura,
que capitanea Hans Wer

ner, que han visto la opor
tunidad para promover la
participación del voto entre
sus empleados, proveedo
res y representantes inde
pendientes, con el objetivo
de apostar por una sociedad
más participativa, inclusiva
y equitativa

La multinivel lanzó "Tu
voto suma Participar hace
la democracia", una cam
paña apartidista que bus
ca sensibilizar sobre el voto
informado, evitar las info
demias y promover la bue
na ciudadanía Cuenta con
la colaboración de investi
gadores de la Universidad
Iberoamericana y será di
fundida en las plataformas
internas y redes sociales de
Natura y Avon.

Este tipo de iniciativas
no son nuevas para la com
pañía, pues en las pasadas
elecciones de Argentina y
Brasil realizó esfuerzos si
milares y mostró que el
voto informado y la partici

pación es un trabajo
conjunto entre el sector
público y privado.

Nuevo
financiamiento

Naya Homes, la proptech
mexicana especializada en
gestión de propiedades pa
ra rentas vacacionales, obtu
vo un nuevo financiamiento
por más de 3.1 millones de
dólares.

Este monto se suma a
los 6.1 millones de dólares
de la primera etapa de la
ronda semilla, la cual se eje
cutó en septiembre de 2022.

La compañía que lleva
Humberto Pacheco, usa
rá el nuevo financiamiento
para continuar su expan
sión en México, plan que
incluye la apertura de ope
raciones en 10 locaciones
adicionales.

Estas operaciones es
tarán en Cancún, Playa del
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Carmen, Puerto Aventu
ras, Puerto Morelos, La Paz,
Todos Santos, Puerto Es
condido, Acapulco, Valle
de Bravo y San Miguel de
Allende, que se suman a las
locaciones de Puerto Vallar
ta, Riviera Nayarit, Ciudad
de México y Los Cabos, su
mercado más reciente.

En poco menos de dos
años desde su nacimien
to, la empresa administra y
opera más de 400 propie
dades como departamen
tos, casas, villas y unidades
vacacionales, lo que la posi
ciona como una de las com
pañías del sector proptech
con más crecimiento de la
región.
. La ronda del nuevo fi

nanciamiento estuvo lide
rada por Primary Venture
Partners, con un apoyo im
portante de BBG Ventures,
así como el respaldo conti
nuo de la base de inversio
nistas existentes.

capitanes@reforma.com
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Varia
información
Varia invención (1949)

es un libro famoso
de Juan José Arreóla

Trata de sucesos y persona
jes fantásticos.

Los temas de este artícu
lo también son variados, pero
son reales.

Producción inconstante
Ha transcurrido un poco más
de la tercera parte de 2024 y,,
en general, la situación eco
nómica de México no ha
cambiado mucho con res
pecto al año pasado.

Una encuesta reciente
(Citibanamex) entre especia'
listas resultó en un conjunto
de expectativas que no ofre
ció sorpresas: el PIB, se dice,
crecerá 2.2%; la inflación se
situará en 4.2% en diciembre;
el tipo de cambio cerrará en
$17.90; y, la tasa de interés ob
jetivo de Banxico se reducirá
a 10%. Tales números coinci
den, a rasgos gruesos, con los
producidos por organismos
internacionales como el Fon
do Monetario Internacional.
Para el año próximo, la mis
ma encuesta anticipa un me
nor crecimiento económico;
un poco menos de inflación;
un tipo de cambio más alto; y,
una baja significativa del cos
to de la tasa de interés líder.

(A sabiendas no cité las cifras
correspondientes a 2025; da
rían la idea de una precisión
que está reñida con la fragi
lidad inherente a cualquier
intento de incursionar en el
futuro. "En cada profecía hay
una trampa", Robert Graves.)

Según algunos analistas,
la actividad económica tende
rá a debilitarse en la segunda
mitad de este año. Esto se
rá consecuencia, se dice, de
un proceso típico de muchos
países en años electorales: el
gasto público aumenta du
rante los meses previos a los
comicios y, luego, pierde vigor.
(De ello, entre otros factores,
continúa el argumento, se de
rivará la disminución del rit
mo del PIB el año siguiente.)

El problema con esa lí
nea de razonamiento es que,
por un lado, está claro que las
erogaciones públicas han cre
cido recientemente en forma
notable, en particular en el
renglón de "subsidios y trans
ferencias" (61%). Sin embar
go, por el otro lado, los datos
referentes a la producción,
durante el último trimestre
de 2023 y el primero de este
año, no fueron precisamente
dinámicos. Al desmenuzar la
información, varios comen

taristas han señalado la in
fluencia específica, dentro
del sector industrial, de la
desaceleración detectada en
la construcción privada. En
todo caso, dada su impor
tancia en el PIB, me parece
más relevante examinar la
trayectoria descendente de
la producción manufacture
ra, conforme se aprecia en la
Gráfica 1.

No es aventurado supo
ner que lo anterior se rela
ciona con la pérdida de vigor
de las exportaciones manu
factureras (Gráfica 2), Ello, a
su vez, quizás está asociado
con el virtual estancamiento
de la producción manufactu
rera en Estados Unidos (cuya
tasa media de variación, de
marzo 2023 al mismo mes
de este año, fue 0.6%).

Inflación persistente
El día 9 de mayo el INEGI
publicó el dato de infla

ción correspondiente a abril,
4.65%, un poco más alto que
durante el mes previo, 4.42%.
El desglose de la informa
ción permitió notar el alza
del precio de los servicios
(5.21%) y de las frutas y ver
duras (18.6%). Lo primero
apoya la idea de que la infla

ción está sustentada en bue
na medida por presiones de
demanda interna.

El mismo día 9, la Jun
ta de Gobierno de Banxi
co mantuvo su tasa de inte
rés objetivo en 11%. Además,
elevó su "proyección" de in
flación; y, retrasó al final de
2025 la convergencia hacia
la meta de 3%. El tono del
comunicado fue de preocu
pación. La medida fue con
gruente con la información
reciente y con las tendencias
"previsibles".

En mi opinión, no habrá
baja en la reunión de junio.

Corrección pertinente
La semana pasada apunté al
"auge" de los ingresos por re
mesas como uno de los facto
res explicativos del aumento
de la demanda de dinero. Mi
estimado amigo, el Lic. Je
sús Cervantes (CEMLA) me
enmendó la plana: primero,
el "auge" ha cedido su lugar
a una desaceleración noto
ria; y, segundo, sus cálculos
le permiten concluir que la
significación de dichos ingre
sos en el total de dinero en
circulación es relativamen
te pequeña. Seguramente
tiene razón. Muchas gracias.
I stand corrected.
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What's
News

Tesla planea gastar
más de 500 millones

de dólares para ampliar
su red de recarga de
vehículos eléctricos este
año, dijo el CEO Elon
Musk, días luego de que
el fabricante automotriz
anunció planes para
desacelerar el desarrollo
de su red Supercharger
despidiendo a gran parte
del equipo responsable
del trabajo. En una publi
cación en X, Musk escri
bió, "sólo para reiterar",
Tesla gastará "mucho
más" de 500 millones
de dólares para ampliar
su red Supercharger,
incluyendo la creación
de miles de nuevos
cargadores este año.

? Las ventas de vehículos
en China cayeron el mes
pasado, al tiempo que los
consumidores se abste
nían de realizar compras
costosas a pesar de una
intensa guerra de precios
de autos eléctricos en
el mercado automotriz
más grande del mundo.
Las ventas minoristas de

autos de pasajeros fueron
de 1.53 millones de unida
des en abril, 5.7% menos
que el año anterior y 9.4%
menos que en marzo,
reportó la Asociación de
Automóviles de Pasajeros
de China.

? Ford incorporara a un
nuevo director financie
ro para suceder a John
Lawler, que asume el
cargo de vicepresidente
del consejo. La armadora
indicó que Sherry House,
recientemente directora
financiera del fabricante
de vehículos eléctricos
Lucid Motors, se unirá
a la compañía en junio
como vicepresidenta de
finanzas y asumirá el car
go de directora financiera
a principios del 2025.
Lawler permanecerá en
la alta dirección hasta en
tonces mientras ocupa el
puesto de vicepresidente.

? Iife360, desarrollador
de tecnología de localiza
ción, podría ofrecer una
proyección de ingresos de
segundo semestre de su
nueva empresa publicita
ria en agosto, señaló Chris

Hulls, su CEO. Iife360,
que anunció en marzo que
vendería acceso de clientes
a anunciantes externe»,
anticipa estar listo para
ventas publicitarias direc
tas a gran escala para fines
de junio. Espera un creci
miento significativo en el
semestre de diciembre.

? Funko nombró a
Cynthia Williams, ex
ejecutiva de Hasbro,
como su próxima CEO
a partir de fines de este
mes, mientras la com
pañía intenta retomar
el crecimiento luego de
otro trimestre de ventas
a la baja. Williams, de "
57 años, se desempeñó
como presidenta de la
unidad Wizardsof the
Coast y Digital Gaming de
Hasbro hasta que renun
ció en abril. Williams se
hizo cargo de la unidad,
que representa alrededor
de la mitad de los ingre
sos anuales de Hasbro,
luego de que Chris Cocks
subió al puesto de CEO.

Una selección de What's News
Tiwlfte Irte rlorarhftc racAn/adivt 
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Claudia Sheinbaum
desaparecerá el AIR

Es una propuesta de la
candidata de Morena
que ha pasado desaper

cibida y es grave, muy grave. Le
cuento. Actualmente, el proce
so de emisión de regulación del
Poder Ejecutivo —y otros suje
tos obligados— debe pasar por
un Análisis de Impacto Regula
torio (AIR), que es una herra
mienta que tiene por objeto ga
rantizar que los beneficios de las
regulaciones sean superiores a
sus costos y que éstas represen
ten la mejor alternativa para
atender una problemática espe
cífica, evitar la duplicidad y la
discrecionalidad en el estableci
miento de trámites.
Los procesos de transparen

cia regulatoria forman parte de
las mejores prácticas internacio
nales, fuertemente recomenda
das por la OCDE, que comenza
ron en México en el 2000. La
idea es dar certidumbre a los
particulares y permitir su parti
cipación en el proceso regulato

rio; nadie quiere amanecer sor
presivamente con una nueva re
gulación publicada en el Diario
Oficial que cambie el desarrollo
de una actividad o industria.
Pero, al parecer, a Claudia le

estorban los procesos que con
tribuyen a la transparencia,
certidumbre y predictibilidad
de los regulados, alejan los
abusos regulatorios y la dis
crecionalidad. Es así como en
el documento base de su cam
paña para la presidencia '100
Pasos para la Transformación'
plantea que buscará expedir
una nueva Ley General de
Simplificación y Digitaliza
ción, y en ella exceptúa del
proceso de AIR lo siguiente:
1. Normativa que emita la per

sona titular del Poder Ejecutivo;
2. Normativa que se emita en

materia de seguridad pública,
fiscal, responsabilidades admi
nistrativas, Ministerio Público,
Defensa Nacional, Marina y en
materia de servicios vitales;

3. Regulaciones que se emitan
con motivo de una emergencia;
4. Aquellas que establezcan

actos de voluntad imperativa del
Estado, como decretos expropia
torios y de utilidad pública;
5. Las emitidas con motivo de

procedimientos de adquisicio
nes y contratación de obra pú
blica, y
6. Aquellas que establezcan

una situación jurídica concreta
en la esfera jurídica de un parti
cular o un grupo determinado.
Independientemente de

mostrar desconocimiento, ya
que algunos de estos actos no
están ahora sujetos al AIR, esta
propuesta nos dibuja qué tipo
de Presidencia tendremos, de
llegar ella; además, la única jus
tificación que incluye en su do
cumento es "evitar que —el
AIR— se convierta en un obstá
culo en áreas estratégicas del
desarrollo nacional". Esto es ab
surdo, pues nada ni nadie le im
pide regular las áreas estratégi
cas; el candado es más bien para
evitar el abuso y la discreciona
lidad. Esto es violatorio del ar
tículo 25 de la Constitución e in
cumple el capítulo 28 del
TMEC, sobre buenas prácticas
regulatorias. ¿Por qué excluir
del AIR toda la regulación de la

Presidencia, lo que ella conside
re emergencia, más todo lo re
lacionado con "servicios vita
les"? Más allá de las cuestiones
legales, es una muy mala señal
que, de cara al futuro, se intente
retroceder en prácticas de trans 
parencia y rendición de cuen
tas. ¡Vaya, esto es un comodín a
la discrecionalidad!

EN LA SOBREMESA. El día de
mañana 14 de mayo a las 17
horas se llevará a cabo el Foro
de Análisis Prospectivo sobre
el Desarrollo de las Telecomu
nicaciones hacia 2030 en Mé
xico, que organiza la Univer
sidad Iberoamericana a través
de Luis Miguel Martínez, del
Departamento de Estudios de
Ingeniería, en colaboración
con la Internet Society. Esta
rán los redactores de las pro
puestas de telecomunicacio
nes de los tres candidatos a la
Presidencia y otras personali
dades de la Unión Internacio
nal de Telecomunicaciones,
la Internet Society, y más. Pre
sencial y en línea. El registro,
en el link ieibero.com.mx/fo
ro2030.

Abogada, presidenta de ObservóteI
y comentarista de Radio Educación

X y Threads: @soyirenelevy
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Reto titánico para las Afore
::::: Si bien en años recientes se reforzaron los esfuer
zos de comunicación, con inversiones para informar
a la población sobre los principios básicos de su Afo
re, el Fondo de Pensiones para el Bienestar implica
un reto mayúsculo para encontrar a adultos mayores
que no saben que tienen una cuenta. Así, las admi
nistradoras alistan una campaña para llegar a ese
segmento poblacional, el más difícil de ubicar para
hacerle saber que tiene una lanita guardada. No será
tarea sencilla, nos dicen, pues el principal desafío es
que los trabajadores se familiaricen con el sistema y
ubiquen en qué Afore está su ahorro.

El superpeso. muy campante
::::: Nos dicen que a menos de un mes de las eleccio
nes presidenciales que organiza el Instituto Nacional
Electoral (INE), que tiene como consejera presidenta
a Guadalupe Taddei, y de las que es casi un hecho
§ que arrojarán como resultado a la

| primera presidenta del país, algunos
| grupos financieros y casas de bolsa
2 actualizarán sus expectativas econó
§ micas. Si bien los resultados de la
| actividad económica y de la infla
g ción han estado en línea con las es
g timaciones de economistas en jefe,
han fallado en el tipo de cambio. A

Guadalupe inicios de 2024 habían anticipado
Taddei que, por el mido electoral, la divisa

se depreciaría 12.56%, lo que no ha
ocurrido, pues el superpeso sigue quitado de la pena.

IFT: ¿licitación para quién?
::::: El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
de Javier Juárez, siempre sí inició la consulta públi
ca sobre las bases de una nueva subasta de espectro.
Al parecer, el regulador se saltó su recomendación

sobre los altos costos del espec
tro y pretende volver a licitar las
bandas PCS y AWS, devueltas
por Telefónica Movistar y AT&T,
con costos anuales de 5 mil mi

G»~ U llones de pesos, así como fre
cuencias que ofreció en 2021 y

¦ quedaron desiertas, pero con blo
ques de menor tamaño. Quien sí

Javier ha expresado interés es Altán Re
Juárez des. Pero con ingresos anuales

estimados en 5.6 mil millones de
pesos, la operación se antoja inviable, nos comentan.
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Agroalimentos básicos. Producción 201523
DAVID MÁRQUEZ AYALA

TOMANDO 2018 COMO base comparativa
del desempeño productivo en el último
quinquenio el balance para los cuatro

granos básicos (maíz, trigo, frijol y arroz), es de
un mínimo avance hasta 2021, una baja en 2022
y un desplome en 2023, en mucho (no del todo)
atribuible a factores climáticos adversos y la es
casez de agua (Gráfico 1).

LA SUPERFICIE SEMBRADA de los cuatro
granos básicos en el lapso fue de: 9.6 millones de
hectáreas en 2018,9.2,9.8,9.6,9 y 8.5 en 2023;
la superficie cosechada fue de 9.3 mh en 2018,
8.5,9.3,9.4,8.9 y 6.4 en 2023; la superficie si
niestrada fue de 324 mil hectáreas en 2018,679,
459,197,121 y 804 mil en 2023, y la producción
conjunta fue de 31.6 millones de toneladas en
2018,31.6,31.7,32.3,31.4, y 26.3 en 2023.

LA PRODUCCIÓN DE maíz se mantuvo en tor
no a 27.4 millones de toneladas de 2018 a 2021;
bajó a 26.6 en 2022 y cayó a 22 millones en 2023;
en el periodo decreció 18.9% (Gráfico 2). La pro
ducción de frijol decreció 50.4%, y la de arroz,
28.4%. La producción de trigo, por el contrario,
aumentó 17%.

NO BÁSICOS, PERO importantes: la superficie
sembrada de soya disminuyó de 198 mil hectá
reas en 2018 a 94 mil en 2023, y su producción de
324 mil toneladas a 163 mil (49.6% en el perio
do) (Gráfico 1), y el sorgo mantuvo la superficie
sembrada en torno a 1.5 millones de hectáreas,
pero bajó su producción de 8.5 millones de tone
ladas en 2018 a 7.3 millones en 2023 (14.3%).

SIN MINIMIZAR LOS efectos positivos de los
programas sociales aplicados en beneficio de los
pequeños productores (fertilizantes, compras de
garantía, etc.), a quienes producen básicos para
el mercado, para el consumo de la población,
las políticas de la actual administración les han
resultado neutras, cuando no adversas: elevación
de costos de insumos productivos contra precios
a la baja de las cosechas, un esquema desalenta
dor, máxime con una Secretaría de Hacienda ero
sionando con impuestos las frágiles utilidades.

Sólo queda la esperanza de que el próximo gobier
no (4T+) apoye cabalmente al campo ordenando
los mercados (hoy en manos de especuladores),
precios remunerativos garantizados, insumos de
calidad y bajo precio, infraestructura hidráulica,
crédito y seguros accesibles, y sacando del TMEC
en la próxima renegociación todos los agroproduc
tos básicos, la energíay el agua... cuando menos.
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Argentina: números rojos Javier Milei.
enloquecido // México crecería 2.5%
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

LOS "EXCELENTES RESULTA
DOS" (él mismo dixit) logrados por
el esperpéntico Javier Milei como
presidente de Argentina tiene núme
ros concretos, entre otros: más de 3

millones de pobres adicionales en sólo cinco
meses de "gobierno", altísima inflación, brutal
devaluación, desplome de la actividad produc
tiva, desempleo creciente, caída libre del poder
adquisitivo de los salarios (que se mantienen
congelados), jubilaciones y pensiones de
hambre, despiadados tarifazos, privatización
a ultranza, acelerado industricidio, descarada
entrega de la riqueza nacional al capital ex
tranjero y muchísimo más. El horror, de tal
suerte que la Comisión Económica para Amé
rica Latinay el Caribe (Cepal) concluye que en
2024 este país sudamericano (junto con Haití,
con 2 por ciento) será el único de la región con
caída (3.1 por ciento, en vías de empeorar) en
su producto interno bruto. Y el "anarcocapita
lista" va por más, si lo dejan.

MÉXICO, CON SUS seis gobiernos neolibe
rales al hilo, ya padeció las miserias causadas
por la brutal política que ahora aplica Milei
en Argentina, quien, si no lo detienen, llevará
a la ruina a esa nación. Prometió, y muchos le
creyeron, que el costo de "corregir" la econo
mía "lo pagará la casta política, no la gente",
pero en los hechos toda la carga del brutal
"ajuste" ha recaído, de forma aplastante, en
la población que ya no siente lo duro, sino lo
tupido.

ARGENTINA, PUES, EN el sótano, pero las
demás economías latinoamericanas registra
rán números positivos, aunque la propia Cepal
advierte que "la expansión esperada para la
región en 2024 se mantiene en la senda del
bajo crecimiento económico observado en
los últimos arios, y el gran desafío es cómo
avanzar hacia un crecimiento más alto, diná
mico e inclusivo". El conjunto de naciones de
la zona enfrenta "un escenario internacional
complejo, caracterizado por un crecimiento
de la actividad económica y el comercio global
por debajo de sus promedios históricos, junto
con tasas de interés que permanecen altas en
los países desarrollados, redundando en ma
yores costos de financiamiento para los países
emergentes. El bajo crecimiento esperado en
2024 no es sólo un problema coyuntura!, sino
que refleja la caída de la tasa de crecimiento
tendencial del PIB regional".

EN SU MAS actual informe sobre la realidad
económica latinoamericana, la Cepal detalla que
para 2024 revisó "levemente al alza" la proyec
ción de crecimiento en la región. "En las nuevas
estimaciones prevemos que crecerá en prome
dio 2.1 por ciento, con América del Sur avanzan
do 1.6 por ciento, América Central y México 2.7
y El Caribe (excluyendo Guyana) 2.8".

LOS PAÍSES QUE encabezan el crecimiento
proyectado por el organismo especializado de
la ONU son República Dominicana (4.5 por
ciento), Venezuela (4 por ciento) y Paraguay
(3.8). Y las mayores economías de las región
crecerían así: México, 2.5 por ciento y Bra
sil, 2.3. En el sótano, Argentina (con 3.1 por
ciento negativo) y Haití (con menos dos por
ciento). Las naciones caribeñas, en promedio,
crecerían 9.6, con casos extraordinarios como
Guyana, con 34.3.

DURANTE 2024, SUBRAYA la Cepal, los
mercados globales estarán marcados por varios
factores de riesgos. "Las crecientes tensiones
geopolíticas están llevando al mundo hacia un
fuerte reacomodo de las cadenas de valor y existe
el riesgo de que los incrementos en los precios de
los productos básicos puedan retrasar las bajas
de tasas de interés por parte de los principales
bancos centrales, con efectos negativos para
el crecimiento económico mundial. Junto a lo
anterior, si las tasas de interés permanecerán
elevadas por más tiempo, podrían aumentar aún
más las vulnerabilidades por la caiga de deuda
en varias economías emergentes y en desarrollo,
y también la vulnerabilidad del sector financiero
en los países desarrollados. La región se encuen
tra en un a crisis de desarroll o por trampas que
se refuerzan mutuamente: bajo crecimiento, alta
desigualdad y baja movilidad social, y reducida
capacidad institucional y gobemanza ineficaz".

l as rebanadas del pastel

QUÉ SENSIBLE: EL juez sexto de distrito en
materia del trabajo, Ricardo Guzmán Wolffer,
concedió amparo a María ídem Casar, porque
"la subsistencia de la quejosa se verá compro
metida" si no recibe la fraudulenta cuan ge
nerosa pensión que obtuvo en Pemex, aunque
dejó en claro que la ley en la materia "sanciona
penalmen te a la parte quejosa que señala datos
falsos". Bien, pero el letrado "olvidó" un peque
ño detalle: si la susodicha mintió para obtener
la, ¿por qué no lo haría para recuperarla?

Twitter: (fScafevega
cfumexico_sa@hotmaii. com
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r. El pasado 8 de mayo el presidente Javier realizó en Buenos Aires para conmemorar e
Milei saludó a los asistentes al evento que se Día del Holocausto y el Heroísmo. Foto Afp
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La oposición se juega su resto // Guadalupe
Taddei y Montea Soto // Putin nombra
a un economista al frente del ejército
ENRIQUE GALVAN OCHOA

CORRERÁ A CARGO de Xóchitl
Gálvez el discurso de la marcha de
la marea rosa del próximo domingo
19. Los organizadores ahora sí,
fuera máscaras, son el Prian y Clau

dio X. González están viendo su redacción y
también la instalación de los teleapuntadores
para que la lectura parezca lo más natural po
sible. Comenzará a las 9:30 de la mañana en el
Zócalo de la Ciudad de México. Ese mismo día,
por la noche, será el tercero y último debate
presidencial. El Prian y Claudio se jugarán to
das sus cartas en esos dos eventos, la campaña
de Xóchitl languidece. Resultó contraprodu
cente invitar a Álvarez Máynez a obsequiarles
sus votos; sólo le dieron una relevancia que no
tenía hasta ese momento y demostraron la de
bilidad de su candidata. Los oradores de dos de
las mareas anteriores José Woldenberg y Lo
renzo Córdova fueron muy técnicos y la gente
comenzó a abandonar la plaza antes de que
terminaran de hablar. Confían en que el flori
do lenguaje de Xóchitl levante ánimos. Fuera
caretas, pues, el próximo domingo PAN, PRI,
PRD y sociedad civil versión claudiana, mostra
rán que son lo mismo. Deberán incluir el costo
de la concentración y sus réplicas en varias ciu
dades del país en los gastos de campaña.

La noche del 2 de junio
DOS MUJERES TENDRÁN el rol principal
de la jornada del 2 de junio, las presidentas del
Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei
y del Tribunal Electoral, Mónica Soto. Es una
buena noticia que están trabajando en forma
coordinada. A Taddei le tocará dar a conocer el
resultado de la elección y a Soto su calificación
y confirmación. Firmaron un convenio para la
entrega física y digital de los expedientes de los
cómputos distritales de la elección. El nombre
de la próxima presidenta se conocerá la noche
del 2 de junio, con la reserva de la calificación
por el tribunal. Dos ex presidentes del instituto
andan haciendo correr la versión de que podría
anularse la elección porque el presidente Ló
pez Obrador no se ha ajustado estrictamente a
lo que ordena la legislación y se ha ocupado de

temas electorales en la mañanera.

Economista al frente del Ejército
EL PRESIDENTE PUTIN relevó al ministro de
la Defensa Serguéi Shoigú y lo designó secreta
rio del Consejo de Seguridad. En su remplazo
fue nombrado el economista Andrei Belousov.
Rompió la tradición de tener al frente del sis
tema de defensa aun militar. "Hoy en día, en el
campo de batalla gana el que está más abierto a
la innovación, más abierto a la implementación
lo más rápido posible", explicó Dimitri Peskov,
portavoz de Putin. ¿Podría ocurrir algo así en
México algún día? Opera tantas empresas el
Ejército que la idea resulta interesante. Habrá
que ver los resultados financieros.

Consejos para no morir de calor
HAY PERSONAS MUR1ÉNDOSE de calor
¿y saben qué recomienda el director del Fidei
comiso para el Ahorro de Energía Eléctrica
(FIDE), Raúl Talán? Configurar el aire acondi
cionado a 28 centígrados, dice que como en Ja
pón. Y colocar el refrigerador lejos de la estufa.
Sólo que en México la mayoría de la gente no
tiene aire acondicionado y todavía hay familias
que cocinan con leña y carbón. Lo que sí ayu
daría sería un programa financiado por la CFE
para que los hogares y pequeños comercios
instalaran paneles solares. Bajaría su cuenta
de electricidad aunque también disminuiría la
facturación de la CFE. Tal vez no simpatice con
la idea Manuel Bartlett... así que lamentable
mente habrá más víctimas.

Twitterati

YO ME ACUERDO que en los sexenios ante
riores no había falta de medicamentos. Para
cualquier mal siempre te daban paracetamol.
Y por ello pagábamos 200 mil millones de pe
sos, para tener las farmacias bien surtidas. ¿Al
guien sabe si ese medicamento mágico sigue
vigente? ¡Qué tiempos aquéllos!

@vissaeusmorenae

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
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Correo: galvanochoa@gmail.com

Paseo dominical en La calurosa Ciudad de

México. Foto Cristina Rodríguez
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Las cuentas están
en Hacienda

Al cierre del primer trimestre del año,
el saldo de la deuda de Pemex totali

zó 101 mil 500 millones de dólares,
una baja de 30 mil millones respecto a los 131 mil
500 millones de diciembre del 2018. Entre 2019 y
abril pasado, según el director general de la petrole
ra, Octavio Romero, el gobierno transfirió 561 mil
millones de pesos para liquidar parte de la deuda.
No obstante, en 2024, 2025 y 2026 enfrenta

rá vencimientos de deuda por 46 mil 700 millones
de dólares, de acuerdo con los informes entrega
dos por Pemex a la BMV y la SEC; se incluyen 21
mil 700 millones de dólares (361 mil 400 millones
de pesos) para este año que "esperamos cubrir con
aportaciones de capital del gobierno federal". En el
primer trimestre recibió 77 mil 200 millones de pe
sos (4 mil600 millones de dólares) de aportaciones,
más 5 mil 632 millones por parte de la Secretaría de
Energía entre el 1 y el 19 de abril.
La respuesta está en Hacienda, y como dijo su ti
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tular, Rogelio Ramírez de
la O, en la Reunión Nacional
de Consejeros Regionales
de BBVA 2024, el refinan
ciamiento de Pemex se hará

"involucrando ya de manera
más directa al deudor sobe
rano". Por lo mismo, se puso
a disposición de la empresa
una "línea de presupuesto
que nunca había existido"

paraelpagode amortizaciones. Esta reestructura va
a tomar años porque es una deuda muy grande".
En el documento de la SEC se puede leer que el

presupuesto federal para 2024 incluyen 145 mil mi
llones de pesos para Pemex para "ayudar a mej orar
su posición financiera", y que en la Ley de Ingresos
se autorizó a la petrolera un endeudamiento neto de
hasta 203 mil705 millones de pesos, que "será consi
derada comodeudapúblicadelgobiernofederalypo
drá ser utilizada para cubrir parcialmente su saldo
financiero". Las dos cifras suman 348 mil 705 millo

nes, casi suficientes paralos vencimientos previstos
este año por 361 mil400 millones antes citados.
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, en

el México Week de Natixis Cib de Nueva York dijo
que se estudian opciones para "absorber hasta 40
mil millones de dólares en deuda Pemex". Falta sa
ber si la dependencia federal resolverá el problema
de producción, ya que en el primer trimestre del
año, la de petróleo crudo pesado y ligero fue de un
millón 384 mil barriles diarios en promedio, 150
mil barriles menos al del mismo periodo de 2019, y
de exportaciones con una caída de 326 mil barriles
en el sexenio.

Fecha: 13/05/2024

Página: 21

Area cm2: 217

2 / 2

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 29,006

Página 19 de 75



COMERCIO DIGITAL

VValmarl prepara sus
planes para Hot Sale
El Hot Sale es, después del
Buen Fin, la mayor tempora
da de ventas para el comer
cio electrónico en México, de
ahí que Walmart de México
y Centroamérica que presi
de Ignacio Caride, ya tenga
listas sus dos estrategias pa
ra capitalizar esta campaña
de ofertas: el servicio on de

mand y acelerar su catálogo
extendido en su marketplace.

PAC. O DE VIÁTICOS
Eliminan uso en INAI

de American Express
Después de se reviviera el ca
so del ex comisionado Oscar

Guerra Ford, que en 2014
pagó con tarjeta corporativa
consumos por 20 mil pesos en
un table dance, el INAI, que
preside Adrián Alcalá Mén
dez, aprobó por unanimidad
suprimir el uso de la tarjeta
corporativa American Ex
press para el pago de viáticos
de los comisionados.

PRIMER TRIMESTRE

Aumenta 91% el flujo
operativo de TMM
La operadora naviera TMM,
que preside Vanessa Serra

no Cuevas, logró un alza de
ingresos consolidados al pa
sar de 320.3 millones de pe
sos en el primer trimestre de
2023 a344.1millones de enero

a marzo de 2024; sin emba rgo
su flujo operativo subió 91 por
ciento anual debido a que logró
ciento por cientode ocupación.

DEUDA Y LIQUIDEZ
GIS firma contrato de
crédito por 190 mdd
Con el objetivo de refinanciar
su deuday fortalecer su liqui
dez, Grupo Industrial Saltillo
(GIS), que preside Juan Car
los López Villarreal, firmó
un contrato de crédito sindi

cado por hasta 190 millones
de dólares liderado por Citi,
donde participaron ocho ins
tituciones más.

WII'VC

Empresas debatirán
futuro del reciclaje
Esta semana se llevará a cabo
el décimo foro de Reciclado

res organizado por la Asocia
ción Nacional de Industrias

del Plástico (Anipac), donde
más de 390 empresas debati
rán sobre innovación y avan
ces tecnológicos en el recicla
je de plásticos; certificación
de plástico reciclado, impor
tancia y legislación.
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La IA calienta al mundo
La apuesta es: la inteligencia artificial (IA) podrá reducir el
impacto del cambio climático con su avance en los próxi
mos años. Sin embargo, esta herramienta tecnológica con
tribuye demasiado al calentamiento global. Si alguien ha
visto la serie Extrapolaciones, de Apple TV, sabrá a qué me
refiero. Este avance podría destruir muchos ecosistemas y
cambiará la forma en la que vivimos, pero tratará de resol
ver el problema, aunque para ello pasen varios años.

La inteligencia artificial no se limita a crear chatbots más
inteligentes: programas cada vez más eficaces entrenados
con aprendizaje automático que se han convertido en parte
integral de usos que van desde los navegadores GPS de los
teléfonos inteligentes hasta los algoritmos que gobiernan
las redes sociales. Pero, a medida que la popularidad de la
IA sigue aumentando, más investigadores y expertos están
notando el costo ambiental. .,1

Entrenar y ejecutar un sistema de IA requiere una gran
cantidad de potencia informática y electricidad, y las emi
siones de dióxido de carbono resultantes son una de las
formas en que esta herramienta afecta el clima. Pero su im
pacto ambiental va mucho más allá de su huella de carbono.

Es Importante reconocer las grandes emisiones de C02
de algunos de los grandes sistemas de IA. Sin embargo, el
impacto de estos sistemas en general provendrá de las apli
caciones para las que están diseñados, no necesariamente
del costo de su entrenamiento.

Es difícil calcular el efecto exacto que tendrá la IA en la
crisis climática, incluso si los expertos se centran sólo en
la cantidad de gases de efecto invernadero que emite. Esto
se debe a que los diferentes tipos de IA, como un modelo
de aprendizaje automático que detecta tendencias en los
datos de investigación, un programa de visión que ayuda a
los vehículos autónomos a evitar obstáculos o un modelo
de lenguaje grande (LLM) que permite a un chatbot conver
sar, requieren cantidades diferentes de potencia informática
para entrenar y correr.

Por ejemplo, cuando OpenAI entrenó su LLM GPT3, ese
trabajo produjo el equivalente a alrededor de 500 tonela
das de dióxido de carbono. Sin embargo, los modelos más
simples producen emisiones mínimas. Para complicar aún
más el asunto, hay una falta de transparencia por parte de
muchas empresas. Eso hace que sea aún más complicado
comprender el impacto de sus modelos, cuando se exami
nan únicamente a través de una lente de emisiones.

Ésta es una de las razones por las que los expertos reco
miendan cada vez más tratar las emisiones de la IA como
sólo un aspecto de su huella climática. El impacto princi
pal de un martillo es lo que se golpea, no lo que hay en el
martillo, afirman algunos expertos. Así como la herramienta
puede destruir cosas o clavar clavos para construir una casa,
la IA puede dañar o ayudar al ambiente.

Tomemos como ejemplo la industria de los combustibles
fósiles. En 2019, Microsoft anunció una nueva asociación
con ExxonMobil y declaró que la empresa utilizará la pla
taforma de computación en la nube de Microsoft, Azure. El
gigante petrolero afirmó que al utilizar la tecnología, que se
basa en la inteligencia artificial para ciertas tareas, como el
análisis de rendimiento, podría optimizar las operaciones
de extracción y, para 2025, aumentar la producción en 50
mil barriles equivalentes de petróleo por día. En este caso,
la IA de Microsoft se utiliza directamente para agregar más
combustibles fósiles, lo que liberará gases de efecto inver
nadero al quemarse.
La tecnología tiene un papel importante que desem

peñar para ayudar a la industria a descarbonizarse, y este
trabajo debe avanzar sobre una base de principios, equi
librando las necesidades energéticas y las prácticas de la
industria actuales, mientras se trabaja y se despliegan las
herramientas del mañana. Pero, ¿cuántas empresas en pos
de ganar millones con el uso de la IA y cuadruplicar sus in
versiones y apuestas realmente se sumarán a los principios
éticos? y que no sólo respondan como Microsoft, cuando se
le cuestionó sobre la venta de su tecnología a Exxon Mobile:
"La empresa vende su tecnología y servicios en la nube a
todos los clientes, incluidos los de energía".
Encontrar ese punto medio para el impulso de la IA a

pesar de perjudicar el ambiente, pero al mismo tiempo im
pulsar bien otros sectores como la salud, la ganadería, la
agricultura, entre muchos otros, es el reto para los próxi
mos meses, no años, antes de que sea demasiado tarde.
Los inversionistas deben entenderlo, pues son ellos los que
presionan los retornos de inversión rápidos, sin tener en
cuenta quienes son los más perjudicados con los avances
tecnológicos: los más pobres.

A medida que la IA se pueda volver más eficiente para
resolver problemas ambientales, por ejemplo ayudando a
reducir las emisiones, podría resultar una herramienta va
liosa en la lucha contra el cambio climático, si la industria
de la IA puede reducir sus Impactos climáticos negativos sin
pensar sólo en el dinero.

La apuesta es: la inteligencia artificial (IA) podrá reducir el
impacto del cambio climático con su avance en los próxi
mos años. Sin embargo, esta herramienta tecnológica con
tribuye demasiado al calentamiento global. Si alguien ha
visto la serie Extrapolaciones, de Apple TV, sabrá a qué me
refiero. Este avance podría destruir muchos ecosistemas y
cambiará la forma en la que vivimos, pero tratará de resol
ver el problema, aunque para ello pasen varios años.

La inteligencia artificial no se limita a crear chatbots más
inteligentes: programas cada vez más eficaces entrenados
con aprendizaje automático que se han convertido en parte
integral de usos que van desde los navegadores GPS de los
teléfonos inteligentes hasta los algoritmos que gobiernan
las redes sociales. Pero, a medida que la popularidad de la
IA sigue aumentando, más investigadores y expertos están
notando el costo ambiental. .,1

Entrenar y ejecutar un sistema de IA requiere una gran
cantidad de potencia informática y electricidad, y las emi
siones de dióxido de carbono resultantes son una de las
formas en que esta herramienta afecta el clima. Pero su im
pacto ambiental va mucho más allá de su huella de carbono.

Es Importante reconocer las grandes emisiones de C02
de algunos de los grandes sistemas de IA. Sin embargo, el
impacto de estos sistemas en general provendrá de las apli
caciones para las que están diseñados, no necesariamente
del costo de su entrenamiento.

Es difícil calcular el efecto exacto que tendrá la IA en la
crisis climática, incluso si los expertos se centran sólo en
la cantidad de gases de efecto invernadero que emite. Esto
se debe a que los diferentes tipos de IA, como un modelo
de aprendizaje automático que detecta tendencias en los
datos de investigación, un programa de visión que ayuda a
los vehículos autónomos a evitar obstáculos o un modelo
de lenguaje grande (LLM) que permite a un chatbot conver
sar, requieren cantidades diferentes de potencia informática
para entrenar y correr.

Por ejemplo, cuando OpenAI entrenó su LLM GPT3, ese
trabajo produjo el equivalente a alrededor de 500 tonela
das de dióxido de carbono. Sin embargo, los modelos más
simples producen emisiones mínimas. Para complicar aún
más el asunto, hay una falta de transparencia por parte de
muchas empresas. Eso hace que sea aún más complicado
comprender el impacto de sus modelos, cuando se exami
nan únicamente a través de una lente de emisiones.

Ésta es una de las razones por las que los expertos reco
miendan cada vez más tratar las emisiones de la IA como
sólo un aspecto de su huella climática. El impacto princi
pal de un martillo es lo que se golpea, no lo que hay en el
martillo, afirman algunos expertos. Así como la herramienta
puede destruir cosas o clavar clavos para construir una casa,
la IA puede dañar o ayudar al ambiente.

Tomemos como ejemplo la industria de los combustibles
fósiles. En 2019, Microsoft anunció una nueva asociación
con ExxonMobil y declaró que la empresa utilizará la pla
taforma de computación en la nube de Microsoft, Azure. El
gigante petrolero afirmó que al utilizar la tecnología, que se
basa en la inteligencia artificial para ciertas tareas, como el
análisis de rendimiento, podría optimizar las operaciones
de extracción y, para 2025, aumentar la producción en 50
mil barriles equivalentes de petróleo por día. En este caso,
la IA de Microsoft se utiliza directamente para agregar más
combustibles fósiles, lo que liberará gases de efecto inver
nadero al quemarse.
La tecnología tiene un papel importante que desem

peñar para ayudar a la industria a descarbonizarse, y este
trabajo debe avanzar sobre una base de principios, equi
librando las necesidades energéticas y las prácticas de la
industria actuales, mientras se trabaja y se despliegan las
herramientas del mañana. Pero, ¿cuántas empresas en pos
de ganar millones con el uso de la IA y cuadruplicar sus in
versiones y apuestas realmente se sumarán a los principios
éticos? y que no sólo respondan como Microsoft, cuando se
le cuestionó sobre la venta de su tecnología a Exxon Mobile:
"La empresa vende su tecnología y servicios en la nube a
todos los clientes, incluidos los de energía".
Encontrar ese punto medio para el impulso de la IA a

pesar de perjudicar el ambiente, pero al mismo tiempo im
pulsar bien otros sectores como la salud, la ganadería, la
agricultura, entre muchos otros, es el reto para los próxi
mos meses, no años, antes de que sea demasiado tarde.
Los inversionistas deben entenderlo, pues son ellos los que
presionan los retornos de inversión rápidos, sin tener en
cuenta quienes son los más perjudicados con los avances
tecnológicos: los más pobres.

A medida que la IA se pueda volver más eficiente para
resolver problemas ambientales, por ejemplo ayudando a
reducir las emisiones, podría resultar una herramienta va
liosa en la lucha contra el cambio climático, si la industria
de la IA puede reducir sus Impactos climáticos negativos sin
pensar sólo en el dinero.
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La apuesta es: la inteligencia artificial (IA) podrá reducir el
impacto del cambio climático con su avance en los próxi

mos años. Sin embargo, esta herramienta tecnológica con
tribuye demasiado al calentamiento global. Si alguien ha
visto la serie Extrapolaciones, de Apple TV, sabrá a qué me
refiero. Este avance podría destruir muchos ecosistemas y
cambiará la forma en la que vivimos, pero tratará de resol
ver el problema, aunque para ello pasen varios años.

La inteligencia artificial no se limita a crear chatbots más
inteligentes: programas cada vez más eficaces entrenados
con aprendizaje automático que se han convertido en parte
integral de usos que van desde los navegadores GPS de los
teléfonos inteligentes hasta los algoritmos que gobiernan
las redes sociales. Pero, a medida que la popularidad de la
IA sigue aumentando, más investigadores y expertos están
notando el costo ambiental. .,1

Entrenar y ejecutar un sistema de IA requiere una gran
cantidad de potencia informática y electricidad, y las emi
siones de dióxido de carbono resultantes son una de las

formas en que esta herramienta afecta el clima. Pero su im
pacto ambiental va mucho más allá de su huella de carbono.

Es Importante reconocer las grandes emisiones de C02
de algunos de los grandes sistemas de IA. Sin embargo, el
impacto de estos sistemas en general provendrá de las apli
caciones para las que están diseñados, no necesariamente
del costo de su entrenamiento.

Es difícil calcular el efecto exacto que tendrá la IA en la
crisis climática, incluso si los expertos se centran sólo en
la cantidad de gases de efecto invernadero que emite. Esto
se debe a que los diferentes tipos de IA, como un modelo
de aprendizaje automático que detecta tendencias en los
datos de investigación, un programa de visión que ayuda a
los vehículos autónomos a evitar obstáculos o un modelo

de lenguaje grande (LLM) que permite a un chatbot conver
sar, requieren cantidades diferentes de potencia informática
para entrenar y correr.

Por ejemplo, cuando OpenAI entrenó su LLM GPT3, ese
trabajo produjo el equivalente a alrededor de 500 tonela
das de dióxido de carbono. Sin embargo, los modelos más
simples producen emisiones mínimas. Para complicar aún
más el asunto, hay una falta de transparencia por parte de
muchas empresas. Eso hace que sea aún más complicado
comprender el impacto de sus modelos, cuando se exami
nan únicamente a través de una lente de emisiones.

Ésta es una de las razones por las que los expertos reco
miendan cada vez más tratar las emisiones de la IA como

sólo un aspecto de su huella climática. El impacto princi
pal de un martillo es lo que se golpea, no lo que hay en el
martillo, afirman algunos expertos. Así como la herramienta
puede destruir cosas o clavar clavos para construir una casa,
la IA puede dañar o ayudar al ambiente.

Tomemos como ejemplo la industria de los combustibles
fósiles. En 2019, Microsoft anunció una nueva asociación

con ExxonMobil y declaró que la empresa utilizará la pla
taforma de computación en la nube de Microsoft, Azure. El
gigante petrolero afirmó que al utilizar la tecnología, que se
basa en la inteligencia artificial para ciertas tareas, como el
análisis de rendimiento, podría optimizar las operaciones
de extracción y, para 2025, aumentar la producción en 50
mil barriles equivalentes de petróleo por día. En este caso,
la IA de Microsoft se utiliza directamente para agregar más
combustibles fósiles, lo que liberará gases de efecto inver
nadero al quemarse.
La tecnología tiene un papel importante que desem

peñar para ayudar a la industria a descarbonizarse, y este
trabajo debe avanzar sobre una base de principios, equi
librando las necesidades energéticas y las prácticas de la
industria actuales, mientras se trabaja y se despliegan las
herramientas del mañana. Pero, ¿cuántas empresas en pos
de ganar millones con el uso de la IA y cuadruplicar sus in
versiones y apuestas realmente se sumarán a los principios
éticos? y que no sólo respondan como Microsoft, cuando se
le cuestionó sobre la venta de su tecnología a Exxon Mobile:
"La empresa vende su tecnología y servicios en la nube a
todos los clientes, incluidos los de energía".
Encontrar ese punto medio para el impulso de la IA a

pesar de perjudicar el ambiente, pero al mismo tiempo im
pulsar bien otros sectores como la salud, la ganadería, la
agricultura, entre muchos otros, es el reto para los próxi
mos meses, no años, antes de que sea demasiado tarde.
Los inversionistas deben entenderlo, pues son ellos los que
presionan los retornos de inversión rápidos, sin tener en
cuenta quienes son los más perjudicados con los avances
tecnológicos: los más pobres.

A medida que la IA se pueda volver más eficiente para
resolver problemas ambientales, por ejemplo ayudando a
reducir las emisiones, podría resultar una herramienta va
liosa en la lucha contra el cambio climático, si la industria

de la IA puede reducir sus Impactos climáticos negativos sin
pensar sólo en el dinero.
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El 15 de junio, a más tardar, deberá estar ya
creado formalmente el nuevo Fondo de Pen
siones para el Bienestar, al que se traspasarán
las cuentas inactivas de trabajadores mayo
res de 70 años afiliados al IMSS y de 75 años
en el caso del ISSSTE. La Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Retiro, que pre
side Julio César Cervantes Parra, trabaja a
marchas forzadas con las afores para cuadrar
las cifras del nümero de cuentas inactivas y
su respectivo saldo, tanto en ahorro al retiro
como en la subcuenta de vivienda.

Necesitan también estimaciones sobre el
número de trabajadores que, a
partir de julio, según se com
prometió el presidente López
Obrador, podrán recibir una
pensión equivalente hasta el
100% de su salario, mientras
no rebase el promedio salarial
de los trabajadores afiliados al
IMSS, que es de 16,778 pesos
mensuales. Con estos datos se
conocerá realmente el monto
de las cuentas inactivas y la es
timación del costo para garan
tizar una mayor pensión.

Paralelamente, el Banco de México, jun
to con la Secretaría de Hacienda y la Consar,
elaboran también las reglas de operación del
nuevo fondo y la instalación del Comité Téc
nico, integrado por el titular o su suplente de
las secretarías de Hacienda, Gobernación y
Trabajo y Previsión Social, así como los di
rectores del IMSS, del ISSSTE y del Infonavit
y, desde luego, de la Consar.

Además, se tendrán que poner en marcha
las ventanillas Unicas en el ISSSTE y el IMSS
para que los trabajadores o sus beneficiarios
puedan tramitar la devolución de sus ahorros.

PRESIONES A LAS AFORES
Una vez constituido el fondo con sus reglas de
opeiduón y que estén en marcha las ventani
llas únicas, las afores tienen un plazo de hasta
60 días para la transferencia de los recursos
de las cuentas inactivas por un monto que se

estima —no se ha confirmado— que podría
ascender a 39 mil millones de pesos.

Sin embargo, las afores están presionadas
para que el traspaso de las cuentas se reali
ce desde julio, ante las severas cn'ticas de las
que han sido objeto por parte de Morena y del
presidente López Obrador por no agilizar el
traspaso de cuentas inactivas al IMSS.

O
SENER, Sf DÓNDE ESTÁ EL PILOTO?
El Premio Limón Agrio de la semana es para

el secretario de Energía, Miguel
Ángel Madel Torres, porque, a
pesar de ser la cabeza del sec
tor, mantiene una actitud de
avestruz ante la crisis energéti
ca registrada por los apagones
en varias entidades y las alertas
del Cenace generadas por la ma
yor demanda ante la ola de calor
y la insuficiente demanda y bajas
reservas del SEN.

Tache también para Manuel
Bartlett, director general de la
CFE, quien asistió a Palacio Na

cional a una reunión con López Obrador,
pero se negó a hacer declaraciones sobre la
crisis energética y el retraso en la construc
ción de las nuevas plantas de la CFE.

EDUARDO OSUNA, OBSTÁCULOS
PARA LA INVERSIÓN
El Premio Naranja Dulce es para Eduardo
Osuna, CEO de BBVA México, por el éxito
de la reunión de consejeros a la que asis
tieron las dos candidatas punteras: Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

Además, Osuna señaló que para romper la
inercia de crecimiento de 2.0% anual se debe
impulsar el crecimiento de la inversión priva
da nacional, no sólo la extranjera, fomentar
asociaciones püblicoprivadas y romper los
cuellos de botella que son un obstáculo, como
el acceso a energías renovables y mejorar la
gestión del agua.

Las afores están

presionadas para
que el traspaso
al Fondo
de Pensiones
se realice
a partir de julio.
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azo

nueva muralla (
se ha convertido en u

» china y su capacidad

China es tan grande que ya no cabe en China,
y debe de salir al resto del mundo. El problema
es que el resto del mundo necesita más a los
consumidores chinos, que a los productos chi
nos. Las tensiones son inevitables. Justo cuando
el resto del mundo necesita que China se con
vierta en un motor que lo empuje, China está
basando su crecimiento en avasallar al resto
de los mercados con bienes baratos, de buena
calidad, y con financiamiento bajo. El resulta
do es inevitable: barruntos de guerra comercial
para tratar de parar las exportaciones chinas se
extienden por todas partes y las consecuencias
podrían descarrilar a la economía global.

El origen de este problema se encuentra en
la implosión del sector inmobiliario chino, el
cual sufre de un enorme inventario no vendi
do de vivienda, oficinas y centros comerciales,
al punto de que hay noticias de que se están
demoliendo algunos excesos construidos du
rante el auge de este sector. Para compensar lo
anterior, las empresas y el gobierno chino han
enfocado sus baterías hacia el exterior con el fin
de colocar el exceso de bienes que producen y
que no pueden vender internamente debido a
la caída en el consumo de su población.

Con una mezcla de precios bajos, financia
miento barato y calidad; autos, acero, equipo de
comunicaciones, enseres domésticos y maqui
naria china han avasallado los mercados en las
principales economías del mundo desde hace
tres años. Uno de los sectores más notables ha
sido el de los autos eléctricos, que tan de moda
se han puesto entre los consumidores del mun
do que buscan ayudar a reducir las emisiones
de efecto invernadero. La norteamericana Tesla,
la pionera en ese mercado, fue durante años
la potencia dominante en ventas y ganancias,
demoliendo el orden establecido en la cente
naria industria automotriz basada en carros de
combustión interna. Hasta que llegó la legión de
marcas chinas ofreciendo autos eléctricos con
mejores precios y prestaciones similares a las
de Tesla, deshancándola del trono que gozaba,
y precipitando una caída de 72% en las acciones
de la empresa de Elon Musk.

La reacción de muchas economías es lógica,
y una serie de países han anunciado aranceles,
tarifas, cuotas o barreras comerciales de índole

diversa con el mismo fin: contener la marea de
bienes manufacturados chinos avasallando sus
mercados domésticos. China ha respondido
quejándose de prácticas indebidas, arguyendo
que la competitividad de sus productos es el
resultado de la productividad de sus empresas.

Más allá de ese ruido en el comercio mun
dial, la disputa tendrá un efecto importante so
bre una de las variables más relevantes de la
economía global en este momento: la inflación.
Productos chinos más baratos son una buena
noticia para la inflación en todo el mundo. Pero
durante la pandemia y después de ella, el co
mercio global se politizó, al hacerse visible la
vulnerabilidad de los países avanzados que de
pendían de la manufactura china.

De entonces a la fecha, el comercio global se
ha convertido en un juego de balancear el enor
me poder de la industria china y su capacidad
para inundar los mercados con una oferta de
bienes en condiciones muy competitivas. Por el
otro, consideraciones geopolíticas imponen pri
vilegiar consideraciones de seguridad y alianzas
militares por sobre la eficiencia económica.

Lo anterior podría significar que la fuerza
deflacionista que fue la manufactura china du
rante las Ultimas décadas no se exprese ya con
la misma fuerza, y que, por lo tanto, bajar la in
flación no sea tan fácil como solía serlo, justo en
el momento que en Estados Unidos da muestras
de terquedad para bajar.

Economistas, politólogos y financieros quizás
estén perplejos ante lo que parece algo nuevo:
el rol tan preponderante de China en la eco
nomía del mundo. Un historiador les diría que
se tranquilicen. Lo que está ocurriendo es una
tradición más que una novedad; que China sea
una potencia económica es una constante de
la historia de la humanidad y no una sorpresa.

China fue siempre uno de los ejes de la pros
peridad y riqueza del mundo. En la historia de
los últimos 300 años, China tardó apenas siglo
y medio en adaptarse a la sacudida que significó
la revolución industrial, pero hoy se ha conver
tido en una generadora de tecnología y manu
factura de primer orden. Y no se detendrá, así
que el actual capítulo es tan sólo un episodio de
la larga serie de transformaciones del comercio
mundial en las décadas venideras.
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Uno de los pocos secretarios estatales de Tu
rismo que fue al IPW, la feria de turismo de
Estados Unidos que se realizó en Los Ánge
les, fue Miguel Aguíñiga, de Baja California.

Aunque el evento promueve los destinos
de la Unión Americana, Estados Unidos en
general y California en particular son merca
dos estratégicos para la entidad que recibirá
el próximo afio al Tianguis Turístico.
Algunos periodistas le preguntaron a

Aguíñiga sobre los lamentables homici
dios de tres surfistas, dos australianos y uno
estadunidense, cerca de Ensenada; pero el
funcionario dijo que no hablaría del tema
siguiendo la recomendación de su agencia
de relaciones publicas.

Aunque ya hay un imputado,
el gobierno de Baja California,
no sólo necesita capturar a los
responsables del homicidio,
sino también trabajar en ge
nerar confianza a los viajeros
en un estado que está en pleno
crecimiento económico, pero
donde la violencia es un reto
importante.

México ha aprendido que la
inseguridad no es una determi
nante para que lleguen o no los
turistas a un destino.

Hace unos días en el Reporte Gemes de
Héctor Flores Santana, incluyó un análisis
sobre las ciudades con mayor y menor per
cepción de inseguridad en México, usando
cifras del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía.
La sexta mejor calificada es Los Cabos

(San Lucas y San José) con una percepción
de inseguridad del 22.7; seguida por Puer
to Vallarta, con 26.5; mientras Cancün es la
séptima peor calificada de una lista de 37.
Sin embargo, segün un análisis de Starc,

de Francisco Madrid, el afio pasado la lle
gada de turistas internacionales por vía aé
rea a Los Cabos aumentó 29.5%; al Caribe
Mexicano, 27.4%, y a Puerto Vallarta 20.6%.

El Caribe Mexicano mantuvo su fortaleza
para atraer viajeros y se encuentran entre los
que. más siguieron creciendo en el mundo.

ti.

Pero ello no es igual a que Aguíñiga evi
te el tema de la percepción de inseguridad
en Baja California desde la perspectiva de
los viajes, pues el próximo afio ese esta
do será el principal escaparate del turismo
mexicano. Y ya hemos visto que un Tianguis
bien capitalizado puede renovar a un des
tino turístico, como sucedió hace años con
Mazatlán.

O
DIVISADERO
Carmen Riu. Comentaba la semana pasa
da sobre el papel protagónico que ha tenido
esta empresaria en el renovado compromiso

social y con el medio ambien
te de esa cadena española de
hoteles.
Pues este viernes se hizo

publica su decisión de jubilar
se de todas sus tareas ejecuti
vas, aunque permanecerá como
presidenta del Consejo de Ad
ministración; mientras que su
hermano Luis será ahora el
único consejero delegado o di
rector general de la compañía.

Precisamente su último gran
proyecto ha sido el lanzamiento

de la estrategia Proudly Commited, que bus
ca dejar preparada a la firma para afrontar
todos los retos futuros de sostenibilidad.
Volarts. La poca empatia de la aerolínea que
dirige Enrique Beltranena con sus clientes
se hizo patente este jueves, cuando el em
presario Rafael Covarrubias iba a abordar
el vuelo Y4141 y un pasajero le robó una mo
chila donde llevaba dos tabletas, sus identifi
caciones y muchos objetos valiosos.
El ladrón se subió al avión y aunque él

demostró con un geolocalizador y las cáma
ras de seguridad lo que había ocurrido, los
empleados de Volaris se negaron a ayudarlo
y dejaron que el delincuente se escapara.
En Volaris argumentarán que no era su

responsabilidad, pero una empresa de ser
vicio debería tener la filosofía de apoyar a
sus clientes.

México ha

aprendido que
la inseguridad
no es una

determinante

para que lleguen
o no los turistas.
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El pasado 30 de abril, la CNBV envió a la Cona
mer un anteproyecto para "regular" una nue
va figura a la que denominan "comisionista
de base tecnológica" o "comisionista digital",
argumentando que esto permitirá extender la
penetración de los servicios financieros a 239
municipios adicionales a los 1,859 en donde
está asentada la red de comisionistas físicos
del sistema bancario.

La realidad es que, pretextando el avance
tecnológico, se legalizarían y ampliarían las
actividades de banking as a servtce en Méxi
co, actividades que comenzaron a darse desde
2015 a través de appsfintech no autorizadas
para captar, pero que lo hicieron a través de
tarjetas de débito emitidas por MasterCard,
apoyados en una excepción regulatoria basada
en una rara interpretación de la figura de "co
misionista" bancario contenida en el artículo 46
de la Ley de Instituciones de Crédito.

Recordará el caso de Accendo y luego la ola
de compras exprés de bancos y sofipos, de las
apps de Fondeadora, Ualá, Albo y Cacao, que
fueron sancionadas cuando la autoridad super
visora puso un alto a la actividad de captación
ilegal.

Tengo entendido que la decisión de gene
rar una regulación especial para los llamados
ahora "comisionistas digitales" o "de base tec
nológica" no ha sido consensuada entre todos
los gremios, pero entre las Big Tech y Golden
Marketplaces no se ven mal.

Piense en Amazon, Google, Apple, Samsung
y Oppo, también en superapps o cualquier
market place, como Didi, Rappi, Uber, Booking,
o cualquier plataforma de contacto para rentas
y servicios. El control del fraude lo aborda la
regla pero esos comisionistas hacen "cash out"
y "reciben pagos de servicios o comerciales",
¿habrá fronteras nacionales?, ¿podrá entrar We
PayoAli Pay?
Contratarlas como comisionistas para ex

tender la red de servicios financieros de bancos
suena bien. Aún no hay comentarios inscritos,
pero se preparan para subirles en el tiempo re
gulatorio establecido para el efecto.

Le adelanto el más común escuchado en
una semana; "Vemos que este proyecto ge
nera mayor carga operativa, no sólo para

comisionistas digitales, sino también para co
misiones tradicionales e, incluso, para la con
tratación de terceros (flujogramas de procesos
operativos) que en el contrato se establezca la
obligación del tercero y sus subcontratados de
entregar al auditor externo y a la CNBV "cifras
de control" (lo que eso signifique), "estructuras
de información y pruebas de operación".
La tokenización no acaba de entenderse,

como tampoco queda clara para las institucio
nes bancarias contratar a una de las platafor
mas y tenerle que abrir su base de clientes, si
es que el comisionista no le abre la suya. Para
un banco digital, simplemente es un golpe a la
cabeza iniciando operación.
Además, hay todo un reto en materia de

competencia: ¿qué pasa con contratos múlti
ples?, ¿tratos comerciales diferenciados?, ¿les
aplicarán las autorizaciones unitarias por pro
veedor a pesar de ser el mismo comisionista
para varios bancos? ¡Seria un tormento regu
latorio registrar cada vez que cierra o termina
un contrato!

Para los neobancos y plataformas digitales
de los bancos incumbentes y de segmento me
dio sostener su red de corresponsales tiene un
gran costo y el problema de mayor fondo de
estas reglas es que todos los participantes en
el sistema no le ven capacidad institucional y
tecnológica al supervisor bancario para auditar
y supervisar la relación entre comisionistas di
gitales y fintechs, Vea Albo, la IFPE: ofrece "tus
finanzas personales y las de tu negocio; débito,
crédito, nómina, ahorro, criptomonedas en una
sola app" y no requiere de un banco, ¿o si?

Sólo se ha registrado un comentario en la
regulación enviada a la Conamer y se refiere
a que dejan fuera a las pequeñas plataformas
digitales, por los costos que supondría ser un
comisionista digital, pero, en mi opinión, el
error de esta iniciativa enviada por la oficina
del subsecretario Gabriel Yorio a la Conamer,
y escrita e integrada en la vicepresidencia de
Regulación de Lucía Buenrostro en la CNBV,
es que se sigue diferenciando entre el mundo
físico y digital, en lugar de regular la actividad.

Y. si quieren autorizar el banking as a serví
ce, háganlo de frente. El mundo cambia y la ley
y la regla se rezagan y ¡ya vamos tarde!
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1 Samsung, que dirige en el país Jason
•Kim, lanzó la undécima edición de

Solve For Tomorrow en México, un pro
grama que fomenta la innovación en los
estudiantes, porque los invita a resolver de
safíos de sus comunidades con un enfoque
de ciencia, tecnología, ingeniería y mate
máticas. La edición 2024 está enfocada en
alumnos que cursen tercer grado de secun
daria o cualquier nivel de bachillerato en
escuelas públicas, mientras que los temas
a resolver son cambio climático, covid19,
cultura del agua, ciudades inteligentes y co
munidades sustentables, entre otros. Los
interesados tienen hasta el primero de julio
para registrar su proyecto, escuela y maes
tro o tutor.

2 El décimo foro de Recicladores orga
nizado por la Asociación Nacional de

Industrias del Plástico (Anipac), al mando
de Marlene Fragoso Guillén, en conjunto
con otras empresas aliadas será este 15 y 16
de mayo. Algunos temas de interés para este
sector del reciclaje, que suma más de 390
empresas, son las tendencias en innovación
y avances tecnológicos en el reciclaje de
plásticos; certificación de plástico reciclado,
importancia y legislación; panorama de re
gulación en la industria del plástico; micro
plásticos: retos y oportunidades; así como la
innovación y desarrollo en la industria del
reciclaje de plásticos, con ponentes como
Iván Trillo, de Dow Química, y Alethia
Vázquez, de la UAM, entre otros.

3 Quienes están que no los calienta ni el
•sol son los hoteleros de Quintana Roo,

estado que gobierna Mara Lezama. Y es
que se suponía que a partir del 8 de mayo
los brasileños interesados en venir a México
podrían solicitar de nuevo la visa de forma
electrónica y evitar viajar a alguna oficina
consular del país en esa nación. Sin embar
go, llegó la fecha y eso no sucedió, lo que
tiene molesto al Consejo Hotelero del Cari
be Mexicano, que preside Jesús Almaguer.
El turismo brasileño ha caído más de 50% y
salió de los 10 principales emisores, a pesar
de que es uno con la mejor derrama eco
nómica. Justamente es el Caribe mexicano
a donde más se dirigen por el segmento de
ocio y reuniones y convenciones.

4 Para que no ronden las especulacio
nes sobre las preferencias políticas

en el sector industrial, Esperanza Ortega,
presidenta de la Canacintra, decidió dar
le espacio y voz a los líderes de la coalición
Fuerza y Corazón por México para conocer
la plataforma político electoral de su parti
do, de cara a las próximas elecciones. Este
día, la líder de los industriales sostendrá un
encuentro con el aspirante a jefe de Gobier
no, Santiago Taboada, quien presentará su
plataforma política en las instalaciones de
la sede nacional. Cabe recordar que Ortega
ya ha sostenido en el pasado diversos en
cuentros con políticos cercanos a la Cuar
ta Transformación, por lo que le faltaba el
acercamiento con la oposición.
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El Banco de México muestra cautela
ante el avance de la inflación

El jueves pasado, el Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) reportó que el índice Nacional de Precios al Consu
midor tuvo incremento mensual de 0.20% en abril, el segundo
menor registro para un periodo similar en los Ultimos cuatro
años. En términos anuales, la inflación del país avanzó a una
tasa de 4.65%, la mayor de los últimos tres meses. El incre
mento de los precios al consumidor del país rebasó el alza de
0.18% mensual y el incremento de 4.63% anual esperados por
los analistas.

Por su parte, el componente subyacente de los
precios, o aquella medida que excluye los cambios
en productos altamente volátiles o administrados
por el gobierno federal, como agropecuarios y
energéticos, subió 0.21% mes a mes y aumentó
4.37% frente a abril de 2023. El desempeño de los
precios subyacentes resultó inferior al pronósti
co de un incremento mensual de 0.24% y de un
avance anual de 4.40% esperados por los analistas
encuestados.

Los productos que más subieron frente al
mes pasado fueron el jitomate con un avance de
13.67%, el chile serrano con un alza de 64.42?
la gasolina de bajo octanaje con un aumento de
1% y el tomate verde con 24.25%, entre otros. Por
el contrario, los productos que compensaron a la
baja la inflación del mes fueron la electricidad con
un descenso de 12.98% por los subsidios que otor
ga el gobierno a algunas entidades en el verano
por las altas temperaturas, seguido de la cebolla
con una caída de 22.02%, el transporte aéreo con
una baja de 21.35% y los servicios turísticos en paquete con
4.44%, por citar algunos.

Ante el panorama del alza de la inflación y la influencia de
otros factores relevantes, la Junta de Gobierno del Banco de
México (Banxico), en su reunión de política monetaria del 9 de
mayo, decidió mantener sin cambios la tasa de interés objetivo
en 11.00%, en línea con las previsiones de analistas, luego de
que en marzo aplicó el primer recorte de un cuarto de punto
porcentual, después de que en abril del 2023 la llevara a un
máximo histórico de 11.25 por ciento.

En opinión de Banxico, el panorama económico global du
rante el primer trimestre de 2024 mostró un crecimiento supe
rior al trimestre anterior. Sin embargo, persisten riesgos como
tensiones geopolíticas, presiones inflacionarias prolongadas y

condiciones financieras ajustadas que pueden afectar negati
vamente el entorno económico mundial.

Ante la persistencia de la inflación subyacente y la depre
ciación de la divisa mexicana observada en abril, así como
riesgos a la baja relacionados con la actividad económica glo
bal y presiones de costos, la junta de Gobierno decidió mante
ner la tasa de referencia para contribuir a la convergencia de la
inflación al objetivo del 3.0%. Banxico subrayó la importancia
de vigilar las presiones inflacionarias y otros factores que afec

ten la inflación y sus expectativas.
La decisión de Banxico se fundamenta en

la revisión al alza de sus pronósticos de infla
ción; si bien su [unta de Gobierno estima que
los choques que incidieron recientemente en la
inflación continuarán desvaneciéndose y que la
posición monetaria actual es suficientemente
restrictiva para lograr la convergencia al objeti
vo puntual de inflación de 3.0 por ciento.

Los cambios en los pronósticos de inflación
de Banxico son los siguientes:

1. Inflación general:
 El estimado de la inflación general para el

último trimestre de 2024 aumentó de 3.6 a 4%.
 El estimado de la inflación general para el

último trimestre de 2025 bajó de 3.1 a 3%.
2. Pronóstico de la inflación subyacente:
 El pronóstico del promedio para la inflación

subyacente aumentó de 3.5 a 3.8% para el último
trimestre de 2024.
 El pronóstico de la inflación subyacente

para finales de 2025 bajó de 3.1 a 3%.
La próxima reunión de Banxico está programada para el 27

de junio, en la Dirección de Análisis Económico y Financiero
de Multiva consideramos que, ante el rebote de la inflación
no habrá ningún descenso adicional en la tasa referencial, al
menos hasta septiembre de este año.

En Multiva
consideramos

que ante el
rebote de la
inflación no

habrá ningún
descenso
adicional en la
tasa referencial,
al menos hasta

septiembre de
este año.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva
Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multlva.com.mx
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Sombras y luces
El Padre del Análisis Superior comenzará una serie de eva
luaciones sobre las luces y sombras de este sexenio que
está por concluir, para tener una visión mucho más clara
de lo que fue y lo que pudo ser para tener una perspectiva
de qué esperar.
Si bien el gobierno federal ha logrado la estabilidad

financiera, que entre otras cosas se refleja en que el año
pasado las ocho calificadoras que siguen a México mantu
vieron el Grado de Inversión con perspectiva positiva, en
la ronda correspondiente a este año ya van cinco y es muy
posible que Gabriel Yorio y su equipo de la Subsecretaría
de Hacienda se vayan invictos.

No sólo por la gran comunicación que tiene este hombre
con los mercados internacionales, que incluso alcanza para
atemperar las muy fundadas dudas sobre la marcha de Pe
mex, mal dirigida por Octavio Romero, que es, sin lugar a
dudas, el principal problema en las finanzas públicas.

El comentario que hizo en una reunión privada y que
coincidió con lo declarado por el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en el sentido de que la reestruc
turación de Pemex será de largo plazo y que implicará que
el gobierno pudiera tomar deuda de la empresa estatal por
40 mil millones de dólares, hizo que los bonos tuvieran un
muy fuerte repunte.

Es un hecho que las finanzas públicas estarán verdade
ramente comprometidas en 2025. Sin importar quién gane
la elección, Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum, tendrá
que realizar muchos ajustes que, al menos en ninguno de
los dos discursos, pasan por una reforma fiscal.
REMATE REFORMADO
El déficit fiscal con el que termina esta administración es
el mayor desde el sexenio de Miguel de la Madrid. Puede
entenderse, desde el punto de vista político, que las candi
datas no hablen de una reforma fiscal, pero la realidad es
que sí tendrán muchos problemas para regresar a la trayec
toria histórica del déficit.

En materia de crecimiento económico, tampoco hay
luces. Durante el llamado periodo neoliberal la economía
creció en un promedio anual del 2.4%. Lo que claramente
era insuficiente yman tenía a mucha gente en la pobreza.

Si se cumplen las estimaciones de prácticamente todos
los analistas, la economía crecerá en un rango entre 2.2 y
2.4% durante este año, con lo que el crecimiento promedio
anual no llegará a 1.0 por ciento.

La economía apenas recuperará el tamaño que tenía en
2018, como lo demuestran los datos de AMDA, Antad y otras
agrupaciones de iniciativa privada. Dicho de otro modo, si
bien hay estabilidad macroeconómica, se debe tener claro
que tiene la mayor vulnerabilidad de las últimas tres déca
das y el menor crecimiento en casi 40 años.
REMATE INFLADO

En materia de inflación, tampoco hay buenos resultados.
El crecimiento generalizado de los precios durante este se
xenio es el mayor en el mismo periodo de las administra
ciones de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.

Alguien podrá decir que estos resultados económicos se
vieron profundamente afectados por la pandemia; sin em
bargo, no es preciso. De los países que integran la OCDE
éste es de los que se encuentran en los menores niveles de
recuperación. El gobierno optó por no dar apoyos a la reac
tivación económica para mantener el orden en las finanzas
públicas, que paradójicamente se rompió con la obsesión
política de concluir las obras insignia de esta administración:
AIFA, Tren Maya, Banco del Bienestar (al que se pretende
subsidiar con el 1.5% del gasto en infraestructura) y Mexi
cana de Aviación, que han drenado a las finanzas públicas.

Gran parte del gran gasto público se destinó a planes y
programas de muy baja o nula rentabilidad. Por ejemplo, se
destinaron poco casi 6 mil millones de dólares en la compra
de 13 plantas de Iberdrola que trabajaban exclusivamente
para la CFE, es decir, que no aportaron nada a la mayor
generación de energía eléctrica en el país.
Mientras tanto, obras fundamentales para la interco

nexión eléctrica llevan más de año y medio de retraso; sin
duda, hubiera sido mejor que la empresa que mal dirige
Manuel Bartlett hubiera utilizado ese dinero en obras de
interconexión en la red eléctrica, que en lo que resultó ser
un capricho político que principalmente benefició a una
firma española que todo lo que tuvo que hacer fue aguantar
los ataques desde los más altos niveles del gobierno.

Alguien podría decir que el nivel de tipo de cambio es
una muestra del éxito de la actual administración; sin em
bargo, no es preciso, puesto que se debe a la gran liquidez
del peso mexicano en los mercados internacionales, las ele
vadas tasas de interés que está pagando México y una larga
serie de factores exógenos.

El Padre del Análisis Superior comenzará una serie de eva
luaciones sobre las luces y sombras de este sexenio que
está por concluir, para tener una visión mucho más clara
de lo que fue y lo que pudo ser para tener una perspectiva
de qué esperar.
Si bien el gobierno federal ha logrado la estabilidad

financiera, que entre otras cosas se refleja en que el año
pasado las ocho calificadoras que siguen a México mantu
vieron el Grado de Inversión con perspectiva positiva, en
la ronda correspondiente a este año ya van cinco y es muy
posible que Gabriel Yorio y su equipo de la Subsecretaría
de Hacienda se vayan invictos.

No sólo por la gran comunicación que tiene este hombre
con los mercados internacionales, que incluso alcanza para
atemperar las muy fundadas dudas sobre la marcha de Pe
mex, mal dirigida por Octavio Romero, que es, sin lugar a
dudas, el principal problema en las finanzas públicas.

El comentario que hizo en una reunión privada y que
coincidió con lo declarado por el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en el sentido de que la reestruc
turación de Pemex será de largo plazo y que implicará que
el gobierno pudiera tomar deuda de la empresa estatal por
40 mil millones de dólares, hizo que los bonos tuvieran un
muy fuerte repunte.

Es un hecho que las finanzas públicas estarán verdade
ramente comprometidas en 2025. Sin importar quién gane
la elección, Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum, tendrá
que realizar muchos ajustes que, al menos en ninguno de
los dos discursos, pasan por una reforma fiscal.
REMATE REFORMADO
El déficit fiscal con el que termina esta administración es
el mayor desde el sexenio de Miguel de la Madrid. Puede
entenderse, desde el punto de vista político, que las candi
datas no hablen de una reforma fiscal, pero la realidad es
que sí tendrán muchos problemas para regresar a la trayec
toria histórica del déficit.

En materia de crecimiento económico, tampoco hay
luces. Durante el llamado periodo neoliberal la economía
creció en un promedio anual del 2.4%. Lo que claramente
era insuficiente yman tenía a mucha gente en la pobreza.

Si se cumplen las estimaciones de prácticamente todos
los analistas, la economía crecerá en un rango entre 2.2 y
2.4% durante este año, con lo que el crecimiento promedio
anual no llegará a 1.0 por ciento.

La economía apenas recuperará el tamaño que tenía en
2018, como lo demuestran los datos de AMDA, Antad y otras
agrupaciones de iniciativa privada. Dicho de otro modo, si
bien hay estabilidad macroeconómica, se debe tener claro
que tiene la mayor vulnerabilidad de las últimas tres déca
das y el menor crecimiento en casi 40 años.
REMATE INFLADO

En materia de inflación, tampoco hay buenos resultados.
El crecimiento generalizado de los precios durante este se
xenio es el mayor en el mismo periodo de las administra
ciones de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.

Alguien podrá decir que estos resultados económicos se
vieron profundamente afectados por la pandemia; sin em
bargo, no es preciso. De los países que integran la OCDE
éste es de los que se encuentran en los menores niveles de
recuperación. El gobierno optó por no dar apoyos a la reac
tivación económica para mantener el orden en las finanzas
públicas, que paradójicamente se rompió con la obsesión
política de concluir las obras insignia de esta administración:
AIFA, Tren Maya, Banco del Bienestar (al que se pretende
subsidiar con el 1.5% del gasto en infraestructura) y Mexi
cana de Aviación, que han drenado a las finanzas públicas.

Gran parte del gran gasto público se destinó a planes y
programas de muy baja o nula rentabilidad. Por ejemplo, se
destinaron poco casi 6 mil millones de dólares en la compra
de 13 plantas de Iberdrola que trabajaban exclusivamente
para la CFE, es decir, que no aportaron nada a la mayor
generación de energía eléctrica en el país.
Mientras tanto, obras fundamentales para la interco

nexión eléctrica llevan más de año y medio de retraso; sin
duda, hubiera sido mejor que la empresa que mal dirige
Manuel Bartlett hubiera utilizado ese dinero en obras de
interconexión en la red eléctrica, que en lo que resultó ser
un capricho político que principalmente benefició a una
firma española que todo lo que tuvo que hacer fue aguantar
los ataques desde los más altos niveles del gobierno.

Alguien podría decir que el nivel de tipo de cambio es
una muestra del éxito de la actual administración; sin em
bargo, no es preciso, puesto que se debe a la gran liquidez
del peso mexicano en los mercados internacionales, las ele
vadas tasas de interés que está pagando México y una larga
serie de factores exógenos.
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El Padre del Análisis Superior comenzará una serie de eva
luaciones sobre las luces y sombras de este sexenio que
está por concluir, para tener una visión mucho más clara
de lo que fue y lo que pudo ser para tener una perspectiva
de qué esperar.
Si bien el gobierno federal ha logrado la estabilidad

financiera, que entre otras cosas se refleja en que el año
pasado las ocho calificadoras que siguen a México mantu
vieron el Grado de Inversión con perspectiva positiva, en

la ronda correspondiente a este año ya van cinco y es muy
posible que Gabriel Yorio y su equipo de la Subsecretaría
de Hacienda se vayan invictos.

No sólo por la gran comunicación que tiene este hombre
con los mercados internacionales, que incluso alcanza para
atemperar las muy fundadas dudas sobre la marcha de Pe
mex, mal dirigida por Octavio Romero, que es, sin lugar a

dudas, el principal problema en las finanzas públicas.
El comentario que hizo en una reunión privada y que

coincidió con lo declarado por el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en el sentido de que la reestruc
turación de Pemex será de largo plazo y que implicará que
el gobierno pudiera tomar deuda de la empresa estatal por
40 mil millones de dólares, hizo que los bonos tuvieran un
muy fuerte repunte.

Es un hecho que las finanzas públicas estarán verdade
ramente comprometidas en 2025. Sin importar quién gane
la elección, Xóchitl Gálvez o Claudia Sheinbaum, tendrá
que realizar muchos ajustes que, al menos en ninguno de
los dos discursos, pasan por una reforma fiscal.
REMATE REFORMADO
El déficit fiscal con el que termina esta administración es
el mayor desde el sexenio de Miguel de la Madrid. Puede
entenderse, desde el punto de vista político, que las candi
datas no hablen de una reforma fiscal, pero la realidad es
que sí tendrán muchos problemas para regresar a la trayec
toria histórica del déficit.

En materia de crecimiento económico, tampoco hay
luces. Durante el llamado periodo neoliberal la economía
creció en un promedio anual del 2.4%. Lo que claramente
era insuficiente yman tenía a mucha gente en la pobreza.

Si se cumplen las estimaciones de prácticamente todos

los analistas, la economía crecerá en un rango entre 2.2 y
2.4% durante este año, con lo que el crecimiento promedio
anual no llegará a 1.0 por ciento.

La economía apenas recuperará el tamaño que tenía en
2018, como lo demuestran los datos de AMDA, Antad y otras
agrupaciones de iniciativa privada. Dicho de otro modo, si
bien hay estabilidad macroeconómica, se debe tener claro
que tiene la mayor vulnerabilidad de las últimas tres déca
das y el menor crecimiento en casi 40 años.
REMATE INFLADO

En materia de inflación, tampoco hay buenos resultados.
El crecimiento generalizado de los precios durante este se
xenio es el mayor en el mismo periodo de las administra
ciones de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.

Alguien podrá decir que estos resultados económicos se
vieron profundamente afectados por la pandemia; sin em
bargo, no es preciso. De los países que integran la OCDE
éste es de los que se encuentran en los menores niveles de
recuperación. El gobierno optó por no dar apoyos a la reac

tivación económica para mantener el orden en las finanzas
públicas, que paradójicamente se rompió con la obsesión
política de concluir las obras insignia de esta administración:
AIFA, Tren Maya, Banco del Bienestar (al que se pretende
subsidiar con el 1.5% del gasto en infraestructura) y Mexi
cana de Aviación, que han drenado a las finanzas públicas.

Gran parte del gran gasto público se destinó a planes y
programas de muy baja o nula rentabilidad. Por ejemplo, se

destinaron poco casi 6 mil millones de dólares en la compra
de 13 plantas de Iberdrola que trabajaban exclusivamente
para la CFE, es decir, que no aportaron nada a la mayor
generación de energía eléctrica en el país.
Mientras tanto, obras fundamentales para la interco

nexión eléctrica llevan más de año y medio de retraso; sin
duda, hubiera sido mejor que la empresa que mal dirige
Manuel Bartlett hubiera utilizado ese dinero en obras de
interconexión en la red eléctrica, que en lo que resultó ser
un capricho político que principalmente benefició a una
firma española que todo lo que tuvo que hacer fue aguantar
los ataques desde los más altos niveles del gobierno.

Alguien podría decir que el nivel de tipo de cambio es
una muestra del éxito de la actual administración; sin em
bargo, no es preciso, puesto que se debe a la gran liquidez
del peso mexicano en los mercados internacionales, las ele
vadas tasas de interés que está pagando México y una larga
serie de factores exógenos.
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Bancos digitales: Plata
por toque humano;
AMIIF: sector salud, con
muy poca inversión
Vienen entrando a México los bancos sin sucursales, total
mente digitales. Hay ocho en la fila de autorización de la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores, y pueden cambiar
la forma de usar el banco por parte del usuario mexica
no, Pero nos llamó la atención el caso de Plata. Traen algo
distinto: quieren darle "un toque humano". Y aquí podría
haber diferencias.

NeriTollardo, quien lidera los esfuerzos de Plata en Mé
xico, nos menciona un tema clave: van a tener embajadores,
es decir una persona que, al momento de darte tu tarjeta
de crédito, va a verte, te conoce y, lo más importante: te
explica.

Esto puede marcar la diferencia de los bancos totalmente
digitales, que desde luego atraen por su aplicación, por la
apertura de una cuenta en cuestión de minutos desde tu ce
lular, pero ¿y si tienes una duda? O viene el clásico teléfono
en el cual esperas 20 minutos escuchando, "su llamada es
muy importante para nosotros", O puede venir un modelo
híbrido, con atención personal en algún momento.

o
POR EMBAJADORES Y CALL CENTER
Ésta es la apuesta de Plata, tener embajadoras y un cali cen
ter que pueda atenderte. De ahí en fuera todo es digital, nos
explica Neri, quien apoya totalmente el no tener sucursales
y apostar todo a la facilidad de la aplicación.

Neri Tollardo tiene un equipo de asesores detrás, que
conocen bien el sistema bancario mexicano. Saben que el
modelo de bancos digitales es disruptivo, pero también que
el "toque humano" puede ayudar a hacer la diferencia.

Por su parte, Tollardo viene del Tinkoff, el banco ruso
digital que fue pionero y que tuvo problemas con la política
de Vladimir Putin.

Ahora en México han creado Plata, con fondos de inver

sión internacionales. Es más, acaban de hacer una nueva
ronda de capital y levanta;on otros 100 millones de dólares.
El mercado, claramente, apuesta a la digkalización. Pla
ta está levantando capital. El? México ccenta con 300 mil
clientes activos, una cartera de mil millones de pesos y 300
"embajadores" oue son asesores

Esperan el visto bueno de la CNBV y del Banco de Méxi
co para ser un banco úigital. Este tipo de bancos considera
que van a cambiar el perfil del usuario mexicano, que serán
disruptivos en un mercado donde ha sido difícil bancarizar.
Y el caso de Plata llama la atención porque todo es digital,
pero saben que el tener contacto con una persona genera
más confianza.

O
AMIIF: ASAMBLEA CLAVE EN ÉPOCA ELECTORAL
Este 14 de mayo viene la Asamblea General de la AMIIF. la
asociación en la que se encuentran los laboratorios inno
vadores, los de patentes, pero que con su inversión logran
medicamentos nuevos.

Y, desde luego, buscan posicionar la agenda de salud
para el 2 de junio. Tienen razón. Es un sector donde no
sólo desapareció el Seguro Popular, se perdió el ritmo de
inversión en salud pública y, desde luego, se han tenido
medicamentos chatarra.

Larry Rubín, el director de AMIIF, nos recuerda que en
México se Invierte apenas el 2.75 por ciento del PIB en sa
lud. Es bajo, muy bajo incluso frente a América Latina. En
el subcontinente el promedio de inversión pública es de
6.0% del PIB.

Ya ni se diga el referente que propone la Organización
Mundial de la Salud, para llegar a una inversión de salud
de 9% del PIB.

No es el único tema a tratar. Al buscar medicamentos
más baratos, México acudió a mercados poco regulados y
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confiables. Hoy encontramos medicinas de Rusia, Rumania,
Pakistán o Bangladesh, con los que no hay referencias de
calidad médica de los fármacos. Incluso, éstos se venden
en la economía informal.

Los laboratorios también ponen en la mesa la posibi
lidad de que a México se traiga investigación clínica. En
fin, mucho que discutir y avanzar, y las candidatas Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, desde luego, se han dado
cuenta del deterioro del sector.
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En electricidad, el destino ya nos alcanzó
El destino nos alcanzó en materia de energía

eléctrica.
A lo largo de los últimos días se hizo realidad

lo que fue advertido por mucho tiempo: la política
pública en materia de electricidad estaba creando un
cuello de botella que podría traducirse en una insufi
ciente oferta, frente a la creciente demanda.
A pesar de que no hubo cambios constitucionales

que modificaran la reforma del 2013, los cambios
legales y operativos fueron suficientes para generar
estos cuellos de botella en los últimos años.
Al comenzar el año de 2019, el objetivo era elevar

el margen de reserva del sistema eléctrico nacional
de 9 a 13 por ciento.

La situación de emergencia que se ha declarado en
los últimos días fue porque ese margen bajó a 3 por
ciento.

Es decir, hemos estado a punto de tener un nivel de
demanda que no podría ser satisfecho por la capa
cidad de generación, lo que eventualmente podría
producir un colapso mayor en el sistema eléctrico.

Los apagones que hemos vivido en los últimos días
en realidad han sido interrupciones programadas
para evitar un problema de mayor escala.
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Aunque tienen razón las autoridades al señalar
que han sido el calor y la elevada demanda que se
desencadenó con él, los desencadenantes de las cri
sis, su causa raíz está en los desequilibrios de oferta y
demanda.

La capacidad de generación eléctrica de la CFE
alcanzó en 2018,40 mil 18 MW. Adicionalmente,
a través de los contratos con los productores inde
pendientes de energía, sumaba otros 13 mil 247 MW
disponibles, para totalizar 55 mil 265 MW.

Para el 2023, la CFE contaba con 44 mil 846 MW
y contratos con productores independientes por 16
mil 603 MW.

De esta forma, el crecimiento de la capacidad de
generación de la CFE fue de 4 mil 828 MW, lo que
significó algo así como 965 mil MW por año o una
tasa media de crecimiento de 2.3 por ciento anual
en promedio.

Si el crecimiento fue bajo en cuanto a generación,
lo fue más en el tendido de líneas de transmisión y
distribución, en donde la CFE tiene por ley el mono
polio.

En 2018 tenía 946 mil 800 kilómetros de líneas de
transmisión y distribución. En 2023 eran 1 millón 4
mil 800, lo que significa un crecimiento promedio
anual de 1.2 por ciento.

Pero si vemos específicamente las líneas de
transmisión (excluyendo las de distribución), el
crecimiento fue de solo 0.5 por ciento al año en

promedio, es decir, casi nada.
Hay que recordar que en 2019 el gobierno can

celó la licitación de una línea de transmisión de alta
tensión que traería electricidad del istmo al centro
de la República. También se canceló otro proyecto
para conectar Baja California con el sistema eléctrico
nacional.

A la par, se suspendieron las subastas para que
generadores privados aportaran energía renovable al
sistema eléctrico nacional.

Y, además, por razones regulatorias, hubo diver
sas plantas privadas que fueron desconectadas
o simplemente no se conectaron cuando ya estaban
terminadas, lo que ha limitado la oferta eléctrica.

Una expresión del problema que acarreamos se
registra en los índices de actividad industrial que
publica el INEGI.

Los datos de la industria eléctrica al mes de marzo
de este año (en un rubro que también suma actividad
hídrica, pero que es mayoritariamente producción
y distribución de electricidad) reflejan una caída
de 25 por ciento respecto al nivel que teman en
marzo de 2018.

Tal vez, el fin de esta ola de calor o la posibilidad
de que haya lluvias resuelvan la fase crítica que
vivimos, pero ya hay evidencias muy claras de que, en
materia eléctrica, el destino ya nos alcanzó.

Espero que los equipos de las candidatas a la Presi
dencia lo entiendan.
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El posible monto
del resarcimiento
México tiene que pre

sentar este 21 de
mayo, ante el panel

encargado del caso del maíz
transgénico, su respuesta a los
comentarios de Canadá y del
USTR sobre su postura inicial
del caso, entregada el pasado
15 de enero. Desde entonces, la
Secretaría de Economía argu
menta que el decreto del 13 de
febrero del 2023 no es sujeto de
la aplicación de las disciplinas
del TMEC tanto porque el de
creto no es una medida sanitaria
o fitosanitaria (MSF), como por
estar exento de ellas en base a

tres de las excepciones acorda
das en el capítulo 32 del tratado.
Este será el último documento

por escrito que se presente ante
el panel antes de la audiencia
del 26 de junio y que será clave
para determinar la solidez de la
defensa mexicana.

Este es un caso de la mayor
importancia para todos los
involucrados. México importa
alrededor del 42% del maíz que
consume y todo apunta a que
en el 2024 se importen más de
19 millones de toneladas, lo que

elevará este porcentaje. Además,
México es el principal destino

de las exportaciones de maíz de
Estados Unidos (41%), que re
presentan alrededor del 90% de
las importaciones mexicanas de
este producto. Un 90% del maíz
producido en Estados Unidos es
transgénico, mientras que la pro
ducción de cañóla aporta unos
22,000 millones de dólares a la
economía canadiense y genera
unos 210,000 empleos.

Canadá y el USTR afirman
que el decreto es una MSF en
base a la definición que el TMEC
incorpora del Acuerdo sobre la
Aplicación de Medidas Sanita
rias y Fitosanitarias de la OMC:
toda medida aplicada para
proteger la vida y la salud de las
personas y de los animales en el
territorio del país de los riesgos
resultantes de la presencia de
aditivos, contaminantes, toxinas
u organismos patógenos en los
productos alimenticios, las bebi
das o los piensos. Y en este caso,
el artículo sexto del decreto se
vuelve el centro de la discusión.

México tendrá que fortalecer
su argumentación sobre la apli
cación de las excepciones citadas
y evitar que el decreto sea consi
derado una medida discrimina
toria y una violación al artículo

11 del capítulo dos del tratado.
Para validar que el decreto es un
apoyo a la moral pública y para
la conservación de los recursos
naturales agotables, México
tiene que demostrar que existen
otras medidas en vigor, además
del decreto, que restringen de
manera efectiva la producción y
consumo de maíz transgénico en
el país, lo que el aumento en las
importaciones contradice.

Es muy probable que la
discusión sobre la aplicabilidad
del artículo 5 del capítulo 32
sobre los derechos de los pueblos
indígenas genere el debate más
amplio, tanto por la redacción
del artículo, por la falta de an
tecedentes y por ciertos argu
mentos presentados por algunos
organismos no gubernamenta
les. Canadá afirma que el decreto
no parece estar diseñado para
proteger exclusivamente los de
rechos de los pueblos indígenas,
sino de la población en general,
lo que representaría ampliar de
manera irrazonable el ámbito
del artículo 32.5. Además, este
artículo también requiere que
México demuestre que el decreto
no es una medida discriminativa
o una restricción encubierta al
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comercio, lo que está relacio
nado con la aplicabilidad de las
otras dos excepciones.

Desde finales del 2022, los
senadores republicanos Chuck
Grassley, Joni Ernst (ambos de
Iowa) y Deb Fischer (Nebraska)
encabezaron las exigencias de
los productores de maíz para que
el USTR solicitara la creación del
panel. Desde entonces, Grassley
y Ernst citaron un estudio rea
lizado por la consultoría World
Perspectives, que fue compartido
con el Consejo Nacional Agro
pecuario y con otros organismos
mexicanos, que estima que el
decreto podría generar en una
década un daño por 73,890 mi
llones de dólares a la economía
de Estados Unidos y la pérdida
de 32,000 empleos. Por ello,
argumentan que el USTR debe

exigir al menos un resarcimiento
de 10,000 millones de dóla
res, mientras que la senadora
Fischer estima deben ser 20,000
millones.

El pane] decidirá el monto de
la compensación, que se aplicará
aumentando aranceles a los
productos que escoja Estados
Unidos. El problema es que,
aunque exportamos más en can
tidad a Estados Unidos, nuestra
oferta exportable sigue siendo
restringida, por lo que nuestros
productos más competitivos, no
sólo los del sector agropecuario,
se verían afectados, aumentando
su precio y reduciendo nuestras
exportaciones. ¿Acaso México
considera que Biden podría vetar
o posponer la decisión del panel
en noviembre, como lo hizo en el
caso de la totoaba o del panel de

energía?

"..'Ililvíco iíeiie

que (¡vtimstrar
que vxisten otras
medulas en rigor,
ademas del decreto,

que rentFingen de
manera efecííra ta
producción
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Dos temas cruciales para ¡a economía
mexicana (ajuste f iscal y Pemex)
En días recientes, el secre

tario de Hacienda Roge
lio Ramírez de la O y el

subsecretario del ramo Gabriel
Yorio dejaron ver algunos de los
escenarios y estrategias en donde
ya están trabajando, preparando
el camino para la siguiente admi
nistración.

El primer tema es sobre el
posible escenario económico para
el 2025, en donde en los PreCrite
rios de Política Económica para el
2025 Hacienda plantea un severo
recorte al gasto para reducir el
déficit fiscal del 5.9%/PIB al 3%/
PIB, o visto de otra manera, pasar
de un déficit primario de 474.8
mil millones de pesos a un superá
vit primario de 330.6 mil millones
de pesos.

El secretario descartó el riesgo
de que el ajuste fiscal previsto
para 2025 genere un freno en la
economía, afirmando... "No hay
riesgo de que por la conducción

de la política fiscal, anunciada con
mucha anticipación y narrada
en sus motivaciones, ocurra una
baja repentina de la demanda
agregada si esta es la única causa".
Puede haber otras causas ajenas a
las finanzas públicas que podrían
afectar a la economía, como los
probables impactos económicos y

políticos en 2025 por la elección
presidencial en Estados Unidos.
"Los niveles de gasto público,
inversión pública, gasto social,
gasto de operación, están norma
lizándose en el año 2025, no están
reduciéndose de sus tendencias

anteriores, excepto si se tomara
como referencia el año 2024".

"El espacio que dejara el sector
público en la inversión será susti
tuido por la inversión privada, que
está participando cada vez más en
proyectos de relocalización", "hay
proyectos de inversión anunciados
este año por un monto de 31.2
mil millones de dólares en los

sectores de manufactura, comer
cio, transporte, medios masivos,
servicios, energía, construcción y
alojamiento temporal".

En opinión de Bursamétrica,
un recorte de tal magnitud en el
gasto público tiene altas probabi
lidades de generar una recesión
por el efecto multiplicador inverso
en la demanda agregada. Para
que la expectativa del secretario
se cumpla y además se genere un
crecimiento de por lo menos el
2.6% en el PIB como el planteado,
requeriría un monto de Inversión
Privada de por lo menos 4%/PIB,
lo que se ve poco probable ante los
fuertes problemas estructurales
que tenemos en Estado de dere
cho, inseguridad, insuficiencia
de agua, energías renovables y de
mano de obra calificada.

El segundo gran anuncio
revelado en parte por el secretario
como por el subsecretario es el he
cho de que se está analizando con
diversas Instituciones financieras
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globales el efectuar una mega
rreestructura de la deuda finan
ciera de Pemex, en donde tendrá
que contarse forzosamente con la
absorción de un tramo importante
de los pasivos financieros por
parte del Gobierno Federal.

"En efecto, no se puede ocultar
el sol con un dedo. Es una em

presa muy grande que lleva seis
años de reestructura", comentó
el secretario de Hacienda. "Ahora
el enfoque se dará en el refinan
ciamiento de la petrolera, en
donde se involucrará de manera
más directa al gobierno". "Este
es el inicio de una optimización;
es una agenda que ya va a tomar
mucha más forma concreta en la
siguiente etapa de esta reestruc
tura, pero es una reestructura que
va a tomar años".

Al cierre del primer trimes
tre, Pemex presentó un pasivo
financiero por 101,500 millones
de dólares, y 21.5 mil millones
de dólares de cuentas por pagar

a contratistas y proveedores, con
retrasos de cerca de 8 meses en el
pago de los vencimientos. En lo
que va del sexenio el apoyo total
a Pemex acumula alrededor de

1.7 billones de pesos, (100 mil mi
llones de dólares) entre transfe
rencias directas y y reducciones al
Impuesto de Utilidad compartida
que bajó del 65% al 30%. Además
de darle una exención del pago de
este impuesto y del Derecho sobre
Extracción de Hidrocarburos en

los meses de octubre, noviem

bre, diciembre y enero, dejando
sin recursos por participaciones
federales a los gobiernos de los
estados por estos conceptos. En
refinanción, Pemex ha perdido
más de 800 mil millones de pesos
en el sexenio. Pierde más de 30
dólares por barril refinado.

El secretario declaró que "el
balance del Gobierno Federal
va a estar más dedicado a las
atenciones de las necesidades
de Pemex, sin dejar de lado que

(la petrolera) también tiene
una experiencia y que el deudor
soberano en conjunto con Pemex
va a estar viendo cuáles son las

oportunidades para reducir cos
tos, mantener la austeridad, ser
mucho más selectivo en las inver

siones; en fin, es una agenda que
ya va a tomar mucha más forma
concreta en la siguiente etapa de
esta reestructura". Una nota de

Bloomberg señala que México
está estudiando opciones para
absorber hasta 40 mil millones
de dólares en deuda de Pemex, el
equivalente a lo que vencerá en
el próximo período presidencial,
según uno de sus principales fun
cionarios financieros a inversio
nistas en Nueva York.

Bursamétrica considera que
tan importante como la reestruc
tura de la deuda financiera es
atender de manera inmediata la

deuda vencida a proveedores. Y
más importante que todo eso es
revisar el modelo de negocios de
Pemex.
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¿Cómo afinar el network
idóneo para la vida productiva?
Una lista amplia de con

tactos que puedan res
ponderte un mensaje o

llamada ocasional es un recurso
nada despreciable, pero eso no
es un network.

Las redes de negocios son un
sistema complejo de nutrición
selectiva, alimentación conti
nuaycontacto frecuente. Con
contextos y catalizadores que
las favorecen, todo network gira
alrededor de intereses com
partidos y crea dinámicas con
códigos de conducta y reglas de
interacción, explícitas en algu
nos casos e implícitas en otros.

En su definición más prác
tica, una red de negocios es
un sistema de reciprocidad y
soporte.

Cualquiera que sea el
espacio, interés o tema que los
reúna, normalmente compar
ten información procesada o
especializada, potencian nuevas
conversaciones y posibilitan
encuentros con las relaciones
extendidas de sus integrantes.

¿Cómo identificar y nutrir las
redes idóneas para las distintas
etapas de la vida profesional?

Aquí tres consideraciones para la
reflexión:
1) Haz network en el mundo
correcto. Y es que se puede
hacer muy buen relacionamiento
intencionado en el grupo equi
vocado. Cada industria, cargo o
estatura directiva tiene lugares
de encuentro e interacción distin
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tos. Los ecosistemas idóneos para
ti cambian.

Soy partidario de asistir a
mucho nuevo todo el tiempo, pero
más adepto a ser selectivo con lo
que continúas frecuentando. No
es casual que los profesionales de
eventos empresariales afirmen:
"La gente asiste por el conteni
do, pero se vuelve regular por la
comunidad".

2) Sé un experto en microcon
versaciones agradables. Las
relaciones se detonan en gerun
dio: conversando. Y ello supone
aprender a presentarte cordial
mente, saber preguntar asertiva
mente y calibrar lo que vas a decir
con selectividad inteligente. Todo
en 'modo agradar'.

Buscar elevar la energía del
lugar tiende a ser más valioso que
aspirar a ser el centro de atención.
Y, sobre todo, saber circular en un
grupo es más productivo que espe
rar a que te presenten o desear que
'te topes' con el contacto idóneo.
3) Sé interesante, no interesa
do. ¿Qué le puedes aportar al
otro? ¿Qué perspectiva le puedes
compartir? ¿Algún tip que le sirva
para sus propósitos? En tu estilo,

pero con generosidad y utilizan
do el principio de la reciprocidad
(adelantada).
Asumiendo que tus intereses

estarán siempre claros, el reto
es navegar cada comunidad
construyendo nombre, contribu
yendo, sobre todo, indicándole
elegantemente a quien le corres
ponda tu expectativa de contac
tos o interlocutores.

Al salir de cualquier evento o
ejercicio de networking, conviene
hacer un balance de lo que te dejó
esa experiencia: ¿Qué insights o
puntos reveladores escuchaste
que no te son comunes?, ¿con
quién, que ya conocías, pudiste
conversar y nutrir la frecuencia
de su interacción?, ¿qué nuevo
contacto hiciste?, ¿cómo alimenta
tus proyectos?, ¿qué seguimiento
amerita cada caso? Incluye el
debido registro de datos, conver
saciones o la revisión profunda de
cierta información.

Incluso si fuiste a una activi
dad en donde aparentemente

nada resultó útil para el corto
plazo de tus asuntos, asegúrate
de cerrar el ciclo. Podrás reducir
la frecuencia en ese espacio o
eliminarlo, pero es importante
dejar la puerta abierta para que
puedas regresar en cualquier mo
mento futuro que te resulte útil o
interesante.

El relacionamiento continuo
y perspicaz es lo que nutre un
network profesional. Conectar
espontáneamente es un hábito
que ayuda, pero más, entender
que la intencionalidad define los
ambientes y la profundidad de
nuestras redes. Cada una hay que
trabajarla, decodificarla y apren
der a extraerle valor.

¿Y por qué hay que procurar
siempre estar abierto y generoso
con los demás? Porque bien dicen
los sabios que en la vida como en
los negocios"lo semejante atrae a
lo semejante".

Empresario y conferencista
internacional

"Todo network gira entorno a intereses
compartidos y crea dinámicas con
códigos y reglas de interacción "

"I s mejor entender que la intencionalidad
define ambientes y la profundidad de
nuestras redes"
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PARTEAGUAS

Los millonarios de la Colonia Roma

Jonathan Ruiz

• T T n 'depa' en la Roma?
y I I A ver si encuentran
v, v uno por debajo de los
5 millones de pesos; en Polanco
un millón,.. de dólares. Las casas
en Monterrey ya están por arriba
de los 5.5 millones y en ciudades
como Mérída, otrora accesibles,
sería raro dar con algo por debajo
de los 2.5 millones en una zona
bien comunicada.

El mercado mexicano de casas

y departamentos es oficialmente
de millonarios.

Sabíamos que los precios
siguen subiendo. Lo que es menos
sabido es que en el mundo las
viviendas están bajando.

La tendencia global de aba
ratamiento comenzó en 2022 y
al menos hasta el cierre del año
pasado no se había detenido. Los
precios bajan a un ritmo de 2 por
ciento desde hace un par de años,
de acuerdo con datos del Banco

de Pagos Internacionales, el BIS,
institución a cargo del mexicano
Agustín Carstens.

Sus estadísticas indican que
incluso en Estados Unidos el
aumento de los precios cedió un
poco el año pasado.

En México eso no ha ocurrido,
suben por arriba del 5 por ciento
anualmente en promedio. Por

supuesto hay zonas que superan
ese número.

Mala suerte para quien quiere
comprar. Otros ganan con la
plusvalía.

Ese patrimonio parece todavía
resistir la prueba de los apagones
de la CFE y el fenómeno presenta
una oportunidad a quien tenga
proyectos disruptivos.

Ayer estuve en una exposición
de productos de decoración llena
de potenciales clientes que lucían
descorazonados ante propuestas
que parecen ancladas. ¿Acaso no
hay más que muebles de parota
que describen pedazos de selva
devastada?

Hay varias razones en las que
se sustenta el aumento de precios
de casas que no para y la mayoría
evidencia cierto auge económico,
al menos para una parte de la
población que en México tiene
ingresos superiores a los 50 mil
pesos mensuales y que representa
a unos 25 millones de personas.

Eso incluye también a un
puñado de extranjeros.

Busquen en internet la lista de
los mejores países para retirarse.
Encontrarán a México entre los

primeros 10.
Un buen número de jubilados

foráneos busca abaratar su vida

en esta región que desayuna
chilaquiles verdes o rojos.

Luego está la llegada de
"nómadas digitales", trabajado
res remotos que se acomodan
alrededor de los parques y en las
playas de casi todas las ciudades
grandes.

Revisen las estadísticas de

remesas, pero de las que México
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manda a otros países. El año pa
sado superaron los mil millones y
este año avanzan a un ritmo men
sual superior a los 100 millones
de habitantes que de esta nación
envían a amigos y familiares en
países como Estados Unidos,
Colombia y Argentina.

Obviamente, la razón que más
influye en los precios de vivienda
es el crecimiento de la población
nacional. La generación de los
millennials mexicanos nacidos en

los ochentas y noventas, es más
grande que la GeneraciónXque la
antecedió. Ahora los centennials
que nacieron durante este siglo
representan la más grande que
ha tenido y posiblemente tendrá
México.

Todos, nacionales y extranje
ros ahora aprovechan o lidian con
el nearshoring, de acuerdo con
la ficha que le tocó jugar a cada
quien. Hay más negocios y en Yu
catán, Querétaro y Guanajuato,
cada vez mejores salarios.

La 'gentrificación' se convierte
en la nueva polémica urbana, pro
movida en buena medida por los
más jóvenes, obligados a compar
tir vivienda si quieren vivir cerca
de las zonas donde hay trabajo.

¿Cuál es la perspectiva? No
hay avisos de cambio en la ten

dencia nacional.

Falta más gente que aproveche
las oportunidades. Ya hablaba
de decoración. En la feria que
visité este domingo no había una
sola propuesta para digitalizar la
iluminación o las cortinas.

¿Y para quienes tienen una
constructora, qué vivienda de
buena calidad es posible ofrecerá
un precio accesible?

La vida en comunidad es

particularmente aceptada tanto
por jubilados solitarios, como por
aquellos en sus veintes que prefie
ren no casarse ni tener hijos.

¿Ya vieron esos departamentos
de 41 metros cuadrados que ven
den como lofts? ¿Qué incluyen?

Hayjuego nuevo en este mer
cado de millonarios

"l a tendencia

global de
abaratamiento
comenzó en 2022
y al menos hasta
el cierre del año

pasado lio se había
detenido"

Director General de Proyectos

Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El CFO de hoy y la modernización
del back office
En el panorama económico

actual, en el que 70% de
la Alta Dirección de las

empresas en México tiene planes
de inversión para 2024, la digita
lización de las funciones del back
office debe considerarse como
una actividad prioritaria, con la
cual, a través de la innovación
y la transformación digital, se
estandaricen procesos y adopten
herramientas que permitan en
frentar un entorno que requiere
de mayor agilidad e información
en tiempo real, así como mante
ner la continuidad del negocio y
capitalizar nuevas oportunidades
en el mercado.

Lo anterior permitirá que la
función de Finanzas sea más
eficiente al desarrollar otras
habilidades y funciones del nego
cio, pasando de realizar labores
financieras tradicionales cen
tralizadas en el procesamiento
transaccional a ejecutar activida
des digitales enfocadas en el uso
de analíticos.

En este contexto, no cabe
duda de que la tecnología es un
habilitador clave para que el área
optimice los procesos, facilitando

la administración de riesgos y la
reducción de costos, y logrando
alcanzar un desempeño proactivo
con ayuda de datos preventivos
que permitan definir la estrate
gia para conseguir los objetivos
comerciales y empresariales.
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No obstante, para implemen
tar una digitalización efectiva, se
requiere de un modelo operativo
robusto que no solo considere los
elementos tradicionales de las
áreas tecnológicas, sino también
un enfoque holístico que incluya
aspectos como los siguientes:

1. Talento.
Identificar las funciones que

reducen riesgos operativos,
2. Procesos.

Alinear los procesos con un en
foque en modelos punta a punta
que contribuyan a la eficiencia
operativa, considerando las nor
mas relacionadas.

3. Indicadores clave de desem
peño (KPI).

incluir prototipos de datos pre
definidos que faciliten los análisis

financieros y permitan contar
con las distintas perspectivas que
requiere la empresa.

4. Modelos de entrega de ser
vicios con visión estratégica.

Generar mayor valor para
la organización mediante la 
centralización y descentraliza
ción de las operaciones para las
diferentes unidades de negocio,
fomentando la optimización de
transacciones entre ellas.

5. Tecnología.
Impulsar el uso de soluciones

de planificación de recursos
empresariales (ERP, por sus siglas
en inglés) en la nube, así como de
machine learning e inteligencia
artificial (IA) para realizar análi
sis de datos a gran escala.

6. Gobierno corporativo.
Definir controles que apoyen

el cumplimiento regulatorio y
la seguridad técnica y funcional
en cada una de las transacciones

financieras y operativas.
En conclusión, la moderniza

ción de las finanzas es indispen
sable en un entorno económico

cambiante y con una nueva
realidad que demanda actualiza
ciones digitales holísticas para la
toma de decisiones asertivas en
las empresas mexicanas.

Nota: las ideas y opiniones expresadas
en este escrito son de quienes firman ei
artículo y no necesariamente representan
las ideas y opiniones de KPMG México.
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No hay operador privado de comunicaciones móviles que
quiera las bandas PCS y AWS que devolvió a la Federación

la dupla AT&TMovistar; vaya ni aunque la regulación de compe
tencia económica se lo permitiera, América Móvil, que dirige Da
niel Haj j, está interesado en más frecuencias para sus servicios 5G
y 4G como lo expuso recién ante analistas bursátiles. Incluso la
balandronada de la Red Compartida, que encabeza Carlos Lerma,
de comprar más espectro quedó en eso, en una "volada" clásica
de fin de sexenio para aparentar que todo va requetebien.

Así que llama poderosamente la atención
que el Instituto Federal de Telecomunicacio
nes, de Javier Juárez, cambió de opinión y de
cidió iniciar la consulta pública de las bases de
una nueva subasta de espectro cuando no hay
apetito de compra y es que tras varias reuniones
con la Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramí
rez de la O, el regulador de las telecomunicacio
nes prefirió omitir las recomendaciones que le
había hecho al gobierno obradorista sobre los
altos costos del espectro y contribuir con la re
caudación antes de que termine este sexenio.

Pero sin demanda en estos momentos, una
licitación de las bandas 25Ghz y 3.5Mhz suena a
vendimia de suéteres, jorongos, bufandas y calce
tines pachones en medio de los actuales calores.

Empero, el IFT pretende volver a licitar las
bandas de PCS y AWS que fueron devueltas por
Telefónica Movistar y AT&T porque les costa
ban unos cinco mil millones de pesos y no ob
tenían ingresos suficientes para saldar el costo.

También se pretende subastar las frecuencias
ofertadas en 2021 y quedaron desiertas, pero
ahora con un esquema de bloques de menor
tamaño, en cachitos, pues,

La pregunta obvia: ¿Para quién se licita? Tele
fónica Movistar, de Camilo Aya, es un operador
móvil virtual y ya no usa espectro; AT&T de Mó
nica Aspe regresó frecuencias argumentando
que no compiarán espectro hasta que bajen los
costos a estándares internacionales mientras

que por su oferta mentirosa de servicios recibe
una monumental paliza del operador dominan
te en la venta de datos... y Telcel, ya sabemos
que no requiere mayor capacidad en México.

Altán Redes lleva varios meses fintando

que quiere adquirir espectro para poder ofrecer

servicios de quinta generación cuando no tiene
'donde caerse muerto" luego del monumental
rescate gubernamental por 63 mil millones de
pesos.

Vaya, comprar esas frecuencias le significa
rían a Altán Redes desembolsar en el primer año
unos mil 813 millones de pesos por el pago ini
cial de la licitación y los derechos anuales (927.3
millones y 885.5 millones, respectivamente);
pero con ingresos brutos estimados en 5 mil
560 millones de pesos anuales y netos que no
llegan a los 700 millones de pesos anuales esa
compra le representarían el 32.6% de sus ingre
sos brutos y no le dejaría ni para pagar propinas.

No parece haber sustancia, pues para una li
citación y menos para entregar más radioespec
tro a una empresa gubernamental sumergida
en déficit operativo y financiero.

Pero AT&T no canta mal las rancheras.

Salud: salta la liebre. Otra vez la sorpresa le
brinca a Andrés Manuel López Obrador con Ale
jandro Calderón Alipi. La venta al instituto que
reemplazó al Insabi con sobreprecio de 100%
en eritropoyetina (que sirve para evitar y tra
tar la anemia), así como de metotrexato pese
a las alertas sanitarias contra ese tratamiento

para cáncer, echa por tierra de nueva cuenta
el tinglado de la crítica que en este sexenio se
hizo contra fabricantes y distribuidores de
medicamentos.

Vaya, a laboratorios y sistemas logísticos
los acusaron de "sacar diezmo" de 10% en las
compras. Pero se mejoró el truco este sexenio:
la eritropoyetina, casi 1.5 millones de dosis, fue
adquirida en 999 pesos a las empresas Biosiste
mas y Seguridad Privada y CVS Pharma... que, a
su vez, adquieren en 499 pesos la dosis a Tech

nomed. Con un beneficio por puro intermedia
rismo de 750 millones de pesos.

El metotrexato es otro foco rojo: el 29 de
abril pasado la Comisión Federal de Preven
ción de Riesgos Sanitarios a cargo de Alejandro
Svarch emitió una alerta para inmovilizar y sus
pender, de manera preventiva, el uso y adminis
tración de ese producto en solución inyectable
de 500 miligramos..., pero este de todos modos
se vendió alegremente.
Ale Rojo, atentado y fortaleza. A casi veinte
días de que concluyan las elecciones, la violen
cia contra candidatos de oposición continúa
como le sucedió a la candidata de la alianza

Vamos por la CDXM, Ale Rojo de la Vega, por
la Alcaldía Cuauhtémoc: al salir de un evento

de la colonia Peralvillo el pasado sábado por
la noche, fue atacada a balazos a bordo de
su camioneta. Afortunadamente salió ilesa,
pero hasta este momento se desconocen los
autores materiales e intelectuales de tan ruin

acción. E igual de ruin fueron las versiones de
"autoatentado" propaladas por los voceros ofi
ciosos del régimen.

Ya el domingo, en conferencia de prensa
conjunta con Santiago Taboada que como,
candidato opositor compite por el gobierno
capitalino, la también activista anticipó que "ni
con estas acciones la harán callar y seguirá lu
chando para recuperar la paz en Cuauhtémoc",
apuntó la mujer que figura como activo clave
de la Alianza Va por la CDMX para obtener un
triunfo histórico en la capital

Ahora falta ver que hará la Fiscalía y el go
bierno capitalino para esclarecer los hechos o
le dará carpetazo.
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Esta semana podría subir más el tono de la disputa que se vive
por Vulcan Materials. Esto que ya se advierte una Expropiación

de Terrenos, ha hecho que los legisladores estadounidenses, entre
republicanos y demócratas, expresen su preocupación por la posible
expropiación de los terrenos y la terminal marítima de Vulcan Mate
rials en México, a través de su filial SacTun (antes Calica).

En una carta dirigida a la canciller Alicia Bárcena,
los senadores han advertido que tomarán medidas
para evitar que el Gobierno federal mexicano se be
neficie de dicha acción El documento está firmado

por senadores como Tim Kaine, Tommy Tuberville,
Katie Boyd Britt y Bill Hagerty, instando al Gobier
no de México a revertir las acciones tomadas contra

Vulcan y a trabajar hacia una solución beneficiosa
para todas las partes involucradas.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador
es el más interesado en salir avante en buenos tér

minos en este asunto, pero aunque se han enviado
mensajes conciliadores, o se ha visto bien por quie
nes quizá aún no conocen a fondo la propuesta de la
Cuarta Transformación Se adelanta que se conside
rarán todos los recursos disponibles para garantizar
que ninguna entidad o individuo se beneficie del
presunto "robo" de propiedad. Éste es un tema que
viene desde la clausura de la minera en2022, acusa
da de provocar un desastre ecológico en Quintana
Roo y oponerse al Tren Maya, así como las acusacio
nes del Presidente López Obrador sobre el financia
miento de grupos "seudoambientalistas" por parte
de militantes republicanos, que han generado ten
siones entre ambos países. Los senadores también
denundaron que se ingresó a las instalaciones de la
minera Calica, filial de Vulcan Materials, de manera
ilegal a pesar de que la empresa tiene concesión
hasta 2037. Ya veremos que respuesta se les da a
los republicanos y a los demócratas que insisten en

revocar las medidas contra la empresa minera y a
buscar una solución que beneficie a todas las partes
involucradas.

Foro Recicladores. Con el propósito de presentar
los alcances del sector del reciclaje, la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), al
mando de Marlene Fragoso Guillén, organiza el
foro de Recicladores este 15 y 16 de mayo con Eva
Verdejo, de AIMPLAS; Iván Trillo, de Dow Química;
Magdalena Balcells, de ASIPLA; Daniel Mitchell, de
Acoplásticos, y Alethia Vázquez, de la UAM, entre
otros expertos. Esta décima edición virtual se enfo
cará en los avances tecnológicos en el reciclaje de
plásticos, en la certificación de plástico reciclado;
la regulación de la industria en Latinoamérica; en
los retos y oportunidades de los microplásticos, así
como la innovación en el reciclaje de plásticos. De
acuerdo con registros son más de 390 empresas de
dicadas a uno o más procesos del reciclaje.

Bupa Seguros. La autorización de la Comisión Na
cional de Seguros y Fianzas (CNSF) para que Bupa
opere como una institución de seguros especializa
da en salud en México marca un punto relevante en
este sector ya que los beneficiados son ciudadanos
que tendrán más opciones en este segmento para
elegir lo mejor para ellos y sus familias. La estrate
gia de Bupa es él crecimiento de la compañía en el
país, donde hablan de innovación. Lo importante

es cumplir las promesas de seguros de salud dise
ñados para prevenir enfermedades, promover la
salud y brindar atención médica de alta calidad a
sus asegurados. Esta empresa llega a un negocio en
el que algunas ya están consolidadas aun no siendo
las mejores en su producto y servicio de ahí que se
aplauda la llegada de nuevos jugadores porque eso
hará que se mejore lo que se ofrece en México.

Modelo Olímpico. Grupo Modelo es nuevo patro
cinador del Comité Olímpico Mexicano. Con esta
decisión se convierte en un respaldo total de los
atletas mexicanos que participarán en los Juegos
Olímpicos de París 2024 a través de su marca de
cerveza sin alcohol. Corona Cero. Esta asociación
refleja el compromiso de ambas organizaciones
con la moderación y el consumo responsable en
el ámbito deportivo, donde se incluye también al
Comité Paraiímpico Mexicano y los Juegos Para
límpicos, extendiéndose hasta los Juegos de Los
Ángeles 2028.

Se destaca la relevancia de apoyar a los atletas
que representarán a México. Lo importante siem
pre sera convertirse en un respaldo para el deporte
mexicano.

Voz en off. Desde su fundación, en 1987, Cloe ha
reconocido muy bien su objetivo en la industria,
portar un accesorio va mucho más allá de la moda.
Ha mantenido un compromiso inquebrantable con
sus principales elementos distintivos que han lo
grado destacar a lo largo de estos años: diseño, fun
cionalidad y vanguardia. Diseños, colores, texturas
y siluetas que han acompañado a sus portadores
dándoles una experiencia reconfortante y única.
Todo lo anterior ha dado origen a un libro que cele
bra su historia y su impacto en la industria, siendo
un testimonio de la dedicación, innovación y res
ponsabilidad social que han caracterizado a Cloe a
lo largo de los años...
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Dedicaré, este y los próximos cuatro Pesos y Contrapesos, por ra
zones obvias, a compartir con mis lectores algunas reflexiones

personales en torno a la democracia, esa que Hoppe ha llamado el
Dios fallido (Hoppe, Hans  Hermann; Democracy, the God thatFai
led; Routledge; 2017), y lo haré en tres partes. Primera: ¿qué es la
democracia? Segunda: ¿cuáles son las amenazas a la democracia?
Tercera: ¿cuáles son las amenazas de la democracia?

¿Qué es la democracia? Según la definición
literal, la democracia (de cratos, poder y demos,
pueblo), es el poder del pueblo. Poder, ¿para qué?
Pueblo, ¿quién es? De acuerdo a la definición real,
la democracia es elección. ¿De quiénes? En primer
lugar de quienes eligen: personas que presenten
su Credencial para Votar vigente y estén inscritas
en la Lista Nominal de Electores, debiendo ser
mexicanas, mayores de 18 años, y tener un modo
honesto de vivir (cualquier cosa que esto signifi
que y cualquiera que sea la manera de verificarlo
(¿?) al momento de votar). En segundo término
de quienes son electos: gobernantes, tanto para
el Poder Ejecutivo (presidente de la república,
gobernadores de los estados, presidentes muni
cipales, jefe de gobierno de la Ciudad de México y
los alcaldes de la misma), como para el Legislativo

(diputados y senadores, a nivel Federal, solamen
te diputados a nivel estatal).

Si lo propio de la persona es estar gobernada
por leyes, no por personas, por más que sean
estas quienes hagan aquellas, entonces gobiernan
quienes hacen las leyes, los legisladores, leyes a
las cuales los integrantes del Poder Ejecutivo
deben sujetarse, comenzando por el presiden
te y su juramento de cumplir y hacer cumplir la
Constitución. De ser así se tiene una democracia

constitucional: se elige a quien gobernará según
los poderes que la Constitución le confiere. La De
mocracia Constitucional se enmarca dentro de los

límites del Estado de Derecho, que es el gobierno
de las leyes justas, por lo que en realidad es Esta
do de Justicia.

Uno de los problemas con la democracia, y

causa del desencanto que ha ocasionado, es que
de ella se espera, y en muchas ocasiones se le
exige, más de lo que, como tal, como democracia,
puede proveer (por ejemplo: república, Estado
de Derecho, igualdad, crecimiento económico,
bienestar social, justicia, bien común, etc.), pro
blema que encontramos, de entrada, en el artícu
lo tercero constitucional, en el cual leemos que
la democracia no es únicamente una estructura

jurídica y un régimen político, sino un sistema
de vida fundado en el constante mejoramiento
económico, social y cultural del pueblo, lo cual, si
por democracia entendemos una forma pacífica
de elección de gobernantes (democracia electoral),
es mucho pedirle.

Claro que la democracia puede identificarse
con todo lo que quienes teorizan sobre la misma
quieran que se identifique, como puede ser el
constante mejoramiento económico, social y cul
tural (¿por qué no sumarle ético y moral, el más
importante de los todos los mejoramientos posi
bles?), identificación que lleva a creer (¿hasta qué
punto no fue lo que se creyó en México cuando
el sufragio comenzó a ser efectivo?), que, conse
guida la democracia, el resto (mejoramiento ético,
moral, económico, social, cultural, etc.), se daría
por añadidura.

Continuará.
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OPINION

La búsqueda de financiamiento en investigación
Dr. Gerardo Gamba*

gerardogambaa@incmnsz.mx

Parte 2

La semana pasada escribí so
bre lo complejo, pero impor
tante que es la escritura de
proyectos de investigación
para la búsqueda de finan

ciamiento. Comenté entonces que un
porcentaje considerable de investigado
res en nuestro país no tienen esta habi
lidad. Esto lo sé porque durante muchos
años he participado en diversos comités
de evaluación, por lo que he leído cente
nas de proyectos de investigación.
Los investigadores en general saben

cómo escribir un artículo científico, pero
eso es muy diferente a escribir una pro
puesta de investigación. En el artículo
científico el discurso se basa en mostrar
lo que ya se hizo y cómo se llevó a cabo.

Presentar los datos y sus conclusiones pa
ra tratar de convencer a un editor y a los
revisores de que los resultados obtenidos
por el grupo de investigación permiten
avanzar en el conocimiento de un área
en particular, en la cual, si se escoge la
revista adecuada, tanto el editor como
los revisores probablemente son expertos
o la conocen razonablemente bien. Si el

resultado es positivo, la consecuencia es
que el artículo es aceptado, el investiga

dor tendrá que pagar cierto monto por
la publicación y la editorial gana. Las re
vistas necesitan artículos para subsistir.
Qué tan exigentes pueden ser depende
del volumen de artículos que reciben.

Un proyecto de investigación escrito para
la consecución de fondos es muy diferente.
El investigador lo que quiere es convencer
de que le den dinero para hacer su proyecto,
lo cual hace que el escrito deba ser distinto
a un artículo. No es lo mismo que un arqui
tecto te enseñe una casa que ya construyó,
a los planos de la que quiere hacer.

Hay varios aspectos a tomar en cuen

ta. Es casi seguro que los revisores del
proyecto no son expertos en el área. Son
miembros de un comité de evaluación

que en el mejor de los casos está confor
mado alrededor de un órgano: riñon, hí
gado o cerbero, o más amplio aún, como
pasa en México, de medicina en general.
Cada revisor tiene varios proyectos que
leer y lo empiezan a hacer cuando se su
ben al avión camino a la reunión de eva

luación. Eso quiere decir que el investi
gador tiene los primeros dos o tres pá
rrafos de la primera página para lograr
que al revisor le parezca que el proyec
to es novedoso, interesante y realizable,
como para continuar leyéndolo con inte
rés. De lo contrario, si es que continúa
con la lectura, ya lo hará con el proyecto

descalificado en su mente.
Para encandilar al revisor, no se trata

de presentar una revisión del estado del
conocimiento en el tema, que es lo que
ocurre con mucha frecuencia. Eso para
un revisor es poco interesante, porque
no escogió leer el proyecto para apren

der. Se lo enviaron para evaluarlo. Se
trata de llevar en pocas líneas al revi
sor a entender qué es lo que no se sabe
del tema o está en controversia, por qué
es importante resolverlo, cómo lo voy
a hacer y por qué soy yo o mi grupo el
que puede hacerlo. Nótese el aspecto de
la importancia. Hay muchas interrogan
tes en ciencia que 110 han sido resuel
tas, pero en muchos casos es porque no
se consideran relevantes. En el caso de

salud, independientemente de que tan
básico o molecular sea el proyecto, la
conexión con una enfermedad es funda

mental para venderlo mejor. Como de
cía mi maestro Steve: the so what fac

tor!. A un revisor lo seducen palabras
como cáncer, VIH, diabetes, hiperten
sión, obesidad u Alzheimer, por mencio
nar algunas •
"Instituto Nacional de Ciencias Médicas

y Nutrición Salvador Zubirán e
Instituto de Investigaciones BiomédicaSj

UNAM
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MOMENTO
CORPORATIVO

Pinfra: discreta y atractiva
opción de inversión

ROBERTO AGUILAR

"Una de esas emisoras que están dormidas a pesar de
sus fundamentales", así describió lacobo Rodríguez,
analista de Roga Capital a la constructora y operadora
de proyectos de infraestructura que dirige David Peña
loza, y que de manera muy discreta está en la mira de
los inversionistas nacionales y extranjeros. Son 18 ca
sas de bolsa las que cubren las acciones, de las cuales
10 son internacionales, y de acuerdo con datos de Refi
nitiv, Pinfra tiene actualmente 11 recomendaciones, de
las cuales seis son de compra, una de compra fuerte y
una más de mantener, y un precio objetivo de 209.72
pesos, una apreciación potencial de 10.4% consideran
do el cierre del viernes.

En el primer trimestre Pinfra reportó ingresos por 4
mil 838 millones de pesos, un aumento de 37%, la utili
dad de operación avanzó 13%, y la utilidad neta se dis
paró 74%. Los resultados reflejaron el dinámico com
portamiento de sus tres grandes unidades: autopistas
concesionadas que aportaron 68% de las ventas; cons
trucción que aportó 23%, pero los ingresos aumentaron
significativamente, 293%, por la incorporación de di
versas obras; el Puerto de Altamira representó 8% de
los ingresos consolidados; y finalmente Materiales pa
ra la Construcción que incluye Grupo Corporativo Inte
restatal. Suministros Especializados de Puebla y Mexi
cana de Cales que en conjunto representaron 2% de las
ventas de Pinfra.

La propia compañía considera que su principal ven
taja como administradora y operadora de concesiones

es su modelo de negocio que incluye la identificación
de proyectos, la inversión estratégica, y su posterior
administración eficiente, para generar flujos de efecti
vo consistentes y previsibles. Y en el futuro dicho mo
delo, y especialmente las concesiones carreteras veni
deras, sustentan las opiniones de los especialistas
bursátiles. "Las constantes inversiones apoyan las
perspectivas de crecimiento sostenido, lo que aunado a
una valuación atractiva de 6.1x FV/EB1TDA y a la sana
situación financiera, confirman nuestra visión positiva
para Pinfra", resaltó el equipo de análisis bursátil de
B anorte.

ALIADO INTERNACIONAL

La firma Firstpathway Partners ofrece a inversionis
tas mexicanos la oportunidad de participar en proyec
tos EBS, autorizados por el Servicio de Ciudadanía e
inmigración de EU, para obtener la Residencia Perma
nente mediante la llamada "VISA DORADA". EBS es

un programa creado por el Congreso de EU en 1990,
actualmente el monto de inversión son 800 mil dóla

res, recursos que le serán devueltos al inversionista
después de 3 o 5 años. Algunos de los beneficios que
otorga este programa a las familias mexicanas partici
pantes son: la oportunidad de obtener la Residencia
Permanente para ellos y sus hijos menores de 21 años,
lo que les permite vivir, estudiar y trabajar en ese
país. Además, los padres que reciben la visa perma
nente pueden buscar empleo y/o desarrollar sus pro
pios negocios.
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BIVA 6 años y corto aporte, sólo una oferta
de capital y detona alto riesgo en "simplificadas"

ALBERTO AGUlLAB

Hay cantidad de factores que pueden ex
plicar la pérdida de tamaño del mercado
bursátil. Por ejemplo el que muchas casas
de bolsa sean de los bancos, sobrerregula
ción, limitada competencia, el universo de
nuestras empresas, la inseguridad, etc

Lo cierto es que desde 2020 han dejado
la BMV17 emisoras. La primera fue Rassini
de Eugenio Madero y la última Intercera
mic de Víctor Almeida. En el ínter con Luis

Videgaray en SHCP se dio vida a BIVA de
Santiago Urquiza, una segunda bolsa.

Frente a su compromiso de listar 50 nue
vas emisoras, su rol no ha hecho diferencia.
Hasta se modificó la circular única de casas

de bolsa para llevarle volumen, pese a un
mayor costo para las intermediarias.

Ya con Rogelio Ramírez de la O se ajustó

la Ley del Mercado para abrir las "ofertas
simplificadas" y dar entrada a medianas
empresas. Aunque acotadas a institucio
nales, tendrán sus bemoles, máxime si en
las reglas nadie quiere asumir un riesgo.
Vaya ni la CNBV de Jesús de la Fuente.

Le platicaba de la carta de María Ariza
directora de BIVA, Abiertamente dice: si

hay alguna irregularidad con alguna emi
sora "las bolsas no somos responsables".
Ariza se erige como paladín de la com

petencia del mercado "monopolizado por
décadas". Según esto BIVA ha impulsado
un crecimiento "que refleja el potencial del

país". Habla de un aumento del 32% en su
operación diaria, pero no explica que fue
fruto de los ajustes a "la mejor ejecución",
o sea la avuda de SHCP.

También dice que BIVA ya atrajo "36
nuevas emisoras" con más de 483,000 mdp
financiados. Son operaciones de mercado
de dinero. Muchas fibras por cierto.
BIVA cumplirá ó años en julio y en di

cho tiempo únicamente ha atraído una
emisora a colocar capital. Fue Cox Energy
de Enrique Riquelme con apenas 450 mdp
y no es nada bursátil.

Otra aproximación vino en febrero. La
prendaria Global Cash de Roberto Arám
buro se listó, pero no levantó capital. Vaya
de las 17 emisoras que han dejado la BMV
de JoséOriol Boscli sólo atrajo a Bafar de
Eugenio Baeza. aunque Ariza es consejera
de la chihuahuense.

En ese sentido corta aportación de BI
VA, pero además con riesgos bajo el script
de Aiiza: "la veracidad de la información

sólo atañe a las partes involucradas" y no a
las bolsas. Está fresco el escándalo de

AgroFíbra que llegó a través de BIVA y en
la mira la sofom Mega de Guillermo Romo
con mucha cartera y que también llegó vía
esa bolsa. Tugándose con fuego.
ENVIAN CARTA A BARCENA
POR CAUCA Y 4 SENADORES
VAN CON TODO

De cara a los retos en materia comercial

con EU, un asunto pendiente que podría
estallar es el de Vulcan de Tom Hill. Ya se

cumplieron 2 años desde que el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador invadió
el predio de Calica en QR. Está la amenaza
de expropiar. El jueves Alicia Bárcena de la
SRE recibió una misiva de 4 senadores de

EU: Tommy Tuberville, Bill Hagerty, Katle
Boyd y Tim Kaine. Se advierte que si las
instalaciones de Vulcan son confiscadas se

van "a considerar todos los recursos dispo
nibles" para "garantizar que ninguna enti
dad o individuo se beneficie del robo de esa

propiedad". Foco rojo.
PLAN DE SHCP:

QUEMAR MÁS DINERO EN PEMEX,
Y APUESTA PERDEDORA

Ahora resulta que la SHCP analiza asumir
los vencimientos de la deuda de Pemex de

los siguientes 6 años por 40,000 mdd. El
planteamiento lo deslizó en NY Gabriel Yo
rio. De un plumazo la petrolera tendría una
mejor posición financiera, pero no suena
nada inteligente quemar dinero en una
compañía que productivamente es inefi
caz. Su producción a marzo, sin socios, es
de sólo 2.4 (mdbd) cuando en 2004 se esta
ba en 3.4 (mdbd). Además mantiene ingre
sos y ganancias a la baja, y altos costos. Sus
niveles de inversión no son los requeridos.
Asi que más dinero bueno al malo.

Fecha: 13/05/2024

Página: 13

Area cm2: 301

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,968

Página 51 de 75



AL MANDO

#OPINIÓN

BALANCE PROMETEDOR

El CEO de Grupo Martex dijo que se espein que el tipo
de cambio culmine el año arriba de 18 unidades por dólar

I escenario económico se

moverá favorablemente para
catapultar los efectos que ha
traído consigo el nearshoring.
Me explico. La reducción de las
tasas de interés, prevista para
la segunda mitad de 2024, sig

nificará la recuperación del dólar frente al peso,
lo que no necesariamente es una desventaja
para el país. Desde la industria textil nos detallan
que, aunque un tipo de cambio por debajo ele los
17 pesos por dólar indica el adecuado manejo
financiero del gobierno federal, lo cierto es que
niveles como los registrados en fechas recientes
han erigido una barrera para el aprovechamiento
de esta dinámica económica.

Tal como detalla Santiago Martí
Ascencio, CEO de Grupo Martex, en
el sector se proyecta que una revalo
ración entre ambas monedas hasta

llegara una balanza equilibrada se
traducirá en mayores beneficios fi
nancieros para aquellosque inviertan
en suelo azteca, un factor que por
su puesto es clave para aquellos que analizan
la apertura de nuevos negocios o su expansión.

Con veinte años de experiencia en la industria,
el empresario recordó que másele una institución
financiera espera que el peso culmine el presente
año con un tipo de cambio por arriba de 18 uni
dades por dólar. Ante el lo, el directivo de la firma,
dedicada a la manufactura clejerseys deportivos
de marcas internacionales como Adidas y Puma,
también calcula que, con los ajustes hacia el se
gundo semestre, las exportaciones hacia Estados
Unidos mejorarán su ritmo, ya que en marzo
pasado cayeron 2.9 por ciento en la comparación

interanual, con lo que se puso fin a las elevaciones
registradas durante 11 meses al hilo.

En la óptica de Martí Ascencio estos elemen
tos ratifican la estabilidad interna que se vive
en México, sobre todo porque el tipo de cambio
únicamente ha reaccionado a las tasas de interés

del país vecino.

NADA DETIENE EL CONFLICTO

Cada día crece más la molestia entre los con

gresistas estadounidenses por el trato que ha
recibido Vulcan Materials en México. En una carta

enviada a la Cancillería de México, los legisladores
republicanosy demócratas le piden que cese el
hostigamiento en contra de la compañía y que

clecontinuarse reservan el derecho

de imponer medidas en contra de
nuestro país.
Es la tercera vez que Estados

Unidos levanta la voz y sugiere que
existen intereses privados por la po
sesión tanto de los terrenos, como
del puerto de Punta Venado.

No olvide que Calica, propiedad de
Vulcan.es propietaria de los terrenos y tiene una
concesión vigente para uso del puerto. Además,
sigue vivo el arbitraje internacional mediante el
cual la compañía deTom Hill solicita una indem
nización a México. Apenas hace unas semanas se
volvió a registrar un nuevo intento por ingresar a
las instalaciones, en esta ocasión mediante una
embarcación de la Secretaría de Marina (Semar),
en la que también iban varias personas vestidas
de civiles.

Calculan que las
exportaciones a
EU mejorarán

su ritmo
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UN MONTON
DE PLATA"

Empresarios conuocados a ¡as reuniones me dicen
que queda ¡a impresión de que Buenrostro solicitará
el Visto Bueno del Presidente, para cada tema

Igc raro ocurre. La revisión del Tratado
A México Estados Unidos Canadá (TMEC)

tendrá una coloratura muy distinta que la
que estamos acostumbrados a ver, como
resultado del formato con el que la Secre
taría de Economía de Raquel Buenrostro
está abordando el tema, de acuerdo con

versiones de personas que han sido convocadas tanto al
llamado "Cuarto de Junto" como a la nueva "mesa" de fun

cionarios y representantes del sector privado.
¿Cuál es el fondo del problema? Que a los empresarios no

les queda claro que los funcionarios de Buenrostro asumen
que ambas partes, funcionarios y burócratas de alto nivel,
están en el mismo equipo. Así de simple, pero así de extraño.

De acuerdo con versiones, los funcionarios de la Secre
taría de Economía y la propia Raquel Buenrostro están muy
dispuestos a escuchary a comprender las problemáticas y
propuestas de diferentes sectores involucrados en el proceso:
agroalimentario, autopartes, automotor, electrónico, etc. No
obstante, después de que los escuchan son informados de
que, en un siguiente paso, la Secretaría ele Economía valorará
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Con el TLCAN

por ejemplo,
el"Cuarto de

Junto"era

un verdadero

war room

esos argumentosy los consultará en
otra instancia.

Losempresariosconvocadosalas
reuniones, inauguradas la semana
pasada, me dicen que queda la im
presión de que Buenrostro solicitará
el Visto Bueno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, para cada
tema. En otras palabras: ella no está
haciendo equipo con ellos, sino úni

camente siguiendo las directrices de Palacio Nacional. Por
eso de este peculiar proceso no será posible tener una versión
unificada que emerja de los empresarios y ele sus necesidades
frente a la revisión del TMEC, sino hasta que la secretaria
valide sus peticiones más arriba. Una vez aprobadas, se ciarán
por buenas para plantearlas a EUAy Canadá.

Lo inaudito de este proceso, me informan, es que ha que
dado muy claro que Buenrostro no solo no hace equipo con
los empresarios, sino que los observa como una especie de
entidades con intereses distintos a los gubernamentales. Por
eso no surgirán posturas uniformes de manera instantánea.
Algunos empresarios señalan que la secretaria es incapaz c!e
mandar en su ámbito de decisiones: todo lo debe consultar

con el presidente.
Esto era muy distinto en el pasado. En las negociaciones

anteriores. Con el TLCAN por ejemplo, el "Cuarto de Junto" era
un verdadero war room, en el que empresariosy negociadores
del gobierno acordaban y luego planteaban posturas direc
ta mente a las contrapartes estadou nidenses y canadienses,
tras hablar entre ellos y sin pedir permiso de cada cláusula
al presidente. Ya no.

CLOE

Circula el libro Cloe: Más Allá de la Moda. El fundador de la

marca c!e bolsos y marroquinería mexicana, Carlos Ruiz
Velazco, inició su negocio a los 17 años y ahora inunda con
sus productos varios países de América Latina.
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Patria Inuestments ampliará su presencia en
América Latina tras la compra de abrdb Inc y con
ello manejará activos por 8 mil millones de dólares

n tema que resulta relevante para el cre
cimiento futuro de los destinos turísticos

es el reorclenamiento territorial, esto ante
la urgencia de compaginar crecimiento
económico, cuidado al medio ambientey
la expansión de la mancha urbana.

En ese contexto fíjese que en días pa
sados estuvo en Quintana Roo, el secretario de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano (Seclatu), Román Meyer Falcón
para revisar la actualización de los instrumentos de planea
ción en dicha entidad y donde destacó la colaboración de la
gobernadora, Mara Lezama Espinosa

En la reunión con la manclataria estatal el titular de Seclatu

informó que los municipios de Bacalar, Felipe Carrillo Puerto
y José María Morelos lograron consoliclarsenclos programas
de desarrollo urbanoy tendrán herramientas eficientes para
tener un crecimiento ordenado en beneficio de las 165 mil

personas que habitan dichos municipios.
En lo que va de su administración, Mara Lezama ha en

cabezado reuniones con los tres niveles de gobierno para
promover un crecimientoorclenacloysostenible de Quintana
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Roo buscando además la participa
ción ciudadana.

En el caso de las demarcaciones

que le comento los programas de
desarrollo urbano ya han sido pu
blicados para su consulta.

LA RUTA DEL DINERO

La Asociación Nacional de Industrias
del Plástico (ANIPAC], que ahora lidera

Marlene Fragoso Guillen, celebrará este 15 y 16 de mayo la
décima edición del Foro de Reciclaclores donde presentará
los alcances de un sector que suma más de 39Q empre
sas dedicadas a los procesos del reciclaje. Por ello, ante
los cambios y nuevas tendencias para lograr una industria
sostenible mediante la Economía Circular, el foro virtual re
unirá a Eva Verdejo, quién es líder de valorización, reciclaclo
y biotecnología de AIMPLAS; Matt Rutlolf y Jorge Zamora,
directivos de SCS Global Services; Iván Trillo, de la firma Dow
Química; Magdalena Balcells, ele A5IPLA; Daniel Mitchell,
de Acoplásticos; y Alethia Vázquez, de la UAM, entre otros
expertos en la mater ia. Entre los temas a abordar resaltan los
avances tecnológicos en reciclaje de plásticos, así como el
manejo de microplásticos, sus retos y oportunidades... Patria
Investments, el administrador global de activos alternativos
con fuerte presencia en América Latina acaba de hacerse del
negocio de soluciones de capital privado de abrdb Inc. Con
esta adquisición se crea la firma Fee Earning AUM agregado
superior a los ocho mil millones de dólares. El nuevo fondo
estará a cargo de Marco D'lppolito quien adelantó una ma
yor presencia de Patria no sólo en la región latinoamericano,
ahora se espera su incursión en Europa y Estados Unidos...
Donde el calorya llegó a las elecciones es en Yucatán donde
el candidato de Morena, Joaquín Díaz Mena, Huacho, excle
legaclo de programas sociales en la entidad, se perfila en las
encuestas serias como próximo gobernador rompiendo la
alternancia de PAN y PRI.

Será en

beneficio de 165
mil personas de
tres municipios
de Quintana

Roo
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BIVA 6 años y corto aporte, sólo una oferta
de capital y detona alto riesgo en "simplificadas"
Hay cantidad de factores que pueden ex
plicar la pérdida de tamaño del mercado
bursátil. Por ejemplo el que muchas casas
de bolsa sean de los bancos, sobrerregula
ción, limitada competencia, el universo de
nuestras empresas, la inseguridad, etc.

Lo cierto es que desde 2020 han dejado
la BMV17 emisoras. La primera fue Rassini
de Eugenio Madero y la última Intercera
mic de Víctor Almeída. En el ínter con Luis

Videgaray en SHCP se dio vida a BIVA de
Santiago Urquiza una segunda bolsa.

Frente a su compromiso de listar 50 nue
vas emisoras, su rol no ha hecho diferencia.
Hasta se modificó la circular única de casas

de bolsa para llevarle volumen, pese a un
mayor costo para las intermediarias.

Ya con Rogelio Ramírez de la O se ajustó
la Ley del Mercado para abrir las "ofertas
simplificadas" y dar entrada a medianas
empresas. Aunque acotadas a institucio
nales, tendrán sus bemoles, máxime si en
las reglas nadie quiere asumir un riesgo.
Vaya ni la CNBV de Jesús de la Fuente.
Le platicaba de la carta de María Ariza

directora de BIVA. Abiertamente dice: si

hay alguna irregularidad con alguna emi
sora "las bolsas no somos responsables".

Ariza se erige como paladín de la com
petencia del mercado "monopolizado por
décadas". Según esto BIVA Ira impulsado
un crecimiento "que refleja el potencial del
país". Habla de un aumento del 32% en su

operación diaria, pero no explica que fue
fruto de los ajustes a "la mejor ejecución",
o sea la ayuda de SHCP.

También dice que BIVA ya atrajo "36
nuevas emisoras" con más de 483,000 mdp
financiados. Son operaciones de mercado
de dinero. Muchas fibras por cierto.

BIVA cumplirá 6 años en julio y en di
cho tiempo únicamente ha atraido una
emisora a colocar capital. Fue Cox Energy
de Enrique Riqueline con apenas 450 mdp
y no es nada bursátil.

Otra aproximación vino en febrero. La
prendaria Global Cash de Roberto Arám
buro se listó, pero no levantó capital. Vaya
de las 17 emisoras que han dejado la BMV
de loséOriol Bosch sólo atrajo a Baíar de
Eugenio Baeza, aunque Ariza es consejera
de la chihuahuense.

En ese sentido corta aportación de BI
VA, pero además con riesgos bajo el script
de Ariza: "la veracidad de la información
sólo atañe a las partes involucradas" y no a
las bolsas. Esta fresco el escándalo de

AgroFibra que llegó a través de BIVA y en
la mira la sofom Mega de Guillermo Romo
con mucha cartera y que también llegó vía
esa bolsa. Tugándose con fuego.

ENVÍAN CARTA A BARCENA
POR CALICA Y 4 SENADORES
VAN CON TODO
De cara a los retos en materia comercial

con EU, un asunto pendiente que podría
estallar es el de Vulcan de Tom Hill, Ya se

cumplieron 2 años desde que el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador invadió
el predio de Calica en QR. Está la amenaza
de expropiar. El jueves Alicia Bárcena de la
SRE recibió una misiva de 4 senadores de

EU: Tíinimy Tubervílle, Bill Hagerty, Katie
Boyd y Tim Kaine. Se advierte que si las
instalaciones de Vulcan son confiscadas se

van "a considerar todos los recursos dispo
nibles" para "garantizar que ninguna enti
dad o individuo se beneficie del robo de esa

propiedad". Foco rojo.

PLAN DE SHCP:

QUEMAR MÁS DINERO EN PEMEX,
Y APUESTA PERDEDORA

Ahora resulta que la SHCP analiza asumir
los vencimientos de la deuda de Pernex de

los siguientes 6 años por 40,000 mdd. El
planteamiento lo deslizó en NY Gabriel Yo
rio. De un plumazo la petrolera tendría una
mejor posición financiera, pero no suena
nada inteligente quemar dinero en una
compañía que productivamente es inefi
caz. Su producción a marzo, sin socios, es
de sólo 2.4 fmdbd) cuando en 2004 se esta
ba en 3.4 (mdbd). Además mantiene ingre
sos y ganancias a la baja, y altos costos. Sus
niveles de inversión no son los requeridos.
Asi que más dinero bueno al malo.
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COLUMNA INVITADA

La guerra contra la inflación sigue; Banxico
mantiene alta la tasa de interés
MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ RI V W

El pasado !) fie mayo el Ban
co de México publicó su
informe sobre la política
monetaria que seguirá el
país, el cual menciona que
la lasa de interés seguirá sin
cambio alguno en un 11%,

también se hace énfasis en el aumento

ríe la inflación en las últimas semanas y
además ajusfando las proyecciones sobre
esta última al alza.

En el anuncio se explica que, durante
el primer trimestre del año la actividad
económica fiel país no se expandió como
se tenían previsto, recordar que duranle el
anterior anuncio de la política monetaria
se había mostrado cierto optimismo ha
cia el crecimiento económico, y que esto
puede deberse a que la debilidad econó
mica con la que cerró el año 2023 se pudo
haber expandido un trimestre más, esto

aunado a la volatilidad que presento el

peso durante el último mes y varias pre
siones inflacionarias más, hacen que ten
ga sentido mantener las lasas fie interés
altas en el país.

En cuanto las proyecciones de la meta
inflacionaria para el país, se tenía previsto
llegar a la inflación objetivo fiel 3% du
rante el segundo trimestre del 2025, sin
embargo, ahora la meta se recorre un par
de t rimest res y se planea que para el cuar
to trimestre del año 2025 se logre llegar a
la nieta inflacionaria, la tendencia fie la

inflación seguirá a la baja, pero con un
ritmo visiblemente más lento.

En tanto, Banxico mantendrá los ojos
abiertos a todas las presiones inflaciona
rias que surgen en el plano internacional,
ya que al día de hoy existe una mayor
aversión al riesgo, lo que ha ocasionado
una mayor volatilidad en los mercados
internacionales, también agregó que los
conflictos geopolíl icos que se desarrollan
en estos momentos en varias regiones fiel
mundo, están causando bastante presión
en los costos hacia el alza. Otro par de
factores que también se lomarán en
cuenta será el lipo fie cambio y algunas
afectaciones climáticas.

La política monetaria en el país se

mantiene prudente ante toda la presión
inflacionaria, hace dos meses bajaron 25
puntos porcent uales, una baja que no se
veía hace muchísimo tiempo, sin embar
go, la economía del país no I uvo grandes
cambios. Si bien es cierto que hubo un
ligero repunte en la inflación general, si
vamos un poco más allá, la inflación sub
yacente se maní uvo a la baja pasando de
4.64% a 4.37%; hay que recordar que la
inflación subyacente es la que se calcula
sin lomar en cuenta bienes y servicios
como energía, combustibles y alimentos
no elaborados, así que esta medida es un
poco más acertada para lomar en cuenta
la evolución en la economía.

Por lo pronto, como inversionistas,
podemos seguir disfrutando fie grandes
beneficios en nuestros ahorros a corlo y
mediano plazo, además de seguir sien
do un país atractivo para la inversión
extranjera, lo cual seguiría abonando
al fortalecimiento del sector laboral y
creación de nuevos empleos. La política
monetaria va por buen camino, un reco
nocimiento a todos los integrantes de
la junta fiel Banco fie México que, ante
escenarios por demás complicados, han
tomado decisiones prudentes y con gran
sentido.
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EN CONCRETO

¿No se entendió? Las normas
encarecen la vivienda
MARIEL
ZÚÑIGA

Lo qul no entienden. No
han entendido los gobier
nos es que las nórmasela
tramitología y sobreregu
lación suben aún más el

precio de la vivienda.
Construir vivienda eco

nómica se hace cada vez más difícil.

Así, 110 se puede responder con oler
la fie vivienda para la mayoría fie los
mexicanos con bajos ingresos.
Desdé hace 12 años a la lecha se

viene reduciendo la construcción fie
vivienda social, económica, básica, de
valor por debajo fie los 500 mil pesos.
Antes se conslruía vivienda de 350

mil pesos conocida como social; hoy
ya se busca a quiénes conslruyen la fie
menos fie 500 mil pesos y en ciudades
como la fie México a quienes la hagan
por menos de I millón fie pesos.

Obviamenle, la vivienda que requie
re una inmensa cantidad de mexicanos

es más barala; justo para los trabajado

res que ganan menos de 10 mil pesos
al mes, pero ¡no hay!

Y lo que los gobiernos no han com
prendido es que el pretender regular
excesivamente a la vivienda la está enca
reciendo cada vez más.

Así, lejos fie los propósitos retóricos y
propuestas oficiales, no pueden cumplir
con lo que ofrecen. No pueden impulsar
la edificación de vivienda accesible para
los mexicanos con menores ingresos, ¡no
generan acceso a un hogar para millones!

Sexenios pasan y no cumplen con ese
derecho humano y que está en la Consli
I lición. Hasta el Inegi clasifica diferente al
mexicano con casa o sin ella.

El déficit sigue y aumenta. Lo cierto
es que la población sigue construyen
do su propia casa "a como Dios le dio a
entender"; algunos lo hacen mejor que
otros, pero hay quienes siguen hacién
dola sin reglas, sin consultar mapa fie
riesgos, sin cerciorarse de hacer una
vivienda segura.

Mientras tanto, para los profesionales
que conslruyen, a las empresas respon
sables se les imponen normas que cada
vez Ies hacen más caro construir y res
tringen la posibilidad fie hacer vivienda
barala.

Hoy ya viene en camino una nueva
NOM en la Ciudad fie México, que lejos
de favorecer, es seguro qtie impedirá
gravemente su conslrucción...

Moraleja: México requiere de gobier
nos que pongan a expertos y no "ami
gos" que supervisen a la industria para
entender cómo regularla y no imponer
normas sin Ion ni son que la dañan y
perjudican a los mexicanos.
POR CIERTO
Llama la atención la percepción fie las
autoridades de que "la plusvalía" es un
pecado;
No. Es un valor importante para el

patrimonio fie los mexicanos.
Lo que sí es pecado es impedir la

conslrucción fie vivienda económica.

Por otra parle, la autoconstrucción
"asistida" como le llamaron al proceso
en esta administración que concluye en
el 2024, no resultó eficiente para abatir
el déficit y las necesidades fie la pobla
ción.

L1 pueblo mexicano es constructor y
seguirá haciéndolo; la autoconstrucción
ya representa el 60% fie las viviendas
actuales en el país, entonces...
¿Cómo lograr asesorar a todos los

mexicanos que tienen como única op
ción hacer su propio hogar? ¿Cómo un
gobierno puede ayudar a regular esa
misión imposible?

PREGUNTA
Opina:

¿Puedes construir vivienda económi
ca en algún lugar fie México?

Contra RéplicaFecha: 13/05/2024
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EL GABACHO

La lucha por
los territorios

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

El reparte fie la Adminisl ración fie
Control fie Drogas (DEA) señala
que el Car leí Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG) y el Cárlel fie Sinaloa
(CDS) eslán ya en lodo el lerrilorio
esladouniflense.

I ri 3 fie los 4 gsiaflos fronterizos
con: México, California, Arizona y Texas, así como
en Illinois y el stir fie Morirla, lienen gran presencia,
casi igual a la fie lerrilorio de origen.
La razón fie esla presencia la enconlramos en

el gran negocio con ganancias millonadas, la DEA
asegura que los dividendos fie estos cárleles por el
tráfico del fenlanilo eslán en el orden fie los milesde

millones fie dólares cada año gracias a una extensa
red criminal que se extiende por más 40 países y los
Eslaflús l nidos.

En el informe en cuestión se cita que "Los cárte
les fie Sinaloa y Jalisco controlan redes criminales
organizadas en nulo el mundo y que desempeñan
un papel en la proflucción y distribución fie fenla
nilo, melanfelamina y otras drogas ilícitas por to
neladas" y se leen más detalles..."operan extensas
cadenas fie suministro globales,desde precursores
químicos hasta instalaciones de proflucción y diri
gen una compleja red fie conspirar lores que incluye:
transportistas internacionales, transportistas trans
fmiiierizos, funcionarios corruptos, constructores
fie túneles, empresas fantasma, blanqueadores de
dinero y oíros".

De la inlormación fiarla a conocer por la DEA,
se deduce la hegemonía de los Cárteles fie Sina
loa y Jalisco, "ha eliminarlo efectivamente a toda su
competencia en el mercarlo esladouniflense", estos
2 grupos realmente han monopolizarlo el mercarlo
ríe las drogas ilícitas en Estarlos Unidos.

Lo interesante riel estudio es la contradicción a la

versión oficial del Gobierno Mexicano que ha insis
tida que "en México no se produce fenlanilo" y que
sólo es un eslabón intermedio en la larga cadena fie
tráfico que empieza: en Asia.

El esl.udio de la DEA "Evaluación Nacional fie la

Amenaza ríe las Drogas 2024..." el cambio en uso fie
drogas fie origen vegetal como la heroína y la cocaí
na a drogas sintéticas fie origen químico, como el
fenlanilo y la melanfelamina, resulló en la crisis fie
drogas más peligrosa y mortal que Estarlos Unirlos
haya enfrentarlo jamás".
La administradora de la DEA, Anne Milgram,

señaló que "en el centro fie la crisis fie las drogas
sintéticas eslán los cárleles de Sinaloa y Jalisco y
sus asociarlos, a los que se rastrea por el inunda.
Los proveedores, fabrkíanlés, distribuidores y blan
queadores de dinero desempeñan un papel muy
imporlanle en la red fie traición deliberarla y cal
cularla orquestada por estos cárteles.
De las casi 108 mil muertes a causa de la dro

ga, el 70 por ciento corresponden al consumo del
fenlanilo y opioirles sintéticos mientras que por la
melanfelamina y otros estimulantes mueren un 30
por ( ¡cuto ríe individuos
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El regreso de
los apagones locos

ace tres años como Diputada Federal advertí sobre las
consecuencias de la denominada Ley Apagón aprobada
por Morena en el Congreso de la Unión, también, hace
un año hice pública la crisis de apagones que vivía el
país consecuencia de la falta de infraestructura y man

tenimiento de las redes eléctricas por parte de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE). Esta última semana miles de mexicanos en 21
estados vivieron de manera generalizada el regreso de los apagones
locos, y los responsables son Manuel Bartlett y Rocío Nahle,
esta última, además, con el descaro de atreverse a ser candidato en
las próximas elecciones.
Lo peor del caso es que las autoridades oficiales aceptan que los

días "más calientes" del año aún no llegan y ya hay una demanda
impresionante de energía por las altas temperaturas que ha puesto
en jaque al Sistema Eléctrico Nacional. Además, especialistas como
Ramsés Pech han explicado que haber eliminado el horario de
verano ha tenido un grave impacto en la generación eléctrica y es
otra de las agravantes de los apagones.
Sin duda, la terrible crisis eléctrica que vivimos en México es la

unión de varios factores: primero, la falta de mantenimiento en el
Sistema Eléctrico Nacional; segundo, la falta de inversión en nuevas
plantas, recordemos que decidieron suspender arbitrariamente las
subastas eléctricas que no sólo ampliarían nuestra capacidad de
generación sino también nos hubieran permitido tener recibos más
baratos pues la energía limpia es la más barata; y cuarto, la falta de
capacidad y negligencia de nuestra autoridades. Con esta peligrosa
mezcla, lo único que faltaba era una ola intensa de calor, como la
que ya estamos viviendo.

El año pasado, la Comisión de Energía de la Cámara Internacional

de Comercio anunció que México necesitaba invertir 7,500 millones
de dólares durante ios próximos 15 años en infraestructura eléctrica
y que por cada punto porcentual de crecimiento del PIB se debían
instalar 800 kilómetros por año en líneas de transmisión. De haber
invertido en ese sector los 17 mil millones de dólares que se inyectaron
sin sentido en la Refinería de Dos Bocas, hoy no estuviéramos viviendo
esta situación.

Por cierto, la Sener instruyó a la CFE llevar a cabo 232 proyectos de
inversión de los cuales sólo realizaron nueve, y patearon 4 años más
la entrega de inversiones en proceso para generar 9 mil MW. Por eso
insisto que la ineficiencia también es corrupción.
Los apagones locos no sólo afectan los hogares, también impac

tan en la productividad y desarrollo del país; el Consejo Nacional
de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación de
México (Index) estimó que por cada hora sin electricidad hubieron
pérdidas de 200 millones de dólares en toda la industria manufac
turera. José Medina Mora, Presidente de Coparmex Nacional
también ha asegurado que los apagones nos impiden aprovechar
las oportunidades del nearshoring para atraer nuevas empresas y
crear empleos.
La 4T nunca entendió que el verdadero significado de soberanía

energética es tener energía suficiente, económica y limpia en nuestras
casas y centros de trabajo; por si no fuera desastroso para el sector
productivo los trámites engorrosos y la falta de apoyos a los pequeños
negocios, ahora también tenemos que sumar los costos de no tener
energía.

Este 2 de junio, tú decides, y sólo hay dos opciones un México: en
penumbras o uno con luz.
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¿Y si subieran las tasas ele interés?
n México, el Indicador de Con
fianza de! Consumidor (ICC) pa

! rece tener más el comportamien
to de un índice de popularidad
política que una medición de

la percepción que tienen los ciudadanos
sobre cuestiones meramente económicas.

El comportamiento del ICC, que ela
boran el Inegi y el Banco de México se
parece más al índice de popularidad
presidencial, donde parecen tener ca
bida y credibilidad sus otros datos y su
visión propagandística sobre el estado
que guarda la economía mexicana.
Por ejemplo, durante el 2017 que la

economía crecía, la confianza del con
sumidor bajaba porque la oposición
lopezobradorista de entonces inflaba
el tema del gasolinazo. Y en el 2019,
cuando la economía entró en recesión,
el indicador de confianza estaba mejor
que el de Dinamarca.

Pero en Estados Unidos, el indicador
de confianza del consumidor de la Uni

versidad de Michigan sí refleja de mejor
manera las expectativas de los ciuda
danos con respecto al comportamiento
económico de su país.
Y el más reciente indicador de esta

confianza marcó una disminución, al
nivel más bajo en seis meses, porque los
consumidores registran, y resienten, un
incremento en los precios.
En aquel país "los otros datos" están

prohibidos y hasta penados, así que los
consumidores tienen acceso a informa

ción verídica que ahora es preocupante,
porque es un hecho que se ha dado un
repunte inflacionario de la mano de una
desaceleración económica.

Así que, con las evidencias de una
inflación que se resiste a mantener el
camino de regreso a la meta de la Re
serva Federal ¡Fed) de 2% anual y con

las evidencias de que los consumidores
acusan los incrementos inflacionarios y
actúan en consecuencia, la pregunta es
si se puede pensar en una baja en las
tasas de interés.

Es más, hay banqueros centrales esta
dounidenses, como Lorie Logan, de la Fed
de Dallas, quien no afirma, pero sugiere,
que podría ser necesario un nuevo incre
mento en la tasa de interés interbancaria.

La posición pública al interior del Co
mité de Mercado Abierto de la Fed es
que no hay prisa por iniciar un proce
so de baja en las tasas de interés. Sin
embargo, la tasa de referencia se ha
mantenido durante 10 meses en el rango
actual de 5.25 a 5.50% y la inflación,
lejos de regresar a la meta de 2%, ha
presentado un rebote.
Pueden ser hasta factores estacionales

los que expliquen la resistencia desinfla
cionaria, pero si se socializa que la infla
ción no baja y que más bien sube, puede
generar una profecía autocumplida.

La inflación es mucho de números y ba
lances, de oferta y demanda, pero tam
bién de expectativas humanas muy subje
tivas y por ahora la Fed quiere convencer
a los participantes de los mercados que
su intransigencia con las presiones infla
cionarias se basa en la posibilidad de no
bajar pronto el costo del dinero.
Es difícil que se pudiera generalizar

dentro de la Fed un discurso de amena
za de un nuevo incremento de la tasa

de referencia, porque la Fed también
cuida el pleno empleo y los datos más
recientes apuntan a una desaceleración
económica que implica una menor crea
ción de empleos.

Por lo pronto, ya se escuchó una pri
mera voz de lo impensable: que la Fed
en adelante no baje, sino suba las tasas
de interés.

Fecha: 13/05/2024

Página: 10

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez,

Costo: 173,889

Página 62 de 75



Persisten las barreras
a fármacos biosimilares
en América Latina

Los medicamentos biosimilares o biocomparables las répli
cas de los biotecnológicos de última generación una vez
vencida la patente representan la esperanza para millones
de personas con enfermedades complejas y costosas. En
principio porque son igual de eficaces que los originales de

referencia, pero a costos más accesibles; se venden a menor precio
justo porque ya no hay exclusividad de venta, y por tanto ya hay
competencia entre distintos productores.

Representan un mercado mundial estimado en unos 30,000 mi
llones de dólares que en 56 años podría más que duplicarse, pues
su expansión va a ritmo acelerado en la mayor parte del mundo,
sobretodo en Estados Unidos, Europa y Asia.
Sin embargo, en América Latina la cosa va lenta. Sucede que en

AL persisten barreras de entrada a estos productos médicos pese a
que podrían impulsar una mejoría en la cobertura de muchas enfer
medades no suficientemente atendidas, y pese a que hay potencial
para detonar capacidad productiva local de terapias biosimilares.

Particularmente México, Brasil y Colombia se vislumbran con po
tencial para ello, siendo los países que han avanzado en exigencia
regulatoria sanitaria. Brasil es el que tiene más autorizaciones de
biosimilares.

Fue parte de lo expuesto en el evento Biosimilars Latam realizado
en abril en Colombia, donde se habló no sólo de cómo reducir las
barreras para la entrada de los biosimilares en estos países, sino
también impulsar la producción local con una mayor convergencia
regulatoria, pero además mayor colaboración de la industria con
la academia y con asociaciones de pacientes.
Biosimilars Latam fue presidido por José Luís Cárdenas,

especialista en regulación de biosimilares, en políticas públicas
en salud y colaborador de esta casa editorial, quien nos comenta
que Corea del Sur que tuvo un representante en el evento es
referencia clara de cómo sí se puede, pues ha surgido como uno
de los países estratégicos para el desarrollo y producción de
biosimilares.

El aspecto regulatorio es crucial, y es precisamente una de las

barreras en Latinoamérica. Por ejemplo, la región aún no implemen
to las guías de biosimilares emitidas por la OMS en 2022, algo
importante para empezara recoger la experiencia.
El caso de México se ve con amplio interés entre los expertos y

observadores de este nicho farmacéutico; le ubican con potencial
para asumir el liderazgo, gracias por un lado a la definición este
año de parte de Cofepris de la Estrategia de Certidumbre Regula
toria para Biosimilares en México, vista como una señal positiva,
y por otro, a la oportunidad única del nearshoring que abre una
puerta para venderle a Estados Unidos, pues gracias a su ubicación
estratégica como vecino es el que mejor puede aprovecharlo. El
comisionado de Cofepris, Pablo Quiroga, estuvo en Biosimilars
Latam exponiendo la posición de Cofepris.
El hecho es que el escenario está puesto para que la región lati

noamericana se beneficie del abasto de biosimilares para mejorar
la atención de padecimientos como cáncer, enfermedades autoin
munes y trastornos hematológicos, y simultáneamente posicionar
y fortalecer su capacidad productiva viendo cómo aprovechar el
boom de la demanda de fármacos biológicos en las siguientes
décadas.

Para ello, son dos grandes desafíos: entender el rol que juegan
las compras públicas para facilitar la entrada a los biosimilares,
donde el precio no sea lo único que domine. Aquí el problema es
que llegan proveedores externos ofreciendo precios bajísimos pero
a la mera hora sin capacidad de entregar las cantidades compro
metidas. El otro es ayudar a que médicos y pacientes se percaten
de la oportunidad que representan los biosimilares. Y como parte
de ello, que la regulación permita y promueva la prescripción de
fármacos biosimilares desde el diagnóstico y así también para
sustituir el biotecnológico innovador, original o de referencia, lo
cual hoy no es posible.
El riesgo, si no se dan las cosas como debieran, es que bajen

los incentivos para producir biosimilares; ya hay señales de que el
número de productores que compiten por cada nueva molécula que
pierde patente va siendo menor, lo cual es preocupante.
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Project Syndicate
por Jorge G. Castañeda y Carlos Ominami

América Latina, del
Estado de bienestar al

Estado de seguridad
• Diseñar 1111a estrategia progresista
contra la violencia que brinde la
seguridad que anhela una gran parte de
los latinoamericanos es quizás el desafío
más difícil que enfrentan muchos de los
gobiernos de la región. Pero también es el
más importante.
CIUDAD DE MEXICO. La vio

lencia acecha :§ii casi todas
las grandes ciudades d#
América Latina. Incluso Capi
tales tradicionalmente consi

deradas pacíficas han liradoOfiBBrriem
se a Ligares tfl canflictNüftorrio Reinm,
Tijuana, Puerto Príncipe, Río de Janeiro y Cali.

De hecho,, *] bien América Latina tiene
más de 180 millones de habitantes viviendo
en la pobreza y la reputación de ser la re
gión más desigual del planeta, la violencia
se ha convertido en la principal preocupa
ción de sus países. Una clave determinante
para el apoyo popular a sus gobiernos ha
pasado a ser el hecho ds si son capaces dg
controlarla o no.

Nayib Bukele, presidente d© El Salva
dor, ha capitalizado la frustración popular
Son la violencia para fortalecer su propia
posición. Aunque Sú enfoque para aplastar
la violencia de la violencia de las pandillas
ha suscitado gran inquietud en el ámbito de
los defensores de los datechos humanos
a febrero de 2024, su campaña contra la
violencia había incluido cerca d@F8,000
detenciones y 235 muertes en custodia del
estado, ha demostrado su popularidad
entre los votantes. Acaba de ser reelecto
con un aplastante 82.66% de la votación,
mientras que la izquierda, reprgignfada por
su anterior partido, el Frente de Liberación
Nacional Farabundo Martí, sufrió los peor®
rebultados de su historia, con apenas un 6.4
porfiento.

En ¡Contraste, Gabriel Boric, el ¡oven prfr
sidenle izquierdista de Chílé¿ se las ha visto
ÍM problemas para' combatir tanto la delin
cuencia común como el crimen organizado,,
y SU posición política se ha visto afectada.
Fue electo con el 56% de los votos en 2022,
pero hoy más del 60% de los chilenos desa
prueban su liderazgo.
Mientras que la derecha y la centrode

recH se sieBsnRÉrriodasBeneficiándo®
de la ansiedad del electorado acerca de su
seguridad personal, a menudo la izquierda
y la centroizquierda centran el debate en
buenas intenciones más que en soluciones
viables. Por ejemplo, la idea de que los po'
bres "roban porque'tienen hambrf® todavía
está myy arraigada entre los progresistas. Así
que, en lugar dit 'impulsar medidas represi
vas que pudieran asociarse con violaciones
a bs derechos humanos, suelen poner énfa
sis en la prevención y la rehabilitación.

El problema de este enfoque es que, en
las actuales condiciones, la delincuencia a
veces está motivada más por la búsqueda
de estatus que por el hambre, por el deseo
de acceder rápido a la riqueza y al lujo sin
tener que trabajar para lograrlo. Los delin
cuentes representan una perversión del siste
ma, de modo muy similar al de los mercados
ilícitos piénsese en I» drogas, e:i tráfissris
seraahumanos, la prostitución, la piratería y
la tala forestal y la minería ilegalesson una
Perversión de la libertad del capital y los
mercados laborales.

A menos que deseen seguir estando arrin
conadas por la derecha, las fuerzas del pro
gresismo deten cambiar scj acercamiento a
la violencia de manera fundamental, lo que
implica reformular conceptos básicos y reco
nocer que, si bien es necesaria su propuesta

CIUDAD DE MEXICO. La vio
lencia acecha :§ii casi todas
las grandes ciudades d#
América Latina. Incluso Capi
tales tradicionalmente consi

deradas pacíficas han liradoOfiBBrriem
se a Ligares tfl canflictNüftorrio Reinm,
Tijuana, Puerto Príncipe, Río de Janeiro y Cali.

De hecho,, *] bien América Latina tiene
más de 180 millones de habitantes viviendo
en la pobreza y la reputación de ser la re
gión más desigual del planeta, la violencia
se ha convertido en la principal preocupa
ción de sus países. Una clave determinante
para el apoyo popular a sus gobiernos ha
pasado a ser el hecho ds si son capaces dg
controlarla o no.

Nayib Bukele, presidente d© El Salva
dor, ha capitalizado la frustración popular
Son la violencia para fortalecer su propia
posición. Aunque Sú enfoque para aplastar
la violencia de la violencia de las pandillas
ha suscitado gran inquietud en el ámbito de
los defensores de los datechos humanos

a febrero de 2024, su campaña contra la
violencia había incluido cerca d@F8,000
detenciones y 235 muertes en custodia del
estado, ha demostrado su popularidad
entre los votantes. Acaba de ser reelecto
con un aplastante 82.66% de la votación,
mientras que la izquierda, reprgignfada por
su anterior partido, el Frente de Liberación
Nacional Farabundo Martí, sufrió los peor®
rebultados de su historia, con apenas un 6.4
porfiento.

En ¡Contraste, Gabriel Boric, el ¡oven prfr
sidenle izquierdista de Chílé¿ se las ha visto
ÍM problemas para' combatir tanto la delin
cuencia común como el crimen organizado,,
y SU posición política se ha visto afectada.
Fue electo con el 56% de los votos en 2022,
pero hoy más del 60% de los chilenos desa
prueban su liderazgo.
Mientras que la derecha y la centrode

recH se sieBsnRÉrriodasBeneficiándo®
de la ansiedad del electorado acerca de su

seguridad personal, a menudo la izquierda
y la centroizquierda centran el debate en
buenas intenciones más que en soluciones
viables. Por ejemplo, la idea de que los po'
bres "roban porque'tienen hambrf® todavía
está myy arraigada entre los progresistas. Así
que, en lugar dit 'impulsar medidas represi
vas que pudieran asociarse con violaciones
a bs derechos humanos, suelen poner énfa
sis en la prevención y la rehabilitación.

El problema de este enfoque es que, en
las actuales condiciones, la delincuencia a
veces está motivada más por la búsqueda
de estatus que por el hambre, por el deseo
de acceder rápido a la riqueza y al lujo sin
tener que trabajar para lograrlo. Los delin
cuentes representan una perversión del siste
ma, de modo muy similar al de los mercados
ilícitos piénsese en I» drogas, e:i tráfissris
seraahumanos, la prostitución, la piratería y
la tala forestal y la minería ilegalesson una
Perversión de la libertad del capital y los
mercados laborales.

A menos que deseen seguir estando arrin
conadas por la derecha, las fuerzas del pro
gresismo deten cambiar scj acercamiento a
la violencia de manera fundamental, lo que
implica reformular conceptos básicos y reco
nocer que, si bien es necesaria su propuesta

CIUDAD DE MEXICO. La vio

lencia acecha :§ii casi todas
las grandes ciudades d#
América Latina. Incluso Capi
tales tradicionalmente consi

deradas pacíficas han liradoOfiBBrriem
se a Ligares tfl canflictNüftorrio Reinm,
Tijuana, Puerto Príncipe, Río de Janeiro y Cali.

De hecho,, *] bien América Latina tiene
más de 180 millones de habitantes viviendo
en la pobreza y la reputación de ser la re
gión más desigual del planeta, la violencia
se ha convertido en la principal preocupa
ción de sus países. Una clave determinante
para el apoyo popular a sus gobiernos ha
pasado a ser el hecho ds si son capaces dg
controlarla o no.

Nayib Bukele, presidente d© El Salva
dor, ha capitalizado la frustración popular
Son la violencia para fortalecer su propia
posición. Aunque Sú enfoque para aplastar
la violencia de la violencia de las pandillas
ha suscitado gran inquietud en el ámbito de
los defensores de los datechos humanos
a febrero de 2024, su campaña contra la
violencia había incluido cerca d@F8,000
detenciones y 235 muertes en custodia del
estado, ha demostrado su popularidad
entre los votantes. Acaba de ser reelecto
con un aplastante 82.66% de la votación,
mientras que la izquierda, reprgignfada por
su anterior partido, el Frente de Liberación
Nacional Farabundo Martí, sufrió los peor®
rebultados de su historia, con apenas un 6.4
porfiento.

En ¡Contraste, Gabriel Boric, el ¡oven prfr
sidenle izquierdista de Chílé¿ se las ha visto
ÍM problemas para' combatir tanto la delin
cuencia común como el crimen organizado,,
y SU posición política se ha visto afectada.
Fue electo con el 56% de los votos en 2022,
pero hoy más del 60% de los chilenos desa
prueban su liderazgo.
Mientras que la derecha y la centrode

recH se sieBsnRÉrriodasBeneficiándo®
de la ansiedad del electorado acerca de su

seguridad personal, a menudo la izquierda
y la centroizquierda centran el debate en
buenas intenciones más que en soluciones
viables. Por ejemplo, la idea de que los po'
bres "roban porque'tienen hambrf® todavía
está myy arraigada entre los progresistas. Así
que, en lugar dit 'impulsar medidas represi
vas que pudieran asociarse con violaciones
a bs derechos humanos, suelen poner énfa
sis en la prevención y la rehabilitación.

El problema de este enfoque es que, en
las actuales condiciones, la delincuencia a
veces está motivada más por la búsqueda
de estatus que por el hambre, por el deseo
de acceder rápido a la riqueza y al lujo sin
tener que trabajar para lograrlo. Los delin
cuentes representan una perversión del siste
ma, de modo muy similar al de los mercados
ilícitos piénsese en I» drogas, e:i tráfissris
seraahumanos, la prostitución, la piratería y
la tala forestal y la minería ilegalesson una
Perversión de la libertad del capital y los
mercados laborales.

A menos que deseen seguir estando arrin
conadas por la derecha, las fuerzas del pro
gresismo deten cambiar scj acercamiento a
la violencia de manera fundamental, lo que
implica reformular conceptos básicos y reco
nocer que, si bien es necesaria su propuesta
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CIUDAD DE MEXICO. La vio

lencia acecha :§ii casi todas
las grandes ciudades d#
América Latina. Incluso Capi
tales tradicionalmente consi

deradas pacíficas han liradoOfiBBrriem
se a Ligares tfl canflictNüftorrio Reinm,
Tijuana, Puerto Príncipe, Río de Janeiro y Cali.

De hecho,, *] bien América Latina tiene
más de 180 millones de habitantes viviendo
en la pobreza y la reputación de ser la re
gión más desigual del planeta, la violencia
se ha convertido en la principal preocupa
ción de sus países. Una clave determinante
para el apoyo popular a sus gobiernos ha
pasado a ser el hecho ds si son capaces dg
controlarla o no.

Nayib Bukele, presidente d© El Salva
dor, ha capitalizado la frustración popular
Son la violencia para fortalecer su propia
posición. Aunque Sú enfoque para aplastar
la violencia de la violencia de las pandillas
ha suscitado gran inquietud en el ámbito de
los defensores de los datechos humanos
a febrero de 2024, su campaña contra la
violencia había incluido cerca d@F8,000
detenciones y 235 muertes en custodia del
estado, ha demostrado su popularidad
entre los votantes. Acaba de ser reelecto
con un aplastante 82.66% de la votación,
mientras que la izquierda, reprgignfada por
su anterior partido, el Frente de Liberación
Nacional Farabundo Martí, sufrió los peor®
rebultados de su historia, con apenas un 6.4
porfiento.

En ¡Contraste, Gabriel Boric, el ¡oven prfr
sidenle izquierdista de Chílé¿ se las ha visto
ÍM problemas para' combatir tanto la delin
cuencia común como el crimen organizado,,
y SU posición política se ha visto afectada.
Fue electo con el 56% de los votos en 2022,
pero hoy más del 60% de los chilenos desa
prueban su liderazgo.
Mientras que la derecha y la centrode

recH se sieBsnRÉrriodasBeneficiándo®
de la ansiedad del electorado acerca de su
seguridad personal, a menudo la izquierda
y la centroizquierda centran el debate en
buenas intenciones más que en soluciones
viables. Por ejemplo, la idea de que los po'
bres "roban porque'tienen hambrf® todavía
está myy arraigada entre los progresistas. Así
que, en lugar dit 'impulsar medidas represi
vas que pudieran asociarse con violaciones
a bs derechos humanos, suelen poner énfa
sis en la prevención y la rehabilitación.

El problema de este enfoque es que, en
las actuales condiciones, la delincuencia a
veces está motivada más por la búsqueda
de estatus que por el hambre, por el deseo
de acceder rápido a la riqueza y al lujo sin
tener que trabajar para lograrlo. Los delin
cuentes representan una perversión del siste
ma, de modo muy similar al de los mercados
ilícitos piénsese en I» drogas, e:i tráfissris
seraahumanos, la prostitución, la piratería y
la tala forestal y la minería ilegalesson una
Perversión de la libertad del capital y los
mercados laborales.

A menos que deseen seguir estando arrin
conadas por la derecha, las fuerzas del pro
gresismo deten cambiar scj acercamiento a
la violencia de manera fundamental, lo que
implica reformular conceptos básicos y reco
nocer que, si bien es necesaria su propuesta

más emblemática, fortalecer el Estado de
IBiestar, e*na respuesta insuficiente a te
amenazas que plantean la violencia y el
crimen organizado.

El Estado de bienestar modernoes ;una
construcción compleja, forjada mediante
luchas sociales, innovaciones intelectuales
(como el keynasjanismo) y políticas públicos
[como varias de las establecidas después de
la Segunda Guerra Mundial). Tierffdistintas
dimerfionesí salud, pensiones, desempleo,
vivienda, educación y, de manera más re
ciente, la "eSBnomía de los cuidados". Pero
la seguridad noíts una de ellas, y la incapa
cidad de la izquierda en este frente es una
razón clave de SUS derrotas recientes. Si bien

puede que el problema no sea tan urgente
para los ricos, que pueden comprar la segu

más emblemática, fortalecer el Estado de
IBiestar, e*na respuesta insuficiente a te
amenazas que plantean la violencia y el
crimen organizado.

El Estado de bienestar modernoes ;una
construcción compleja, forjada mediante
luchas sociales, innovaciones intelectuales
(como el keynasjanismo) y políticas públicos
[como varias de las establecidas después de
la Segunda Guerra Mundial). Tierffdistintas
dimerfionesí salud, pensiones, desempleo,
vivienda, educación y, de manera más re
ciente, la "eSBnomía de los cuidados". Pero
la seguridad noíts una de ellas, y la incapa
cidad de la izquierda en este frente es una
razón clave de SUS derrotas recientes. Si bien
puede que el problema no sea tan urgente
para los ricos, que pueden comprar la segu

ridad faltante a proveedores privados, una
mayoría sustancial de los habitantes de ta
mayor parte de los países de América Latina
necesitan una solución pública.

La seguridad debe verse como un com
ponente esencial de la protección social.
Como ha señalado el administro dejusticia
brasileño, Tarso Genro, resulta esencial para
asegurar el funcionamiento normal de las
instituciones y proteger losdeféchos de los
ciudadanos. Abordar este Bma es crucial,
porqi® obstruye.el itere ido y disfrute de
todos los demás derechos.

¦hniendoSsto en mente, ta visión de un
"Estado seguro" en el qiü ta seguridad se
considere aOmo un bien público fundamental
debería convertirse en el nueva paradigriio.
Éste es el objetivo del proyecto FHacia la re
construcción de estados d© bienestar social
Hn tas Américas, que yo y mis colegas hemos
desarrollado a ta largo de estos últimos dos
años a través de reuniones presenciaban
Santo Domingo, Guadalajara, Santiago, Sao
Pauta y Bogotá, y que tiene el apoyo del
Programa dejas Naciones Unidas para el De
sarrollo, tas FundacignesOpen Societyy, más
recígWémente, la Fundición Friedrich Ebert.

Reconocer la importancia de ta violencia
y ta delincuencia como un problema político
Central es apenas el primer ¡paso. Los jS®»
gresistas de América Latina (y de los países
ricos), además, deben diseñar una postura
programática efectiva y viabbque no deje
de abordar ta precariedad como causa de
los delitos y ta delincuencia, como tienden
a hacer hoy, ni imit«l enfoque de mano
dura de la derecha. Por último, ta seguridad
cuesta dinero. No'es ninguna coincidencia
que América Latina tenga menos policías,
¡uecefflccirceferf fiscalesHue a Biyoría
de los países "seguros" (que tienden a ser
ricos); Por sí solo, el aumento el gasto no va
a solucionar el problema de violencia que se
V## en la figión, pero: deberá ser un pilar de
toda agenda progresista.
Diseñar una estrategia y garantizar la

seguridad qufe anhelan tantos latinoameri
Eanos tal vez sea el reto más difícil al que
se enfrentan muchos de los gobiernos de la
región, pero también SSfel más importante.

construcción de estados d© bienestar social
Hn tas Américas, que yo y mis colegas hemos
desarrollado a ta largo de estos últimos dos
años a través de reuniones presenciaban
Santo Domingo, Guadalajara, Santiago, Sao
Pauta y Bogotá, y que tiene el apoyo del
Programa dejas Naciones Unidas para el De
sarrollo, tas FundacignesOpen Societyy, más
recígWémente, la Fundición Friedrich Ebert.

Reconocer la importancia de ta violencia
y ta delincuencia como un problema político
Central es apenas el primer ¡paso. Los jS®»
gresistas de América Latina (y de los países
ricos), además, deben diseñar una postura
programática efectiva y viabbque no deje
de abordar ta precariedad como causa de
los delitos y ta delincuencia, como tienden
a hacer hoy, ni imit«l enfoque de mano
dura de la derecha. Por último, ta seguridad
cuesta dinero. No'es ninguna coincidencia
que América Latina tenga menos policías,
¡uecefflccirceferf fiscalesHue a Biyoría
de los países "seguros" (que tienden a ser
ricos); Por sí solo, el aumento el gasto no va
a solucionar el problema de violencia que se
V## en la figión, pero: deberá ser un pilar de
toda agenda progresista.
Diseñar una estrategia y garantizar la

seguridad qufe anhelan tantos latinoameri
Eanos tal vez sea el reto más difícil al que
se enfrentan muchos de los gobiernos de la
región, pero también SSfel más importante.
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Project Syndicate
Por José Antonio Ocampo

La urgencia de la
reestructuración de las
deudas soberanas
• Desde que los niveles de deuda pública se dispararon durante la
pandemia, los países en desarrollo se han enfrentado a crecientes
desafíos de liquidez. Sin embargo, la gravedad de la crisis no
se refleja en la agenda de cooperación global y 110 se lia logrado
ningún progreso significativo hacia 1111 mecanismo integral de
reestructuración de la deuda.
BOGOTÁ. Desde el inicio efe

la pandemia de Covid19,
el mundo en desarrollo ha
enfrentado crecientes vulne
rabilidades en materia de

endeudamiento estatal. Los aumentos de
las tasas de interés y el acceso limitado a
los mercados internacionales de capital no
han hecho más que exacerbar el proble
ma, hasta el punto de que incluso los países
solventes se enfrentan ahora a problemas
de liquidez. Además, él Fondo Monetario
Internacional predice que, en los próximos
años, los niveles de deuda de los países en
desarrollo seguirán siendo más altos que en
2019. Parece claro que muchos países de
ingresoíbajos y medios seguirán experimen
tando tensiones asociadas a sus deudas,
incluso si no están en riesgo de incumplir con
sus obligaciones.

Sin embargo, la gravedad de la crisis no
se ha reflejado en la agenda de coopera
ción global. La Cumbre del G20 del año
pasado en Nueft Deli, por ejemplo, hizo im
portantes propuestas para la financiación del

desarrollo, pero avanzó poco en la solución
del sobreendeudamiento de los países de
ingresos, bajos y medios. Aún más importante,
el mundo todavía carece de un mecanismo
integral de reestructuración de Jas deudas
para abordar este problema recurrente.

El mecanismo de reestructuración de deu
da más antiguo que existe, el Club de París,
sólo cubre únicamente las deudas contraídas
con sus 22 miembros, principalmente países
de la OCDE. En ocasiones, los prestamistas
multilaterales y los gobiernos extranjeros han
adoptado respuestas ac¡ hoc para manejar
las crisis de las deudas soberanas. Por ejem
plo, el Plan Brady respaldado por Estados
Unidos y aplicado después de la crisis latinoa
mericana de los años 1980, ayudó a reducir
las deudas de algunos países y catalizó el
desarrollo de un mercado de bonos sobera
nos para los países en desarrollo. En 1996,
el Fondo Monetario Internacional y el Banco
Mundial lanzaron la Iniciativa para los Países
Pobres Altamente Endeudados, para brindar
un respiro necesario a los países de bajos
ingresos; esto se complementó en 2005 con

la Iniciativa de Alivio de la Deuda Multilateral,
que canceló las deudas de los países elegi
bles con acreedores multilaterales.
Otras respuestas han tenido como obje

tivo mejorar el proceso de reestructuración.
Tras la crisis mexicana de 1994, el G10 de
la OCDE propuso introducir cláusulas de
acción colectiva [CAC] en las emisiones de
bonos,, lo que permitió que una mayoría cali
ficada de tenedores modifique los términos y
condiciones, si fuera necesario. Además, en
2013, después de la crisis de deuda griega,
la Unión Europea ordenó la inclusión de
cláusulas de agregación para las CAC en
los contratos de bonos de sus miembros, fa
cilitando la renegociación conjunta de varias
emisiones. Pero, a pesar de estas reformas,
los acreedores aún pueden formar mayorías
que bloquean las negociaciones, debido
en parte a la falta de CAC ampliadas en
aproximadamente la mitad de los bonos so
beranos emitidos por países emergentes y en
desarrollo, y en parte a la incompatibilidad
entre las condiciones de los bonos y las de
otros contratos de deuda.
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El FMI intentó, sin éxito, crear un marco
institucional para la reestructuración de la
deuda soberana en 20012003. El mecanis
mo propuesto habría permitido: reestructurar
deudas externas insostenibles mediante un
proceso rápid,o, ordenado y predecible,
protegiendo al mismo tiempo los derechos
de los acreedores. Además, el organismo
de supervisión habría sido independien
te del Directorio Ejecutivo y de la Junta de
Gobernadores del F/\AI. Al final, Estados
Unidos rechazó la iniciativa, al igual que
algunos países en desarrollo (en particular
Brasil y México), los cuales temieron que
este mecanismo restringiría su acceso a los
mercados de capital.

Durante la pandemia, cuando los niveles
de deuda pública se dispararon, el G20
y el Club de París crearon la Iniciativa de
Suspensión del Servicio de la Deuda (DSSI,
por sus siglas en inglés) para los países de
bajos ingresos, que suspendió temporalmen
te los pagos de la deuda de 48 de los 73
países elegibles desde mayo de 2020 hasta
diciembre de 2ü21. Posteriormente, a finales
de 2020, lanzaron el Marco Común para
el Tratamiento de la Deuda para coordinar y
proporcionar alivio de la deuda a los países
étegibles bajo el DSSI. Pero, hasta ahora,
sólo dos países Ghana y Zambia han
podido llegar a un acuerdo en este marco,
y sólo otros dos Chad y Etiopía lo han
solicitado. Según se ha señalado, el temor
a una rebaja de las calificaciones crediticias
ha disuadido a otros posibles beneficiarios
de participar.

Es evidente que se necesita una solución
permanente: un mecanismo institucional para
la reestructuración de la deuda soberana,
preferiblemente bajo los auspicios, de las
Naciones Unidas. El Fondo Monetario
Internacional también podría albergar un
mecanismo de este tipo, pero sólo si el or
ganismo de solución de controversias es
independiente del Directorio Ejeeütivó y de
la Junta de Gobernadores del Fon<fJ©¡ como
se propuso en 2003. El marco de renego

ciación debería exigir un proceso en tres
etapas: renegociación voluntaria, mediación
y arbitraje, cada una con un plazo fijo.

Pero incluso si se llegara a un acuerdo, un
mecanismo estatutario requeriría negociada
nes largas y complejas. Por tanto, un instru
mento ad hoc es un complemento esencial.
Con ese fin, la ONU y otras entidades han
propuesto un marco común revisado, que
debería establecer un periodo claro y más
corto para las reestructuraciones, suspender
los pagos de la deuda durante las negocia
ciones, establecer reglas y procedimientos
claros, garantizar la participación de los
acreedores privados y ampliar la elegibili
dad a los países de ingresos medios. Para
garantizar la estabilidad posterior a la re
estructuración, cualquier acuerdo debería
incluir no sólo cambios en los plazos y las
tasas de interés, sino también la reducción
de la deuda, si fuera necesario.

Como lo he sugerido anteriormente, una
alternativa podría ser un mecanismo respal
dado por el FMI, el Banco Mundial o los
bancos multilaterales de desarrollo (BMD)
regionales. Además de proporcionar el mar
co para las renegociaciones, la institución
que la preside podría facilitar financiamiento,
abordar los desequilibrios macroeconómi
cos de los países involucrados y ayudar
en los procesos de reestructuración. Si se
emiten nuevos bonos, estos deberían tener

una garantía del principal, similar a la de los
bonos Brady.
También hay que considerar si las deudas

contraídas con los BMD y él FMI deberían
incluirse en los procesos de reestructuración,
como se hizo con los países de bajos ingresos
en 2005. Dado que estas instituciones son
responsables de una parte significativa de la
deuda de los países altamente endeudados,
puede ser necesario incluirlos en loscasos
de los países de bajos ingresos, especial
mente del África subsahariana. De ser así,
sería esencial garantizar un flujo de ayuda
al desarrollo para cubrir sus pérdidas de las
instituciones que proporcionan esos alivios.

Además, la tradicional separación entre
acreedores oficiales y privados se ha tor
nado más compleja debido a los nuevos
prestamistas oficiales, en particular China,
y a nuevos tipos de contratos de deuda di
ferentes a los bonos, incluidas garantías a
inversionistas privados. Las agregaciones
futuras deben abarcar todas las obligacio
nes. Por lo tanto, es necesario establecer un
registro global dedeuda que cubra todos los
pasivos con acreedores privados y oficiales,
para garantizar un trato equitativo con todos
los acreedores y mejorar la transparencia.

Por último, para mitigar futuras crisis de
deuda, el Banco Mundial y otras entidades
han sugerido la adopción generalizada de
bonos contingentes estatales que ajustan
los rendimientos en función de las condi

ciones económicas de los países o de los
precios de las materias primas. Esto aliviaría
la presión sobre las hojas de balances de los
gobiernos durante las crisis.

Los países en desarrollo sobreendeudados
nunca obtendrán el alivio que necesitan si la
comunidad internacional no coloca el tema

en el centro de sü agenda. La reestructuración
de las deudas soberanas debería ser, por lo
tanto, una de las principales prioridades en la
cumbre del G20 de este año en río dejanei
ro y en la Cuarta Conferencia Internacional
sobre Financiación para el Desarrollo, que se
celebrará en España en 2025.
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GIS contrata crédito sindicado por 190 mdd
Plata Card también busca licencia bcmcaría

NH Hotel cambia denominación

Prepara ANIPAC foro

Grupo Industrial Saltillo (GIS), fabricante de produc
tos de fundición de hierro y de bienes para la industria efe la cons
trucción y el hogar, contrató un crédito sindicado por hasta 190
millones de dólares para refinanciar deuda existente y fortalecer
su liquidez.

El crédito tendrá un plazo de seis años, con dos años de gra
cia para el pago de capital y pagos incrementales a partir del ter
cer año. El financiarniento también incluye un crédito revolverte
de hasta 25 millones de dólares a cinco añas, ambos con tasa
de interés variable con términos, y condiciones comunes enieste ti
po de operaciones.

Para competir en el mercado de servicios financieros, algunas
empresas tecnológicas han optado por solicitar la licencia ban
caria, lo que fes permite ofrecer más productos a los usuarios, in
cluso competir contra instituciones tradicionales.

En ese mismo camino está Plata Card, una plataforma que na
ció en septiembre de 2022 y que actualmente ofrece una tarjeta
de crédito, con más de 300,000 clientes.

Con ejd tanda, quesolicitoel año pasado, podría reducir
sus costos de fondeo y ampliar su gama de productos, introdu
ciendo algunos relacionados con ahorro e inversión.

NH Hotel Group anunció el cambio de denominación social a
Minor Hotels Europe& Americas con el objetivo de reforzar su in

tegración con su matriz Minor: Hotels.
Minor Hotelsy NH Hotel Group unificaron desde 2ü 19 su

cartera global de ocho marcas Anantara Hotels, Resorts &Spas,
Avani Hotels & Resorts, Elewana Collection, NH Hotels & Resorts,
NH Collection Hotels & Resorts, nhow Hotels & Resorts, Oaks Ha
tels, Resorts & Suites yTivoli Hotels & Resorts, con la intención de
introducirlas en nuevos mercados de todo el mundo.

La cadena hotelera pre\éagregar 200 hoteles a su portafo
lio p>ara finales de 2ü26, de los cuales más de 5U se encontra
rán en Europa. Además, en el continente americano también se
producirán nuevas aperturas en toda la cartera de marcas de Mi
nor Hotels.

Esta semana la Asociación Nacional de Industrias del Plásti
co (ANIPAC), que preside Marlene Fragoso Guillén, realizará su
décimo foro de Recicladores de manera virtual, donde tocará las
tendencias para lograr una industria sostenible a través de la Eco
nomía Circular que engloba reciclar, rediseñary reusar; asimis
mo, reunirá a Eva Verdejo, de AMPIAS, y Afethia Vázquez de la
UAM, entre otros.

Los temas de agenda son innovación y avances tecnológicos
en el reciclaje de plásticos; certificación y legislación de plástico
reciclado; regulación en la industria del plástico en Latinoamérica;
retos y oportunidades de los micro plásticos, e innovación en el re
ciclaje de plásticos.
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Reporte del USDA dispara
compras en Chicago
Como cada mes, :el pasado viernes el Departamento de Agricul
tura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) emitió su
reporte sobre oferta y demanda mensual, el cual es una importante
brújula para saber hacia dónde se van a mover los precios.

En esta ocasión, los datos emitidos por el USDA generaron
que automáticamente se dispararan las órdenes de compra en la
Bolsa de Chicago generando fuertes alzas en todos los plazos
del maíz, trigo y soya.

Y es que la importancia de este reporte erí particular, radica
en que contrario a lo que sucede en marzo en donde se emite un
reporte sobre las intenciones de siembra basado en una muestra
estadística realizada entre productores, en mayo ya se tiene mayor
certeza sobre lo qüe realmente están sembrando los agricultores en
campo, y así el USDA generó sorpresa al emitir datos diferentes a
lo que esperaba el mercado.

Pero vayamos a los números
En el caso: del maíz a nivel mundial para el presente ciclo, es decir
2024/25, el USDA estimó inventarios finales de 312.3 millones
de toneladas, versus los 3124 que estimaba el promedio del
mercado, y los 313.1 que se esperan para finales de este ciclo
2023/24 que concluye el próximo mes de agosto.

Para el trigo, el USDA también ubicó los inventarios finales
mundiales por debajo de b esperado para el ciclo 2024/25 al
quedar en 253.6 millones versus los 256.4 estimados, mientras
que en la soya, la narrativa fue diferente al ubicarlos en 128.5 mi
llones contra 119.4 estimados; sin embargo, la soya fue arrastrada
a la fiesta generada por el maíz y el trigo y sus precios también
vieron fuertes alzas el viernes.

A nivel Estados Unidos, el USDA estimó en maíz inventarios
finales para el ciclo 23/24 de 51.36 millones de toneladas contra
los 53.09 millones estimados y los 34.54 millones que se tuvieron
en el ciclo anterior, mientras que para el ciclo 24/25 que está
iniciando, el USDA los ubicó en 53.39 millones, versus los 58.09

millones esperados, pero que sin duda marca una fuerte tendencia
a incrementar la producción del grano en ese: país.

En el caso del trigo, el USDÁ informó que se esperan inventarios
finales en Estados Unidos para el ciclo 24/25 de 20.85 millones
de toneladas versus los 21.14 esperados, pero por encima de los
18.72 millones del ciclo 23/24, mientras que para la soya, el
dato se ubicó en 12.14 millones de toneladas, por encima de lo
esperado y muy por encima de las 9.25 millones que se produje
ron el año anterior.
En resumidas cuentas, en este mercado que ha estado tan

especulativo, el que el USDA saliera a emitir números en maíz y
trigo, que se ubicaran por debajo de las expectativas del mercado
generó que los fondos (especuladores) decidieran cerrar parte
de las posiciones que traían apostándole a los precios a la baja.
Sin embargo, es importante resaltar que maíz, trigo y soya, hay
mucho, por lo que eventualmente, esta euforia alcista puede llegar
a terminarse, y retomar la senda de las bajas en precios.

Por lo pronto, los precios al alza que hemos visto en fechas
recientes, sumados a los números publicados por el USDA el
viernes pasado, han sido soportados por el exceso de humedad,
que tanta falta nos hace en México, en ciertas zonas de la franja
maicera; sin embargo, el clima parece tornarse menos húmedo en
esa región en los próximos días, lo que permitiría a los agricultores
norteamericanos acelerar el paso en las siembras, motivados por
los mejores precios.
Y ojo: ante la incertidurhbre sobre el rumbo que tomará la

Reserva Federal con respecto a su tasa de referencia, el dólar se
ha debilitado, lo que ha permitido que la cotización peso/dólar
se ubique nuevamente por debajo de los 17 pesos, lo que no es
bueno para nuestros productores.

Es un buen momento para administrar riesgos e irle poniendo
pisos a los precios del maíz a través del uso de coberturas, porque
como: siempre les he dicho, los mercados no tienen palabra de
honor.

Fecha: 13/05/2024

Página: 19

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Económicas

Portafolio de futuros

Alfonso Garcia Araneda

Costo: 222,417

Página 69 de 75



Por Julio
Pilotzi

Grupo Industrial Saltillo (GIS) que
dirige Jorge Rada, ha contratado
un crédito sindicado por hasta 190
millones de dólares para refinanciar
deuda existente y fortalecer su
liquidez. Tendrá un plazo de seis
años, con dos años de gracia para el
pago de capital y pagos escalonados
a partir del tercer año. También
incluye un crédito revolvente de
hasta 25 millones de dólares a un

plazo de cinco años, ambos con tasa
de interés variable. Los recursos se

destinarán a prepagar un crédito
sindicado vigente por 78 millones
de dólares, algunas líneas de crédito
revolvente y para financiar progra
mas de inversión de capital.

Esta operación contó con la
participación de ocho instituciones
financieras. GIS espera capitalizar
las inversiones realizadas en los últi

mos años para reforzar su posición
en la industria de autopartes. En el
primer trimestre, la empresa registró
un flujo operativo de 28 millones
de dólares, igual al reportado en los
primeros tres meses de 2023, con
ventas que aumentaron un 4 por
ciento interanual a 272 millones de

dólares, impulsadas principalmente
por su negocio automotor, Draxton,
y su división de artículos para el
hogar, Cinsa.
Volarismal

Volaris no sabe cómo resolver

el problema que la ha llevado a

experimentar una disminución
en su tráfico de pasajeros, que en
abril ya registra 20.9 por ciento, en
comparación con el mismo período
del año anterior. Esta reducción,
la octava consecutiva, y se debe
no solo al impacto estacional de la
Semana Santa, pero la revisión de
motores ya es un dolor de cabeza
para Enrique Beltranena.

Se sabe que la capacidad de
Volaris se redujo un 20.4 por ciento
en abril en comparación con el año
anterior, y se espera una baja de has
ta el 18 por ciento en su capacidad
para todo 2024 debido a la revisión
de motores. La ocupación de sus
vuelos cayó a su nivel más bajo en
siete meses, con un 84.7 por ciento
de asientos ocupados en abril. Así
que pronto tendrá que decidir cómo
resolver este asunto porque de lo
contrario seguirá reportando mal.
Insiste BBVA

Esta semana, Banco Sabadell decidi
rá una vez más sobre la nueva oferta

de compra hostil de Banco Bilbao
Vizcaya Argentaría (BBVA), que pro
pone canjear una de sus acciones
por 4.83 acciones de Sabadell, pero
incluso al interior del banco catalán

ya hay enojo por esto de BBVA
porque dicen "infravalora significa
tivamente" su valor. Se habla que
la nueva propuesta representa una
prima significativa sobre los precios
de cierre de ambas empresas,

aunque hay preocupaciones sobre
el efecto negativo en el empleo y la
prestación de servicios financieros
debido a la concentración resultan

te en el sector.

Se ha generado incertidumbre
en el mercado y ha llevado a una
calda en el valor de las acciones de

ambas entidades. Quizá cuando
usted lea esto ya se sepa lo que
pasó en Cataluña, que celebró

elecciones regionales, en las que los
partidos han mostrado su disgusto,
empezando por los independen
tistas, para quienes la absorción del
Sabadell podría "debilitar el poder
económico" de la región. Veremos.

Dinero para crecer

En The CocaCola Company ya no
tienen dinero para consolidar hela
dos Santa Clara, de ahí que anden
buscando concesionarios para
invertir 350 millones de pesos para
llegar a400 tiendas en el país. Así
que si a usted le interesa meterle di
nero a este negocio, ya sabe dónde
tocar la puerta, claro, bajo el riesgo
de un mercado muy competitivo, y
con propuestas interesantes, ya que
aunque esta propuesta va a sectores
de alto poder adquisitivo no hay
garantía de éxito, mucho menos
por la estrategia conservadora de
no expandir el helado fuera de las
tiendas, pretendiendo proteger a
los concesionarios y mantener una
experiencia exclusiva en tiendas.
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Sin diversidad y respeto
es imposible la innovación
Innovar no es resultado de procesos complejos o teorías
eruditas. Para Oswaldo Bernal,gerente general de Bristol
Myers Squibb en México, cuando hay ética y respeto a la
diversidad surge la Innovación.

Comenzó en las calles de Venezuela vi
sitando médicos, con su maleta en la
mano, como representante de ventas
de una farmacéutica. Después de casi 20
años de carrera Oswaldo Bernal es hoy
gerente general para México de Bristol
Myers Squibb, una compañía biofarma
céutica global líder en el mercado.

Él sabe que ninguna meta se consigue
de la noche a la mañana, que hay que
prepararse de forma continua, saber
quién eres, adonde quieres llegar y qué
necesitas hacer para crecer.

"No se trata de dejar al destino a ver
qué sucede. Es prepararte para. Pero
prepararte para llegar a dónde. ¿Dónde
quieres llegar? Si no sabes a dónde quie
res llegar, cualquier cosa te puede servir
o no. Hay que tomar esos pasos, tomar
esos riesgos", dice durante la charla que
tuvimos con él para el podcast Fábrica
de LíderesGSi México.

Para Oswaldo la innovación no se
logra con procesos complejos o teorías
eruditas, sino construyendo bases só
lidas donde un equipo pueda crear: con
respeto, con ética, con respaldo a la
diversidad y a la inclusión.

'' Si estamos en un grupo bastante di
verso, créeme que el número de ideas, el
número de puntos de vista va a ser tan
variado como el número de personas
que estén en esa sala. Ahí comienza la

innovación", asegura.
Sabe muy bien que el jefe no lo puede

ni lo sabe todo. "Yo invito a mis equi
pos (y miembros de mi equipo lo sa
ben) a construir sobre mi idea. Y si mi
idea no es la válida, perfecto, vamos a
hacerlo juntos".

Por eso está seguro de que "esos lí
deres dueños déla verdad que vivían en
el Olimpo ya no tienen mucho espacio
hoy en día".

El cielo es el límite
Ningún líder, por mucha experien
cia y conocimiento que tenga, puede
llegar muy lejos solo. Oswaldo Bernal
lo sabe. "Solo no vas a lograr nada
relevante, pero con un equipo que
te acompañe, que te apoye, el cielo
es el límite".

Amante de las arepas venezolanas,
Oswaldo cuida mucho su alimenta

ción con verduras, pescado y pollo.
A su mente la alimenta con libros de

liderazgo y sigue historias de perso
najes que han dejado huella como Ro
be Bryant en el basquetbol o Nelson
Mandela en la política.

Lo que ha aprendido es que todos los
líderes necesitan un gran equipo para
llegar a la meta. En su vida su esposa
y sus dos hijos son su equipo central.
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"Somos seres humanos, primero
que nada, entonces lo que vale es el
liderazgo empático, el liderazgo que
invita a personas diversas a que sean
quienes son y contribuyan con su ta
lento en la organización", dice.

Para construir un liderazgo que se
adapte a las necesidades del complejo
mundo actual, nos comparte algunos
principios:

1. Empieza por tu autoconocimien
to, por saber quién eres, en dónde
estás y hacia dónde vas.

2. Prioriza la vida personal de tu
equipo, dales el tiempo y el es
pacio para su familia.

3. Prepárate y aprende todo el tiempo.
4. Incluye a tu equipo en el desarro

llo de la estrategia y los proyectos.
5. Trabaja para una compañía donde

conectes con sus valores.
6. Reconoce a tu equipo todos los días,

no sólo en momentos especiales.
7. Respeta y fomenta la diversidad

y la inclusión.
8. Nunca olvides que las caídas y los
errores son importantes para tu

crecimiento.

9. Sé autocrítico antes de culpar a
los demás.

10. Ten un mentor con más expe
riencia que tú que pueda guiarte
y aconsejarte.

A todas y todos los líderes Oswaldo
les pide nunca sentirse derrotados.
Incluso confiesa: "Me he caído más
veces de las que quisiera, de las que
me hubiera gustado, y creo que esos
momentos me han llevado a donde

estoy ahora". Jt
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TAQUÍMETRO

Guillermo Lira

Mini se renueva
Totalmente
va eléctrico
y gasoína

Aunque Mini ha dicho que ten
drá'versionesagasolina de susau
tos de la nueva generación que
está presentando este año, los
eléctricos son más carismáticos,
cuentan con gran inventiva en
sus interiores y las sensaciones de
manejo están mejor que nunca.
Esta semana en la Ciudad de

México, Mini presenta la prime
ra versión eléctrica, elnuevo Con
tryman, conla que inicia lareno
vación total de la gama como la
conocemos hasta ahora En este

nuevo capítulo de la marca los
tres vehículos a seguir son, preci
samente esteContryman,yapre
sentadoyvendiéndoseenMéxi
co desde799,000 pesos y llegan
do hasta el Countryman SE
ALL4, el eléctrico de999,000 pe
sos, para subir después a su ver
sión John Cooper Works que al
canza el 1,905,000 pesos.
A este a finales del verano de

este año se le unirá el segundo
modelo Mini que se está presen
tando esta semana en Europa, el
Mini Cooper S, que también tie
ne su variante eléctricay que se
guramente seráunasorpresapara
todos los coleccionistas y fanáti
cos, porsu carisma, modos de ma
nejo, inventiva y guiños de soft
ware y programación, que lo ha
cen únicos. El coche tienedos ver
siones una de 405 kilómetros y
otra de poco más de 300 kilóme
tros por carga de batería, y es el
verdadero espíritu de la marca
con su versión de dos puertas y
portón trasero, tracción delante
ray el nuevo interior de la marca
que cuenta con superficies que se

üuminany cambian de color.

El que seguiráy quizás sea para
finales de año que lo veamos en
México es la versión que se en
cuentra entre las dos anteriores,
elMiniAceman, concuatro puer
tas ofrece más espacio, pero unta
maño más compacto que el
Countryman.
Así, MIM, hoy ofrece unanue

va era de producto que abarcará
desde los que desean el tres puer
tas,hasta que deseanlos John Co
operWorks, y francamente no le
vemos ganas de convertirse 100%
eléctricos, sino aprovechar lo que
la tecnología eléctrica, suacelera
cióny programación de software
puede hacer, pero complementa
da para quienes aún quieren en
cender un botón de gasolina, es
posible que para2030 se tenga la
marca 100% eléctrica, pero estará
por verse la demanda de la com
bustión interna en un vehículo
como Mini, pero sin duda han
dado la clave de Meportividad en
los eléctricosygasolina.
EnMéxico, elqueinicialanue

va era de producto es el Country
man, que con sus 1.843 metros de
largo y 1.656 metros de altura es
el más grande y espacioso para
toda la familia, con tracción a las
cuatro ruedas puede salir de cami
no con gran capacidad.
Es justo decir queMini cuenta

ya con 10 años de experiencias
eléctricas, con lo que puede ofre
cerun gran torque, desempeño,
tecnologías de baterías, cargas de
distintosnivelesy, sobretodo,un
gran desempeño de manejo.
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Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 16,497
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Fecha: 13/05/2024

Página: 32

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 40,549
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Fecha: 13/05/2024

Página: 35

Area cm2: 51

1 / 1

Cartones

U

Costo: 13,372
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Fecha: 13/05/2024

Página: 40

Area cm2: 300

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 66,840
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Fecha: 13/05/2024

Página: 47

Area cm2: 184

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 148,817
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Fecha: 13/05/2024

Página: 46

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 159,331
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Fecha: 13/05/2024

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,640
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Fecha: 13/05/2024

Página: 2

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,475
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Fecha: 13/05/2024

Página: 20

Area cm2: 286

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,340
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Fecha: 13/05/2024

Página: 22

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,192
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Fecha: 13/05/2024

Página: 14

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,447

Página 24 de 24 Índice



Fecha: 13/05/2024

Página: 26

Area cm2: 270

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,832
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